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П
еред вами особый номер жур-
нала Татарстан  н посвящен 

летию новой осударствен-
ности нашей республики  Чет-

верть века в современных условиях  
ко да течение времени уплотнилось  
большой срок  Тем более впечатляют 
результаты развития еспублики Та-
тарстан за минувшие оды

тсчет новейшей истории Татарстана 
начался в непростых условиях  ко да 
расшатались мно ие механизмы управ-
ления  пала вера в прежние идеалы  
мно ие пола али  что важнейшие во-
просы общественно о развития мож-
но и должно решать на улице

Тра ические события ав у -
ста  ода и сентября  октября 

 ода в оскве  кон ликты во мно-
их у олках бывше о Советско о Сою-

за показали  что нет ниче о важнее со-
хранения ражданско о мира и меж-
национально о со ласия  И то  что мы 
это о добились в Татарстане  созда-
ло необходимые условия для движе-
ния вперед

онечно  прошло еще слишком 
мало времени  чтобы История сказа-
ла всю правду о событиях в оссии 
то о неле ко о периода  ридет время 
и откроются новые документы  будут 
опубликованы новые воспоминания  

о уже се одня ясно  что тот судьбо-
носный выбор  который сделал Татар
стан лет тому назад  стал ундамен-
том и важнейшим условием всех на-
ших достижений нынешне о времени

ринципиально важно  что мы выш-
ли на новый уровень отношений с е-
деральным центром  о оворы и 

 одов стали их прочной правовой 
базой  азносторонняя поддержка ру-
ководства оссии помо ает нам в ре-
ализации важнейших про рамм соци-
ально экономическо о развития

о мно ое зависело и зависит от со-
стояния дел во внутренней политике 
Татарстана  начале девяностых одов 
на переднем крае общественных ди-
скуссий был наш республиканский пар-
ламент Именно то да он действительно 
стал высшим ор аном законодательной 
и представительной власти  

езусловно  что мно ие важные тра-
диции парламентской работы были за-
ложены в тот относительно короткий 
период  ко да во лаве не о стоял ин-
тимер арипович аймиев  н руко-
водил заседаниями ерховно о Совета 
со спокойным достоинством  высокой 
компетентностью  уважительным отно-
шением ко всем мнениям  что оказа-
ло о ромное влияние на работу парла-
мента  режде все о это снимало из-
лишние эмоции  направляло энер ию 
депутатов в конструктивное русло  т-
радно  что эти традиции продолжают-
ся и се одня

арламент под руководством ай-
миева принял важнейшие докумен-
ты  Среди них особое место заняли 

екларация о суверенитете Татарс-
тана и закон о выборах резидента 
республики

етом  ода в Татарстане ро-
дился новый институт власти  которо-
о нико да не было прежде  состоя-

лись первые прямые выборы рези-
дента республики

се эти оды лава осударства 
выполняет важнейшую роль аранта 
межнационально о и межкон ессио-
нально о мира и со ласия  представ-
ляет республику в отношениях с еде-
ральными ор анами власти  ре ионами 
нашей страны  участвует в укреплении 
международных связей Татарстана  вы-
полняет роль связующе о звена меж-
ду различными ветвями и уровнями 
управления  

 условиях социально экономиче-
ских ре орм  становления новых хо-
зяйственных отношений возросла роль 
республиканско о равительства  а-
чинать пришлось с самых простых за-
дач  сохранить промышленное про-
изводство  сельское хозяйство  кадро-
вый потенциал  

 экономике мы прошли о ромный 
путь от ручно о управления и почти 
чрезвычайных мер до разработки  при-
нятия и последовательной реализации 
дол о срочных про рамм  применения 
самых современных техноло ий в управ-
лении  И нынешняя Страте ия  
это новый уровень понимания буду-
ще о республики  

аметный вклад в стабилизацию об-
щественных процессов в Татарстане  
успехи последних лет внесли местные 
ор аны власти  Существенно измени-
лись и их ункции  ыне это самостоя-
тельная система муниципальной власти  

оворя о осударственном строи-
тельстве в еспублике Татарстан за по-
следние лет необходимо отметить 
е о самую лавную особенность  власть 
у нас все да была консолидированной  

динство действий всех уровней и вет-
вей власти позволило республике из-
бежать мно их проблем

тот вывод основывается на всем 
опыте работы на руководящих дол-
жностях  удучи в начале х лавой 
района  потом работая министром  на-
ходясь почти двенадцать лет во лаве 

равительства и вот теперь  занимая 
высший пост в Татарстане  все да ощу-
щал стройность и мощь это о едино-
о ор анизма  осознаю  что резидент 

парламент  равительство  местные 
ор аны власти вместе мо ут мно ое  
что это сильная и слаженная команда

Тем не менее сводить всю новей-
шую историю нашей республики толь-

Дорогие друзья!

РУСТАМ МИННИХАНОВ:
«ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА  

НОВЕЙШЕЙ ИСТОРИИ ТАТАРСТАНА»

ВРЕМЕННО ИСПОЛНЯЮЩИЙ ОБЯЗАННОСТИ ПРЕЗИДЕНТА РТ
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ко к деятельности о ициальных ор а-
нов нельзя  Своя миссия у ормирую-
ще ося ражданско о общества  ять 
с половиной тысяч общественных об -
единений разно о типа  это живой  
постоянно обновляющийся ор анизм  

евозможно представить ни одно 
крупное событие в жизни республи-
ки без деятельно о участия ссам блеи 
народов и бщественной палаты  се-
мирно о кон ресса татар и усско о эт-
нокультурно о об единения  без про-

ессиональных и творческих союзов  
без партий и общественных движений  
без ветеранов и молодежи  без наших 
мно очисленных и мно о языких средств 
массовой ин ормации  И у каждо о ин-
ститута ражданско о общества своя 
история  свои лидеры  свои достиже-
ния и проблемы  

езусловно  нельзя не сказать и том  
что за лет изменился социальный 
облик татарстанцев  оявились новые 
про ессии и социальные руппы  ас-

ширились наши представления об окру-
жающем мире  целом мы все стали 
опытнее и смелее  

ы по праву ордимся  что Татарс-
тан ныне известен далеко за предела-
ми оссии  че о не было все о четверть 
века тому назад  ас ценят за высокие 
темпы экономическо о роста  общест-
венно политическую стабильность  бе-
режное отношение к историко культур-
ному наследию  развитие духовности  
искреннее остеприимство  еждуна-
родное признание республики откры-
вает новые возможности для инвести-
ций  реализации самых перспектив-
ных проектов

сему этому посвящены материалы 
это о юбилейно о номера  

собо ценно  что своими размышле-
ниями о событиях этих лет роли ор а-
нов власти  различных общественных 
сил делятся люди  которые в букваль-
ном смысле вершили современную 
историю республики  ри этом мно-
ие авторы до сих пор активно рабо-

тают на самых ответственных участках 
осударственной службы  занимаются 

общественной деятельностью
ы уверены в реальности наших 

планов на будущее  ни основаны 
на наших достижениях последних де-
сятилетий  

ель этих планов остается неизмен-
ной  процветание родной республи-
ки  бла ополучие татарстанцев

ере ония инаугурации Президента Т уста а иннихано а. 25 арта 2010 года.
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Т АК СЛОЖИЛОСЬ, ЧТО НАШЕ 
ПОКОЛЕНИЕ ПОЛИТИЧЕ
СКИХ И ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ДЕЯТЕЛЕЙ ОКАЗАЛОСЬ В 

ГУЩЕ СОБЫТИЙ, СВЯЗАННЫХ С РАСПА
ДОМ СССР, становлением новой оссии 
и Татарстана  щущение судьбоносно-
сти тех лет для осударства и е о ра-
ждан приходит позже   в тот момент ты 
просто делаешь то  что можешь и дол-
жен  ам выпало быть в числе перво-
проходцев на пути становления парла-
ментаризма не только в республике  но 
и в стране в оды перестройки

ПО СУТИ, ПАРЛАМЕНТАРИЗМ  КАК 
ПРОЦЕСС СТАНОВЛЕНИЯ И РАЗВИТИЯ 
В ГОСУДАРСТВЕ ОРГАНОВ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ КАК САМОСТО
ЯТЕЛЬНОГО ПОЛИТИЧЕСКОГО ИН
СТИТУТА И КАК ФОРМА СУЩЕСТВО
ВАНИЯ, ко да люди  деле ированные 
народом  разрабатывают и принимают 
законы  по которым и живет общество  

 крайне необходим в цивилизованном 
обществе  сли е о нет или он сущест-
вует только на бума е  то  как правило  
рано или поздно назревают большие 
перемены  революции

ЛЮБАЯ РЕВОЛЮЦИЯ, ТО ЕСТЬ КОРЕН
НОЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЕ ОБЩЕСТВА С 
ИЗМЕНЕНИЕМ И ФОРМ СОБСТВЕННО
СТИ, совершается с целью установле-
ния социальной справедливости  ко-
торая  являясь одним из основных об-
щечеловеческих идеалов  во мно ом 
зависит и от системы управления о-
сударством  се знают высказывание 
инстона Черчилля: емократия  не 

лучший строй  о лучше о я не знаю  
Сейчас у нас ходом новой истории ут-
верждается демократия  народовла-
стие и ее лавный инструмент  парла-
мент ак правило  каждая революция 
ставит высокие цели  стремится к пар-
ламентаризму но не все да добивается 

желаемо о  реально о  а не ормально-
о парламентаризма  вадцать пять лет 

назад  вдохновившись коренными изме-
нениями в стране  народ нашей респу-
блики совершил прорыв именно к на-
стоящему волеиз явлению народа  то 
подтверждено временем и историей

КАК ИЗВЕСТНО, ПАРЛАМЕНТАРИЗМ В 
СТРАНЕ ЗАРОЖДАЛСЯ В НАЧАЛЕ ХХ 
ВЕКА, в дореволюционной оссии  ко да 

иколай  подписал ани ест  де ре-
ламентировались полномочия монар-

ха  а также предла алось создать такие 
ор аны осударственной власти  как о-
сударственная ума и осударственный 
Совет состоящие из выбираемых наро-
дом членов  анные ор аны законода-
тельной власти были призваны выра-
жать волю простых раждан   само о 
начала депутатский корпус осударст-
венной умы был всесословным  мно-
онациональным  поликон ессиональ-

ным   слову  были активны и депутаты  
избранные от азани и азанской у-
бернии  в том числе и депутаты татары  

ы знаем  что ярко проявил себя наш 
видный общественный деятель Садри 

аксуди  усульманская ракция ста-
ла влиятельной частью осдумы

РАЗВИТИЕ ПАРЛАМЕНТАРИЗМА И В 
ПЕРИОД, И ПОСЛЕ РЕВОЛЮЦИИ 1917 
ГОДА СОПРОВОЖДАЛОСЬ ЛОЗУНГОМ: 
«ВСЯ ВЛАСТЬ СОВЕТАМ!» ольшевики 
пола али  что Советы являются наибо-
лее приемлемой ормой народовла-
стия  оэтому рабочие  крестьянские и 
солдатские Советы  возникшие в ходе 
революции  одов  снова 
появились по всей стране  ктябрьская 
революция позволила торому серос-
сийскому с езду рабочих и солдатских 
депутатов принять резолюцию о перехо-
де всей власти в руки Советов  о ра-
жданская война и переход актической 
власти в руки партии большевиков не 

позволили Советам реально сосредо-
точить в своих руках всю ее полноту 

 дальнейшем  все мы знаем  руково-
дящая роль оммунистической партии 
была закреплена онституцией ССС  

отя  во мно ом ормально  избрание 
и периодическое обновление Советов 
сохранилось  провоз лашались и со-
здавались институты народовластия   

ТАКОВА ПРЕДЫСТОРИЯ. НО К ЧЕМУ Я 
ВСПОМНИЛ НЕЛЕГКУЮ СУДЬБУ ЭТОГО 
ИЗВЕСТНОГО ЛОЗУНГА? ело в том  что 
наша перестройка конца х  начала 

х одов  это  по сути  та же револю-
ция  давшая мощный импульс развитию 
парламентаризма   шла под тем же ло-
зун ом ся власть Советам

АКТИВНОМУ УЧАСТНИКУ ПОЛИТИЧЕ
СКИХ СОБЫТИЙ НEВОЗМОЖНО ОБОЙ
ТИСЬ БЕЗ ОПИСАНИЯ ХРОНОЛОГИИ 
ВАЖНЕЙШИХ ЭТАПОВ СТАНОВЛЕНИЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОСТИ ТАТАРСТАНА. 

 од  весна  партия берет курс на 
обновление    оду состоялась  

сесоюзная партийная кон еренция  
на дала старт политической ре ор-

ме  открыла доро у к альтернативным 
выборам как способу ормирования 
представительной власти  то был ре-
альный ша  по пути ре ормирования 
советско о социалистическо о строя  

ыли приняты два важных закона о выс-
ших ор анах осударственной власти и 
управления: б изменениях и допол-
нениях онституции ССС  предусма-
тривавший создание С езда народных 
депутатов ССС  и  выборах народных 
депутатов ССС  ихаил орбачев за-
явил: олитика партии  экономиче-
ская  социальная  национальная  долж-
на проводиться прежде все о через Со-
веты народных депутатов как ор аны 
народовластия  Таким образом  пере-
стройка и вызванные ею политические 
преобразования вызвали возрождение 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТНИК РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН

4

1990 19
91

19
92

19
93

19
94

19
95

19
96

19
97

19
98

19
99

20
00

20
01

20
02

МИНТИМЕР ШАЙМИЕВ:
«МЫ ШЛИ НЕИЗВЕДАННЫМ ПУТЕМ 

И СОЗДАВАЛИ НОВОЕ  СВОЕ»



5

201520
03

20
04

20
05

20
06

20
07

20
08

20
09

20
10

20
11

20
12

20
13

20
14



мно острадально о лозун а ся власть 
Советам  Теперь он стал лавным ло-
зун ом перестройки и означал возвра-
щение Советам власти  узурпированной 
партийно хозяйственной номенклату-
рой  н быстро стал популярным в де-
мократических кру ах взбудораженно-
о общества и использовался новыми 

политическими лидерами как средство 
окончательной ликвидации е емонии 

СС  Советы постепенно переставали 
быть декоративным элементом в осу-
дарственном устройстве  выходили на 
первые роли  то стало завоеванием 
перестройки  которая коренным обра-
зом поменяла сущность и обществен-
ной жизни страны  и ее управляющих 
властных структур

ВОЗОБНОВИЛИСЬ СЪЕЗДЫ НАРОД
НЫХ ДЕПУТАТОВ СССР. В НАРОДНЫЕ 
ДЕПУТАТЫ СССР Я, БУДУЧИ ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЕМ СОВЕТА МИНИСТРОВ ТАТАР
СКОЙ АССР, избирался весной  ода 
на альтернативной основе  от родно-
о  можно сказать  ензелинско о тер-

риториально о избирательно о окру-
а  ервый с езд народных депутатов  

который состоялся в мае  июне  
ода  очень ярко отразил революци-

онные настроения общества  се рва-
лись к трибуне  зал хлопал  удел  сви-
стел  заседания с езда тран-
слировались по телевидению 
в прямом э ире  и множество 
раждан страны внимательно 

следили за ними  Че о стои-
ло увидеть и услышать одно 
только выступление академика 

ндрея Сахарова с критикой 
политической системы ССС  

а том же с езде демократи-
чески настроенные депутаты 

рий анасьев  авриил о-
пов  натолий Собчак и дру ие 
с ормировали ежре иональ-
ную депутатскую руппу  де-
мократическую ракцию  это 
была первая советская ле альная пар-
ламентская оппозиция

В НАЧАЛЕ ОСЕНИ 1989 ГОДА, В СВЯ
ЗИ С ИЗБРАНИЕМ ГУМЕРА УСМАНОВА 
СЕКРЕТАРЕМ ЦК КПСС, У НАС СОСТО
ЯЛИСЬ ПЕРВЫЕ АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ 
ВЫБОРЫ В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНАХ РЕ
СПУБЛИКИ, в результате я был избран 
первым секретарем Татарско о обко-
ма СС  то были уже не совсем со-
ветские времена  бстановка в стране 
раскалялась  в воздухе пахло розой  

икто не хотел жить по старому: ни 
низы  ни верхи  о как все таки следу-
ет жить дальше  представляли смутно  

оявилась оппозиция  десятки общест-
венных движений  потенциальных пар-
тий  изнь в стране забурлила  ассовые 
демонстрации  забастовки  бесцензур-
ные публикации в прессе  все то  что 
подавлялось и запрещалось в течение 
мно их десятилетий  наконец получи-
ло право на ле альное существование

ЖИЗНЬ НА БЫТОВОМ УРОВНЕ С КАЖ
ДЫМ ДНЕМ СТАНОВИЛАСЬ ВСЕ ХУЖЕ. 
ЭТО БЫЛ ПЕРЕЛОМНЫЙ МОМЕНТ ИСТО
РИИ. еопределенность ситуации из
за постоянно о шараханья высших ру-
ководителей страны то в одну сторону 
то в дру ую нарастала все больше  а 
лазах распадались институты власти  
чень важно было на оне общей де-

стабилизации в ССС  постараться все
таки удержать распространение раз-
рушительных процессов в нашей ре-
спублике  ы все больше убеждались 
и считали  что спасительным выходом 
должно стать реальное повышение ста-
туса Т СС  с расширением прав и пол-
номочий  поэтому стали оворить с вы-
соких трибун о необходимости вырав-
нивания статуса союзных и автономных 
республик

В РЕСПУБЛИКЕ ПОЯВИЛОСЬ МНО
ЖЕСТВО РАЗЛИЧНЫХ ОБЩЕСТВЕН
НОПОЛИТИЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
И ДВИЖЕНИЙ.  примеру  в еврале 

 ода возник Т   Татарский об-
щественный центр  Тоцевцы призыва-
ли развивать национальную культуру 
возрождать народные традиции  рас-
ширять с еру применения татарско о 
языка  боролись за экономическую са-
мостоятельность  все это способствова-
ло росту самосознания наше о народа  

 то же время кое де присутствовали 

и проявления нетерпимости  популист-
ские выходки  Так называемая татар-
ская партия национальной независи-
мости  Итти ак  об единила крайне 
радикальную часть Т

В ИЮЛЕ 1989 ГОДА ГРУППОЙ НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ СССР АНДРЕЕМ ГАВРИЛО
ВЫМ, АЛЕКСАНДРОМ КОНОВАЛОВЫМ, 

рием расильниковым и дру ими на ос-
нове своих рупп поддержки было осно-
вано вижение за радикальное преобра-
зование Татарии ервоочередной зада-
чей они об явили консолидацию сил для 
обеспечения демократических выборов в 

ерховный Совет и местные Советы респу-
блики ыли еще и ародный ронт емо-
кратическая плат орма СС емократи-
ческая партия оссии и т д

СЛОВОМ, ПОЛИТИЧЕСКАЯ ОБСТАНОВ
КА БЫЛА ТАКОЙ: РЕСПУБЛИКА БУР
ЛИЛА, ШЛИ МАССОВЫЕ МИТИНГИ НА 
ПЛОЩАДЯХ И В РАЗЛИЧНЫХ ЗАЛАХ… 

споминается один  характерный для тех 
лет демократический митин   евраля 

 ода  который состоялся на площади 
Свободы  лощадь забита народом  все 
приле ающие улицы  не протолкнешь-
ся  Идет сне  на е о оне отчетливо вид-
неются зеленые  красные  синие  черные 

ла и над оловами людей  мы со своей 
стороны на этот митин  при ласи-
ли всех наших первых секрета-
рей райкомов оркомов и пред-
седателей исполкомов   ожидал  
что партию будут ру ать  но что-
бы так зло и напористо  конечно  
не представлял  а том митин е 
мое выступление тонуло среди 
усилившихся выкриков и ула 
толпы  ак только я подошел к 
трибуне  из толпы прямо пере-
до мной вынырнуло несколько 
лозун ов: бком  в отставку  

ся власть  Советам

ВЫСТУПАЮЩИЕ, СМЕНЯЯ ДРУГ 
ДРУГА, ОБВИНЯЛИ БУКВАЛЬНО ВО 
ВСЕМ СЕКРЕТАРЕЙ ОБКОМА ПАРТИИ, 
ЧЛЕНОВ БЮРО, ДРУГИХ ОТВЕТСТВЕН
НЫХ РАБОТНИКОВ. то был тяжелей-
ший момент мы впервые увидели поли-
тическое бессилие оммунистической 
партии  столкнулись с этим воочию  как 
оворится  ривыкли: партия наша силь-

на  и никаких воздей  о эта сильная 
партия на том митин е и рта не посме-
ла раскрыть  се при лашенные пар-
тийные деятели  все до едино о  стоя-
ли под радом обвинений и молчали  
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ДВАДЦАТЬ ПЯТЬ ЛЕТ НАЗАД, 
ВДОХНОВИВШИСЬ КОРЕННЫМИ 
ИЗМЕНЕНИЯМИ В СТРАНЕ, НАРОД 
НАШЕЙ РЕСПУБЛИКИ СОВЕРШИЛ 
ПРОРЫВ ИМЕННО К НАСТОЯЩЕМУ 
ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЮ. ЭТО 
ПОДТВЕРЖДЕНО ВРЕМЕНЕМ И 
ИСТОРИЕЙ.



ыло понятно  что мы никакие не по-
литические борцы  то был результат 
дол олетне о безраздельно о оспод-
ства СС  о да надо было повлиять 
на митин ующую толпу  партия оказа-
лась неконкурентной   все потому  что 
нико да не было конкурентной среды 
и не было ни навыков  ни опыта вести 
публичный политический диало  то 
было полное поражение  онечно  в 
наших рядах находились люди  кото-
рых обвиняли по делу а оды партий-
но о владычества мно о всяко о нако-
пилось  осле то о митин а состоялся 
обстоятельный раз овор на бюро  ы 
подчистили свои ряды  но было ясно  
что восстановить былой  привычный 
авторитет не удастся

ТАКИМ ОБРАЗОМ, ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
СИТУАЦИЯ СОДЕЙСТВОВАЛА ТОМУ, 
ЧТО ПРЕДВЫБОРНАЯ КАМПАНИЯ В 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ОРГАНЫ ПРО
ШЛА НА ВЫСОКОЙ ВОЛНЕ ДЕМОКРА

ТИИ.   оду впервые в истории 
республики выборы в ерховный Со-
вет Т СС  и местные Советы народных 
депутатов проводились на альтернатив-
ной основе  орьба была острой  кон-
курентной  в среднем по три кандидата 
на один мандат  марта проходили вы-
боры народных депутатов ерховно о 
Совета С С   этот же день выбирали 
народных депутатов ерховно о Сове-
та  созыва и местных Советов Т С-
С  ыборы прошли в два тура  второй 
тур прошел  марта  се о в парламент 
республики было избрано  народ-
ных депутатов  в местные Советы   
тысяча   марте  ода и я стал на-
родным депутатом Т СС

ПОКА У НАС В РЕСПУБЛИКЕ ШЕЛ ВТО
РОЙ ТУР ВЫБОРОВ, В МОСКВЕ 12 МАР
ТА 1990 ГОДА НА I I I СЪЕЗДЕ НАРОД
НЫХ ДЕПУТАТОВ СССР ИЗ 1Й ГЛАВЫ 
КОНСТИТУЦИИ СССР УБРАЛИ 6Ю СТА
ТЬЮ О ТОМ, что руководящей и на-

правляющей силой советско о обще-
ства  ядром е о политической системы  
осударственных и общественных ор-
анизаций является оммунистическая 

партия Советско о Союза  ыл учре-
жден пост резидента ССС  которым 
и стал ихаил орбачев

ПЕРВАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
XI I СОЗЫВА, НАЧАВШАЯСЯ 11 АПРЕ
ЛЯ 1990 ГОДА, ПРОХОДИЛА В СВЕТЕ 
ЭТИХ СОБЫТИЙ, И АКТИВНОСТЬ ДЕ
ПУТАТОВ БЫЛА НА САМОМ ВЫСОКОМ 
УРОВНЕ. Сразу посыпалось множество 
разных предложений: от обеспечения 
ласности в освещении сессии до из-

брания сходу президента республики  
рямая радиотрансляция сессии была 

ор анизована  

МЕНЯ ВЫДВИНУЛИ НА ДОЛЖНОСТЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ НОВОГО ВЕРХОВНО
ГО СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН. 

льтернативу составляли руководитель 
Татарско о общественно о центра а-
рат улюков и писательница аузия 

айрамова  ля меня это были уже чет-
вертые альтернативные выборы  в ко-
торых я участвовал за последний од  

 своем выступлении я подчеркнул не-
обходимость ускорения политических 
и экономических ре орм  осуществле-
ния передачи реальной власти Советам  

братил внимание депутатов на боль-
шой об ем предстоящей законотвор-

Выступление  Председателя Верхо ного Со ета ТАСС  . . ай ие а на заседа-
нии парла ента республики. 27 а густа 1990 г. 
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ТАТАРСКОГО ОБКОМА КПСС.

19901991 ГГ.  ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ТАССР. 

19912010 ГГ.  ПРЕЗИДЕНТ РТ. 

19942001 ГГ.  ЧЛЕН СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ РФ. 

С 2010 Г.  ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
CОВЕТНИК РТ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПОПЕЧИТЕЛЬСКОГО СОВЕТА 
НЕКОММЕРЧЕСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
«РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ФОНД 
ВОЗРОЖДЕНИЯ ПАМЯТНИКОВ 
ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ РТ».
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30 АВГУСТА 1990 ГОДА  
ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ РТ
ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ РТ XI I СОЗЫВА ПРИНЯЛ 
ДЕКЛАРАЦИЮ О ГОСУДАРСТВЕННОМ СУВЕ
РЕНИТЕТЕ ТАТАРСТАНА. ВЫПОЛНИВ СВОЮ 
ИСТОРИЧЕСКУЮ МИССИЮ, НАРОДНЫЕ 
ДЕПУТАТЫ СФОТОГРАФИРОВАЛИСЬ НА 
ПАМЯТЬ.
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ческой работы  епутаты задали мне 
мно о вопросов  на которые я поста-
рался ответить четко и честно  осле 
выступления арата улюкова и а-
узии айрамовой депутаты про олосо-
вали: за меня   олос  за айрамову 

 за улюкова   олосов

И Я ВСТУПИЛ НА СТЕЗЮ, ОЧЕНЬ НЕПРО
СТУЮ ДЛЯ СЕБЯ. МНОГОЕ ПРИШЛОСЬ 
ПОСТИГАТЬ КАК БЫ С НУЛЯ. апример  
приходилось в кратчайшие сроки осваи-
вать техноло ии парламентаризма  о ко-
торых раньше мы имели весьма смутное 
представление  казалось  что это це-
лая наука  а вернее  настоящее искусст-
во  зять  к примеру политический ди-
ало  едь впервые в законодательном 

ор ане республики возникли депутат-
ские руппы и ракции  которые имели 
не просто разные  а подчас диаметраль-
но противоположные позиции по клю-
чевым проблемам развития страны и Та-
тарстана  апример  депутатская руппа 
Суверенитет  потом Татарстан   так 

называемые оппоненты едералов  
депутатская руппа ародовластие  
во лаве с Иваном рачевым  появив-
шаяся сразу после перво о тура выбо-
ров  руппа депутатов хозяйственников 
Со ласие  и т д  абе ая вперед  скажу 

что некоторые депутаты ас ут а и-
зов  аузия айрамова  даже об явля-
ли доселе невиданную для нас полити-
ческую олодовку

ОСТРЕЙШИЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ ДИСКУС
СИИ, А ПОРОЙ И ОТКРОВЕННЫЙ САБО
ТАЖ ОПРЕДЕЛЕННЫХ ДЕПУТАТОВ В 
СТЕНАХ ПАРЛАМЕНТА ТРЕБОВАЛИ ОТ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ НЕМАЛОГО ТЕРПЕНИЯ. 
Теперь оно было востребовано в таком 
колоссальном об еме  что сохранять вы-
держку и хотя бы видимое спокойствие 

удавалось большим напряжением сил  как 
умственных  так и изических   тому же 
приходилось вникать буквально во все 

 в сутках не хватало часов  чтобы разо-
браться в тонкостях политических  право-
вых  экономических  национально куль-
турных проблем

БУКВАЛЬНО ЧЕРЕЗ ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ БУР
НОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВЕРХОВНЫЙ СО
ВЕТ РЕСПУБЛИКИ ПОДОШЕЛ К ПРИНЯ
ТИЮ ВАЖНЕЙШЕГО ДЛЯ НАС ИСТОРИ
ЧЕСКОГО ДОКУМЕНТА  екларации о 
осударственном суверенитете Татарста-

на  роизошло это  как известно   ав-
уста  ода

ЭТОМУ ПРЕДШЕСТВОВАЛА КРОПОТЛИ

ВАЯ РАБОТА ЖАРКИМ ЛЕТОМ 1990 ГОДА. 
ЧТОБЫ ЗАЯВЛЕНИЯ О ПРАВАХ НАШЕЙ 
РЕСПУБЛИКИ ОБРЕЛИ НАКОНЕЦ ЦИ
ВИЛИЗОВАННЫЕ ФОРМЫ, МЫ АКТИВ
НО ЗАНЯЛИСЬ ПОДГОТОВКОЙ ТЕКСТА 
ДЕКЛАРАЦИИ.  тому же появился при-
мер: екларация о осударственном су-
веренитете С С  которую принял ер-
ховный Совет оссии  июня  ода 
в оскве  оссийская едерация таким 
вот образом заявила о своих правах пе-
ред ССС  и мы посчитали  что время при-
шло и для нас  сли у С С  не было до-
статочных полномочий  каково же было 
положение автономий  ричиной уско-
рения это о процесса послужил еще и тот 

акт что в екларации о осударствен-
ном суверенитете С С  ни слова не о-
ворилось об особом статусе республик

В НАЧАЛЕ АВГУСТА ВСЕ ТОГО ЖЕ ЖАР
КОГО ЛЕТА В ТАТАРСТАН ПРИЕХАЛ 
БОРИС ЕЛЬЦИН, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВЕР
ХОВНОГО СОВЕТА РСФСР, И БРОСИЛ 
В МИТИНГОВОМ ПЫЛУ СТАВШУЮ ТУТ 
ЖЕ КРЫЛАТОЙ ФРАЗУ: «БЕРИТЕ СУВЕ

РЕНИТЕТА СТОЛЬКО, СКОЛЬКО ПРО
ГЛОТИТЕ!» оворили  что это были пу-
стые слова  а самом деле они сразу 
обрели решающий смысл  люди под-
держали сказанное  они укрепили их 
дух  вселили надежду

ПОСЛЕ ОТЪЕЗДА ЕЛЬЦИНА ОБСТА
НОВКА В РЕСПУБЛИКЕ ОСТАВАЛАСЬ 
ДОВОЛЬНО НАПРЯЖЕННОЙ. о преж-
нему люди митин овали  требовали ре-
шительных перемен  от слов к делу

ХОЧУ ПОДРОБНЕЕ ОСТАНОВИТЬСЯ НА 
ПРОЦЕССЕ РАБОТЫ НАД ДЕКЛАРАЦИ
ЕЙ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ПОКАЗАТЬ МЕРУ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ, ВЫПАВШЕЙ НА 
ДОЛЮ НОВОГО ПАРЛАМЕНТА РЕСПУ
БЛИКИ. то было наше самое первое  
самое важное  судьбоносное решение  

ще  июня на заседании резидиума 
ерховно о Совета нами был с орми-

рован проект повестки второй сессии  
запланированной на  ав уста  арод-
ным депутатам предстояло рассмотреть 
проект екларации о осударственном 
суверенитете  ад текстом работали ме-
сяц и весьма напряженно  лавная беда 

 он был слишком большой  ачали во-
обще с четырех страниц  Так все да по-
лучается  ко да не достает концентра-
ции лавных мыслей   конце концов 
я рассказал разработчикам  что видел 
сон: стою на трибуне  в руках текст е-
кларации  но это все о одна страничка  

дна  ой намек поняли  

ПРОЕКТ ДЕКЛАРАЦИИ РАССМАТРИ
ВАЛСЯ НА ЗАСЕДАНИИ ПРЕЗИДИУ
МА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 13 АВГУ
СТА. МНОГИЕ ВНОСИЛИ ПОПРАВКИ. 

отом решили вынести проект на суд 
населения республики  напечатать в 
азетах  осле опубликования проекта 
екларации в печати началось всена-

родное обсуждение  б этом овори-
ли везде  урные дебаты шли в трудо-
вых коллективах  общественно поли-
тических ор анизациях  на ородских  
районных сессиях  на сельских сходах  
во дворах и  разумеется  на домашних 
кухнях  онечно  основными идеями 
документа было провоз лашение о-
сударственно о суверенитета Татарии 
и пре образование ее в соответствии с 
волей мно онационально о народа в 
Татарскую Советскую Социалистиче-
скую еспублику Татарская СС  Су-
веренитет Татарской еспублики озна-
чал верховенство  самостоятельность 
ее осударственной власти в решении 

ПРИНЯТИЕ ДЕКЛАРАЦИИ ПОЗВОЛИЛО НАМ 
СДЕЛАТЬ ПЕРВЫЙ ВАЖНЫЙ ШАГ К ПОВЫШЕНИЮ 
СТАТУСА РЕСПУБЛИКИ, САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ 
СОЦИАЛЬНОЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ. 
КАК И ВЕСЬ ДЕПУТАТСКИЙ КОРПУС, ДО СИХ 
ПОР ГОРЖУСЬ ТЕМ, ЧТО НАШЕМУ ПОКОЛЕНИЮ 
ВЫПАЛА ЧЕСТЬ СОЗДАВАТЬ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
ОСНОВЫ НОВОГО ТАТАРСТАНА.
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вопросов внутренней и внешней жиз-
ни вне пределов прав  добровольно 
передаваемых ею С С  и Союзу СС  
на основе до овора  ыло немало спо-
ров  сомнений в части будуще о назва-
ния республики

27 АВГУСТА НАЧАЛАСЬ II СЕССИЯ ВЕР
ХОВНОГО СОВЕТА ТАССР, Я ПОСЧИТАЛ 
СВОИМ ДОЛГОМ ПОДРОБНЕЕ ОТВЕ
ТИТЬ НА РЯД ВОПРОСОВ, КОТОРЫЕ 
БОЛЬШЕ ВСЕГО ВОЛНОВАЛИ ЛЮДЕЙ 
В ХОДЕ ДИСКУССИИ О СУВЕРЕНИТЕТЕ. 
олоссальное напряжение было в зале 

все дни  сессии  не приходилось мно-
жество раз прерывать заседание  Споры  
дебаты  казалось  им не будет конца  

ппозиция ведь была мощнейшая  о 
это как раз бла оприятный актор  ре-
шения  которые все таки принимались  
были хотя и компромиссными в своем 
большинстве  но зато максимально вы-
веренными  взвешенными  То да не семь 
раз отмеряли  прежде чем резать  ора-
здо больше

НАПРИМЕР, НИКАК НЕ МОГЛИ РЕШИТЬ, 
КАКОЙ ДОЛЖНА БЫТЬ ЗАПИСАНА В 
ДЕКЛАРАЦИИ СУБЪЕКТНОСТЬ НАШЕЙ 
РЕСПУБЛИКИ, КОМУ МЫ БОЛЬШЕ ПРИ
НАДЛЕЖИМ  СССР, РОССИИ? нения 
разделились  неожиданно прозвуча-
ло предложение суб ектность не ука-
зывать вообще: рядут перемены  есть 

резон подождать   вдру  завтра Союза 
и вовсе не будет   пришла кому то в 
олову крамольная мысль  ак в воду 
лядели  что и подтвердило дальнейшее 

развитие политических событий в стра-
не  ак будем решать вопрос о статусе 
осударственно о языка  акой делать 
лавным   русский  татарский  пять 

споры до хрипоты  омпромисс был 
дости нут не сразу  но решение приня-
ли  на мой вз ляд  исключительно вер-
ное: оба языка были признаны осудар-
ственными  как равноправные  отом 
возникало что то еще и еще  рихо-
дилось вновь и вновь об являть пере-
рыв  а сам шел в кабинет  де работала 
со ласительная комиссия  бщее ре-
шение мы находили все да  Старались 
обходиться без крайностей   конеч-
ном ито е это помо ло сохранить мир 
и со ласие в нашей мно онациональ-
ной республике

ТЕКСТ ДЕКЛАРАЦИИ МНОГО РАЗ ПЕ
РЕПИСЫВАЛСЯ, БЕСПРЕРЫВНО ПРА
ВИЛСЯ И УЖЕ В САМОМ ЧИСТОВОМ 
ВАРИАНТЕ ЕЩЕ НЕСКОЛЬКО РАЗ ИС
ПРАВЛЯЛСЯ.  последний чистовик  
уже утвержденный комиссией  каза-
лось бы  окончательно  депутаты ан-
дас Са иуллин и амир Сиразиев вне-
сли предложение  и комиссия со ла-
силась в статусе республики добавить 
через тире слова еспублика Татарс-

тан  овое название республики при-
жилось моментально

НАКОНЕЦ, ГДЕТО УЖЕ ОКОЛО ДВЕ
НАДЦАТИ НОЧИ 30 АВГУСТА МЫ ПРИ
НЯЛИ ДЕКЛАРАЦИЮ. ласить ее текст 
поручили все тому же андасу Са иул-
лину  который  кстати  был еще и пре-
подавателем илосо ии азанско о 
высше о командно инженерно о учи-
лища ракетных войск  Читал он очень 
волнительно  Состоялось олосование  

екларация была принята при одном 
воздержавшемся  ля тако о разношер-
стно о по составу парламента это был 

еноменальный результат   момент 
о лашения результатов олосования 
все мы поднялись со своих мест  а-
звучал марш Сайдашева  ал взорвал-
ся аплодисментами  есмотря на нево-
образимый шум  мне все таки удалось 
на какое то м новение успокоить кол-
ле  и сказать несколько заключитель-
ных слов  от всей души:

«ТОВАРИЩИ ДЕПУТАТЫ! олько что 
мы с вами единоду но приняли екла-
раци  о суверенитете на ей родной 
республики. Поздравляя вас, все населе-
ние республики с принятием екларации, 
хочу сказать, что, сделав тот важный 
исторический аг в жизни многонацио-
нального народа атарстана, мы взяли 
на себя ту ответственность, котору  

. . уха ет ин  . . ай ие  . . Сабиро  на пресс-кон еренции после а густо ских событий 1991 г. 
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никому е е не доводилось испытывать 
в истории на ей республики. сли то 

акт зрелости, то мы должны сходу и 
стать мудрыми, чтобы через самостоя-
тельность, о которой мы заявили, под-
нять духовный, материальный уровень 
жизни населения республики, а главное 
– сохранить и приумножить дружбу на-
родов, которая веками складывалась на 
на ей земле. акова, дорогие товари и, 
высокая цена суверенитета

ЭТО БЫЛ ЧИСТЫЙ ЭКСПРОМТ! Со вре-
менем  размышляя над этим  все боль-
ше убеждаюсь в том  что это было мое 
лучшее выступление

НЕ ЗАБЫТЬ, КАК ЛИКОВАЛ В ТУ НОЧЬ 
НА ПЛОЩАДИ СВОБОДЫ НАШ НАРОД. 
Тысячи людей радостными воз ласа-
ми поддерживали решение ерховно-
о Совета республики  ак только де-

путаты начали выходить на улицу  их 
подхватывали десятки крепких рук и 
качали  словно они только что верну-
лись из космоса

ПРИНЯТИЕ ДЕКЛАРАЦИИ ПОЗВОЛИ
ЛО НАМ СДЕЛАТЬ ПЕРВЫЙ ВАЖНЫЙ 
ШАГ К ПОВЫШЕНИЮ СТАТУСА РЕСПУ
БЛИКИ, САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ СОЦИ
АЛЬНОЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИ
КЕ. ак и весь депутатский корпус  до 
сих пор оржусь тем  что нашему поко-
лению выпала честь создавать осудар-
ственные основы ново о Татарстана  ы 
поверили в свою состоятельность  это 
я считаю лавным результатом данно-
о историческо о события

31 АВГУСТА ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ПРИ
НЯЛ РЕШЕНИЕ ОБ ОБРАЗОВАНИИ КОН
СТИТУЦИОННОЙ КОМИССИИ ТАТАР

СКОЙ ССР ИЗ 39 ЧЕЛОВЕК. не  как 
редседателю ерховно о Совета  а 

в то время еще и первому секретарю 
обкома СС  поручили ее воз лавить  
Таким образом  наше общество встало 
на цивилизованный и  как подтверди-
ли дальнейшие события  единственно 
верный путь развития  путь создания 
своей осударственности на основе вер-
ховенства прав человека и соблюдения 
прав народов

ПОСЛЕ ПРИНЯТИЯ ДЕКЛАРАЦИИ МЫ 
ТОЧНО ЗНАЛИ, ЗА ЧТО НАДО БРАТЬ
СЯ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ  ЗА СОЗДА
НИЕ ЗАКОНОВ, АДЕКВАТНЫХ НАШЕЙ 
НОВОЙ СИТУАЦИИ. оэтому сразу же 
начали активную работу над проектом 

онституции Татарстана  ародные де-
путаты  специалисты в области права  
социоло ии  экономисты с энтузиаз-
мом взялись за разработку проектов 
новых законов   тому же назрела не-
обходимость в под отовке про раммы и 
концепции осударственно о развития 
Татарстана на перспективу  на мо ла 

бы стать основой законодательной де-
ятельности ерховно о Совета респу-
блики  придать е о работе стабильный  
подлинно про ессиональный характер

ЖИТЬ БЕЗ ЗАКОНОВ НЕЛЬЗЯ, ДАЖЕ В 
ПЕРЕХОДНЫЙ ПЕРИОД. ПО ЭТОМУ ПО
ВОДУ У НАС БЫЛО ПРИНЯТО СПЕЦИ
АЛЬНОЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИ
УМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ТАТАРСКОЙ 
ССР  ТАТАРСТАНА: ОБЪЯВЛЕН ПЕРЕ
ХОДНЫЙ ПЕРИОД СТАНОВЛЕНИЯ СУ
ВЕРЕННОГО ГОСУДАРСТВА. то значи-
ло  что до принятия онституции ТСС  на 
территории республики мо ли ункцио-
нировать законы как ССС  так и С С  

однако лишь те из них  которые не про-
тиворечили екларации о осударствен-
ном суверенитете Татарской СС

КАК УЖЕ ОТМЕТИЛ, В ТО ВРЕМЯ Я ЗА
НИМАЛ ОДНОВРЕМЕННО ДВЕ ДОЛЖНО
СТИ:  ПЕРВОГО СЕКРЕТАРЯ И ПРЕД
СЕДАТЕЛЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА. е-
рестройка  ласность  Советы  это все 
становилось понятиями одно о порядка  
новой политической силой  сознав по-
ложение  мы собрали всех первых секре-
тарей райкомов  оркомов  в то время 
это была еще сила  личности незауряд-
ные  Сказал им: сновной лозун  пе-
рестройки  ся власть Советам  зна-
чит надо передать реальную власть им  

сли мы хотим поддержать всем своим 
опытом и знаниями перерождающуюся 
страну особенно сейчас  в крайне опа-
сный для нее период  то пришло время 
выбора  ешайте  кто останется на пар-
тийной работе  здесь я никому ниче о 
запрещать не мо у а кто желает  мо-
жет идти в Советы

ЧЕРЕЗ НЕБОЛЬШОЙ ПРОМЕЖУТОК 
ВРЕМЕНИ БОЛЕЕ СЕМИДЕСЯТИ ПРО
ЦЕНТОВ НАШИХ ПЕРВЫХ СЕКРЕТАРЕЙ 
РАЙКОМОВ И ГОРКОМОВ ПАРТИИ ВОЗ
ГЛАВИЛИ РАЙОННЫЕ, ГОРОДСКИЕ СО
ВЕТЫ, ОСВОБОДИВШИСЬ ОТ ПАРТИЙ
НЫХ ПОСТОВ. Те же  кто не пожелал об-
новляться  не передал имеющуюся в их 
руках власть Советам  скоро убедились 
в бесперспективности сохранения ве-
дущей роли партийно о руководства  
Так про изошло в большинстве ре ионов 
страны  де полные составы бюро обко-
мов  райкомов  оркомов ушли в небы-
тие  скоре все мы убедились в том  что 
то да это было самым разумным и свое
временным решением И бла одаря этому 
удалось сохранить большинство кадров 
на местах   сентябре  ода я так-
же освободился от партийной должно-
сти  целиком и полностью по рузился в 
парламентскую работу

В ДАЛЬНЕЙШЕМ ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ 
ТССР НАРЯДУ С ЗАКОНОТВОРЧЕСТВОМ 
ПО АКТУАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ ЖИЗНЕ
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ РЕСПУБЛИКИ ОСОБОЕ 
ВНИМАНИЕ УДЕЛЯЛ ВОПРОСАМ РЕГУ
ЛИРОВАНИЯ ОТНОШЕНИЙ С СОЮЗОМ 
ССР И РСФСР. ы твердо заявили руко-
водству страны о намерении еспубли-
ки Татарстан подписать Союзный до о-
вор самостоятельно  только в качестве 
суб екта Союза СС  с последующим за-
ключением до овора с С С  ти во-

ВСЕ БЫЛО ВПЕРВЫЕ И ВНОВЬ: ПРИНЯТИЕ 
ДЕКЛАРАЦИИ О ГОСУДАРСТВЕННОМ 
СУВЕРЕНИТЕТЕ, ПРОВЕДЕНИЕ РЕФЕРЕНДУМА 
О СТАТУСЕ РЕСПУБЛИКИ, РАЗРАБОТКА И 
ПРИНЯТИЕ КОНСТИТУЦИИ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН, ЗАКЛЮЧЕНИЕ ДОГОВОРА О 
РАЗГРАНИЧЕНИИ ПОЛНОМОЧИЙ МЕЖДУ 
РЕСПУБЛИКОЙ ТАТАРСТАН И РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИЕЙ И МНОГОЕ ДРУГОЕ.
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просы орячо обсуждались на  сессии 
ерховно о Совета  декабря  
ода и  евраля  ода

ЗА ВРЕМЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВА В ВЕР
ХОВНОМ СОВЕТЕ В НОВЫХ УСЛОВИЯХ 
СТАЛО ОЧЕВИДНО, ЧТО НУЖНО НАЛА
ДИТЬ ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ ВЕРХОВНЫМ 
СОВЕТОМ И ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАС
ТЬЮ. режде ведь не было необходимо-
сти в координировании исполнительной 
и законодательной ветвей власти  все 
решала партия  Теперь Татарстан обре-
тал осударственность  выходил на путь 
самостоятельной политической и эконо-
мической жизни  Так постепенно начала 
созревать мысль о необходимости введе-
ния должности резидента республики  
ешающую роль в учреждении должно-

сти резидента Татарстана сы рало ре-
шение ерховно о Совета С С  о про-
ведении ре ерендума по вопросу об уч-
реждении поста резидента оссийской 

едерации и назначении выборов пер-
во о резидента   сессия ерховно-
о Совета  прошедшая  мая и про-

долженная  мая  внесла изменения в 
онституцию ТСС  в связи с учреждени-

ем поста резидента еспублики Татар-
стан  ародные депутаты приняли закон 

 выборах резидента Татарской СС

12 ИЮНЯ 1991 ГОДА МЕНЯ ИЗБРАЛИ 
ПРЕЗИДЕНТОМ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРС
ТАН. 4 ИЮЛЯ НА V ВНЕОЧЕРЕДНОЙ СЕС
СИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА Я ОФИЦИ
АЛЬНО ВСТУПИЛ В НОВУЮ ДОЛЖНОСТЬ, 
ПРИНЯВ ПРИСЯГУ.  июля редседате-
лем ерховно о Совета был избран а-
рид айруллович ухаметшин  которому 
предстояло принимать не менее ответст-
венные решения в непростые для респу-
блики и страны оды  а двадцать пять 
прошедших лет парламент республики  
теперь уже осударственный Совет еспу-
блики Татарстан  под е о руководством 
доказал свою жизнеспособность и отов-
ность ответить любым вызовам времени

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ ДОЛЖЕН СКАЗАТЬ, 
ЧТО НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ, ИЗБРАН
НЫЕ В МАРТЕ 1990 ГОДА,  ЭТО БЫЛ 
ПОСЛЕДНИЙ СОЗЫВ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА ТАССР И ПЕРВЫЙ НОВЫЙ, 
ДЕМОКРАТИЧЕСКИЙ, которому пред-
стояло выполнить историческую мис-
сию  создать и принимать уникальные  
судьбоносные для Татарстана законы и 
законодательные акты  азвитие татар-
станско о парламента принципиально 
отличалось от развития законодатель-
ных ор анов дру их ре ионов  потому 
как мы шли первыми из автономных 

республик этим неизведанным путем  
но шли и создавали новое  свое  се 
было впервые и вновь: принятие е-
кларации о осударственном сувере-
нитете  проведение ре ерендума о 
статусе республики  разработка и при-
нятие онституции еспублики Татар
стан  заключение о овора о раз рани-
чении полномочий между еспубликой 
Татарстан и оссийской едерацией и 
мно ое дру ое

КСТАТИ, ЗЕЛЕНОБЕЛОКРАСНЫЙ ТРИ
КОЛОР С ПРОДОЛЬНЫМИ ПОЛОСАМИ 
 ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ФЛАГ РЕСПУ
БЛИКИ ТАТАРСТАН, ГЕРБ С ИЗОБРА
ЖЕНИЕМ КРЫЛАТОГО БАРСА И ГИМН 
РЕСПУБЛИКИ  важнейшие атрибуты 
суверенно о осударства тоже были 
приняты ерховным Советом  созыва

Я БЛАГОДАРЕН ВСЕМ ДЕПУТАТАМ 
ТОГО ЛЕГЕНДАРНОГО СОЗЫВА, ЛЮ
ДЯМ, ВОЛЕЮ СУДЕБ ПРИШЕДШИМ В 
БОЛЬШУЮ ПОЛИТИКУ И СЫГРАВШИМ 
ВАЖНУЮ РОЛЬ В ПРИНЯТИИ ИСТОРИ
ЧЕСКИХ РЕШЕНИЙ. Их мнение  пози-
ция были лично для меня важными  И 
сами они представляли собой лицо и 
олос наше о мно онационально о на-

рода  который и вершит историю

ере ония ступления  должность Президента еспублики Татарстан . . ай ие а  4 и ля 1991 г.
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В  1998 ГОДУ, КОГДА МИНТИ
МЕР ШАРИПОВИЧ ШАЙМИЕВ 
ПРЕДЛОЖИЛ МНЕ ВЕРНУТЬСЯ 
В ПАРЛАМЕНТ, Я НАПОМНИЛ 

ЕМУ ЗНАМЕНИТЫЙ АФОРИЗМ «НЕЛЬЗЯ 
ДВАЖДЫ ВОЙТИ В ОДНУ И ТУ ЖЕ РЕКУ». 

днако по е о мнению я нужен был здесь: 
у меня большой опыт работы в ерховном 
Совете  подкрепленный работой в рави-
тельстве  То да и родилось е о знамени-
тое: ека то  может быть  и одна  но вода 
в ней  дру ая

МНЕ ДОВЕЛОСЬ РАБОТАТЬ В ПАРЛАМЕН
ТЕ ТАТАРСТАНА В РАЗНЫЕ ПЕРИОДЫ 
ЕГО РАЗВИТИЯ. И каждый был интере-
сен по своему о я не стал бы оценивать 
их с точки зрения ле кости  а каждом 
этапе  свои сложности  Сравнивая пар-
ламент созыва и осударственный Со-
вет скажу что не было бы се одняшне о 
парламента без то о ерховно о Совета  
который впервые избирался на реаль-
ной альтернативной основе  е 
оды политически активным и разнопо-

люсным было общество  и ерховный Со-
вет зеркально отражал эту особенность  

бщим для всех нас было пожалуй  одно: 
желание выстроить в республике и стра-
не в целом демократическое  правовое 
осударство  о власть пришли депутаты  

которые избирались в острой конкурен-
тной борьбе ни были полны решимости 
изменить все кардинально  ричем сде-
лать это хотелось немедленно о быть мо-
жет именно нетерпение сердца  наше о 
парламента заставило общество уважать 
само понятие законодательная власть

СЛОЖНЫЕ ЗАДАЧИ ПРИШЛОСЬ РЕШАТЬ 
ДЕПУТАТСКОМУ КОРПУСУ, ИЗБРАННО
МУ В 1990 ГОДУ. ы прошли тяжелейший 
путь от полно о непризнания самостоя-
тельности республики до подписания не-
бывало о в истории оссийской едера-
ции двусторонне о до овора  ришлось 
преодолевать кризис радикально настро-
енных татарских партий и движений  тре-
бовавших полной независимости  порой 
даже изоляции от оссии  с одной сторо-
ны  и максимализм депутатов из руппы 

ародовластие  которым хотелось пре-
одолеть наследие прежней жизни в один 
присест ыли еще депутаты от про сою-
зов  женская руппа аритет

МНЕНИЯ ДЕПУТАТОВ, ОТРАЖАЮЩИХ 
МНЕНИЯ СВОИХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ, МЫ ДО
НОСИЛИ ДО ВСЕГО НАСЕЛЕНИЯ РЕСПУ
БЛИКИ. То да с заседаний ерховно о 
Совета шла прямая радио и телетрансля-
ция  еспублика жила этими заседания-
ми  дис куссиями  по амильно зная всех 
депутатов  одобряя  не одобряя  со ла-
шаясь  не со лашаясь  но участвуя в по-
литическом процессе принятия страте и-
ческих и тактических решений

ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ТЕХ ЛЕТ НАПОМИ
НАЛ БУРЛЯЩИЙ КОТЕЛ. БЕСКОНЕЧНЫЕ 
ДИСКУССИИ, ПО 1012 ЧЕЛОВЕК В ОЧЕ
РЕДИ К МИКРОФОНАМ. о это был опыт 
который республике при одился в даль-
нейшем  ве депутатские руппы  Та-
тарстан  и ародовластие  по числен-
ности с единомышленниками были почти 
равными и если не найдешь компромисса  
то решение не примешь  собенно  если 
часть депутатов уйдет из зала такое слу-
чалось  риводить всех к со ласию было 

очень непросто  то было непросто пер-
вому редседателю ерховно о Совета 

интимеру ариповичу аймиеву не-
просто было и мне  начинающему парла-
ментарию Скажу без ложной скромности  
удавалось находить общий язык со всеми 
депутатскими руппами

ПОМНЮ, НА ПОДПИСАНИЕ ФЕДЕРАТИВ
НОГО ДОГОВОРА В 1991 ГОДУ ПО РЕШЕ
НИЮ СЕССИИ ДОЛЖЕН БЫЛ ЕХАТЬ Я, 
КАК ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВЕРХОВНОГО СО
ВЕТА. о депутаты не дали мне разреше-
ния подписать до овор в составе оссий-
ской едерации И если бы подписал  на-
верняка расстался со своей должностью

БЫЛО МНОГО СПОРОВ, СВЯЗАННЫХ С РЫ
НОЧНОЙ ЭКОНОМИКОЙ. КАК РАЗВИВАТЬ
СЯ ДАЛЬШЕ? руппа ародовластие  была 
ближе к либеральным идеям к про рамме 

 дней  ри ория влинско о которая 
то да активно муссировалась во всех пар-
ламентах руппу Татарстан  больше забо-
тили национальные вопросы выбор мя ко-
о или жестко о варианта ре орм

ВСЕ ВОСПРИНИМАЛОСЬ ТАК ОБОСТРЕН
НО, ЧТО ЧАСТЬ ТАТАРСКИХ ДЕПУТАТОВ 
СОЗДАЛА НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРЛА
МЕНТ  МИЛЛИ МЕДЖЛИС, КОТОРЫЙ 
ВОЗГЛАВИЛ ТАЛГАТ АБДУЛЛИН. н и се-
одня депутат ыло и теневое правитель-

ство  онечно  юридически никто эти па-
раллельные структуры не признал  но они 
имели своих сторонников  Их поддержи-
вали и татары из дру их ре ионов оссии

ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ КАКТО ДОГОВОРИТЬ
СЯ ПРИ РЕШЕНИИ СЛОЖНОГО ВОПРО
СА, МЫ СОБИРАЛИ ВМЕСТЕ ДЕПУТАТОВ 
ИЗ РАЗНЫХ ГРУПП. С одной стороны сто-
ла сидел Иван рачев из ародовла-
стия  напротив  Тал ат бдуллин  аузия 

айрамова от илли меджлиса  а также 
интимер арипович  как резидент Та-

тарстана  и я  ко да депутаты расходи-
лись  мы с аймиевым продолжали об-
суждать ситуацию уже вдвоем Собствен-

МУХАМЕТШИН 
ФАРИД 
ХАЙРУЛЛОВИЧ 
19901991 ГГ.  ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
МИНИСТРОВ ТАССР.

19911995 ГГ.  ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РТ.

19951998 ГГ.  ПРЕМЬЕР
МИНИСТР РТ.

С 1998 ГОДА ПО НАСТОЯЩЕЕ 
ВРЕМЯ  ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ.

ДОКТОР ПОЛИТИЧЕСКИХ НАУК.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН
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но  процесс осмысления политическо о 
процесса то да вообще не прекращался  

ы с интимером ариповичем жили 
в одном доме  Часов в  вечера он об-
ычно предла ал: пойдем домой пешком  
отдохнем  по доро е опять ломаем о-
ловы: что делать  ак делать  едь у ка-
ждой стороны своя правда

ТАТАРЫ  ОГРОМНЫЙ НАРОД С ВЕЛИ
КОЙ ИСТОРИЕЙ  ДОЛГИЕ ДЕСЯТИЛЕТИЯ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ТЕРЯЛИ СЕБЯ: язык по-
забыли  национальных школ не осталось  
культура если и сохранилась  то какими то 
маленькими островками  о и уступать 
ярым националистам нельзя: требуют от-
деления от оссии  называют ее сосед-
ним осударством  усские насторожи-
лись  боятся  что резидент и парламент 
встанут на крайнюю позицию

В КАКИХТО ВОПРОСАХ ПОМОГАЛ НА
РАБОТАННЫЙ С ГОДАМИ ВЕСОМЫЙ 
АВТОРИТЕТ МИНТИМЕРА ШАРИПОВИ
ЧА, КОГДА ВСЕ УВИДЕЛИ НА ПРАКТИКЕ, 
ЧТО НАШИ ПОДХОДЫ ВОСПРИНИМАЮТ
СЯ НАСЕЛЕНИЕМ. о да например мы от-
казались от шоковой терапии  То да к на-
шим ар ументам стали более внимательно 
прислушиваться и в едеральном центре

БЫЛИ РЕШЕНИЯ, КОТОРЫЕ С ТРУДОМ, 
НО УТВЕРЖДАЛИСЬ, А БЫЛИ РЕШЕ
НИЯ, КОТОРЫЕ МЫ НЕ МОГЛИ ПРИНЯТЬ 

БЕЗ КОМПРОМИССА. то стало особенно 
очевидно ко да в  оду разрабатывали 
онституцию республики Со ласительные 

комиссии которые приходилось создавать 
в спорных ситуациях порой заканчивали 
свою работу за полночь И со временем на-
учились приводить весь этот невероятный 
разброс мнений к единому знаменателю 
стали понимать дру  дру а Способ был вы-
бран самый верный: выполнять до оворен-
ности епутаты знали: если я что то обещал 
за столом пере оворов  так оно и будет

ОТКРОВЕННО НУЖНО ПРИЗНАТЬ: ДЕ
ПУТАТСКИЙ КОРПУС ИСПЫТЫВАЛ ТОГ
ДА БОЛЬШИЕ ТРУДНОСТИ. риходилось 
с чисто о листа осваивать искусство поли-
тическо о диало а и компромисса вникать 
в тонкости правовых и экономических социо
культурных и этнонациональных проблем

ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ЗАСЕДАЛ НЕДЕЛЯ
МИ  20 ВОПРОСОВ В ПОВЕСТКЕ ДНЯ, 
И ПО КАЖДОМУ  ДО 30 ВЫСТУПАЮ
ЩИХ. ГОВОРЯТ: ДЕПУТАТАМИ МАНИ
ПУЛИРОВАЛИ. акие там манипуляции  
динственное  в чем я мо  если так вы-

разиться  схитрить  следил  чтобы по-
следнее слово не осталось за радикалами 

еред олосованием обычно давал сло-
во кому то из умеренных депутатов  ча-
сто женщинам Иначе все упиралось в ту-
пик: и снять вопрос невозможно  и реше-
ние не принимается

ИМЕННО ТОГДА В ТАТАРСТАНЕ НАЧА
ЛА СОЗДАВАТЬСЯ ПРОЧНАЯ ПРАВОВАЯ 
ОСНОВА ПАРЛАМЕНТАРИЗМА, заклады-
вались традиции высоко о про ессиона-
лизма  ответственности и толерантности  
которые стали неот емлемым условием 
работы депутатов последующих созывов  

ромная заслу а в становлении ново о 
типа парламентской культуры ибкости по-
литическо о мышления  восприимчивости 
к новациям принадлежит конечно  ин-
тимеру ариповичу аймиеву Именно 
он стоял у истоков наше о ново о парла-
ментаризма  сначала как редседатель 

ерховно о Совета  потом как резидент

ПАРЛАМЕНТ, КАК И ОБЩЕСТВО В ЦЕ
ЛОМ, НЕ ПОШЕЛ ПО ПУТИ РАЗЛАДА, 
КОТОРЫЙ ВЕЛ  К ДРАМАТИЧЕСКИМ 
ПОСЛЕДСТВИЯМ, К ТРАГЕДИИ. е будет 
преувеличением сказать  что дости нутое 
в потенциально взрывоопасном ре ио-
не со ласие  которым мы ордимся и до-
рожим как самым большим достоянием  
вышло именно из парламента

ТОЛЬКО СЕГОДНЯ, СПУСТЯ ГОДЫ, МЫ МО
ЖЕМ ОЦЕНИТЬ ВСЮ МЕРУ ОТВЕТСТВЕН
НОСТИ, КОТОРАЯ ЛЕГЛА ТОГДА НА ВЕР
ХОВНЫЙ СОВЕТ РЕСПУБЛИКИ. чести 
депутатов  нам удалось принять ряд клю-
чевых законов с которыми Татарстан стар-
товал в рыночную экономику и демокра-
тическое общество

В 90Е ГОДЫ 
ПОЛИТИЧЕСКИ 
АКТИВНЫМ                                           
И РАЗНОПОЛЮСНЫМ 
БЫЛО ОБЩЕСТВО,                  
И ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ 
ЗЕРКАЛЬНО ОТРАЖАЛ 
ЭТУ ОСОБЕННОСТЬ. 
ОБЩИМ ДЛЯ ВСЕХ НАС 
БЫЛО, ПОЖАЛУЙ, ОДНО: 
ЖЕЛАНИЕ ВЫСТРОИТЬ 
В РЕСПУБЛИКЕ И 
СТРАНЕ В ЦЕЛОМ 
ДЕМОКРАТИЧЕСКОЕ, 
ПРАВОВОЕ ГОСУДАРСТВО. 

Пресс-кон еренция по итога  ре еренду а о но о  государст енно  статусе 
еспублики Татарстан. 23 арта 1992 г.
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РОССИЯ И ТАТАРСТАН: 
КАК ЖИТЬ ДАЛЬШЕ?

БОЛЬШЕ ВСЕГО СПОРОВ В  ВЕРХОВ
НОМ СОВЕТЕ БЫЛО О  ПРАВОСУБЪ
ЕКТНОСТИ РЕСПУБЛИКИ  ВХОДИТ 
ОНА  В  РОССИЙСКУЮ ФЕДЕРАЦИЮ 
ИЛИ НЕТ? ы открыто заявили  что не 
собираемся никуда уходить  иллион 
доводов в парламенте звучал  читывая 
потенциал республики  промышлен-
ный  сельскохозяйственный  интеллек-
туальный  культурный  кадровый  люди 
требовали статуса союзной республи-
ки в составе Советско о Союза  отом 
нас поддержал резидент оссийской 

едерации орис иколаевич льцин  
н приезжал сюда  встречался с насе-

лением азани  о остока республи-
ки  абережных Челнов и слышал мне-
ния людей  оссия должна быть силь-
на сильными ре ионами  Именно то да 
прозвучала знаменитая раза льци-
на: берите столько суверенитета  сколь-
ко осилите

КАК ИЗВЕСТНО, ИНИЦИАТИВА СУВЕ
РЕНИЗАЦИИ ИСХОДИЛА ОТ  РУКО
ВОДСТВА РСФСР. адо ли удивляться 
тому  что принятие ее ерховным Со-
ветом екларации о осударственном 
суверенитете в июне  ода раз-
будило дремавший в татарском наро-
де дух свободомыслия и сокровенные 
надежды на возрождение собственной 
осударственности

МОСКВА НАСТОРОЖЕННО ЖДАЛА: 
КУДА ТАТАРСТАН КОЛЫХНЕТСЯ, КА
КИЕ РЕШЕНИЯ ДЕПУТАТЫ ПРИМУТ? 
И не пора ли свою власть употребить  

алеко не все то да сознавали  что речь 
идет о совершенно новой проблеме  
новой ситуации в стране  Иным еде-
ральным патриотам  казалось  что все 
это лишь макиавеллевские происки та-
тарстанско о руководства

ПОМНЮ, КАК В 1992 ГОДУ, ПЕРЕД РЕФЕ
РЕНДУМОМ, Я СТОЯЛ, ОДИН НА ОДИН, 
ПЕРЕД ВЕРХОВНЫМ СОВЕТОМ РСФСР. 
езусловно  ситуация была непростая  
е подо рели депутаты  в том числе 

из Татарстана  которые поставили во-
прос о недопустимости ре ерендума 
с такой ормулировкой  моции в зале 
были накалены до предела  е верь-
те ему  кричали депутаты  ы чув-
ствуем  там кровью пахнет  о я то да 
твердо сказал  что принятое решение 
мы отменить не сможем  однако заве-

рил  что крови не будет усть люди вы-
скажутся  мы должны знать их мнение

В  Д Е Н Ь Р Е Ф Е Р Е Н Д У М А У Т Р О М 
МНЕ ЗВОНИТ ПО ПРАВИТЕЛЬСТВЕН
НОЙ СВЯЗИ СЕРГЕЙ ФИЛАТОВ, РУКО
ВОДИТЕЛЬ АДМИНИСТРАЦИИ ПРЕ
ЗИДЕНТА ЕЛЬЦИНА, СПРАШИВАЕТ, 
КАК  ОБСТАНОВКА. я уже обзвонил 
орода и районы  оворю  прекрасное 

солнечное утро  все участки открыты  
никаких столкновений  русские и та-
тары  обнявшись  идут к избиратель-
ным урнам

МЫ, КОНЕЧНО, С НЕТЕРПЕНИЕМ ЖДА
ЛИ, ЧТО СКАЖЕТ НАРОД. 61,4 ПРОЦЕН
ТА ПРИНЯВШИХ УЧАСТИЕ В ГОЛОСОВА
НИИ НА ЗАДАННЫЙ ВОПРОС ОТВЕТИЛИ 
«ДА». а  они со ласны  чтобы Татарстан 
был суб ектом международно о права  
строящим свои отношения с едераль-
ным центром на основе равноправных 
до оворов  То да мы обле ченно вздохну-
ли  сказали спасибо нашему народу по-
обещали оправдать ожидания  Что впо-
следствии и делали

ТОЧКА ОТСЧЕТА  
НОВОГО ВРЕМЕНИ

ВО ВРЕМЯ РАБОТЫ НАД ДВУСТОРОННИМ 
ДОГОВОРОМ МЕЖДУ ОРГАНАМИ ГОСУ
ДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИЕЙ И РЕСПУБЛИКИ ТАТАР
СТАН БЫЛИ ТАКИЕ МОМЕНТЫ, КОТО
РЫЕ Я НИКОГДА В ЖИЗНИ НЕ ЗАБУДУ. 
есконечные встречи на разном уровне  
ремьер министр ухаммат Сабиров в то 

время жил практически в оскве  е у-
лярно собиралась о ициальная деле ация 
во лаве с асилием ихачевым  ли от 
простых вопросов к сложным  подписы-
вая по каждой до оворенности протоко-
лы со ласования Именно такой механизм 

подсказал орис льцин  ко да ситуация  
можно сказать  зашла в тупик

ПРАВИТЕЛЬСТВО И ЭКСПЕРТЫ ПРО ЯВИЛИ 
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНУЮ РАБОТОСПОСОБ
НОСТЬ, ЗНАНИЯ, КВАЛИФИКАЦИЮ, ЧТО И 
ПОЗВОЛИЛО ДОБИТЬСЯ ПОДПИСАНИЯ 
ДОГОВОРА. о оворе был также заложен 
механизм е о реализации через межпра-
вительственных со лашений тот документ 
существенно отличался от едеративно о 
до овора политическую и правовую со-
ставляющую обеспечивали мы депутаты

В ДОГОВОРЕ РЕЧЬ ШЛА НЕ О ПЕРЕДА
ЧЕ ПОЛНОМОЧИЙ ТАТАРСТАНУ СВЕР
ХУ, А ОБ ИХ РАЗГРАНИЧЕНИИ И ВЗА
ИМНОМ ДЕЛЕГИРОВАНИИ. н был по-
строен не по принципу соподчиненности 
и вертикали  а скорее  по принципу сим-
метричности  а этот политический ню-
анс мало кто обращает се одня внимание  

это важно  анный акт означал: еде-
ральный центр добровольно деле иро-
вал часть своих полномочий республике  
а республика добровольно передала часть 
своих полномочий едеральному центру

ТЕМ, ЧТО НАМ ПОД СИЛУ, МЫ ЗАНИ
МАЛИСЬ САМИ. И несли за это ответст-
венность перед своим народом на сво-
ей территории  райне важный момент 

месте с ответственностью мы получили 
и большие полномочия: отре улировали 
вопросы собственности  межбюджетные 
отношения  межбанковские проблемы 
и ряд дру их

ДОГОВОР 1994 ГОДА  ЭТО НЕ ТОЛЬКО 
ВЕНЕЦ ТРЕХЛЕТНЕЙ РАБОТЫ. то была 
точка отсчета начала ново о политическо-
о времени  Сразу после е о подписания 
интимер арипович аймиев в раз-

оворе с орисом иколаевичем льци-
ным и иктором Степановичем Черно-

ОГРОМНАЯ ЗАСЛУГА В СТАНОВЛЕНИИ НОВОГО 
ТИПА ПАРЛАМЕНТСКОЙ КУЛЬТУРЫ, ГИБКОСТИ 
ПОЛИТИЧЕСКОГО МЫШЛЕНИЯ, ВОСПРИИМЧИВОСТИ 
К НОВАЦИЯМ ПРИНАДЛЕЖИТ МИНТИМЕРУ 
ШАРИПОВИЧУ ШАЙМИЕВУ. ИМЕННО ОН СТОЯЛ У 
ИСТОКОВ НАШЕГО ПАРЛАМЕНТАРИЗМА  СНАЧАЛА 
КАК ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА, ПОТОМ КАК 
ПРЕЗИДЕНТ. 
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мырдиным оворили о том  что не стоит 
о раничиваться уре улированием поли-
тических отношений  Татарстан выступил 
за децентрализацию управления эконо-
микой страны

ОЧЕНЬ ВАЖНЫМ БЫЛО ТО, ЧТО В ДОГО
ВОРЕ БЫЛИ ОПРЕДЕЛЕНЫ ПРИНЦИПЫ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ В ПРАВОВОМ ПРО
СТРАНСТВЕ. статье отмечалось что ор-
аны осударственной власти как оссии  

так и Татарстана не мо ут издавать пра-
вовые акты по вопросам не относящимся 
к их ведению ало то о  они имеют пра-
во опротестовать законы дру ой стороны  
нарушающие о овор

КСТАТИ СКАЗАТЬ, ЭТИ НОРМЫ ВПОЛ
НЕ СОГЛАСУЮТСЯ С РОССИЙСКОЙ КОН
СТИТУЦИЕЙ, в статье которой ово-
рится  что вне пределов ведения оссий-
ской едерации и полномочий едерации 
по предметам совместно о ведения суб -
екты обладают всей полнотой осударст-
венной власти

ДОГОВОР СТАЛ УНИВЕРСАЛЬНЫМ ИН
СТРУМЕНТОМ СОГЛАСОВАНИЯ ИНТЕРЕ
СОВ РЕСПУБЛИКИ И ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЦЕНТРА, учета национально исторической 
специ ики Татарстана  екоторые поли-
тические  общественные деятели  журна-
листы  даже те  кто не был противником 
наше о до овора  пытались утверждать  
что до оворы с республиками защища-
ют интересы только титульных народов  

то лубочайшее политическое заблужде-
ние аоборот о овор  ода обозна-
чил широкое правовое поле для разви-
тия  духовно о возрождения представи-
телей всех народов и национальностей  
населяющих Татарстан

СОГЛАСНО КОНСТИТУЦИИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
НЕ МОГУ НЕ ОТМЕТИТЬ, ЧТО  БОЛЬ
ШИНСТВО НАШИХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ 
ПО РЕФОРМИРОВАНИЮ НАЦИОНАЛЬ
НОГОСУДАРСТВЕННОГО УСТРОЙСТВА, 
проведению самостоятельной полити-
ки социально экономических преобра-
зований первоначально подвер алось 
острой критике  последствии мно ие 
из этих новаций брались едеральным 
центром на вооружение и распростра-
нялись как передовой опыт среди дру-
их суб ектов  Так было и с идеей адре-

сной социальной защиты населения  и с 
введением осударственной монополии 
на производство алко ольной продук-

ции  и с про раммой ликвидации ветхо-
о жилья  и с про раммой борьбы с пре-

ступностью

СЕГОДНЯ МНОГО ГОВОРЯТ О НЕОБ
ХОДИМОСТИ ПОДДЕРЖАТЬ ОТЕЧЕСТ
ВЕННОГО ТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЯ, 
А В ТАТАРСТАНЕ ГОВОРИЛИ ОБ ЭТОМ 
МНОГО РАНЬШЕ. И не только овори-
ли  делали  И продолжаем делать  о-
тому несмотря на все экономические по-
трясения  нам удалось сохранить потен-
циал республики  И все эти оды мы е о 
успешно развивали

УЖЕ НА РУБЕЖЕ 90Х И 2000Х ГОДОВ 
ГОСУДАРСТВЕННОМУ СОВЕТУ ВТОРО
ГО СОЗЫВА ПРИШЛОСЬ ПРОЙТИ ЧЕРЕЗ 
ТРУДНУЮ ПРОЦЕДУРУ ПРИВЕДЕНИЯ 
РЕСПУБЛИКАНСКИХ ЗАКОНОВ В СО
ОТВЕТСТВИЕ С ФЕДЕРАЛЬНЫМИ. е-
соответствие двух конституций  процесс 
закономерный  поскольку принимались 
они в разное время: наша  в  оду 
российская  в м  о да мы прини-
мали свою онституцию  сложно было 
предвидеть  какими будут наши взаи-
моотношения с едеральным центром

ЕЩЕ В 2000 ГОДУ Я ПРИЗЫВАЛ НЕ ДРА
МАТИЗИРОВАТЬ СИТУАЦИЮ. озиция 
Татарстана в этом вопросе все да была 
ясной и последовательной  еспублика 
настаивала на том  чтобы этот процесс 
был двусторонним  оскольку юристы 
наше о парламента доказали  что не-
которые российские законы противо-
речат отдельным статьям едеральной 

онституции

И РАЗ УЖ НАЧАЛИ В СТРАНЕ МЕНЯТЬ ЗА
КОНОДАТЕЛЬСТВО, ТО ЛУЧШЕ ЕГО ГАР
МОНИЗИРОВАТЬ В ЦЕЛОМ. Татарстаном 
было инициировано создание со ласи-
тельной комиссии с риволжским еде-
ральным окру ом

ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ ОЦЕНИТЬ ДЕЙСТВИЯ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ЦЕНТРА В ТУ ПОРУ, НАДО 

ВЕРНУТЬСЯ НА НЕСКОЛЬКО ЛЕТ НАЗАД. 
ез укрепления вертикали власти  до-

стичь то о  что имеет сейчас оссийская 
едерация  я теперь убежденно скажу 

было невозможно  И признателен ре-
зиденту ладимиру ладимировичу у-
тину за то  что он раньше  чем мы в суб -
ектах  это понял  иния укрепления влас-
ти единой страны была жесткой  ожно 
критиковать такой подход  но я дру их 
путей не вижу

В 20072008 ГОДАХ МЫ ПРОВЕЛИ РЕ
ВИЗИЮ СОБСТВЕННОГО ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО ПОЛЯ, была создана специ-
альная комиссия под руководством мое о 
заместителя лександра етровича усе-
ва  месте с правоприменителями проа-
нализировали все законы  в часть внесли 
изменения  какие то отменили как реали-
зованные  Таким образом мы расчистили 
законодательное поле  открыли доро у 
для новых законов  поскольку увидели  
что какие то правоотношения не отре-
улированы

ЧТО ВАЖНО, УДАЛОСЬ УЙТИ ОТ НЕУ
ПОРЯДОЧЕННОСТИ В ПРИНЯТИИ ЗА
КОНОВ, ПОСТЕПЕННО ПЕРЕЙДЯ К СИ
СТЕМНОЙ, БАЗОВОЙ, ПЕРСПЕКТИВНОЙ 
ОСНОВЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО РЕГУЛИ
РОВАНИЯ ЖИЗНИ РЕСПУБЛИКИ. ы  
единственный суб ект в оссийской е-
дерации  де парламент сам определяет 
какие законы нужны  думаю  это лав-
ное достижение последних лет

ВХОЖДЕНИЕ В  ЕДИНОЕ ПРАВОВОЕ 
ПОЛЕ РОССИИ НИКОГДА НЕ ОЗНАЧА
ЛО ДЛЯ НАС ПОЛНОЙ УНИФИКАЦИИ. 

суб ектах едерации не может быть 
совершенно одинаковых законов  е-
обходимость правово о ре улирования 
на ре иональном уровне в любом слу-
чае будет сохраняться  поскольку рос-
сийской онституцией предусмотрены 
предметы исключительной компетен-
ции суб ектов и предметы совместно-
о ведения

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, ВЫСТРОИТЬ ЖЕСТ
КУЮ ВЛАСТНУЮ ВЕРТИКАЛЬ ПРОЩЕ, 
ЧЕМ СОЗДАТЬ СТАБИЛЬНОЕ ФЕДЕРА
ТИВНОЕ ГОСУДАРСТВО. о  как ласит 
мудрость  власть в виде пирамиды устой-
чива  но зато у нее одна олова  И если 
мы в оссии вознамеримся вернуться 
к унитарному осударству  то должны 
быть отовыми к тому что российскому 
президенту придется лично онять  
по стране едеральных министров  дабы 

ДОГОВОР 1994 ГОДА  
ЭТО НЕ ТОЛЬКО ВЕНЕЦ 
ТРЕХЛЕТНЕЙ РАБОТЫ. 
ЭТО БЫЛА ТОЧКА ОТСЧЕТА 
НОВОГО ВРЕМЕНИ. 
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те свое временно ремонтировали лопаю-
щиеся трубы отопления  раздавали зар-
плату занимались вопросами обеспече-
ния электричеством учреждений здра-
воохранения и образования  об ектов 
страте ическо о назначения  от то да 
уж точно президент страны будет отве-
чать буквально за все  отому что сосре-
доточение власти подразумевает и кон-
центрацию ответственности  онимание 
то о  что это не дает ожидаемых резуль-
татов  мне кажется  постепенно прихо-
дит в общество

МЫ ЖИВЕМ В ФЕДЕРАТИВНОМ ГОСУДАР
СТВЕ, И СЕГОДНЯ УЖЕ МОЖНО РАЗГРУ
ЗИТЬ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЦЕНТР ОТ ПОЛНО
МОЧИЙ, КОТОРЫЕ ЛУЧШЕ РЕАЛИЗОВАТЬ 
НА МЕСТАХ. И то да не будет причин кри-
тиковать оскву и тем самым оправды-
вать свои недоработки  не кажется та-
кой путь  европейцы называют е о прин-

ципом субсидиарности  ко да все уровни 
власти работают напряженно и э ектив-
но  се одня в оссии возможен

ЕВРОПЕЙСКИЙ ОПЫТ ПОКАЗЫВАЕТ, 
ЧТО СИСТЕМА РАСПРЕДЕЛЕНИЯ ПОЛ
НОМОЧИЙ ДАЕТ БОЛЬШЕ ЭФФЕКТА. 

не кажется  процесс перехода на этот 
путь не мно о затянулся  но это мое ви-
дение

ПОНАДОБИЛОСЬ МНОГО УСИЛИЙ, 
ЧТОБЫ ВЫРАБОТАТЬ ОПТИМАЛЬНУЮ 
СХЕМУ ВЗАИМООТНОШЕНИЙ МУНИ
ЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ С ОРГА
НАМИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ, от-
ладить механизмы распределения пол-
номочий  скорректировать бюджетное 
и нало овое законодательство  ослед-
нее особенно важно  поскольку расче-
ты показывают что тех местных нало ов 
и сборов  которые определены в еде-

ральном законодательстве  пока явно 
недостаточно для обеспечения полно-
ценной жизнедеятельности большинст-
ва муниципалитетов

В ХОДЕ СТАНОВЛЕНИЯ СИСТЕМЫ МЕСТ
НОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ В ТАТАРСТАНЕ 
КРАЙНЕ ВЕЛИКА БЫЛА ПОТРЕБНОСТЬ 
В  ВЫРАБОТКЕ ЕДИНОЙ ГОСУДАРСТ
ВЕННОЙ ПОЛИТИКИ В ДАННОЙ СФЕ
РЕ. оэтому указом резидента в июле 

 ода был создан координирующий 
ор ан  еспубликанский Совет по мест-
ному самоуправлению  который мне до-
велось воз лавлять мно ие оды  ыне 
это Совет муниципальных образований 
Т е о деятельность направлена на содей-

ствие становлению и развитию местно о 
самоуправления в республике  е о эко-
номических  правовых  ор анизацион-
ных и территориальных основ

РЕАЛИЗАЦИЯ ДОГОВОРА – 
ЗАДАЧА ОБОЮДНАЯ
КАК ИЗВЕСТНО, В 2007 ГОДУ ПРЕЗИ
ДЕНТАМИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
И ТАТАРСТАНА БЫЛ ПОДПИСАН ВТОРОЙ 
ДОГОВОР   раз раничении предме-
тов ведения и полномочий между ор а-
нами осударственной власти оссийской 

ГОСУДАРСТВЕННОМУ СОВЕТУ II СОЗЫВА ПРИШЛОСЬ 
ПРОЙТИ ЧЕРЕЗ ТРУДНУЮ ПРОЦЕДУРУ ПРИВЕДЕНИЯ 
РЕСПУБЛИКАНСКИХ ЗАКОНОВ В СООТВЕТСТВИЕ С 
ФЕДЕРАЛЬНЫМИ.

Подписание Дого ора «О разграничении пред ето  едения и заи но  делегиро ании полно очий ежду органа и госу-
дарст енной ласти оссийской едерации и органа и государст енной ласти еспублики Татарстан»  15 е раля 1994 г.

19

201520
03

20
04

20
05

20
06

20
07

20
08

20
09

20
10

20
11

20
12

20
13

20
14



едерации и ор анами осударственной 
власти еспублики Татарстан  редстав-
ляя законопроект в осударственной уме 

евраля  ода  лександр Сер ее-
вич осопкин  полномочный представи-
тель резидента оссийской едерации 
в нижней палате  отметил  что речь идет 
об отличном от установленно о едераль-
ными законами раз раничении предметов 
ведения и полномочий между ор анами 
осударственной власти оссийской е-

дерации и Татарстана в отдельных с е-
рах  ель до овора  учесть экономиче-
ские  эколо ические  культурные и иные 
особенности республики

НАМ БЫЛ ВАЖЕН САМ ФАКТ РЕАЛИЗА
ЦИИ СВОЕГО ПРАВА НА ПОДОБНЫЕ ОТ
НОШЕНИЯ С ЦЕНТРОМ, ВАЖНО, что он-
ституция оссии на примере нашей респу-
блики работает в сновном законе страны 
отмечается  что суб екты едерации мо-
ут строить свои взаимоотношения с цен-

тром на основе онституции  конститу-
ций и уставов ре ионов и иных до оворов

ТЕПЕРЬ ДОГОВОР МЕЖДУ ОРГАНАМИ 
ВЛАСТИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

И ТАТАРСТАНА УТВЕРЖДЕН ФЕДЕРАЛЬ
НЫМ ЗАКОНОМ. аньше некоторые рос-
сийские ведомства мо ли и не выполнять 
дости нутые в  оду до оворенно-
сти  ы настаивали  они уловки всякие 
искали  едеральный закон обязателен 
для всех: и для Татарстана  и для еде-
ральных министерств и ведомств  Таким 
образом  ответственность за выполнение 
до овора обоюдная

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС В ФЕ
ДЕРАЦИИ  ЭТО МНОГОУРОВНЕВАЯ 
И ЧРЕЗВЫЧАЙНО ОТВЕТСТВЕННАЯ РА
БОТА. И разрешать появляющиеся кол-
лизии нужно конституционными мето-
дами  от почему так нужен едераль-

ный закон о преодолении разно ласий 
между уровнями власти  который до сих 
пор не принят пыт показывает что уже 
се одня мы в состоянии пре одолевать 
возникающие противоречия между е-
дерацией и ее суб ектами  находить об-
щественно приемлемые решения между 
властью и народом  координируя законо-
дательную работу

НА КАЖДОМ ЗАСЕДАНИИ НАШ ПАР
ЛАМЕНТ РАССМАТРИВАЕТ ДЕСЯТКИ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ 
ИНИЦИАТИВ. ктивно себя ведет в этом 
смысле и сам осударственный Совет 

последние оды представители суб -
ектов едерации не раз ставили вопрос 
о том  что законодательные инициативы 
с мест часто не находят поддержки в о-
сударственной уме  аши проекты по-
рой отклонялись без всякой ар умента-
ции  то привело к тому что был создан 
Совет законодателей оссийской еде-
рации  ы предложили: давайте будем 
пропускать через эту структуру наши за-
конодательные инициативы  и если Совет 
законодателей их поддержит рассмотре-
ние в уме обязательно а в случае откло-

нения обязательна ар ументация  Сейчас 
идет отработка это о механизма

МЫ СЕГОДНЯ ПРЕДСТАВЛЕНЫ ВО ВСЕХ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ СТРУКТУРАХ, 
В МЕЖДУНАРОДНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ. 
о да такое было  чтобы руководитель 

парламента Татарстана был избран пред-
седателем крупнейше о комитета в он-
рессе местных и ре иональных властей 

Совета вропы то площадка для то о  
чтобы оворить о своей республике  о сво-
ей стране  дается доносить свою пози-
цию до представителей стран  кото-
рые об единены се одня в Совете вро-
пы  И это  конечно  добавляет авторитета 
Татарстану е о парламенту

ПАРЛАМЕНТ – ЭТО МЕСТО 
СОГЛАСОВАНИЯ ИНТЕРЕСОВ
ЖИЗНЬ У МЕНЯ СЛОЖИЛАСЬ ТАК, ЧТО Я 
ИМЕЮ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ О ДЕЯТЕЛЬ
НОСТИ КАК ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО, ТАК И 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО ОРГАНА ВЛАСТИ. 
о да вернулся из равительства на рабо-

ту в парламент часто ловил себя на том  
что раз овариваю с депутатами так  как о-
ворил с министрами или руководителя-
ми районов  ришлось перестраиваться  
здесь такая манера раз овора неприем-
лема отому что в парламенте все равны 

аждый из моих колле  имеет одинако-
вые права на то  чтобы выступить на за-
седании комиссии или сессии  высказать 
свое суждение  сделать замечание  вне-
сти поправку в законопроект Специ и-
ка работы отражается даже в тонально-
сти речи  ак то я был на сессий одно о 
из районных советов  Так вот председа-
тель  он же лава исполнительной власти  
вел сессию как оперативку в администра-
ции  ришлось сделать ему замечание

В РАЗНЫЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ ПЕРИОД 
В ПАРЛАМЕНТ СОБИРАЮТСЯ СОВЕР
ШЕННО РАЗНЫЕ ЛЮДИ. о да была од-
нопартийная система  был один пар-
ламент коммунистический  с жесткой 
партийной дисциплиной  там все были 
единомышленники

КОГДА ПРОВОЗГЛАСИЛИ МНОГОПАР
ТИЙНОСТЬ, СОБРАЛИСЬ ПРЕДСТАВИТЕ
ЛИ РАЗЛИЧНЫХ ПАРТИЙ, И У КАЖДОЙ 
ПАРТИИ  СВОЯ ПОЗИЦИЯ, СВОЕ МНЕ
НИЕ. то парламент де мно о дискуссий  
И это хорошо  потому что в дискуссиях 
рождается правильный закон

Я СЧИТАЮ, ЧТО ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТ
ВО В ПАРЛАМЕНТЕ ПАРТИЙ, ГАРАНТИ
РОВАННОЕ НАШЕЙ КОНСТИТУЦИЕЙ,  
ЭТО БОЛЬШОЕ БЛАГО. Тем более  если 
это партии  которые население поддер-
живает таком парламенте представле-
ны все срезы общества

УСЛОВНО, НА МОЙ ВЗГЛЯД, НЫНЕШ
НИХ ДЕПУТАТОВ МОЖНО РАЗДЕЛИТЬ 
НА ТРИ ГРУППЫ. дни преуспели в за-
конотворческой работе  дру ие более ак-
тивны при обсуждении законопроектов 
на сессиях  при ормировании повест-
ки дня  о есть и третья кате ория депу-
татов  которые представляют свою рабо-
ту только в том  чтобы нажимать кнопки 
для олосования  о все  как правило  ак-
тивны в своих окру ах  ценивать их ра-

В 2007 ГОДУ ПРЕЗИДЕНТАМИ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ И ТАТАРСТАНА БЫЛ ПОДПИСАН ВТОРОЙ 
ДОГОВОР, КОТОРЫЙ НАЗЫВАЕТСЯ «О РАЗГРАНИЧЕНИИ 
ПРЕДМЕТОВ ВЕДЕНИЯ И ПОЛНОМОЧИЙ МЕЖДУ 
ОРГАНАМИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ И ОРГАНАМИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН».

 С о по   редседатель осударственно о Совета Т арид ухаметшин избирался председателем омитета по культуре и образованию алаты ре и-
онов он ресса местных и ре иональных властей Совета вропы  вице председателем б единенно о комитета по культуре и образованию он ресса   октябре 

  едино ласно избран председателем омитета по актуальным вопросам С  переизбран в должности в  20
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боту в парламенте  это дело избирате-
лей или политических партий

ВЕРХОВНЫЙ И  ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
СОВЕТЫ ЗА ДВА С ПОЛОВИНОЙ ДЕСЯ
ТИЛЕТИЯ ПРИНЯЛИ СОТНИ ЗАКОНОВ, 
ПРОГРАММ И ПОСТАНОВЛЕНИЙ. дни 
проходили в парламенте ле ко  дру ие  
с дискуссиями и даже всенародным об-
суждением  как емельный кодекс  ы-
вало  законодательную инициативу ра-
вительства не поддерживал парламент 
случалось  закон не подписывал ре-
зидент республики  се это  нормаль-
ный политико правовой процесс  Иначе 
и быть не может

ВСПОМИНАЮТСЯ, КАК ЭТО НИ СТРАННО, 
НЕ СУДЬБОНОСНЫЕ ЗАКОНЫ  О СОБ
СТВЕННОСТИ, О ЗЕМЕЛЬНОЙ РЕФОРМЕ, 
СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЕ, ко да приходи-
лось со ласовывать интересы депутатов  
осударства и общества  ак оказалось  

не так просто со ласовать интересы из-
бирателей пример мо у привести закон 
по пчеловодству который разрабатывал-
ся по просьбе пчеловодов республики  

ы напишем  эта сторона не принима-
ет переделаем  дру ая сторона не при-
нимает Только через четыре ода при-
няли закон  который удовлетворил всех

А КАК ТРУДНО ШЕЛ ЗАКОН О СОДЕРЖА
НИИ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ. Сколько 
дискуссий было  С одной стороны  за-

щитники собак  с дру ой  покусанные 
и напу анные раждане

ЖИЗНЬ, ОНА ЖЕ ОЧЕНЬ НЕПРОСТАЯ. ПО
ПРОБУЙ, ПРЕДУСМОТРИ ВСЕ ЕЕ ОСО
БЕННОСТИ В ЮРИДИЧЕСКИХ ТЕРМИ
НАХ. надо чтобы закон восприняли все  

н не может удовлетворить все  про-
центов населения  акон разрабатыва-
ется для большинства  о закон есть за-
кон  подчиняйся этому закону даже если 
не со ласен  оэтому се одня мы раз-
мещаем все законопроекты на сайте о-
сударственно о Совета  чтобы избирате-
ли мо ли высказать свое мнение до то о  
как закон будет принят

ИНОГДА МНЕ ЗАДАЮТ ВОПРОС: НЕ РИ
СКУЮ ЛИ Я, ВЫСТУПИВ СОАВТОРОМ 
КНИГИ «РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН: НО
ВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ»? едь в ней речь идет 
и о событиях  которые кое кому хочется 
забыть  Се одня порой трудно предста-
вить  чтобы С И публиковали подобные 
материалы  а и осударственный Совет 
се одня мало чем напоминает ерховный 
Совет созыва

ИНОГДА, НЕ СКРОЮ, И МНЕ ХОТЕЛОСЬ 
КОЕЧТО ПОДПРАВИТЬ. е потому что са-
мому хотелось вы лядеть лучше  ерти-
каль власти  выстроенная за последнее 
десятилетие  решение онституционно-
о суда оссии о неправомерности упо-

требления в онституции слова сувере-

нитет  все это сделало не очень акту-
альной тему российско о едерализма  

о мы с соавтором юбовью еевой 
решили отражать исторические события 
об ективно  представлять все точки зре-
ния и все политические силы

ЕЩЕ СПРАШИВАЮТ: НАДО ЛИ ВОРО
ШИТЬ ПРОШЛОЕ? каждо о свой от-
вет на этот вопрос  Что касается меня  
то я убежден  нет будуще о у народа  
который предает забвению свою исто-
рию  едь все прожитое и пережитое  
это история мно онационально о народа 
нашей республики  которую невозмож-
но переписать  Тот кто не умеет усваи-
вать исторические уроки и делать выво-
ды  рискует постоянно повторять одни 
и те же ошибки

25ЛЕТИЕ СТАНОВЛЕНИЯ ПАРЛАМЕН
ТАРИЗМА В СОВРЕМЕННОЙ ИСТОРИИ 
ТАТАРСТАНА  ОЧЕНЬ ВАЖНАЯ ДАТА. 

ромную роль в развитии нашей респу-
блики сы рали в том числе собственная 

онституция и собственное законода-
тельство но ие помнят что раньше кон-
ституции в республиках были типовыми  

се под копирку было  одинаково  Слож-
нее жить в мно о образии  о в этом за-
ло  то о  что люди несут ответственность 
за то  что сами выработали  сами сделали  

ы должны подключить к этой ответст-
венности миллионы жителей Татарстана  
То да успех будет очевидным

арид уха ет ин избран Председателе  осударст енного Со ета Т  созы а  27 ая 199  г.
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ВЛАДИМИР ПУТИН,
 Президент России:

«Посмотрите, как Татарстан развивается, я любуюсь им, он же лидер».

РАМАЗАН АБДУЛАТИПОВ,
 Глава Республики Дагестан:

«У Татарстана сегодня самый креативный руководитель субъекта Россий-
ской Федерации, который непосредственно является вдохновителем 
многих проектов. Здесь самый опытный руководитель парламента 
из всех субъектов Федерации. И мы приехали учиться».

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО,  
Председатель Совета Федерации РФ, – об активности регионов в части законодательных 
инициатив:

«В этом плане внимание к Татарстану в России очень большое, 
поскольку республика является инициатором многих новых начина-
ний, идей и предложений».

ИСМАИЛ САФИ, 
депутат Великого национального собрания Турецкой Республики:

«Татарстан – лидер демократических преобразований в России. Ваша изби-
рательная система, когда 50 процентов депутатов избирается по партий-
ным списка, а 50 процентов – по одномандатным округам, мне кажется 
более демократичной».
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ФАРИД МУХАМЕТШИН, Председатель Госсовета РТ:

«Мы сегодня представлены во всех законодательных структурах, в международ-
ных организациях. Когда такое было, чтобы руководитель парламента Татар-
стана был избран председателем крупнейшего комитета в Конгрессе мест-
ных и региональных властей Совета Европы! Это площадка для того, чтобы 
говорить о своей республике, о своей стране. И это, конечно, добавляет 
авторитета Татарстану, его парламенту».

ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ, 
депутат Госдумы РФ, в 1995–1998 гг. — Председатель Госсовета РТ:

«В январе 2015 года в ходе заседания Парламентской ассамблеи ОБСЕ 
(Вена, Австрия), выступая от имени делегации России, я акцентировал вни-
мание делегатов на нашем (татарстанском – прим. ред.) опыте. Следо-
вало бы через ОБСЕ рекомендовать наш подход, разработанный в 90-е 
годы, руководству Украины еще весной 2014 года…»

ОЛЕГ МОРОЗОВ, до 23 марта 2015 г. – начальник Управления 
по внутренней политике Администрации Президента РФ:

«Россия – страна многонациональная, в которой всегда был баланс между силь-
ной федеральной властью и огромным разнообразием региональной жизни. 
Поэтому возможность развиваться регионам самостоятельно, развивать свой 
язык (если речь идет о национальных республиках), иметь свои бюджеты, 
на мой взгляд, не ослабляет, а укрепляет российское государство».

МИНТИМЕР ШАЙМИЕВ,  
Государственный Советник РТ, первый Президент Татарстана:  

«Развитие татарстанского парламента принципиально отличалось от развития зако-
нодательных органов других регионов, потому как мы шли первыми из автоном-
ных республик этим неизведанным путем, но шли и создавали новое – свое». 
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В КОНЦЕ 2011 ГОДА ПРЕЗИ
ДИУМ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ТВОРЧЕ

СКОГО КОНКУРСА НА СОЗДАНИЕ ТЕК
СТА ГИМНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН, 
МНЕ ДОВЕРИЛИ ВОЗГЛАВИТЬ КОМИС
СИЮ ПО ОРГАНИЗАЦИИ ЭТОЙ РАБОТЫ. 

а а а с     н а с   с  
с ан  с а с нн  с  -
с    с ан н  а а н а  
с н а  ас ан

ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ ОСНОВА ДЛЯ СО
ЗДАНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СИМ
ВОЛИКИ ТАТАРСТАНА ПОЯВИЛАСЬ 
В 1990 ГОДУ  30 АВГУСТА БЫЛА ПРИ
НЯТА ДЕКЛАРАЦИЯ О ГОСУДАРСТВЕН
НОМ СУВЕРЕНИТЕТЕ РТ, ИЗМЕНИВШИЙ
СЯ СТАТУС ПОТРЕБОВАЛ СОЗДАНИЯ НО
ВЫХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ СИМВОЛОВ. 
Творческий процесс протекал в трудных 
политических дискуссиях  помню это по 
журналистской работе в молодежной а-
зете  азные  порой противоположные 
позиции депутатов  их бескомпромис-
сные споры  которым  казалось  не бу-
дет конца  с большим интересом осве-
щали то да все средства массовой ин-

ормации  И все же осударственный 
ла  еспублики Татарстан был утвер-

жден ноября  ода  а осудар-
ственный ерб  евраля  ода  

 оду по поручению резиден-
та Т интимера аймиева началась 
разработка проекта осударственно-
о имна республики  ерховном Со-

вете Т была образована специальная 
комиссия  руководителем которой стал 
депутат енат арисов  Изначально со-
шлись на том  что имн будет без слов  
Ситуация была настолько сложной и не-
предсказуемой  что найти слова  которые 
бы об единили всех  устроили весь раз-
нородный ерховный Совет и всех татар-
станцев  не представлялось возможным  

арламент республики об явил конкурс 
на лучшую музыку имна

ИТОГОМ ЭТОЙ БОЛЬШОЙ И СЛОЖНОЙ 
РАБОТЫ СТАЛО ПРИНЯТИЕ 14 ИЮЛЯ 
1993 ГОДА ПРОИЗВЕДЕНИЯ РУСТАМА 
ЯХИНА, ИЗВЕСТНОГО КАК ПЕСНЯ «ТУ

ГАН ЯГЫМ» В КАЧЕСТВЕ ГОСУДАРСТВЕН
НОГО ГИМНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН.

ПОЧТИ СРАЗУ В ПАРЛАМЕНТ И ПРА
ВИТЕЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ НАЧАЛИ 
ПОСТУПАТЬ ОБРАЩЕНИЯ ОТ ГРАЖДАН 
И ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ОБЩЕСТВЕННО
СТИ С ПРОСЬБОЙ СОЗДАТЬ ТЕКСТ ГИМ
НА. о почти лет татарстанский имн 
оставался без слов  период под отов-
ки к ниверсиаде в азани в парламент 
снова посыпались письма: к нам приедет 
так мно о иностранных остей  татарстан-
скому имну нужны слова  

ИТАК, В ДЕКАБРЕ 2011 ГОДА ПОСТА
НОВЛЕНИЕМ ПРЕЗИДИУМА ГОССОВЕТА 
РТ БЫЛ ОБЪЯВЛЕН ТВОРЧЕСКИЙ КОН
КУРС НА ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ ТЕКСТА ГО
СУДАРСТВЕННОГО ГИМНА ТАТАРСТАНА. 

конкурсную комиссию  которую я воз
лавляла  вошли видные общественные 

деятели  поэты  журналисты  музыканты  
исполнители Татарстана  

НАЙТИ НУЖНЫЕ ПОСЫЛЫ, СЛОВА, КО
ТОРЫЕ БЫ ОБЪЕДИНЯЛИ МНОГОНАЦИ
ОНАЛЬНЫЙ НАРОД РЕСПУБЛИКИ, ПЕ
РЕДАВАЛИ ЛЮБОВЬ К РОДНОЙ ЗЕМЛЕ, 
выражали светлые помыслы о счастливом 
будущем Татарстана  оказалось непросто  

нам предстояло создать равнозначные 
тексты на татарском и русском языках  
положить слова на принятую в качестве 
имна музыку

ЗА ПОЛГОДА, С  ЯНВАРЯ ПО  ИЮНЬ 
2012 ГОДА, ПОСТУПИЛО БОЛЕЕ 200 ПРО
ЕКТОВ, 182 ИЗ КОТОРЫХ, КАК ОТВЕЧА
ЮЩИЕ ВСЕМ ТРЕБОВАНИЯМ ПОЛО
ЖЕНИЯ О КОНКУРСЕ, БЫЛИ ДОПУЩЕ
НЫ К УЧАСТИЮ. ервый этап конкурса 
был анонимным но по почтовым штампам 
мы видели  что письма пришли не только 
из Татар стана  но и со всех концов оссии  

некоторых письмах авторы  не раскры-
вая своих имен  все же приписывали: я  
медсестра  я  мно одетная мама я  учусь 
в м классе  о стилю и крепости пера 
среди участников чувствовались и про-

ессиональные поэты онкурс получился 
поистине народным: какова бы ни была 
социальная и территориальная принад-

лежность е о участников  все они были 
настроены очень патриотично

НА ПЕРВОМ ОТБОРОЧНОМ ЗАСЕДАНИИ 
КОМИССИЯ… ПЕЛА. ЗАПЕВАЛА НАРОД
НАЯ АРТИСТКА РОССИИ И ТАТАРСТАНА 
ЗИЛЯ СУНГАТУЛЛИНА. а этом этапе от-
пало немало замечательных текстов  ко-
торые чисто технически  по поэтическому 
размеру не ле ли на музыку действующе-
о имна  атем начался тонкий творче-

ский и в то же время политический от-
бор  омиссия отобрала около двух де-
сятков конкурсных работ на татарском 
и русском языках  обсуждениях проек-
тов активное участие принимали ректор 

азанской осударственной консервато-
рии убин бдуллин  писатель хат у-
шинский  поэт Иль ак Ибра имов  лав-
ные редакторы республиканских азет 

инназим Сепперов и лександр аты-
шев  доктор илоло ических наук юд-
мила оронова  председатели комитетов 
оссовета Т акир удин и алентина 
ипужина  секретарь азанской ород-

ской умы юдмила ндреева  началь-
ник отдела культуры и развития языков 
народов еспублики Татарстан ппара-
та абинета инистров Т ульшат и -
матуллина и начальник отдела развития 
искусств и защиты авторских прав и-
нистерства культуры Т ныне покойная 

уль ира Салехова

ВО ВТОРОЙ ТУР  КОНКУРСА ВЫШЕЛ 
ПРОЕКТ НА ТАТАРСКОМ ЯЗЫКЕ ПОД КО
ДОВЫМ ИМЕНЕМ «БАТЫР». скрыв се-
крет ный конверт мы узнали  что е о на-
правила на конкурс ульшат ушилкова  
дочь поэта амазана айтимерова  Текст 
был неплох  в нем просматривались сло-
ва поэта к песне Ту ан я ым  о  на наш 
вз ляд  ему не доставало торжественно-
сти  имничности  оэтому на следующем 
этапе ноябрь  декабрь  он был 
серьезно переработан  ульшат амаза-
новна привезла целую пачку неиздан-
ных стихов отца  е о строчки идеально 
ложились на музыку атем серьезную 
работу по усовершенствованию текста 
выполнил поэт арай ахим  текст чита-
ли и внесли свои правки депутаты ос-
совета Татарстана азиль алеев  оберт 
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РИММА РАТНИКОВА:
«НУЖНЫЕ СЛОВА НАЙТИ НЕПРОСТО»



иннуллин  доктор илоло ических наук 
оат алимуллин о правовым вопросам 

нас консультировала кандидат юридиче-
ских наук  специалист в области автор-
ско о права оза Ситдикова  ходе за-
седаний комиссии мы порой вскакива-
ли  бежали к пианино  что стоит в холле 
оссовета  и вдохновенно пели  одной 

такой распевке с удовольствием присо-
единился арид айруллович ухамет-
шин  скоре татарский текст был отов  

основе это был амазан айтимеров  
больше никто не претендовал на автор-
ство  И это тоже было о ромное дости-
жение  сохранить первородное автор-
ство текста  ведь именно поэт ронтовик 
амазан айтимеров вдохновил свое о 

дру а  композитора устема хина на со-
здание великолепной музыки  которая 
за два десятилетия уже вошла в нашу 
кровь как имн Татарстана

УВЫ, ТЕКСТА НА РУССКОМ ЯЗЫКЕ, КО
ТОРЫЙ БЫ ОТВЕЧАЛ ПОСТАВЛЕННЫМ 
ВЫСОКИМ ТРЕБОВАНИЯМ, СРЕДИ КОН
КУРСНЫХ РАБОТ НЕ БЫЛО. омиссия ре-
шила: будем переводить текст на русский 
язык  работе над русской частью слов 
имна приступили про ессиональные по-

эты переводчики иколай лешков  и-
колай еляев  орис айнер  аиля ху-
нова  лена аримова  илипп ираев  

еоценимую помощь в работе над рус-
ским текстом оказали ученые азанско о 

риволжско о  едерально о универси-
тета  доктор илоло ических наук р-
тем Скворцов и кандидат илоло иче-
ских наук лексей астриков

ИЗ ВСЕХ ВЫПОЛНЕННЫХ РАБОТ КО
МИССИЯ ВЫБРАЛА ПЕРЕВОД ФИЛИП
ПА ПИРАЕВА. ОТМЕЧУ, ЧТО РАБОТАЛ 
ОН САМООТВЕРЖЕННО. о утрам  от-
крывая электронную почту я отмечала  
что илипп ираев высылал очередные 
варианты текста в   часа ночи

ТЕПЕРЬ ПРЕДСТОЯЛО СОЕДИНИТЬ 
МУЗЫКУ И ТЕКСТЫ НА ТАТАРСКОМ 
И РУССКОМ ЯЗЫКАХ. роцессом под-
отовки имна к исполнению руково-

дил про ессор убин бдуллин  овую 
партитуру для сим оническо о и ду-
хово о оркестра выполнил компози-
тор орис Трубин  хоровую партитуру 
и партитуру для детско о хора создал 
заслуженный деятель искусств оссии 
и Татарстана ладислав укьянов  те-
чение  ода по вопросу со ласова-
ния и утверждения всей композиции 
состоялось шесть заседаний комиссии  
семь заседаний экспертных рупп  ян-
варе  ода резидиум оссовета 

Т рассмотрел ито и работы комиссии 
и в еврале это о же ода внес на рас-
смотрение осударственно о Совета 
законопроект  внесении изменений 
в акон еспублики Татарстан  о-
сударственных символах еспублики 
Татарстан  в части утвер ждения тек-
ста осударственно о имна еспубли-
ки Татарстан

ВПЕРВЫЕ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ГИМН 
ТАТАРСТАНА В НОВОЙ ВЕРСИИ СО СЛО
ВАМИ НА ТАТАРСКОМ И  РУССКОМ 
ЯЗЫКАХ ПРОЗВУЧАЛ В  ГОСУДАРСТ

ВЕННОМ БОЛЬШОМ КОНЦЕРТНОМ 
ЗАЛЕ им  Салиха Сайдашева евра-
ля  ода  о первыми слушателя-
ми стали резидент Татарстана устам 

инниханов  осударственный Совет-
ник Т интимер аймиев  редседа-
тель осударственно о Совета Т арид 

ухаметшин  ремьер министр Т Иль-
дар аликов  депутаты осударственно-
о Совета  представители ор анов осу-

дарственной и муниципальной власти  
общественных ор анизаций и творче-
ских союзов  роект музыкально поэ-
тическо о произведения исполнили о-
сударственный сим онический оркестр 

Т под управлением заслуженно о ар-
тиста оссийской едерации лександ-
ра Сладковско о  хор осударственно о 
академическо о театра оперы и балета 
им  усы жалиля под управлением за-
служенно о деятеля искусств Т юбо-
ви разниной и солистов

В ТОТ ЖЕ ДЕНЬ, НА ТРИДЦАТЬ ВОСЬ
МОМ ЗАСЕДАНИИ ГОССОВЕТА РТ  IV 
СОЗЫВА, депутаты едино ласно про-
олосовали за принятие закона о вне-

сении изменений в акон еспублики 
Татарстан  осудар ственных симво-
лах еспублики Татар стан  в части ут-
верждения слов осударственно о им-
на республики  резидент еспублики 

 инниханов подписал е о без из-
менений

ИТОГ БОЛЬШОЙ РАБОТЫ ПОДВЕЛ ФА
РИД МУХАМЕТШИН: «ЗАДАЧА БЫЛА 
ПОСТАВЛЕНА СДЕЛАТЬ ГИМН ЗАКОН
ЧЕННЫМ, со словами на двух осудар-
ственных языках  а этим стоит труд 
большо о числа специалистов  любя-
щих свою республику сть уверенность 
в том  что патриотизм и любовь к сво-
ей республике и дальше будут об еди-
нять наш мно онациональный народ

РАТНИКОВА  
РИММА  
АТЛАСОВНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ III, 
IV И V СОЗЫВОВ.

19982004 ГГ.  ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ИА «ТАТАРИНФОРМ».

С 1995 Г.  ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ РТ.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК 
КУЛЬТУРЫ РТ И РФ.
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В ПОЛИТИКЕ, КАК И В ЖИЗНИ 
В ЦЕЛОМ, У КАЖДОГО СВОЙ 
НАБОР «ВЕЗЕНИЙ». ля меня 
таковым стала причастность 

к становлению разнообразно о ново о  
возникше о или возникающе о впер-
вые  то  интересно  это  креативно  
это  твоя проверка на про ессионализм

В ЭТОМ РЯДУ  ОТРАБОТКА ОРИГИ
НАЛЬНОЙ НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ ТАТАРСТА
НА, но и для ре ионов оссии модели 
двухструктурно о ор ана законодатель-
ной власти под названием осударствен-
ный Совет парламент  н исторически 
пришел в  оду на смену ерховно-
му Совету пришел с новыми задачами 
и ункциями  вытекающими из россий-
ско татарстанско о до овора  ода

ЕГО ОТЛИЧИЕ ОТ  ВЕРХОВНОГО СО
ВЕТА НЕ ТОЛЬКО КОЛИЧЕСТВЕННОЕ, 
НО  ПРЕЖДЕ ВСЕГО КАЧЕСТВЕННОЕ. 

осле выборов  ода надо было с 
колес  заниматься строительством но-
вой осударственности  осваивать целые 
пласты правово о ре улирования  ажно 
было придерживаться компетенции об-
ще о собрания депута-
тов оссовета  пленар-
ной сессии  апример  
только там принимался 
бюджет Т остоянно 
действующий состав 
депутатов  так называе-
мый малый парламент 
решал оперативные во-
просы правово о ре у-
лирования экономики  
международных связей  
эколо ии  культуры  об-
разования

В ТОТ ПЕРИОД МЫ, ПО
ЖАЛУЙ, БЫЛИ В ЛИ
ДЕРАХ ПО ОСВОЕНИЮ ПРОСТРАНСТ
ВА ПАРЛАМЕНТСКОЙ ДИПЛОМАТИИ. 
ыли подписаны со лашения о сотрудни-

честве с колле ами из дру их парламен-
тов  совершены первые визиты по пар-
ламентской линии в Турцию  ен рию  

ранцию  Тесные контакты были уста-
новлены с арламентской ассамблеей 
Совета вропы  он рессом местных и ре-

иональных ор анов власти вропы  с-
социацией европейских ре ионов и др

дним словом  период был интересным  
насыщенным  н  помимо проче о  пока-
зал необходимость стро о о следования 
конституционным установлениям: само-
стоятельности в работе ор анов власти  
недопустимости их подмены  давления 
одно о над дру им

РАБОТЫ В ТЕ ГОДЫ БЫЛО МНОГО, 
но среди прочих направлений деятель-
ности ор анов власти после принятия 

екларации о осударственном суве-
ренитете республики было правовое 
определение взаимоотношений еспу-
блики Татарстан и оссийской едера-
ции  пере оворах с осквой принима-
ли участие десятки человек  предста-
вители ор анов исполнительной власти  
депутаты  эксперты в самых разных во-
просах жизни республики

ЭТИ ПЕРЕГОВОРЫ ОКАЗАЛИСЬ, КАК И 
МНОГИЕ ТОГДАШНИЕ ПРОБЛЕМЫ ГОСУ
ДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ, в с ере 
ново о и незнакомо о для власти  власть 

тако о состояния в принципе не допуска-
ет оскве нужно было время для пони-
мания татарстанских си налов и поиска 
модели поведения  от почему вопреки 
политической до оворенности на выс-
шем уровне между  льциным и  

аймиевым о совместной работе двух 
деле аций идея консультаций и экспер-
тных встреч мно ими в оскве просто 

и норировалась  о разным причинам 
против выступили  айдар  С  Станке-
вич   едоров и дру ие представители 
московско о истемблишмента

В ДАЛЬНЕЙШЕМ ПОЯВИЛИСЬ ДРУГИЕ 
ЛЮДИ  ФЕДЕРАЛИСТЫНОВАТОРЫ, 
которые понимали  что оссии нужны 
новые подходы управления  основан-
ные на демократии  экономической са-
мостоятельности ре ионов  И они как бы 
страховали наш пере оворный процесс

ПОЖАЛУЙ, ПЕРВЫМ ЧЕЛОВЕКОМ, С КО
ТОРЫМ Я, КАК РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕЛЕ
ГАЦИИ И  ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ, оворил 
на эту тему в позитивно доказательном 
ключе  была  Старовойтова  советник 

резидента оссии по национальным 
вопросам  чень сильную роль в пони-
мании и принятии татарстанской моде-
ли сы рали близкие льцину люди  
С  ахрай по юридическим вопросам  
и  урбулис с позиции илосо ии  по-
литоло ии

МЫ ОБЩАЛИСЬ С  МОСКОВСКОЙ ДЕ
ЛЕГАЦИЕЙ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНО, С АР
ГУМЕНТАМИ в том числе и из с еры 
международно о права  с применением 
норм става  сеобщей екларации 
прав человека  ода  редложение 
работать в этом ключе было свое о рода 
ноу хау внутри едерации  и оно было 
воспринято участниками пере оворов

БОЛЬШУЮ ПОМОЩЬ ВСЕ ГОДЫ ПЕРЕ
ГОВОРОВ ОКАЗЫВАЛИ КАЗАНСКИЕ ПО
ЛИТИКИ И УЧЕНЫЕ:  обелев   а у-
манов   амидуллин  И  Та иров   а-
зизуллин  ельзя не отметить советы  

акимова и  Са иуллина

И ЕЩЕ ОДИН ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ СЮ
ЖЕТ. ере оворы шли как бы по двум 
трекам  а большой до овор отвечал я  
а за серию до оворенностей по вопро-
сам промышленности  сельско о хозяй-
ства  не техимии  энер етики  транспор-
та и т д  ответственность достойно нес  
Сабиров  ы были одной командой  

аш опыт взаимодействия  атмос ера 
работы  все это заслуживает приклад-
ной оценки и уважения  оворю об этом 

ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ:
«МЫ РАБОТАЛИ НА БУДУЩЕЕ ФЕДЕРАЛИЗМА»

МЫ ОБЩАЛИСЬ С МОСКОВСКОЙ 
ДЕЛЕГАЦИЕЙ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНО, 
С АРГУМЕНТАМИ (В ТОМ ЧИСЛЕ 
И ИЗ СФЕРЫ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ПРАВА, С ПРИМЕНЕНИЕМ 
НОРМ УСТАВА ООН, ВСЕОБЩЕЙ 
ДЕКЛАРАЦИИ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА 
1948 ГОДА).
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как дипломат знающий опыт под отовки 
не одно о десятка международных до-
оворов оссийской едерации  авер-

ное  если бы не было тако о татарстан-
ско о духа  уверенности в своих силах  
убежденности в правоте дела  поддер-
живаемой  аймиевым и руковод-
ством ерховно о Совета во лаве с  

ухаметшиным  мы бы имели на ини-
ше дру ой ито

НАШ ОПЫТ В РЕФОРМИРОВАНИИ РОС
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ БЫЛ ВЫСОКО 
ОЦЕНЕН, и представитель Татарстана ока-
зался в руководстве Советом едерации: 
меня избрали заместителем редседате-
ля  абота там была предельно интере-
сная  но и об емная  оходило до то о  
что в од дней я был в командиров-
ках за пределами азани  о эта полити-
ческая площадка позволила заниматься 
как едеральными  так и ре иональными 
делами  ивилизованное лоббирование 
положительно сказывалось на интересах 
Татарстана  отражалось на ее бюджете  

о  повторяю  цивилизованное  и в рам-
ках закона

СЛЕДЫ ЭТОЙ РАБОТЫ МОЖНО БЫЛО 
НАЙТИ В  ПОДДЕРЖКЕ оборонно о 
комплекса  ам а  И а  азанско о 
университета  национальной культуры  
создании спортивной ин раструктуры  
расширении ее тор овых и культурных 
связей  в ормировании татарско о 
мира  отом эта линия поддержки про-
должалась и в рюсселе  при выполне-
нии мной обязанностей Чрезвычайно о 

и олномочно о осла оссийской е-
дерации при вропейском Союзе

ОПЫТ ТАТАРСТАНА ДАЛ В РЕАЛЬНОМ 
ИЗМЕРЕНИИ ХОРОШИЙ СТРАТЕГИ
ЧЕСКИЙ СТИМУЛ К  РАЗВИТИЮ РОС
СИИ КАК ЭФФЕКТИВНОЙ МОДЕЛИ ФЕ
ДЕРАЛИЗМА. ы не разрушали осудар-
ственность страны  как то да утверждали 

псевдопатриоты оссии  а ре ормиро-
вали ее в соответствии с законами де-
мократии  рыночной экономики  модер-
низации  разумно о мироуправления  То  
что сложилось ныне  включает конечно  
элементы едерации  союзных отноше-
ний центра и суб ектов  о перспективы 
к оптимизации сохраняются

МОЖЕТ, ЧТОТО ИЗМЕНИТСЯ С СОЗДА
НИЕМ НОВОГО АГЕНТСТВА ПО ДЕЛАМ 
НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ. а эту орму ру-
ководство Татарстана выступало посто-
янно  умаю  что полезным было бы и 
введение должности специально о ви-
це премьера равительства оссии  ку-
рирующе о проблематику едерализма  

резидент утин реа ирует на подоб-
ные идеи  хотя ему в силу прежне о опы-
та более понятна четкая  расписанная 
до мелочей жизнь осударства

НИКТО НЕ ХОЧЕТ ДЕЛИТЬСЯ ВЛАСТЬЮ 
НА МЕСТАХ. В. ПУТИН ИНОГДА ПОКА
ЗЫВАЕТ ЗДЕСЬ ПИОНЕРСКИЕ ТЕЛОД
ВИЖЕНИЯ. Се одня едеральными за-
конами ре ионы получили достаточно 
мно о полномочий  о возникла иная 
проблема: кто ресурсно обеспечит их вы-
полнение  не кажется  возникла ситу-
ация дисбаланса компетенций  что бьет 
по э ективности едерализма

В ЗАВЕРШЕНИЕ ХОЧУ ПОДЧЕРКНУТЬ 
ОДИН ВАЖНЫЙ ТЕЗИС. ПОСЛЕ ПОД
ПИСАНИЯ ДОГОВОРА 1994 ГОДА СТА
ЛО ЯСНО, что мы работали и на будущее 
современно о едерализма и ре иона-
лизма  Текст документа получил самое 
пристальное внимание международно-
о сообщества  И се одня он актуален 

для поиска непростых решений по иден-
ти икации ре ионов во ранции  Ита-
лии  Испании  еликобритании и дру их 
странах  январе  ода в ходе засе-
дания арламентской ассамблеи С  

ена  встрия  выступая от имени деле-
ации оссии  я акцентировал внимание 

деле атов на нашем опыте  Следовало 
бы через С  рекомендовать наш под-
ход  разработанный в е оды  руко-
водству краины еще весной  ода

И Н Т Е Р Е С П Р И СУТСТ В У Е Т. Б УД Е М 
И ДАЛЬШЕ ПРОВОДИТЬ ЭТУ ЛИНИЮ. 
лубоко уверен: дело Татарстана  пра-

вое  оно актуально и е о следует разви-
вать  в том числе и при ре улировании 
мирными средствами существующих 
кон ликтов
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ТАТАРСТАН СЕЙЧАС НА ПОРО
ГЕ СВОЕОБРАЗНОГО ОБЩЕ
СТВЕННОПОЛИТИЧЕСКОГО 
СОБЫТИЯ  25ЛЕТИЯ НОВОЙ 

ГОСУДАРСТВЕННОСТИ РЕСПУБЛИКИ. 
Что символизирует эта дата  насколько 
она актуальна  арламентаризм в том чи
сле е о развитие как на общероссийском 
поле  так и на татарстанском  это часть 
очень большой  серьезной  сложной и не
однозначной темы на называется о
вая оссия  Татарстан  это тоже часть 
новой оссии  Сейчас можно мно о ово
рить  что было в эти лет  с момента 
распада Советско о Союза  и плохо о  
и хороше о  и тяжело о для значитель
ной части наше о населения  особенно 
в период х одов  а то время самое 
основное со знаком минус  с точки зре
ния наше о положения в мире : мы дей
ствительно чуть не потеряли себя как на
род  заметно утратилось уважение к себе  
чувство причастности к большому осу
дарству к е о истории

К СЧАСТЬЮ, ПОСТЕПЕННО СИТУАЦИЯ 
МЕНЯЛАСЬ, И ТАТАРСТАН 
ОКАЗАЛСЯ В ОСОБОЙ ЗОНЕ, 
ПОТОМУ ЧТО, КАК И РОССИЯ, 
АКТИВНО ЗАНЯЛСЯ СВОЕЙ 
ИСТОРИЕЙ, СОВЕРШЕНСТ
ВОВАНИЕМ СИСТЕМЫ ОБ
РАЗОВАНИЯ. спомним в ре
спублике появилось ислам
ское образование  это стало 
очень важным ша ом Тот пе
риод оссии я бы назвал 
путинским  то было вре

мя возрождения наших ко
ренных ценностей и нашей 
мно онациональности и мно окон есси
ональности  о прежде все о  повыше
ния самооценки  самоуважения народа

И ТО, ЧТО СЕГОДНЯ РОССИЯ как мно о
национальное и мно окон ессиональное 
осударство находится актически на та

ком высоком духовном под еме  на мой 
вз ляд  является позитивным актором 
и для мира в целом

…СЛОЖИЛОСЬ ТАК, ЧТО В НАЧАЛЕ 90Х 
ГОДОВ Я ПРЯМИКОМ ИЗ «ПРОВИНЦИИ» 
ПОПАЛ В ЦЕНТР ПОЛИТИЧЕСКОГО ЯДРА 
РОССИИ  В СЕКРЕТАРИАТ ТОГДАШНЕ
ГО РУКОВОДИТЕЛЯ СТРАНЫ МИХАИЛА 
ГОРБАЧЕВА. адо сказать  в оскве очень 
внимательно следили за событиями  про
исходящими в это время в моей родной 

азани и республике  з ляд из еде
рально о центра  конечно  имел немнож
ко дру ой ракурс ведь Татарстан то да 
шел особым курсом  но ие вещи  кото
рые проходили очень болезненно в дру их 
суб ектах едерации  в Татар стане про
ходили иначе  апример  та же ваучер
ная приватизация  она была с татарс
танским  уклоном  еспублика с само о 
начала заявила о своей самостоятельной 
позиции по целому ряду вопросов: и е
деративно о устройства  и взаимоотно
шений с едеральным центром  десь  
в оскве  это воспринималось неодноз
начно  оду я был свидетелем дол
о о и обстоятельно о раз овора между 

первым резидентом Татарстана ин
тимером аймиевым и только что на

значенным исполняющим обязанности 
резидента оссии ладимиром ути

ным  которые обсуждали тему возвраще
ния Татарстана в правовое поле оссии

МИНТИМЕР ШАРИПОВИЧ ТОГДА СКА
ЗАЛ, ЧТО ПОНИМАЕТ, С ОДНОЙ СТОРО
НЫ, НЕИЗБЕЖНОСТЬ ЭТОГО ПРОЦЕС
СА, А С ДРУГОЙ  ЧТО ЭТОТ ПРОЦЕСС 
ОЧЕНЬ НЕПРОСТОЙ. Именно то да роди

лась идея создания пятилетней про рам
мы социально экономическо о развития 
Татарстана нее были две стороны а эти 
оды должны были быть созданы соци

ально экономическая  правовая и поли
тическая база для возвращения Татарс
тана в конституционное правовое поле 
оссийской едерации  ру ая задача  

сохранить темпы социально экономи
ческо о развития  взятые в предыдущие 
оды  реализовать начатые проекты  а

поминать не надо  что Татарстан в силу 
ряда причин развивался по специ и
ческим  скажем так  до оворным прави
лам  в  оду был подписан о овор 
о раз раничении предметов ведения и 
взаимном деле ировании полномочий 
между едеральным центром и респу
бликой  онятно  что отменить в одноча
сье этот механизм было бы просто уби
тельно для экономики ре иона  и утин 
прекрасно это понимал

ОСОБЕННОСТИ РОССИЙСКОГО И В ТОМ 
ЧИСЛЕ ТАТАРСТАНСКОГО ПАРЛАМЕНТА
РИЗМА ПРОЯВИЛИСЬ УЖЕ НА НАЧАЛЬ

НОМ ЭТАПЕ. ЧТО ТАКОЕ 
ЭТО ПОНЯТИЕ СЕГОДНЯ? 

ействительно нужно при
знать  что двадцать четы
ре ода парламентаризма 
в оссии  если вести отсчет 
с момента  ко да собствен
но появилась оссийская 

едерация в ее нынеш
нем виде  это сложней
ший путь

ВЕДЬ ТОГДА ПРИШЛОСЬ, 
НАПРИМЕР, ПИСАТЬ РОС

СИЙСКОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО, ЧТО НА
ЗЫВАЕТСЯ, С ЧИСТОГО ЛИСТА. ыло 
понятно: взять и чисто механически ис
пользовать законы бывше о Советско о 
Союза невозможно орошо помню такой 
момент о да в  оду весной прини
мался российский бюджет это был доку
мент из нескольких скрепленных маши
нописных страничек текста  онтрольные 

ункции парламента за исполнением бюд

ЭТО БЫЛО ВРЕМЯ ВОЗРОЖДЕНИЯ 
НАШИХ КОРЕННЫХ ЦЕННОСТЕЙ 
И НАШЕЙ МНОГОНАЦИОНАЛЬНОСТИ 
И МНОГОКОНФЕССИОНАЛЬНОСТИ. 
НО ПРЕЖДЕ ВСЕГО ПОВЫШЕНИЯ 
САМООЦЕНКИ, САМОУВАЖЕНИЯ НАРОДА.

ОЛЕГ МОРОЗОВ:
«ФИШКА ТАТАРСТАНА В ТОМ, 

ЧТО РЕСПУБЛИКА ВСЕГДА НА ПОДЪЕМЕ!»
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жета то да были минимальные  и прави
тельство получало возможность в рам
ках этих базовых ци р совершенно сво
бодно распоряжаться бюджетом То есть 
бюджет как документ в котором каждый 
рубль должен быть прозрачным и понят
ным куда он уходит в таком виде просто 
не существовал  Се одня бюджетный за
конопроект который поступает на рас
смотрение в осдуму  это  если предста
вить супермаркет такая полная тележка  
набитая доверху машинописными стра
ницами  н с ормирован на основании 

юджетно о  ало ово о кодексов  пол
ной правовой базы  се это позволяет: 
а быть бюджету полноценным инансо
вым документом  б  быть под контролем 
парламента

…ТАТАРСТАН ФОРМИРОВАЛ СВОЮ 
ПРАВОВУЮ БАЗУ, ПРИНИМАЛ СВОИ 
ЗАКОНЫ, ПО КОТОРЫМ СОБСТВЕННО 
РАЗВИВАЛИСЬ И ЭКОНОМИКА, И ПО
ЛИТИЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ РЕСПУБЛИ
КИ. И  кстати сказать Татарстан все да 
был активен в этой части  оскве  не
сомненно  видели  что практика татар
станско о парламентаризма опережает 
подходы дру их суб ектов оссийской 

едерации  отя опять же было мно о 
вопросов  связанных с тем  что ряд од

них законодательных актов  которые 
принимались в Татарстане  расходил
ся с едеральным законодательством  
а дру ие законы  наоборот опережали  

оэтому велась большая  кропотливая  
вдумчивая работа для то о  чтобы в це
лом правовое поле оссии перестало 
быть лоскутным одеялом

ТАТАРСТАНУ УДАВАЛОСЬ СОХРАНЯТЬ 
ИНДИВИДУАЛЬНОСТЬ, НЕ ССОРЯСЬ, СКА
ЖЕМ ТАК, С ФЕДЕРАЛЬНЫМ ЦЕНТРОМ. 

в е это было крайне непросто  о у 
совершенно уверенно сказать  что сохра
нить политическую стабильность в респу
блике позволило политическое искусство 
то дашне о татарстанско о руководства  
прежде все о интимера ариповича 

аймиева  который прошел все ступе
ни ре ионально о лидера: воз лавлял 
обком партии  затем ерховный Совет 
Т СС  и был избран первым резиден
том Татарстана  то искусство позволило 
реализовать совершенно понятные жела
ния мно их татарстанцев с одной сторо
ны  например  обучать ребенка на род
ном языке  издавать новые литературно
художественные издания на татарском 
языке  че о не было мно ие оды  С дру
ой стороны  консолидировать общест

во и получить максимальную поддержку 

в самых разных слоях населения  поли
тических партий и общественно поли
тических ор анизаций

И ЕСЛИ ГОВОРИТЬ О ГОСУДАРСТВЕН
НОМ УСТРОЙСТВЕ НАШЕЙ СТРАНЫ, 
ТО У МЕНЯ ЕСТЬ ТАКАЯ СТОПРОЦЕНТ
НАЯ УВЕРЕННОСТЬ, ЧТО НИКАКОГО 
ДРУГОГО ВАРИАНТА  КРОМЕ КАК СО
ЗДАНИЕ ФЕДЕРАТИВНОГО ГОСУДАРСТ
ВА  ИСТОРИЯ НАМ НЕ ОСТАВИЛА. то 
прежде все о связано с тем  что оссия  
страна мно онациональная  в которой 
все да был баланс между сильной еде
ральной властью и о ромным разнообра
зием ре иональной жизни  оэтому воз
можность развиваться ре ионам самосто
ятельно  развивать свой язык если речь 
идет о национальных республиках  иметь 
свои бюджеты на мой вз ляд  не ослабля
ет а укрепляет российское осударство

В ЭТОМ КОНТЕКСТЕ УНИКАЛЬНОСТЬ 
ОПЫТА ТАТАРСТАНА СОСТОИТ И В ТОМ, 
ЧТО БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ КОРЕННОГО ЭТ
НОСА ПРОЖИВАЕТ ЗА ПРЕДЕЛАМИ РЕ
СПУБЛИКИ, ПРАКТИЧЕСКИ ПО ВСЕЙ 
СТРАНЕ. оэтому возможность работы 
Татарстана с дру ими суб ектами через 
представителей коренно о татарско о эт
носа  это  безусловно  одна из особен
ностей наше о ре иона

НОВОСТИ ИЗ ТАТАРСТАНА ВСЕГДА ЗАНИ
МАЮТ ОСОБОЕ МЕСТО В МОЕЙ ЖИЗНИ. 
олнуют и радуют если они позитивные 

И тревожат если что то связано с не ативом 
ля меня республика  это прежде все о 

люди которых я знаю общем все родное
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СЕЙЧАС ПРО ОППОЗИЦИЮ ГО
ВОРЯТ ПОЧЕМУТО С ОТ ТЕН
КОМ НЕГАТИВА, а в е именно 
наличие разных мнений в парла

менте помо ло е о становлению  нения 
часто были полярны  но в ходе дискуссий 
находили золотую середину Судьбоносные 

ормулировки принимали через со ла
сительные комиссии  Их со ласовывали 
буквально по буквам  а не по предложе
ниям  ыли крайние точки зрения: и один 
осударственный язык  и выход из соста

ва оссии  о вопросам о суверените
те  языке со ласительную комиссию воз
лавил аймиев  ла одаря е о участию 

были найдены ормулировки  которые 
примирили и удовлетворили всех

ПРИХОДИЛОСЬ РАБОТАТЬ, КОГДА ГОС
СОВЕТ ОКРУЖИЛИ ТОЛПЫ НАЦИО
НАЛИСТОВ И ДЕПУТАТЫ ШЛИ  К ЗДА
НИЮ ПАРЛАМЕНТА «СКВОЗЬ СТРОЙ», 
ПОД  ОСКОРБИТЕЛЬНЫЕ ВЫКРИКИ. 

ко о то плевали  бросали посторонние 
предметы  ытались нападать с кулаками 

на мужчин депутатов  руппа авнопра
вие и законность  решила не участвовать 
в заседании  пока депутатам не обеспечат 
свободу принятия решений  убрав людей 
с площади  руппа в полном составе по
кинула зал  их поддержали дру ие депу
таты  в том числе татары

НЕ СТАЛО КВОРУМА, И В МАЛЫЙ ЗАЛ К 
ПРОТЕСТУЮЩИМ ПРИШЛИ СПИКЕР, ДЕ
ПУТАТЫОППОНЕНТЫ, ПРИШЕЛ И ПРЕ

ЗИДЕНТ, нашел нужные слова для споря
щих  вместе начали искать решение  еко
торые из депутатов выходили на площадь  
об яс няя людям  что кворума не будет 
пока они не прекратят давление  Часа че
рез полтора оссовет продолжил работу

ДО 1990 ГОД А Д Е П УТАТ Ы В Е РХО В
НОГО СОВЕТА ТАССР БЫЛИ ВО  МНО
ГОМ ДЕКОРАЦИЕЙ. С Т СС  было 

депутатов  из которых на постоян
ной основе работали двое  секретарь 
и председатель резидиума  Собирались 
раз в квартал на сессию и работали один 
день  утверждая и одобряя  как прави
ло  уже за отовленные решения  еди
но ласно  без обсуждений и поправок  

чередей к микро онам не было  и ре
ламент был иной

КОГДА ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА ТАССР СТАЛ МИНТИМЕР ШАРИ
ПОВИЧ ШАЙМИЕВ И БЫЛА ПРИНЯТА ДЕ
КЛАРАЦИЯ, то он стал часто напоминать 
депутатам  что ерховный Совет не кар

манный  Стало приходить по
нимание о власти как о ветвях 
едино о мо уче о осударст
ва дерева: разных  но равно 
значимых  питаемых единым 
корнем и составляющих силу 
это о дерева  ольшинство 
законов разрабатывает пра
вительство  и это правильно  
ведь именно правительство 
претворяет их в жизнь  реа
лизует епутаты же нередко 
отстаивают интересы своей 
отрасли  бизнеса  стараются 
понравиться избирателям  

мировой практике процентов зако
нов разрабатываются и вносятся испол
нительной властью

У ДЕПУТАТОВ, ПРИШЕДШИХ НА ДЕМО
КРАТИЧЕСКОЙ ВОЛНЕ 90Х, БЫЛО СТРЕМ
ЛЕНИЕ «РАЗРУШИТЬ, А ЗАТЕМ...»  отри
цали все наработанное  зашкаливал по
пулизм  И нередко документ внесенный 
правительством  они так переиначивали  
что он менял смысл

НО ОСОЗНАНИЕ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ 
И  СВОБОДЫ РЕШЕНИЙ БУДОРАЖИЛО 
ТВОРЧЕСКУЮ АКТИВНОСТЬ. ад по
правками все работали с полной отдачей: 
азартно  с интересом и ар ументирован
но полемизировали  е мы приняли 
мно о законов  которые опережали рос
сийское законодательство: о молодежи  
о природных ресурсах и дру ие  ни ра
ботали  о да же пришлось приводить 
их в соответствие с наконец то о ормив
шимся российским законодательством  
это было болезненно  ам  знавшим  на
сколько каждая ормулировка выстра
дана и проработана с учетом мировой 
практики  было видно  что в ряде случа
ев нужно подтянуть  российский закон 
до наше о  а не менять свой

МЕНЯЛАСЬ И  САМА ФОРМА ПАРЛА
МЕНТА. Из  депутатов осталось  

 одах был двухуровневый 
парламент : большой  и малый  де  
депутатов работали на постоянной осно
ве  а  приезжали на большую сессию  
де принимались только самые важные 

решения: бюджет  дол осрочные про
раммы  малом парламенте не было 

спящих депутатов и законы прорабаты
вались тщательным образом

«ДВУХПАЛАТНЫЙ» ГОССОВЕТ ПОМОГ 
СФОРМИРОВАТЬ ГРУППУ ДЕПУТАТОВ, 
СПОСОБНЫХ ПРОФЕССИОНАЛЬНО И ЦЕ
ЛЕНАПРАВЛЕННО РАБОТАТЬ НАД ЗАКО
НОДАТЕЛЬСТВОМ. Из этой модели и вы
росла се одняшняя  при которой на по
стоянной основе работают депутатов  

каждом комитете председатель и заме
ститель работают на постоянной основе  

ни вместе с аппаратом оссовета и бе
рут на себя всю под отовительную и ор
анизационную работу чтобы на заседа

нии комитета уже с неосвобожденными 
депутатами принимать решение  Сейчас 
опыт наработан и ре ламент по сравне
нию с ми изменился  Тяжесть под отов
ки законов перенесена на досессионную 
работу аконы прорабатываются в комис
сиях и комитетах  до вынесения на сессию 
со ласовываются с исполнительными ор
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ВАЛЕНТИНА ЛИПУЖИНА:
«КОНСТРУКТИВНАЯ ОППОЗИЦИЯ 

ПАРЛАМЕНТУ НЕ ПОМЕХА»

КОГДА ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ТАССР СТАЛ 
МИНТИМЕР ШАРИПОВИЧ ШАЙМИЕВ 
И БЫЛА ПРИНЯТА ДЕКЛАРАЦИЯ, 
ОН СТАЛ ЧАСТО НАПОМИНАТЬ 
ДЕПУТАТАМ, ЧТО ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ 
 НЕ «КАРМАННЫЙ».



анами  с ин ином и рокуратурой  
че о раньше не было  а сессии вносят-
ся  как правило  уже со ласованные тек-
сты законов  оэтому сессии проходят 
как в советское время  за день  а не не-
делю  как в е  То да активность депу-
татов зашкаливала  и в повестку пред-
ла али включать непод отовленные во-
просы: без экспертизы на соответствие 

едеральному и международному за-
конодательству без инансово о обо-
снования  о полтора часа утверждали 
повестку Се одня в ре ламент заложе-
но  без положительно о заключения 

резидента на инансовую составляю-
щую проект к рассмотрению не прини-
мается

ПОНЯТНО, ЧТО ЭТО ПРО
ЦЕСС ПОСТОЯННЫЙ: ИЗ
МЕНЕНИЯ БУДУТ ВНО
С И Т ЬС Я И  В  Р Е ГЛ А
МЕНТ, И  В  СТРУКТУРУ 
ГОССОВЕТА, И В ПОРЯ
ДОК ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
С  ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
ВЛАСТЬЮ. о основы 
се одняшней работы за-
кладывались с х  и они 
более качественно и ра-
ционально выстраивают 

отношения ветвей власти  позволяют ра-
ботать более продуктивно

ИЗМЕНИЛСЯ СОЦИАЛЬНЫЙ И ВОЗРАСТ
НОЙ СОСТАВ ПАРЛАМЕНТА, ОН ОТРА
ЖАЕТ СЕГОДНЯШНИЕ РЕАЛИИ ОБЩЕ
СТВА. Советские разнарядки на рабочих  
крестьян  инженеров  ученых  работни-
ков искусства  женщин избыточно ре ла-
ментировались  но был и плюс: широ-
кое представительство  онечно  квоты 
унизительны  тем более по ендерно-
му типу  но во власти и женщин долж-
но быть больше  и ученых  и ермеров  
и известных общественных деятелей  

очему бы партиям  выдви ая списки  
об этом не подумать

В ПАРЛАМЕНТАХ ФРАНЦИИ, ГЕРМА
НИИ, ГДЕ Я БЫВАЛА, депутаты  прежде 
чем принять закон  изучают процесс 
и последствия реализации  используют 
про нозы научных рупп  акон должен 
быть универсальным и рассчитанным 
на длительный период

ХАРАКТЕРНЫЙ ПРИМЕР: В  ПРИНЯ
ТЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН О МЕСТ
НОМ САМОУПРАВЛЕНИИ В ТЕЧЕНИЕ 
ПОСЛЕДНИХ ПЯТИ ЛЕТ ВНЕСЕНО БО
ЛЕЕ 200 ИЗМЕНЕНИЙ, мно ие осудар-
ственные полномочия вначале были пе-
реданы поселениям  а затем их вернули 
обратно на районный уровень  Сейчас 
у поселений менее двух десятков пол-
номочий  и те без достаточно о инан-
сирования  онятно  если местная власть 
не самодостаточна  значит она несамо-
стоятельна  очти на каждой сессии ос-
совета Т вносятся очередные новые 
изменения в этот закон

КОНСТРУКТИВНАЯ ОППОЗИЦИЯ СУЩЕ
СТВЕННО ВЛИЯЕТ НА КАЧЕСТВО ЗАКО
НОТВОРЧЕСКОЙ РАБОТЫ. настоящее 
время и возросшее доверие к партии 
власти  и едеральное избирательное за-
конодательство и яркие лидеры  все это 
способствует тому что в се одняшнем пар-
ламенте доминирует одна партия  ди-
ная оссия  олос оппозиции не слышен  
да и яркие личности  похоже  перевелись  
а нынешнему парламенту не помешали 
бы такие личности  как андас Са иул-
лин  лександр Таркаев  лександр та-
нин чьи выступления и поправки к проек-
там законов были обоснованными и зна-
чимыми  а потому существенно влияли 
на окончательный текст законов

ЛИПУЖИНА  
ВАЛЕНТИНА  
НИКОЛАЕВНА
ДЕПУТАТ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
ТАССР ХI СОЗЫВА.

ДЕПУТАТ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РТ XII СОЗЫВА.

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ I, II, III И IV СОЗЫВОВ.

НАГРАЖДЕНА ДВУМЯ ОРДЕНАМИ 
«ЗНАК ПОЧЕТА», МЕДАЛЯМИ 
«ЗА ТРУДОВОЕ ОТЛИЧИЕ», 
«ЗА ДОБЛЕСТНЫЙ ТРУД».
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КОНЕЧНО, КВОТЫ УНИЗИТЕЛЬНЫ, 
ТЕМ БОЛЕЕ ПО ГЕНДЕРНОМУ 
ТИПУ, НО ВО ВЛАСТИ И ЖЕНЩИН 
ДОЛЖНО БЫТЬ БОЛЬШЕ, И УЧЕНЫХ, 
И ФЕРМЕРОВ, И ИЗВЕСТНЫХ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ДЕЯТЕЛЕЙ. 
ПОЧЕМУ БЫ ПАРТИЯМ, ВЫДВИГАЯ 
СПИСКИ, ОБ ЭТОМ НЕ ПОДУМАТЬ?
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В НЫНЕШНЕМ ГОДУ ПОЧТИ ВО ВСЕХ 
РЕГИОНАХ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ
РАЦИИ ОТМЕЧАЮТ 20ЛЕТИЕ 
СВОИХ ПАРЛАМЕНТОВ. ы счи-

таем что в Татарстане начало современно-
му парламентаризму было положено в пе-
риод работы ерховно о Совета республики 

созыва то есть на пять лет раньше То да 
были приняты судьбоносные для Татар стана 
документы: екларация о осударственном 
суверенитете  ода и новая онститу-
ция Т  ода

ТАКИХ ДЕПУТАТОВ, КОТОРЫЕ РАБОТАЛИ 
ВО ВСЕХ ШЕСТИ СОЗЫВАХ, ОСТАЛИСЬ 
НА СЕГОДНЯ ЕДИНИЦЫ. С  ода я яв-
ляюсь председателем одной и той же посто-
янной комиссии сейчас  комитета же по 
названию парламентских комитетов и ко-
миссий можно определить какие области  
с еры жизни в какие оды были для нас 
приоритетными  оду была омиссия 

ерховно о Совета по национальным вопро-
сам и культуре С  ода  омиссия осу-
дарственно о Совета по науке образованию 
культуре и национальным вопросам марте 

 ода был образован омитет по куль-
туре науке образованию и национальным 
вопросам сентябре  ода с ормиро-
ван омитет по образованию культуре нау-
ке и национальным вопросам

В ТЕЧЕНИЕ 25 ЛЕТ БЫЛО МНОГО ИНТЕ
РЕСНОГО. омню как мы принимали е-
кларацию о осударственном суверените-
те То да мы очень дол о спорили три дня  
с утра до поздней ночи а площади Сво-
боды было очень мно о народу и совсем 
небезопасно было некоторым депутатам 
проходить на сессию через этот коридор

 ав уста  ода я был членом секрета-
риата и мне поручили держать связь с ули-
цей с народом то была пожалуй самая 
интересная но и опасная работа обязан 
был сообщать собравшимся на площади 
Свободы что происходит в стенах парламен-
та озвращаясь в здание докладывал ка-
кие настроения на площади ще запомнил 

как мешками таскали теле раммы и письма 
избирателей

МЕНЯ КАК ПОЭТА ПРЕЖДЕ ВСЕГО ИНТЕ
РЕСОВАЛИ ВОПРОСЫ ЯЗЫКА. дни депута-
ты оворили: осударственным должен быть 
русский потому что в оссии живем ру ие 
требовали  только татарский потому что Та-
тарстан  национальная республика месте 
с колле ами мы написали свой вариант де-
кларации в котором татарский язык об -
являлся осударственным а русский полу-
чал статус о ициально о рошел вариант 
под отовленный со ласительной комиссией 
и в Татарстане теперь два осударственных 
языка то было самое правильное реше-
ние ру ие варианты в тот момент были 
непроходные  оду ерховный Со-
вет принял закон о языках народов Татарс-
тана мы приняли е о даже раньше онсти-
туции то был один из самых первых за-
конов о языках в оссийской едерации 

но ие ре ионы потом создавали свои за-
коны на основе наше о

о закон принимался с большим трудом 
епутатам конечно помо ли то да ученые 
чень мно о было споров риведу только 

один пример: споры вызвала норма о том 
что специалисты которые владеют двумя 
осударственными языками и использу-

ют их в работе должны получать надбавку 
к зарплате до  процентов равительст-
во должно было составить список про ес-
сий ведь коче ару знать два языка необяза-
тельно  тот очень хороший закон к сожа-
лению до сих пор не реализуется в полном 
об еме сновная причина: правительство 
не приняло соответствующие подзаконные 
акты ы должны добиваться чтобы прини-
мались все подзаконные акты и не только 
по упомянутому закону а се одня более 

подзаконных актов не принято по всем 
республиканским законам равда посте-
пенно ситуация меняется к лучшему

ДО СИХ ПОР НЕ РЕШЕНА ПРОБЛЕМА 
СИНХРОННОГО ПЕРЕВОДА. ВО ВСЕХ ГО
СПРОГРАММАХ О ПОДДЕРЖКЕ ЯЗЫКОВ 

ЕСТЬ ТАКОЙ ПУНКТ  В ЗАЛАХ, де прохо-
дят заседания например местно о депутат-
ско о корпуса должно быть оборудование 
для синхронно о перевода нуи переводчики 
разумеется ак в осударственном Совете 

МЫ ОЧЕНЬ ДОЛГО, ДВА ГОДА, ГОТОВИ
ЛИ ПРОЕКТ ЗАКОНА О ЯЗЫКАХ. осудар-
ственную про рамму по сохранению изуче-
нию и развитию языков народов республи-
ки еще сложнее было принимать отому 
что у нас тако о опыта не было Тако о опы-
та не было и в оссии Се одня у нас дейст-
вует уже третья про рамма

В КОНСТИТУЦИИ ТАТАРСТАНА И В ДОГО
ВОРАХ ПЕРЕДАЧИ ПОЛНОМОЧИЙ МЕЖДУ 
РФ И РТ ЕСТЬ НОРМА: ПРЕЗИДЕНТ ТАТАР
СТАНА ДОЛЖЕН ВЛАДЕТЬ ДВУМЯ ГОСУ
ДАРСТВЕННЫМИ ЯЗЫКАМИ. ам часто за-
дают вопрос: почему эта норма не касается 
всех осслужащих  меня ответа на этот во-
прос нет ситуация с телевидением  о под-
счетам специалистов телеканалы Татарстана 
только процентов свое о времени веща-
ют на татарском языке хотя в онституции 
оворится о равноправии языков

Я ДУМАЮ, У НАС НЕ ДОСТАЕТ ПОЛИТИЧЕ
СКОЙ ВОЛИ, ЧТОБЫ ИЗМЕНИТЬ СИТУА
ЦИЮ К ЛУЧШЕМУ. ЕСТЬ И ДРУГАЯ ПРИЧИ
НА: НЕ ХВАТАЕТ ПОДГОТОВЛЕННЫХ КА
ДРОВ. Се одня куда ни приедешь первым 
делом бла одарят за канал Т планета  

ежду тем ему еще далеко до совершенст-
ва поскольку журналистов с хорошим зна-
нием татарско о языка днем с о нем не сы-
щешь ациональное образование в целом 
тоже переживает не лучшие времена хотя 
для е о развития в республике делается не-
мало И дело не только в лобализации аз-
витию национально о образования препят-
ствуют и некоторые едеральные законы 
оссия  мно онациональная страна жаль  

что до сих пор не все это понимают

САМЫЕ БОЛЬШИЕ СПОРЫ ВОЗНИКАЮТ, 
КОГДА ПРИНИМАЮТСЯ ЗАКОНЫ ПО СОВ
МЕСТНЫМ ПОЛНОМОЧИЯМ С РОССИЙ
СКОЙ ФЕДЕРАЦИЕЙ. НАПРИМЕР, СФЕРА 
ТАТАРСКОГО ЯЗЫКА  ЧЬИ ЭТО ПОЛНО
МОЧИЯ? осударственная ума в  оду 
посчитала что едеральные Сколько было 
споров по поводу закона Т о восстанов-
лении татарско о ал авита на основе ла-
тинской ра ики  нам московская комис-
сия приезжала я принимал участие в пар-
ламентских слушаниях в осударственной 

уме и слышал как нас обвиняли в том  
что Татарстан с переходом на латиницу мо-

РАЗИЛЬ ВАЛЕЕВ: 
«ТОГДА ТАКОГО ОПЫТА  

НЕ БЫЛО НИ У НАС,  
НИ В РОССИИ, НИ В МИРЕ»



жет разрушить единство оссийской еде-
рации им оворил: татары около тысячи 
лет писали арабской ра икой и после взя-
тия азани с  ода до  ода ос-
сия же не рухнула то да из за арабской 
ра ики татар

СВОЙ ЗАКОН ОБ ОБРАЗОВАНИИ МЫ ПРИ
НЯЛИ ЕЩЕ В 1993 ГОДУ. о да принимал-

ся новый закон об образовании оссийской 
едерации мы направили в уму свои по-

правки которые отовили совместно с и-
нистерством образования и науки Т сча-
стью большинство наших поправок прошло 

апример законом теперь предусмотрены 
ль оты сельским учителям арламенты не-
скольких ре ионов в том числе наш оссо-
вет предложили поправку о иксированной 
заработной плате учителей ико да такой 
статьи не было  ни в одном законе ни по 
одной про ессии

ПАРЛАМЕНТ РТ ПРИНЯЛ ЗАКОНЫ О БИ
БЛИОТЕКАХ И БИБЛИОТЕЧНОМ ДЕЛЕ, 
ОБ АРХИВНОМ ФОНДЕ РЕСПУБЛИКИ И АР
ХИВАХ. Сейчас идет работа над законопро-
ектом о театрах и театральной деятельности 

дними из первых среди суб ектов еде-
рации мы разработали и в  оду при-
няли закон о культуре равда с течением 
времени некоторые е о положения устарели

МЫ СТАРАЕМСЯ ОПЕРАТИВНО РЕАГИРО
ВАТЬ НА ПРОИСХОДЯЩИЕ СОБЫТИЯ. ПО
РОЙ ПАРЛАМЕНТ ВЫНУЖДЕН ПРИНИМАТЬ 
ОПЕРЕЖАЮЩИЙ ЗАКОН, КОТОРЫЙ МОЖЕТ 
ВХОДИТЬ В ПРОТИВОРЕЧИЕ С ФЕДЕРАЛЬ
НЫМ. апример после нападения на му -
тия Т и убийства е о заместителя мы вне-
сли изменения в акон  свободе совести 
и о рели иозных об единениях  Суть: ре-
ли иозные деятели получившие образова-
ние за рубежом должны трудоустраиваться 
в республике через специальную комиссию 
онечно осударственный Совет сразу по-

лучил представление рокурора Т  о мы 

обратились с законодательной инициативой 
в осдуму  и такую же статью внесли в е-
деральный закон

КАЖДЫЙ МЕСЯЦ НАШ КОМИТЕТ ОБСУ
ЖДАЕТ ХОТЯ БЫ ОДИН КОНТРОЛЬНЫЙ 
ВОПРОС. апример мы неоднократно ана-
лизировали как реализуется закон об об -
ектах культурно о наследия И в этой обла-
сти есть большие изменения о к великому 
сожалению мы почти ниче о не смо ли сде-
лать в районах ведь там тоже очень мно-
о культурных и исторических памятников: 

в рском ысоко орском амадышском 
районах в Тетюшах Чистополе

МЫ АКТИВНО РАБОТАЕМ С ПРОЕКТАМИ 
ЗАКОНОВ О РЕСПУБЛИКАНСКОМ БЮД
ЖЕТЕ. омитет и отдельные депутаты вно-
сят мно о поправок и порой они находят 
отражение в законе апример по иници-
ативе Ту ана иннуллина было построено 
новое здание для казанской имназии  
мы причастны к строительству ново о здания 
для кукольно о театра  о да в театре име-
ни Тинчурина случился пожар он несколько 
лет не работал  не было дене  на ремонт 

конце концов на эти цели было выделено 
млн рублей Таких актов очень и очень 

мно о о к сожалению мы все еще не мо-
жем добиться строительства здания аци-
ональной библиотеки 

НА МОЙ ВЗГЛЯД, САМАЯ ИНТЕРЕСНАЯ РА
БОТА БЫЛА В ВЕРХОВНОМ СОВЕТЕ XII СО
ЗЫВА. нас и полномочий то да было на-
мно о больше ожет поэтому и мнений  
споров тоже было очень мно о лавное 
то да с парламентом больше считались  
с нами чаще советовались

ЕЩЕ ОДИН ИНТЕРЕСНЫЙ ПЕРИОД  КОГ
ДА РАБОТАЛ ПОСТОЯННО ДЕЙСТВУЮЩИЙ, 
ИЛИ ТАК НАЗЫВАЕМЫЙ МАЛЫЙ ПАРЛА
МЕНТ. чень интересный был опыт я скучаю 
по тем временам отя я и сейчас  посто-
янно работающий депутат и се одня мно-
о интересно о в деятельности парламента 

Я ИНОГДА В ШУТКУ ГОВОРЮ: У НАС ЕСТЬ 
ДЕПУТАТЫ ПОСТОЯННО РАБОТАЮЩИЕ 
И ПОСТОЯННО НЕ РАБОТАЮЩИЕ. о пос-
тоянно не работающие  тоже важная часть 
парламента отому что они все да в уще 
народа они практики и лучше знают что де-
лается какие имеются проблемы в республи-
ке Сидя в парламенте постоянно все знать 
невозможно сли бы колле и еще и более 
активно участвовали в законотворческой 
деятельности
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ВАЛЕЕВ  
РАЗИЛЬ  
ИСМАГИЛОВИЧ
ДЕПУТАТ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РТ 
XII СОЗЫВА.

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ I, II, III, IV И V СОЗЫВОВ.

ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА 
РТ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ ПО 
ОБРАЗОВАНИЮ, КУЛЬТУРЕ, НАУКЕ И 
НАЦИОНАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ.

КАНДИДАТ ИСТОРИЧЕСКИХ 
НАУК, АКАДЕМИК АКАДЕМИИ 
ГУМАНИТАРНЫХ НАУК РФ, 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЙ ЧЛЕН 
(АКАДЕМИК) МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ГУМАНИТАРНОЙ АКАДЕМИИ 
«ЕВРОПААЗИЯ», ЧЛЕН
КОРРЕСПОНДЕНТ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ АКАДЕМИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ НАУК, ЧЛЕН 
ПРЕЗИДИУМА АН РТ.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК 
КУЛЬТУРЫ РТ И РФ.
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В 1994 ГОДУ БЫЛ РЕШЕН ГЛАВ
НЫЙ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ВО
ПРОС  ОПРЕДЕЛЕН ПРАВО
ВОЙ СТАТУС РЕСПУБЛИКИ. 

МЫ УЖЕ УСПЕЛИ ЗАКЛЮЧИТЬ С ЦЕН
ТРОМ ЦЕЛЫЙ РЯД  СОГЛАШЕНИЙ, 
но столкнулись с отсутствием адекват-
но о законодательно о поля для раз-
вития экономики  исходя из своих но-
вых полномочий  ла одаря о овору 
о раз раничении полномочий  в отли-
чие от дру их суб ектов  мы получили 
возможность более активно заниматься 
законотворчеством   созыв депутатов 
оссовета этим воспользовался  ыл при-

нят ряд законов  имеющих существен-
ное значение для экономики  дним 
из них стал акон 

 свободной эко-
номической зоне 

лабу а  

У  МЕНЯ СОЗДА
ЛОСЬ ВПЕЧАТЛЕ
НИЕ, ЧТО, КОГДА 
Ф Е Д Е РА Л Ь Н А Я 
СТОРОНА ВКЛЮ
Ч А Л А В   Н А Ш И 
П О Л Н О М О Ч И Я 
О Б РА З О В А Н И Е 
ПОДОБНЫХ ЗОН, 
ОНА И В ГОЛОВУ 
НЕ БРАЛА, ЧТО МЫ 
ЭТИМ ВОСПОЛЬ
ЗУЕМСЯ. мы решились  о первых  
советская экономика  доставшаяся 
нам в наследство  была уже не конку-
рентоспособна  ужны были инвести-
ции для создания новых предприятий  

о вторых  мы имели омертвленный  
капитал на территории лабужско о 
автомобильно о завода  этот дол о-
строй были вбиты миллиарды совет-
ских рублей  

В ТО ВРЕМЯ Я ВОЗГЛАВЛЯЛ КОМИС
СИЮ ГОССОВЕТА ПО  ЭКОНОМИЧЕ
СКИМ РЕФОРМАМ РТ. У нас образо-
валась серьезная творческая руппа  
включавшая в себя бизнес практиков  

ученых  новую команду л а во лаве 
с авилем ариповым  нало ов этому 
закону в оссии не было  ачали с из-
учения опыта подобных иностранных 
проектов  Стали вырисовываться кон-
туры  То да подход к свободным эко-
номическим зонам был неоднознач-
ным и на едеральном уровне  и в на-
шем правительстве  никто не одобрял 
идею создания особых условий нало о-
обложения и правово о режима  охо-
дило до острых стычек  плоть до то о  
что в одном из кабинетов правительст-
ва однажды сказали  что еще немно о 
и мне придется искать работу за пре-
делами республики

БЫЛИ МОМЕНТЫ, КОГДА НЕ ХВАТАЛО 
ПОЛНОМОЧИЙ И НАМ ПРИХОДИЛОСЬ 
ВЗАИМОДЕЙСТВОВАТЬ С ФЕДЕРАЛЬ
НЫМИ ОРГАНАМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬ
НОЙ ВЛАСТИ. апример  в вопросах 
таможенно о ре улирования  о про-
бить  закон на этом уровне было пра-
ктически невозможно  в то время 
у них были свои проблемы  вот ис-
полнительная власть в лице иктора 
Черномырдина  человека с большим 
опытом хозяйственной практики  за-
интересовалась этим проектом  е раз 
он помо ал нам продви ать  проек-
ты на едеральном уровне  о мно ом 
была и заслу а команды авиля ари-

пова  омню  как они собрали порядка 
сорока виз в различных министерствах 
и ведомствах  это было антастикой  

а разных уровнях мы пытались убе-
дить  что некоторым бизнесам сначала 
нужно предоставить ль оты  чтобы по-
том собирать нало и в бюджет 

ТАК ИЛИ  ИНАЧЕ, ЗАКОН, РАЗРАБОТ
КОЙ КОТОРОГО МЫ  ЖИЛИ ПОЧТИ 
ДВА  ГОДА, БЫЛ  ПРИНЯТ. рактиче-
ски сразу он показал свою дееспо-
собность  к нам пришли инвесторы  

н просуществовал шесть лет  а затем 
послужил моделью для едерально о 
закона  Со ласно ему лабу а  прио-
брела уже статус не свободной  а осо-
бой экономической зоны  н предо-
ставлялся только на конкурсной основе  
и она этот конкурс выдержала  Се од-
ня лабу а  самая успешная особая 
экономическая зона оссии  б ем про-
дукции  ода составил милли-
ардов рублей  заявленный об ем ин-
вестиций превышает миллиардов 
рублей  очу заметить  что немаловаж-
ную роль в этом сы рал и резидент у-
стам инниханов  о личное участие 
и персональный контроль каждо о про-
екта подкрепляли доверие инвесторов  

ТАКИХ НОВАТОРСКИХ ПРОЕКТОВ В НА
ШЕЙ ЖИЗНИ БЫЛО НЕМАЛО. СКАЖЕМ, 
ЗАКОН О НЕФТИ И ГАЗЕ, КОТОРЫЙ ИМЕЛ 
ДЛЯ РЕСПУБЛИКИ ОСОБОЕ ЗНАЧЕНИЕ. 

е цены на не ть упали до девяти 
долларов за баррель  подобных цено-
вых условиях старые месторождения с не-
большим дебетом добычи становились 
убыточными ожно было их закрывать  
но это породило бы о ромное количество 
безработных на о остоке республики  

ыло решено ввести ди еренцирован-
ное нало ообложение ы очень активно 
работали в данном направлении а вы-
ходе получился закон  не имеющий ана-
ло ов на едеральном уровне  обыча 
не ти в оссии по сравнению с началом 

х то да упала в  раза  а Татарстан 
бла одаря этому закону оставался единст-

МАРАТ ГАЛЕЕВ: 
«ЕСЛИ БЫ МЫ НЕ ВЫГЛЯДЕЛИ 

ДОСТОЙНО В ЧАСТИ АРГУМЕНТАЦИИ, 
НАС БЫ ПРОСТО СМЯЛИ»

ИСПОЛНИТЕЛЬНАЯ ВЛАСТЬ В ЛИЦЕ 
ВИКТОРА ЧЕРНОМЫРДИНА  
ЧЕЛОВЕКА С БОЛЬШИМ ОПЫТОМ 
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРАКТИКИ  
ЗАИНТЕРЕСОВАЛАСЬ ЭТИМ 
ПРОЕКТОМ. НЕ РАЗ ОН ПОМОГАЛ 
НАМ «ПРОДВИГАТЬ» ПРОЕКТЫ 
НА ФЕДЕРАЛЬНОМ УРОВНЕ.
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венным ре ионом де она стабильно под-
держивалась ы мо ли даже наращивать 
добычу но не делали это о умышленно  
чтобы не за убить месторождения  та-
ково было принципиальное решение ру-
ководства республики  

ОЧЕНЬ ЧАСТО ПРИ ПРИНЯТИИ ПОЛИТИ
ЧЕСКИХ РЕШЕНИЙ К ДОВОДАМ ЭКОНО
МИСТОВ НЕ ПРИСЛУШИВАЮТСЯ. о я на-
меренно хочу привести пример ко да такой 
подход оказался полностью оправданным 

то строительство моста через аму е 
ин ляция обозначалась двухзначным чи-
слом  в таких условиях заниматься инве-
стициями нецелесообразно Строительство 
мостов через ол у начатое в дру их оро-
дах было заморожено едеральное и-
нансирование прекратилось это о про-
екта то да было мно о противников среди 
депутатов н казался им безнадежным 
мол этот мост мно острадальный за один 
только век пытались три раза построить  
все тщетно е были также не лучшим 
для это о временем  бюджет принимали 
с де ицитом 

ВМЕСТЕ С ТЕМ Я ВЫСТУПАЛ ЗА ЭТО СТРО
ИТЕЛЬСТВО. редставлял окру  на о
остоке Татарстана и знал что переправы 

были просто кошмаром а районы эти посте-
пенно становились депрессивными ы вы-
везли на место руппу несо ласных депута-
тов чтобы они своими лазами все увидели 

е последнюю роль то да сы рал и министр 
транспорта Т ладимир вецов  очень 
квали ицированный дорожник рикину-
ли: перекрытия моста  образные пере-
вернутые конструкции подобные которым 

делал для кораблей еленодольский судо-
строительный завод то время он находил-
ся на рани банкротства  не было работы 

от ему и предложили осзаказ от респу-
блики адача не самая простая но спра-
вились  Таким образом убили второ о 
зайца  спасли завод то была большая 
находка  мы набивали руку поиска испол-
нителей внутри республики в кризисный пе-
риод ост был введен в  оду а  
процентов это строительство мы вытяну-
ли  за счет средств республики 

ХОРОШО ПОМНЮ КАМПАНИЮ ПО ПРИ
ВЕДЕНИЮ РЕСПУБЛИКАНСКОГО ЗАКО
НОДАТЕЛЬСТВА В СООТВЕТСТВИЕ РОС
СИЙСКОМУ. аботой занимался созыв де-
путатов  одов ачало было 

обескураживающим  нам просто пред-
ложили подписать за отовленную справ-
ку о позиция Татарстана была неуби-
ваемая  связанная с самоопределением 
республики  подтвержденным ре ерен-
думом  то те вещи  которые пересмо-
треть невозможно  иало и то да были 
жесткие  но все же корректные  за рам-
ки правово о поля не выходили  ро-
цесс растянулся на полтора ода  а это 
время мы наработали о ромный опыт 
поиска компромиссных ормулировок  

 оду вышла новая редакция он-
ституции республики  в которой базовые 
статьи были со ласованы с едеральной  

СЕГОДНЯ, КОГДА ПРОШЛО С ДЕСЯТОК 
ЛЕТ И В РОССИЙСКИЕ МИНИСТЕРСТВА 
ПРИШЛИ НОВЫЕ ЛЮДИ, СНОВА РАЗ
ДАЮТСЯ ГОЛОСА: очему Татарстан 
не как все  авно уже пора  о дей-
ствует о овор  ода  в разработке 
которо о мы также принимали участие  
То да едеральная сторона вообще хо-
тела прекратить до оворную практику 
но не смо ла это о сделать  аши ар у-
менты в тех пере оворах были также 
очень весомыми  ело в том  что он-
ституция оссии  ода принималась 
на всенародном ре ерендуме  аконо-
дательство требовало посуб ектно о о-
лосования  Татарстане оно не состоя-
лось  и от это о теперь никуда не деться  

о наш о овор признает онституцию 
оссии со всем массивом ее законода-

тельства  н стал осударствообразую-
щим документом для оссии и Татар
стана  ак закрыть на это лаза  если 
стоять на почве права

ХОРОШО ПОМНЮ 
КАМПАНИЮ 
ПО ПРИВЕДЕНИЮ 
РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 
В СООТВЕТСТВИЕ 
РОССИЙСКОМУ. 
ДИАЛОГИ 
ТОГДА БЫЛИ 
ЖЕСТКИЕ, НО ВСЕ 
ЖЕ КОРРЕКТНЫЕ  
ЗА РАМКИ ПРАВОВОГО 
ПОЛЯ НЕ ВЫХОДИЛИ. 

ГАЛЕЕВ  
МАРАТ  
ГАДЫЕВИЧ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ I, II, III, IV И V СОЗЫВОВ.

В 2009  2014 ГГ.  
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ 
ПО ЭКОНОМИКЕ, ИНВЕСТИЦИЯМ И 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ. 

С 2014 Г. ПО НАСТОЯЩЕЕ 
ВРЕМЯ  ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ 
ПО ЭКОНОМИКЕ, ИНВЕСТИЦИЯМ И 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ.

КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК, ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ЭКОНОМИСТ РТ.
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ХАФИЗ МИРГАЛИМОВ:
«В ОППОЗИЦИИ  ТОЛЬКО КПРФ»

ГОССОВЕ Т ТАТАРС ТАНА ОБЕС
ПЕЧИВАЕ Т ВСЕМ ПОЛИТИЧЕ
СК ИМ СИ Л А М РЕСП У Б ЛИК И 
В ОЗ М ОЖ Н О С Т Ь П Р ОЯ В И Т Ь 

СЕБЯ, РЕ А ЛИЗОВАТ Ь ПРЕ ДВЫБ ОР
НЫЕ ПРОГРАММЫ И РЕА ЛЬНО УЛУ Ч
ШИТЬ ЖИЗНЬ ИЗБИРАТЕ ЛЕЙ. аибо-
лее жесткая борьба наблюдалась в пери-
од становления ново о парламента  в 

 То да парламент был на-
стоящим полем политических и зако-
нодательных битв  последующих со-
зывах тоже были лидеры  ярко и четко 
высказывавшие свое мнение  зача-
стую идущее вразрез с о ициальной 
линией  анную традицию продолжа-
ет и наша ракция

В РЕСПУБЛИКАНСКОМ ПАРЛАМЕНТЕ 
ОППОЗИЦИЯ НА ПРОТЯЖЕНИИ ТРЕХ СО
ЗЫВОВ ПРЕДСТАВЛЕНА ТОЛЬКО КОМ
МУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИЕЙ РОССИЙ
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.  созыве ракция 

 все о три депутата  но неравный 

расклад политических сил в парламенте 
не мешает нам э ективно проводить 
защиту широких слоев населения  же-
одно рассматривается порядка об-

ращений раждан  по каждому прини-
маются меры

БЛАГОДАРЯ РАБОТЕ С ИЗБИРАТЕЛЯ
МИ УДАЕТСЯ НАХОДИТЬ ПРОБЕЛЫ 
В ДЕЙСТВУЮЩЕМ ЗАКОНОДАТЕЛЬ
СТВЕ И УСТРАНЯТЬ ИХ. ожалуй  наша 

ракция  единственная  кто еже одно 

обобщает основные проблемы населе-
ния  анализирует их и лаконично отра-
жает в вопросах к резиденту Татарстана

НУЖНО ОТМЕТИТЬ, ЧТО И ПРЕЗИДЕНТ 
РТ РУСТАМ НУРГАЛИЕВИЧ МИННИХА
НОВ ВНИМАТЕЛЬНО ОТНОСИТСЯ К ЕЖЕ
ГОДНОМУ ПЕРЕЧНЮ ПРОБЛЕМНЫХ ВО
ПРОСОВ, МНОГИЕ ИЗ НИХ НАХОДЯТ 
ОТРАЖЕНИЕ В ГОДОВОМ ОТЧЕТЕ ОР
ГАНОВ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ РТ. 

апомню что в  оду ракция после 
жарких внутрипартийных дискуссий при-
няла решение поддержать кандидатуру 

устама инниханова на пост резиден-
та как опытно о хозяйственника  Соответ-
ственно ракция  дала резиденту 
свои конкретные наказы  

СЕГОДНЯ В РЕСПУБЛИКЕ ОСТРО СТОИТ 
ВОПРОС ДЕМОГРАФИИ. отя наблюда-
ется прирост населения  четко не опре-
делено  естественный он или ми раци-
онный  орядка  детей  дости ших 

трех лет не обес-
печены местами 
в детсадах  а общая 
численность детей 
от до лет за-
ре истрированных 
в системе лек-
тронный детский 
сад   чело-
век начит их мамы 
вынуждены осу-
ществлять уход 
за детьми с полу-
тора лет без опла-
ты отпуска по уходу 
и лишены возмож-

ности выйти на работу вот в дотаци-
онной льяновской области  которую 
я часто привожу в пример  на ряд ка-
те орий детей  не обеспеченных ме-
стами в детском саду  предоставляет-
ся пособие  акон льяновской области 
от   некоторых 
мерах по улучшению демо ра ической 
ситуации в льяновской области  выде-
ляет кате ории мно одетных  воспитыва-
емых одинокими родителями  студенче-
скими семьями и дру их

ДОЛЖНЫХ МЕР ПО НАВЕДЕНИЮ ПОРЯД
КА НЕ ПРЕДПРИНИМАЕТСЯ И В СФЕРЕ 
ЖКХ. ДАЖЕ КОГДА ФАКТ УГОЛОВНОГО 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ УДАЕТСЯ ДОКАЗАТЬ, 
КАК ПРАВИЛО, ВИНОВНЫХ УСТАНО
ВИТЬ НЕ МОГУТ. апример  в  ахи-
товско о района азани средства платель-
щиков в размере  миллиона рублей 
были использованы на покупку админи-
стративных зданий и аража  а виновные 
не установлены до сих пор  

ДРУГАЯ ТЕМА, ТЕСНО СВЯЗАННАЯ 
С ЖКХ,  ПЕРЕСЕЛЕНИЕ ИЗ АВАРИЙ
НЫХ ДОМОВ. ПРО ДОМ НА ЭСПЕРАН
ТО, 35  НАСЛЫШАНЫ ВСЕ, А  ВОПРОС 
С ОТСЕЛЕНИЕМ НЕ РЕШЕН ДО СИХ ПОР. 

ильцам предла ают продать свое жи-
лье по  рублей за квадратный метр 

ПРИ АКТИВНОМ УЧАСТИИ ДЕПУТАТОВ 
ФРАКЦИИ КПРФ НА УРОВНЕ ПРАВИ
ТЕЛЬСТВА РТ БЫЛА СОЗДАНА РЕСПУ
БЛИКАНСКАЯ МЕЖВЕДОМСТВЕННАЯ 
КОМИССИЯ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ ПРАВ 
И ЗАКОННЫХ ИНТЕРЕСОВ ГРАЖДАН 
ПРИ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЖИЛИЩНЫХ 
И КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ. рамках 
работы комиссии создана под руппа 
под моим руководством  проведена про-
верка управляющих компаний ктаныш-
ско о  Сармановско о  енино орско о  

амадышско о и енделеевско о райо-
нов и  ютный дом  в азани  

енино орско о и ижнекамско о рай-
онов  а также абережных Челнов  

о результатам проверки под отовлены 
отчеты с рекомендациями

ЧАСТЬ РЕКОМЕНДАЦИЙ УЧТЕНА МИН
РЕГИОНРАЗВИТИЯ РФ. 

ФРАКЦИЯ КПРФ В ГОССОВЕТЕ РТ АК
ТИВНО СОТРУДНИЧАЕТ С СОЮЗОМ 
ДО М О В Ы Х КО М И Т Е ТО В КА З А Н И, 
с  ода налажена связь с анало-
ичной ор анизацией в Чебоксарах  а-

лажено взаимодействие по вопросам 
с общественными ор анизациями 

ашкортостана и дмуртии  Создан ко-
ординационный совет по проблемам 

на уровне риволжско о еде-

В РЕСПУБЛИКАНСКОМ ПАРЛАМЕНТЕ 
ОППОЗИЦИЯ НА ПРОТЯЖЕНИИ 
ТРЕХ СОЗЫВОВ ПРЕДСТАВЛЕНА 
ТОЛЬКО КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ. 
В V СОЗЫВЕ ВО ФРАКЦИИ КПРФ  
ВСЕГО ТРИ ДЕПУТАТА.
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рально о окру а  декабре  ода 
е о расширенное заседание проводи
ла наша ракция  и участники отмети
ли  что ор анизация мероприятия была 
на высоком уровне  

НЕМАЛОЙ ЗАСЛУГОЙ ФРАКЦИИ ЯВ
ЛЯЕТСЯ И ОТМЕНА ПОСТАНОВЛЕНИЯ 
№1079 ОТ 28.12.2013 ГОДА ПО ОБЩЕДО
МОВЫМ НОРМАМ. рокуратура Т при
знала данный акт законным но после на
ше о обращения в енпрокуратуру  по
зицию изменила  внесено представление 
и постановление отменено

РЯД РЕКОМЕНДАЦИЙ ПО  ИТОГАМ 
КРУГЛЫХ СТОЛОВ, ПОСВЯЩЕННЫХ 
ПРОБЛЕМАМ ЖКХ И ОБЕСПЕЧИВАЮ
ЩИХ ЗАЩИТУ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
ЖИЛИЩНОКОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ, 

учтены при разработке постановле
ний абинета инистров Т и рави
тельства 

ИНИЦИАТИВУ ДЕПУТАТОВ ФРАКЦИИ 
КПРФ В ГОССОВЕТЕ РТ О НЕОБХОДИ
МОСТИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕР
ЖКИ САДОВОДОВ ПОДДЕРЖАЛ ПРЕ
ЗИДЕНТ РТ, с  ода в республике 
разрабатывается ре иональная целевая 
про рамма азвитие садоводческих  
о ороднических и дачных некоммерче
ских об единений раждан еспублики 
Татарстан  Именно бла одаря настой
чивости депутатов коммунистов начата 
инвентаризация энер осетево о хозяй
ства  являюще ося ничьим юридически  
но актически обслуживаемо о садово
дами неспециалистами  

ФРАКЦИЯ АКТИВНО РАБОТАЕТ НАД БЮД
ЖЕТОМ РЕСПУБЛИКИ. же одно вносятся 
предложения о инансировании той или 
иной социально значимой проблемы идет 
предварительная работа с лавами райо
нов и министерствами  предложения на
правляются резиденту Т 

БЛАГОДАРЯ НАСТОЙЧИВОСТИ ДЕПУТА
ТОВ ФРАКЦИИ КПРФ ВЫДЕЛЕНЫ СРЕД
СТВА НА ВОДОСНАБЖЕНИЕ И ГАЗИФИ
КАЦИЮ ПОСЕЛКА СОЮЗА ОФИЦЕРОВ 
(ВОЗНЕСЕНСКОЕ), на ази икацию села 

ритвино еленодольско о района и де
ревни ртамоновка Тукаевско о района  
восстановлено теплоснабжение в селе 
Тарловка лабужско о района  сохране
ны зеленые зоны в азани  произведено 

отселение жителей деревень лань и
жнекамско о района и артыш Тукаев
ско о района  оказавшихся в зоне не а
тивно о воздействия не техимическо о 
производства

ИМЕННО ДЕПУТАТАМИКОММУНИСТА
МИ БЫЛА ПРЕСЕЧЕНА ПОПЫТКА УВЕ
ЛИЧИТЬ СТОИМОСТЬ ЕДИНОГО СОЦИ
АЛЬНОГО ПРОЕЗДНОГО И ОТМЕНЕНЫ 
УНИЗИТЕЛЬНЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ ПО
ЕЗДОК ПО НЕМУ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ 
В ОБЩЕСТВЕННОМ ТРАНСПОРТЕ. осле 
настойчивых действий депутатов рак
ции восстановлено и право ветеранов е
ликой течественной войны в уинском 
районе на надлежащее жилищное обес
печение  лава вынужден был уйти в от
ставку ривлечено внимание властей 
к проблемам сельско о хозяйства респу
блики  епутаты коммунисты выступают 
за восстановление системы мелиорации  
селекции местных пород скота и птицы  
сортов плодово я одных культур  за пре
доставление мест в крупных ма азинах 
для продукции местных сельхозтоваро
производителей  Инициирована провер
ка по акту хищения зерна из резервно
о онда еспублики Татарстан  приняты 

меры по сохранению начальных сельских 
школ даже в случае их малокоплектности  

С 2014 ГОДА НАМИ ВНЕСЕНО 12 ЗАКО
НОПРОЕКТОВ И ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ 
ИНИЦИАТИВ, НАИБОЛЕЕ ЗНАЧИМЫЕ 
ИЗ КОТОРЫХ:  ветеранах в Т   
поддержке раждан  пострадавших от де
ятельности юридических лиц по привле
чению денежных средств раждан  свя
занному с возникновением у раждан 
права собственности на жилые помеще
ния в мно оквартирных домах  защи
та прав дольщиков   мерах осудар
ственной социальной поддержки детям 
войны  б использовании копии на
мени обеды в еспублике Татарстан   
предоставлении ежемесячной денежной 
выплаты отдельным кате ориям раждан  
воспитывающих детей в возрасте от по
лутора до трех лет

МИРГАЛИМОВ
ХАФИЗ 
ГАЯЗОВИЧ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ III, IV И V СОЗЫВОВ.

ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА 
РТ ПО ГОСУДАРСТВЕННОМУ 
СТРОИТЕЛЬСТВУ И МЕСТНОМУ 
САМОУПРАВЛЕНИЮ.

РУКОВОДИТЕЛЬ ФРАКЦИИ КПРФ В 
ГОСУДАРСТВЕННОМ СОВЕТЕ РТ.

С 2014 ГОДА ФРАКЦИЕЙ 
КПРФ ВНЕСЕНО 
12 ЗАКОНОПРОЕКТОВ 
И ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ 
ИНИЦИАТИВ.



В ХО Д Е В С Т Р ЕЧ С  И З Б И РА
ТЕ ЛЯМИ, А  ТАКИХ ВС ТРЕЧ 
У МЕНЯ, ДЕПУ ТАТА ГОССОВЕ
ТА РТ ТРЕХ СОЗЫВОВ, БЫЛИ 

СОТНИ, ПРИХОДИТС Я ПОРОЙ С ЛЫ
ШАТЬ СКЕПТИЧЕСКИЕ ВЫСК А ЗЫВА
НИЯ О РОЛИ РЕГИОНА ЛЬНОГО ПАР
ЛАМЕНТА  МОЛ, НУ ЧТО ОН МОЖЕТ, 
К АК СК А Ж У Т СВЕРХ У, ТАК И БУДЕТ. 

о моему это одно из самых печальных 
и даже опасных заблуждений

МОЙ ОПЫТ  12  ЛЕТ РУКОВОДСТВА 
ЕЛАБУГОЙ И ЕЛАБУЖСКИМ РАЙОНОМ, 
8 ЛЕТ, С 1995 ГОДА, РАБОТЫ В ГОССО
ВЕТЕ ТАТАРСТАНА  НАГЛЯДНО ПОКА
ЗЫВАЕТ, ЧТО  ЕСЛИ НА СОВЕТ СОБИ
РАЮТСЯ ЛЮДИ ДЕЛА, ЛЮДИ С  ГОЛО
ВОЙ, ТО ИЗ ТОГО МАЛОГО, НА ПЕРВЫЙ 
ВЗГЛЯД, ЧТО ОНИ ЗАДУМАЛИ И  РЕ
ШИЛИСЬ СДЕЛАТЬ, МОЖЕТ ВЫРАСТИ 
ОЧЕНЬ МНОГОЕ. С районно о масштаба 
до едерально о  буквально

ГЛАВОЙ АДМИНИСТРАЦИИ ЕЛАБУ
ГИ Я СТАЛ В 1998 ГОДУ, ПРОРАБОТАВ 
ДО ЭТОГО ТРИ ГОДА НА ПОСТОЯННОЙ 
ОСНОВЕ В КАЧЕСТВЕ ДЕПУТАТА ГОССО
ВЕТА РТ, ЧЛЕНА КОМИТЕТА ПО ЭКОНО
МИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ. том же оду 

резидент Татарстана интимер а
рипович аймиев подписал республи
канский закон об собой экономиче

ской зоне лабу а  то было отнюдь 
не совпадение: под отовке проекта это
о закона я отдавал в упомянутые оды 

все силы  разумеется  вместе с товарища
ми  в том числе ораздо более опытны
ми  о для меня лабу а была родным 
ородом  и закон  с экономической точ

ки зрения опрокинувший все представ
ления о будущем скромно о и  че о реха 
таить  захолустно о райцентра  был моим 
личным  можно сказать  кровным делом  

одчеркну: тот закон  наш  республи
канский  послужил во мно ом калькой 
для составления едерально о закона 
об особых экономических зонах  Что до 

лабу и  то се одня это  также е
дерально о значения  это тот ма нит ко
торый притя ивает к Татарстану все но
вых и новых иностранных инвесторов  

то э ект внешне о  так сказать  кон
тура от ре ионально о нормотворчества  

о не менее важен и внутренний  мест
ный э ект

Я ХОРОШО ПОМНЮ, КАК  ОЖИВАЛА 
РАБОТА ГОРОДСКОГО СОВЕТА НА
РОДНЫХ ДЕПУТАТОВ. ы часто соби
рались у меня в кабинете  на об ектах  
на заседаниях президиума Совета с ди
ректорами местных предприятий  пред
принимателями  представителями ума
нитарной интелли енции они же все 
почти были депутатами местно о Сове

та  и прикидывали  об
думывали: что нужно  
что можем  как сделать  

было нужно мно ое  
от появилась  после 

закона об  воз
можность привлечь в о
род и район какие то 
ресурсы  рассчитывать 
на приток рабочей силы  
в том числе высококва
ли ицированных специ
алистов  как удержать 
их  начит  нужны дру
ая ин раструктура о

рода  дру ая атмос е
ра в нем  социальная  
культурная  досу овая 
в конце концов  И по
том: лабу а  на базе 

несостоявше ося тракторно о завода 
времен ССС  шишкинские леса и умо
помрачительные камские пл сы  это хо
рошо  но должно же быть что то еще  
Так мало помалу рождались какие то 
инициативы  о ормлялись решениями 
Совета  постановлениями администра
ции  самые разные  начиная с разме
щения общественных туалетов и ска
меек в ородском парке и заканчивая 
идеей превращения лабу и в ород му
зей под открытым небом

ТАК, ИСПОДВОЛЬ, НАЧАЛА ВЫКРИ
СТАЛЛИЗОВЫВАТЬСЯ ИДЕЯ ПЛАНА 
КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ ЕЛАБУ
ГИ И РАЙОНА. рактический опыт нако
пленный в ходе реализации это о плана  
ле затем в основу моей докторской дис
сертации по кластерному развитию тер
риторий  ри этом обязательно отмечу 
что если бы не мои товарищи по работе 
в лабу е  вряд ли бы получилось что то 
толковое  ак бы то ни было  а пришло 
время  и лабужский орсовет принял 

ро рамму социально экономическо о 
развития лабужско о района и орода 

лабу и на  оды  атем этот 
документ был утвержден распоряжением 

равительства Т ибо е о выполнение 
требовало со инансирования из респу
бликанско о бюджета и осударственной 
поддержки в виду участия в едераль
ной адресной инвестиционной и еде
ральной целевой про раммах  ежду 
прочим  это был первый в республике 
опыт определения приоритетов развития 
территории для полно о использования 
ее потенциала и привлечения недостаю
щих ресурсов  и я искренне рад  что он 
получил распространение в некоторых 
дру их районах республики

ЧТО УДАЛОСЬ? апример  в рамках реа
лизации названной про раммы мы ор а
низовали и провели в  оду первые 
в оссии ветаевские чтения  ознамено
вавшиеся открытием уникально о мемо
риально о комплекса арины ветаевой 
и реконструированно о краеведческо о 
комплекса  включающе о мемориалы Ива
на ишкина  знаменитой кавалерист
девицы  адежды уровой и памятник 

СЕГОДНЯ «АЛАБУГА»  
ЭТО ОСОБАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
ЗОНА ТАКЖЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ, ЭТО ТОТ МАГНИТ, 
КОТОРЫЙ ПРИТЯГИВАЕТ 
К ТАТАРСТАНУ ВСЕ НОВЫХ 
И НОВЫХ ИНОСТРАННЫХ 
ИНВЕСТОРОВ. ЭТО ЭФФЕКТ 
ВНЕШНЕГО, ТАК СКАЗАТЬ, 
КОНТУРА ОТ РЕГИОНАЛЬНОГО 
НОРМОТВОРЧЕСТВА.
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ИЛЬШАТ ГАФУРОВ:
«БОЛЬШИЕ ДЕЛА ВЫРАСТАЮТ ИЗ МАЛЫХ»



елабужскому купцу литератору митрию 
Стахееву а в  оду на едеральном 
уровне отпраздновали летие ла
бу и  о отзывам  и то  и дру ое получи
лось неплохо  азумеется  было сдела
но мно ое дру ое  по части социально
экономическо о развития  я сознательно 

привожу примеры ромких  вызвавших 
всеобщее внимание мероприятий  пото
му что они создавали привлекательный 
образ орода  ак для туристов это тоже 
серьезная индустрия  так и для инвесто
ров в основной капитал

НЕ БУДУ ЛУКАВИТЬ: конечно  про
центов упомянутых и дру их инициатив 
елабужских парламентариев не получи
ли бы дальнейше о развития  если бы не 
поддержка перво о резидента Т  

аймиева и в ту пору ремьер министра 
 инниханова  о  замечу поддержка 

приходит то да  ко да кто то  высший 
по отношению к тебе ор ан власти  инве
стор или меценат  видит что вот здесь 
люди че о то соображают че о то хотят 
добиться  предла ают дельное и отовы 
трудиться не покладая рук  чтобы дело 
получилось  И у это о явления есть вто
рая сторона: ко да люди видят поддер
жку они в состоянии сделать и то  что ка
залось невозможным  

МОЖНО БЫЛО БЫ ПРИВЕСТИ МАССУ 
ДРУГИХ ПРИМЕРОВ ТОГО, КАК РАБО
ТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РАЗНЫХ 
УРОВНЕЙ ВОПЛОЩАЛАСЬ В НОРМА
ТИВНЫЕ АКТЫ, ОТКРЫВАЮЩИЕ НО
ВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ РАЗВИТИЯ, НО 

ИЗ  ЭКОНОМИИ ЖУРНАЛЬНОЙ ПЛО
ЩАДИ ПОДЧЕРКНУ ОБОБЩАЮЩЕЕ: 
все  что местные Советы и парламент 
Татарстана сделали и делают для уве
личения потенциала родной республи
ки  повышения качества жизни наших 
со раждан  базируется на каркасе за
конов  со лашений и до оворов  при
нятых в первой половине х одов 
прошло о века  б этом  о том  какой 
инициативности  взвешенности  а зача
стую и мужества в отстаивании своих 
интересов потребовало от татарстан
ских парламентариев создание тако о 
каркаса  надо помнить

РАЗУМЕЕТСЯ, ВРЕМЕНА МЕНЯЮТСЯ, 
НА  МЕСТО РЕШЕННЫХ ПРИХОДЯТ 
НОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ. Скажу  что се од
ня для меня  шестой од воз лавляю
ще о один из старейших и авторитет
ных университетов оссии  на первый 
план выходят проблемы сопряжения 
высше о образования  вузовской нау
ки и реальной экономики  производст
ва   оду мы выступили с иници
ативой разработки законопроекта  
кластерах в образовании  н предпо
ла ает  в частности  что вуз будет со
хранять ункциональное единство  но 
при этом структурные подразделения 
в рамках кластера получат независи
мость  точнее  право на самостоятель
ную хозяйственную и инансовую де
ятельность  то  кроме все о  стимули
ровало бы их развитие  ечь идет также 
о создание вокру  университетов опыт
ных производств  едь все  что мы дела
ем  не будет иметь никако о значения 
для экономики  если наши исследова
ния не будут завершаться внедрением 
разработок в производство  

ПОМОЖЕТ ЛИ СДВИНУТЬ ЭТОТ ВОЗ С 
МЕСТА ЗАКОН «О КЛАСТЕРАХ В ОБРА
ЗОВАНИИ»? е акт что завтра  со
жалению  инерция мышления велика  

о в ито е  уверен  проявленная иници
атива будет оценена по достоинству и  
возможно  транс ормируется в соответ
ствующий едеральный закон  по схе
ме  опробованной с законом об особых 
экономических зонах  И мы работаем 
над этим: встречаемся с колле ами из ву
зов различных ре ионов  с руководителя
ми инобрнауки  подключаем к про
блеме татарстанских депутатов осдумы  

то тоже часть парламентаризма  неза
метная  но очень важная часть  доро у 
как известно  осилит идущий  

ВСЕ, ЧТО МЕСТНЫЕ 
СОВЕТЫ И ПАРЛАМЕНТ 
ТАТАРСТАНА 
СДЕЛАЛИ И ДЕЛАЮТ 
ДЛЯ УВЕЛИЧЕНИЯ 
ПОТЕНЦИАЛА 
РОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ, 
ПОВЫШЕНИЯ 
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ 
НАШИХ СОГРАЖДАН, 
БАЗИРУЕТСЯ 
НА КАРКАСЕ ЗАКОНОВ, 
СОГЛАШЕНИЙ 
И ДОГОВОРОВ, 
ПРИНЯТЫХ В ПЕРВОЙ 
ПОЛОВИНЕ 90Х ГОДОВ 
ПРОШЛОГО ВЕКА. 

ГАФУРОВ  
ИЛЬШАТ 
РАФКАТОВИЧ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ I, II И IV СОЗЫВОВ.

ЧЛЕН КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ ПО 
ОБРАЗОВАНИЮ, КУЛЬТУРЕ, НАУКЕ 
И НАЦИОНАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ. 

РЕКТОР КАЗАНСКОГО 
(ПРИВОЛЖСКОГО) ФЕДЕРАЛЬНОГО 
УНИВЕРСИТЕТА.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЭКОНОМИСТ РТ, 
ПОЧЕТНЫЙ РАБОТНИК ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА РФ.

КАНДИДАТ ФИЗИКО
МАТЕМАТИЧЕСКИХ НАУК, 
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР.
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В НАЧА ЛЕ 90Х Я ПРИНИМА Л 
УЧАСТИЕ В ПОДГОТОВКЕ ДО
ГОВОРА О РАЗГРАНИЧЕНИИ 
ПРЕДМЕТОВ ВЕДЕНИЯ И ВЗА

ИМНОМ ДЕ ЛЕГИРОВАНИИ ПОЛНО
МОЧИЙ МЕЖ ДУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ
РАЦИЕЙ И ТАТАРСТАНОМ. епосред-
ственными участниками пере оворно о 
процесса с едеральным центром были 
то да и представители  созыва депутатов 
оссовета республики  

РАБОТА ЭТА ПРОХОДИЛА В ДОСТАТОЧНО 
ЖЕСТКИХ УСЛОВИЯХ  НА ФОНЕ МНО
ГОЧИСЛЕННЫХ МИТИНГОВ, АКТИВИЗА
ЦИИ НАЦИОНАЛИСТИЧЕСКИХ ГРУППИ
РОВОК. ужно было что то делать с этим 
напряжением как то уре улировать е о Си-
туацию подо рел визит в Татарстан ори-
са льцина интимер аймиев ему то да 
сказал: риезжай убедись  что это народ 
требует а не я  от он и проехался  по-
смотрел  присутствовал на е о встрече 
с писателями в клубе Тукая  н уже успел 
повторить свою знаменитую разу в са-
мых разных интерпретациях: ерите су-
веренитета  сколько хотите ерите  сколь-
ко про лотите  думаю что у не о то да 
интуиция сработала равильно те полно-
мочия  которые можешь осилить  бери 
себе  о сути  это и есть едерализм

ВТОРОЙ РАЗ Я УВИДЕЛ ЕЛЬЦИНА УЖЕ ВО 
ВРЕМЯ ПЕРЕГОВОРОВ В МОСКОВСКОМ 
КРЕМЛЕ. ЭТО БЫЛ ПОСЛЕДНИЙ ЭТАП. 

о это о они длились три ода  и состав 
участников сужался  ито е в нем оста-
лись только резидент представители 

парламента  кабинета министров  о по-
скольку я был в курсе всех нюансов  ос-
новные документы набирались на моем 
ноутбуке  меня записали в охрану ери-
одически ко мне оборачивались  и я ки-
вал  что можно принимать  а что нельзя  
к тому моменту все уже было проработано

В НАШИХ ВЗАИМООТНОШЕНИЯХ С ЦЕН
ТРОМ САМОЙ ТРУДНОЙ БЫЛА ПЕРВАЯ 
ВСТРЕЧА В 1991 ГОДУ. оз лавлял ее бли-
жайший соратник льцина еннадий урбу-
лис аз овор был очень жестким то был 
буквально наезд  урбулис кричал: Что 
вы из себя корчите  ас из осквы вооб-
ще не видно  а мы вам блокаду устроим  

ы в ответ: ак ее устроишь  аз отклю-
чишь  ожалуйста  се трубы с остока 
на апад через нас проходят  то была 
такая прикидка  позиций

ПЕРВЫЙ ПРОТОКОЛ С МОСКВОЙ БЫЛ ПОД
ПИСАН НАКАНУНЕ ГКЧП. Самую удачную 

ормулировку что отношения должны быть 
до оворными придумал Сер ей ахрай в ту 
пору председатель комитета ерховно о Со-
вета С С  тому предшествовали беско-
нечные илосо ские споры ам овори-
ли: ак вы будучи частью хотите до ова-
риваться с целым  начит вы не входите 
в это целое но вы и не выходите из не о  

собенно урбулис дол о думал а самом 
деле это называется едерализм  а тре-
тий день ко да мы уже пришли к со ласию 
примчался советник льцина Сер ей Стан-
кевич рочитал протокол возмутился: И 
вы собираетесь это подписывать  оссий-
ская деле ация отвечает: а  астолько 

за эти дни поменялось 
представление обо всем

НЕСКОЛЬКО ТАКИХ ЗА
СЕДАНИЙ, И РОЖДАЕТ
СЯ КОМАНДА  тому же 
у мно их из нас в харак-
тере были черты которые 
помо али смя чать самые 
жаркие споры  омню  
как в один из напряжен-

ных моментов заместитель ремьер ми-
нистра республики арид азизуллин пе-
ресел на сторону российской деле ации  
приобнял особо раздосадованно о и о-
ворит: у что нам ссориться  ы же мо-
жем до овориться по хорошему ы зака-
зали в ресторане торжественный ужин по-
оворим по душам  Те задумались: вроде 

как отказаться невежливо  значит бросить 
вызов С дру ой стороны пере оворы про-
ходят в оскве а казанская сторона берет 
инициативу в свои руки  ито е решено 
было перенести ужин в кабинет ахрая

ТЕХНОЛОГИЯ ПЕРЕГОВОРОВ У  НАС 
БЫЛА СЛЕДУЮЩАЯ: ШЛИ ОТ ПРОСТО
ГО К СЛОЖНОМУ. Сначала подписывали 
со лашения  не вызывающие у предста-
вителей центра раздражения  например  
по эколо ии  образованию бсуждения 
велись на трех уровнях: политическом  
рамочном  правительственном  мини-
стерском ито е за три ода в эту работу 
столько народа втянулось  нас появил-
ся кру  союзников в оскве

МЫ НАСТОЯЛИ, ЧТОБЫ В РАБОТЕ ПРИ
НИМАЛИ УЧАСТИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
ПАРЛАМЕНТА РФ. ол  вдру  потом рос-
сийские законодатели скажут свое нет  
и получится  что три ода прошли впустую  

В НАШИХ ВЗАИМООТНОШЕНИЯХ 
С ЦЕНТРОМ САМОЙ ТРУДНОЙ 
БЫЛА ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА 
В 1991 ГОДУ. РАЗГОВОР БЫЛ ОЧЕНЬ 
ЖЕСТКИМ, БУКВАЛЬНО «НАЕЗД».

МЫ НАСТОЯЛИ, 
ЧТОБЫ В РАБОТЕ 
НАД ДОГОВОРОМ 
ПРИНИМАЛИ УЧАСТИЕ 
ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
ПАРЛАМЕНТА РФ. 
ИХ ВКЛЮЧИЛИ 
В РАБОЧУЮ ГРУППУ  
ДАЛЕКО НЕ ВСЕ ЭТОГО 
ХОТЕЛИ.

РАФАЭЛЬ ХАКИМОВ:
«ПЕРВЫЙ СОЗЫВ ДЕПУТАТОВ БЫЛ, 

БЕССПОРНО, ОЧЕНЬ СИЛЬНЫМ  БУРЯ, 
НАТИСК, ТВОРЧЕСТВО!»
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Их включили в рабочую руппу  далеко 
не все это о хотели  омню услан аз-
булатов отказался визировать до овор 
по всем правилам о последне о упирал-
ся  но сдался под натисками: Ты мужик 
или нет  ы же со ласовали уже все  о-
ворит: одпишу но только на обратной 
стороне  от такой анекдот

ПЕРЕД ПОДПИСАНИЕМ ДОГОВОРА ЦЕНТР 
ПОТРЕБОВАЛ ПРОВЕСТИ РЕФЕРЕНДУМ. 

ере оворы застряли  и мы со ласились  
авление то да было просто антастиче-

ским  се телевизионные каналы страны 
работали против нас  кошмарили  ах-
рай кричал в парламенте оссии:  Та-
тарстане будет море крови  аже войска 
в движение привели о потом российские 
спецслужбы провели и свое социоло и-
ческое исследование  мне о нем секре-
тарь Совета безопасности рий Скоков 
рассказывал  ыяснили  что народ Татар
стана вне зависимости от национальности  
поддерживает аймиева Таким образом  

интимер арипович выступил арантом 
стабильности

К РАБОТЕ НАД ДОГОВОРОМ МЫ ПРИВЛЕ
КАЛИ СИЛЬНЕЙШИХ ЮРИСТОВ И ЗАРУ
БЕЖНЫХ ЭКСПЕРТОВ, ИЗУЧАЛИ МИРОВОЙ 
ОПЫТ. ебята из арвардско о университе-
та нам то да очень помо ли онсультиро-
вали а после подписания о овора о раз-
раничении полномочий помо ли ор ани-

зовать орум в арвардском университете 
Именно для той речи аймиева был при-
думан термин одель Татарстана  по-
сле специалисты арварда показали нам  
как опасно строить экономику республики 
с опорой на не ть аймиев сказал: е ть 
нас утопит  и мы приняли курс на освобо-
ждение от этой зависимости  

ПРИМЕРЯЯ ФЕДЕРАЛИЗМ НА  СЕБЯ, 
СРЕДИ РЕГИОНОВ РОССИИ ВО МНО
ГОМ МЫ  БЫЛИ ПЕРВОПРОХОДЦА
МИ. НАПРИМЕР, В ОТКРЫТИИ СВОИХ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВ ЗА РУБЕЖОМ. То  

что се одня норма  то да было запреще-
но напрочь  омню  как партизанили  

риехали в стонию: авайте со ла-
шение подпишем  Те со ласны  лишь 
бы оскве насолить  центр взял  да и 
назначил на этот день пере оворы о вы-
воде войск из стонии  ы с этими до-
кументами уеха ли в итву да там и под-
писали  ла  и табличку повесили толь-
ко в присутствии иностранной прессы  
так что в посольстве оссии об откры-
тии представительства Татарстана узна-
ли из новостей  збекистан подписал со-
лашение с нами  потому что там было 

мно о татар  ен рия  потому  что хо-
тела продать нам свой  лук  то было 
и хули анство  и одновременно насто-
ящий прорыв  месте с тем все свои 
ша и мы тщательно подкрепляли юри-
дически  к работе привлекали сильней-
ших юристов в области международно о 
права  ти наработки вошли в наш до-
овор с центром  а затем и в едераль-

ное законодательство

I СОЗЫВ ДЕПУТАТОВ БЫЛ, БЕССПОР
НО, ОЧЕНЬ СИЛЬНЫМ  БУРЯ, НАТИСК, 
ТВОРЧЕСТВО! То да все создавалось 
на пустом месте  работали на опереже-
ние  то была настоящая мно опартий-
ность  множество мнений  споры  аж-
дый четко видел свою позицию  тем не 
менее общий язык находили  аже он-
ституцию свою приняли еще до рос-
сийской  стати  в разработке послед-
ней наша деле ация также принимала 
участие  Статья п  наша  

ХАКИМОВ 
РАФАЭЛЬ 
СИБГАТОВИЧ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ IV СОЗЫВА. 

19912008 ГГ.  ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
СОВЕТНИК ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РТ. 

ЧЛЕН КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН 
ПО ЗАКОННОСТИ И ПРАВОПОРЯДКУ.

ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ АКАДЕМИИ 
НАУК РТ,  ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ИСТОРИИ ИМ. Ш. МАРДЖАНИ АН РТ, 
ДИРЕКТОР НАУЧНЫХ ПРОГРАММ 
АНО «КАЗАНСКИЙ ЦЕНТР 
ФЕДЕРАЛИЗМА И ПУБЛИЧНОЙ 
ПОЛИТИКИ».

КАНДИДАТ ФИЛОСОФСКИХ НАУК, 
ДОЦЕНТ.
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ИДЕЯ ПОВЫШЕНИЯ СТАТУСА 
АВТОНОМНОЙ ТАТАРИИ ВО
ПЛОТИЛАСЬ В ЛОЗУНГЕ ОБ
ЩЕНАЦИОНАЛЬНОГО ДВИ

ЖЕНИЯ КОНЦА 80Х ГОДОВ XX ВЕКА: 
«ТАТАРСТАНУ  СТАТУС СОЮЗНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ!».  составе депутатов 

ерховно о Совета Татарской СС   
созыва  избранно о весной  ода  
большинство составили те  кто шел на 
выборы с этим лозун ом  И я в том числе

ПЯТИЛЕТНИЙ СРОК ЭТОГО СОЗЫВА  
НА МОЙ ВЗГЛЯД, ПЕРВАЯ И ЕДИНСТ
ВЕННАЯ В ТАТАРСТАНЕ ПЯТИЛЕТКА 
ТОРЖЕСТВА ПАРЛАМЕНТСКОЙ ДЕМО
КРАТИИ, ЕДИНСТВА ЗАКОНОДАТЕЛЬ
НОЙ ВЛАСТИ И НАРОДА, СВОБОДЫ 
СЛОВА И МЫСЛИ, ВЫСОКОЙ КУЛЬТУ
РЫ ПОЛИТИЧЕСКОЙ БОРЬБЫ. а счету 
это о созыва: екларация о осударст-
венном суверенитете Татарстана  успеш-
ное ее подтверждение через ре ерен-
дум и закрепление новой онституцией  
принятие осударственной символики и 
мно ое дру ое  Современный Татарстан 

 это сводный результат использован-
ных и упущенных возможностей деся-
ти свободных лет

СУДЬБА НАДЕЛИЛА МЕНЯ ОГРОМНЫМ 
СЧАСТЬЕМ НАХОДИТЬСЯ В ЭПИЦЕН
ТРЕ «РЕВУЩИХ ДЕВЯНОСТЫХ», быть 
участником тех исторических событий

ЗАПОМНИЛИСЬ ИСТИННО НАРОД
НЫЕ ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ ВЫБОРЫ В 
1990 ГОДУ, ОСТРЕЙШИЕ ДИСКУССИИ 
В ВЕРХОВНОМ СОВЕТЕ БЕЗ ЦЕНЗУРЫ 
И ПЕРЕСТРАХОВКИ, ОТКРЫТОСТЬ И 
ГЛАСНОСТЬ ГОЛОСОВАНИЯ. Се одня 
эти оды вы лядят на рани историче-
ской антастики

НЕ МОГУ БЕЗ ВОЛНЕНИЯ ВСПОМИНАТЬ 
ТАКОЙ ЧИСТО ПРОХОДНОЙ ЭПИЗОД. 
ДЛЯ ВЫРАБОТКИ ОКОНЧАТЕЛЬНОГО 
ТЕКСТА ДЕКЛАРАЦИИ БЫЛА ОБРАЗО
ВАНА СОГЛАСИТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 
ИЗ 29 ДЕПУТАТОВ  ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 

РАЗНЫХ ДЕПУТАТСКИХ ГРУПП И АВ
ТОРОВ РАЗНЫХ ПРОЕКТОВ ДЕКЛАРА
ЦИИ ВО ГЛАВЕ С МИНТИМЕРОМ ШАЙ
МИЕВЫМ. епутат натолий асильев 
предложил включить в состав комиссии 
меня  редседательствующий на сес-
сии интимер аймиев напомнил  что 
окончательное решение уже принято  и 
поставил такое условие: если хоть один 
депутат будет против  то предложен-
ную кандидатуру не включать в состав 
комиссии  ро олосовали  дино ласно  
без воздержавшихся  звучить выра-
ботанный текст екларации с трибуны 

ерховно о Совета поздно вечером  
ав уста комиссия доверила мне

НЕЗАБЫВАЕМО ИНТЕРЕСНА ИСТОРИЯ 
РЕФЕРЕНДУМА 21 МАРТА 1992 ГОДА. 
Идея проведения ре ерендума о ста-
тусе Татарстана принадлежит против-
никам суверенитета  н стал козыр-
ной картой всех  кто оспаривал право-
мочность екларации  разоблачая  ее 
как затею властной бюрократии и на-
ционалистов

ДА, РЕФЕРЕНДУМА МЫ НЕ ХОТЕЛИ, 
НО НЕ ПОТОМУ, ЧТО СОМНЕВАЛИСЬ 
В ЕГО УСПЕХЕ. твер ая ре ерендум  
мы исходили из опасения  что он может 
расколоть республику именно по наци-
ональному признаку  бщее со ласие 
все о мно онационально о народа ре-
спублики было первейшим условием 
развития осударственности Татарстана  
Таков был наш политический принцип

УСПЕШНЫХ, ТО ЕСТЬ ПРИНЯТЫХ, МОИХ 
ПРЕДЛОЖЕНИЙ И ИДЕЙ БЫЛО МНО
ЖЕСТВО.  же не скромничал  мно о 
выступал  предла ал  ак член татар-
станской деле ации в ходе трехлетних 
пере оворов по под отовке проекта до-
овора оссийская едерация  еспу-

блика Татарстан тоже не сидел молча

ПЕРВАЯ МОЯ ДЕПУТАТСКАЯ ИНИЦИ
АТИВА, ПРЕДЛОЖЕННАЯ НА ПЕРВОЙ 
СЕССИИ НАШЕГО ЛЕГЕНДАРНОГО ВЕР

ХОВНОГО СОВЕТА XII СОЗЫВА, ОКА
ЗАЛАСЬ ЕДИНСТВЕННО ПРИНЯТОЙ. 

раню сообщение ечерней азани  
за  апреля  ода: ыполнить на-
каз избирателей удалось только одному 
депутату  преподавателю азанско о 
училища ракетных войск Са иуллину 

н сразу же стал настойчиво добивать-
ся прямой трансляции сессии

ЭТО БЫЛО ПРИОБЩЕНИЕ ИЗБИРАТЕ
ЛЕЙ К ДЕЛАМ ГОСУДАРСТВА, К ПОЛИ
ТИКЕ, ПРОБУЖДЕНИЕ ГРАЖДАНСКОГО 
СОЗНАНИЯ. юди слушали  знали каж-
дый ша  парламента  каждый поступок 
депутата  И это очень мно ое решало  
Сейчас это о не хватает

КСТАТИ, НЕ МОГУ НЕ СКАЗАТЬ НЕСКОЛЬ
КО СЛОВ О ПАРЛАМЕНТСКИХ КОРРЕ
СПОНДЕНТАХ.  армейской службе мне 
везло с командирами  в политической 
службе  с журналистами

ЕСТЬ УСПЕХИ, КОТОРЫМИ ОЧЕНЬ ДО
РОЖУ. оржусь и скромно хвалюсь тем что 
мне как члену конституционной комиссии  
посчастливилось инициировать и добиться 
включения в онституцию Татарстана одну 
очень значимую статью на звучала так:

«РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН ОТВЕРГАЕТ 
НАСИЛИЕ И ВОЙНУ КАК СРЕДСТВО РАЗ
РЕШЕНИЯ СПОРОВ МЕЖДУ ГОСУДАР
СТВАМИ И НАРОДАМИ. Территория е-
спублики Татарстан является зоной  сво-
бодной от оружия массово о поражения  

 еспублике Татарстан пропа анда вой-
ны запрещается

ПОСЛЕ ПРОКУРОРСКОЙ «ЗАЧИСТКИ» 
КОНСТИТУЦИИ РТ В 2002 ГОДУ ЭТА СТА
ТЬЯ СОКРАТИЛАСЬ, 8Я СТАТЬЯ СТАЛА 
15Й, НО СУТЬ ОСТАЛАСЬ.

КСТАТИ, ПОДОБНАЯ СТАТЬЯ ЕСТЬ В КОН
СТИТУЦИИ ЯПОНИИ. азывается тказ 
от войны  понская норма была принята 
после поражения страны во торой миро-
вой войне  под давлением С  как стра-

ФАНДАС САФИУЛЛИН:
«СЧАСТЬЕ БЫТЬ УЧАСТНИКОМ 

ИСТОРИЧЕСКИХ СОБЫТИЙ»
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ны победителя   татарстанская  по соб
ственной воле  нашим истинно народным 
парламентом

ПО МОЕМУ ПРЕДЛОЖЕНИЮ И НАСТОЯ
НИЮ БЫЛИ ПРИНЯТЫ ВСЕ ШЕСТЬ ПО
СТАНОВЛЕНИЙ ПАРЛАМЕНТА ТАТАРС
ТАНА О ВОЕННОЙ СЛУЖБЕ И ЗАЩИТЕ 
ИНТЕРЕСОВ ПРИЗЫВНИКОВ ИЗ ТАТАР
СТАНА. Тысячи ребят удалось уберечь от 
службы в орячих точках  от зверств де
довщины от рабско о труда в стройбатах

САМЫЙ ШУМНЫЙ РЕЗОНАНС ИМЕЛО 
НАШЕ ПОСЛЕДНЕЕ ВОЕННОЕ ПОСТА
НОВЛЕНИЕ, ПРИНЯТОЕ ОСЕНЬЮ 1999 
ГОДА,  О ПРИОСТАНОВКЕ ПРИЗЫВА В 
ТАТАРСТАНЕ. но было вызвано страш
ной и преступной тра едией  ко да ребя
та из Татарстана уже через  дней по
сле призыва были брошены в пекло кав
казской бойни  естеро из них по ибли

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЦЕНТР БЫЛ ВЫНУЖ
ДЕН ПРИЗНАТЬ НАШУ ПРАВОТУ. ре
зидент  орис льцин своим указом 
срок предварительно о обучения при
зывников установил в один од  Став де
путатом осдумы в  оду в январе 

 ода я имел встречу с министром 
обороны  маршалом Сер еевым ред
ставился как инициатор приостановки 
призыва в Татарстане  н выразил сожа
ление  что потребовался такой неприят
ный демарш Татарстана для то о  чтобы 
поправить досадную ошибку

НЕУДАЧИ? К СОЖАЛЕНИЮ, ИХ НЕ МЕНЬ
ШЕ, ЧЕМ УСПЕХОВ. ри всем желании не 

мо у их забыть  но ие просто неприят
но  а некоторые больно  а то и против
но вспоминать   с ере экономики  у 
меня одни неудачи и провалы   парла
менте Татарстана за два срока мое о де
путатства не прошло ни одно мое пред
ложение по вопросам собственности   
предотвращении темно о закулисно о 
акционирования ам а   защите ин
тересов коллективов приватизируемых 
предприятий

НА XIV ПЛЕНАРНОЙ СЕССИИ ГОСУ
ДАРСТВЕННОГО СОВЕТА 26 ДЕКАБ
РЯ 1996 ГОДА МНОЙ БЫЛО ВНЕСЕНО 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: «СОЗДАТЬ В ТАТАР
СТАНЕ ТАТАРСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КАНАЛ» НА ОД
НОМ ИЗ ДВУХ СВОБОДНЫХ ТЕЛЕКА
НАЛОВ, КОТОРЫЕ БЫЛИ В РАСПОРЯ
ЖЕНИИ ТАТАРСТАНА. олучил ответ с 
обоснованием  отказа  аналы ушли 

в частные проворные руки

САМЫЙ БОЛЕЗНЕННЫЙ ДЛЯ МЕНЯ 
СЛУ ЧАЙ  СРЫВ ПОСТАНОВЛЕНИЯ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА О СОЗДАНИИ 
ТАТАРСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
НАЦИОНАЛЬНОГО УНИВЕРСИТЕТА. 

 конце х и начале х одов  
века идея е о создания охватила всю 
татарскую национальную интелли ен
цию  все национальные общественные 
ор анизации  стала одним из лозун ов 
татарско о общенационально о дви
жения за демократические свободы и 
равноправие народов  не пришлось 
быть в самом центре борьбы за аци
ональный университет  как народно

му депутату еспублики Татарстан двух 
созывов и как депутату осударствен
ной умы   созыва

БЫЛА ПОТРЕБНОСТЬ В СПЕЦИАЛИ
СТАХ  ЮРИСТАХ, ЖУРНАЛИСТАХ, ПО
ЛИТОЛОГАХ, УПРАВЛЕНЦАХ С ХОРО
ШИМ ЗНАНИЕМ ТАТАРСКОГО ЯЗЫКА. 
 для это о они должны были получить 

образование на татарском языке  в том 
числе высшее  е обязательно татары  
кстати  акие то решения по созданию 
ново о вуза принимались  выделялись 
средства  но в  оду руководство 
республики направило письмо ур
сенко  министру образования оссии  
с просьбой ликвидировать уманитар
ный институт  ссылаясь на переизбыток 
у нас педа о ических кадров  осква 
не возражала

ТО, ЧТО ПРОИЗОШЛО С ИДЕЕЙ СОЗДА
НИЯ ТАТАРСКОГО ГОСУДАРСТВЕННО
ГО НАЦИОНАЛЬНОГО УНИВЕРСИТЕ
ТА,  ЭТО ТРАГИЧЕСКАЯ, НЕПРОСТИ
ТЕЛЬНАЯ ОШИБКА.

НА КРУТОМ ПОВОРОТЕ ИСТОРИИ, В 
КОНЦЕ 80Х И НАЧАЛЕ 90Х ГОДОВ 
ПРОШЛОГО ВЕКА, МОЯ СУДЬБА ПЕ
РЕПЛЕЛАСЬ С СУДЬБОЙ ТАТАРСТА
НА И ТАТАРСКОГО НАРОДА. Идеалы 
равноправия народов  пробудившая
ся надежда народа на обретение дос
тойно о статуса республики  на сохра
нение и развитие национальной куль
туры  языка  вековая мечта татарско о 
народа о создании завершенной си
стемы национально о образования  
от дошкольных учреждений до нацио
нальных университетов  казалось  что 
все это сбудется  вы  колесо истории 
оказалось не столь поворотливым  что
бы реализовать наши романтические 
устремления

САФИУЛЛИН
ФАНДАС 
ШАКИРОВИЧ 
ДЕПУТАТ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РТ XII СОЗЫВА.

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ I И I I СОЗЫВОВ.

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РФ I I I СОЗЫВА.
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В  ИСТОРИИ РЕДКО БЫВАЕТ ТАК, 
ЧТОБЫ НАРОД И ВЛАСТЬ ХОТЕ
ЛИ ОДНОГО И ТОГО ЖЕ. днако 
в Татарстане в ав усте  ода 

именно так и было

КТО СТОЯЛ У ИСТОКОВ СОБЫТИЙ, КО
ТОРЫЕ ПРИВЕЛИ 30 АВГУСТА 1990 ГОДА 
К ПРИНЯТИЮ ДЕКЛАРАЦИИ О ГОСУДАР
СТВЕННОМ СУВЕРЕНИТЕТЕ ТССР? арод 
который еще с  ода хотел чтобы Та-
тарстан стал союзной республикой И за 
эту идею мно ие пострадали в е оды 
появилась возможность поставить этот во-
прос еще раз  уководство республики  
я должен отметить прежде все о роль ин-
тимера ариповича аймиева проявило 
о ромную политическую волю чтобы е-
кларация была принята

ВСПОМИНАЮ ВТОРУЮ СЕССИЮ ВЕРХОВ
НОГО СОВЕТА XII СОЗЫВА. на началась 

ав уста парламенте кипели страсти  
и улица вся бурлила епутаты по доро е 
в зал заседаний проходили через кордон 
пикетчиков

В ВЕРХОВНОМ СОВЕТЕ РАЗВЕРНУЛИСЬ 
БУРНЫЕ ДИСКУССИИ. ыявились две руп-
пы депутатов с разными позициями: а-
родовластие  и Татарстан  Их сближало 
осознание необходимости качественно о 
изменения статуса республики повыше-
ния ее роли в обновленном ССС  о каким 
образом этот статус повысить  Тут мнения 
расходились

ДЕПУТАТЫ ГРУППЫ «НАРОДОВЛАСТИЕ» 
БЫЛИ ЗА ПРЯМОЕ УКАЗАНИЕ В ДЕКЛАРА
ЦИИ ПРАВОСУБЪЕКТНОСТИ ТАТАРСКОЙ 
АССР  РЕСПУБЛИКА ВХОДИТ В СОСТАВ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ. о появил-
ся документ в разработке которо о я тоже 
участвовал без указания правосуб ектнос-
ти республики 

ПОЧЕМУ МЫ ТАК ХОТЕЛИ? отому что ина-
че Татарстану пришлось бы подписать Со-
юзный до овор в составе С С  а наша 
задача была  подписать самостоятельно 

е потому что Татарстан хотел уйти из ос-
сии мы просто хотели построить отноше-
ния с ней по новому 

ДЕПУТАТЫ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ЗА
СЛУШАЛИ НЕСКОЛЬКО ВАРИАНТОВ ДЕ
КЛАРАЦИИ. ля то о 
чтобы разработать до-
кумент удовлетворя-
ющий всех  потребо-
валось создать со ла-
сительную комиссию 
из  человек во лаве 
с  аймиевым чем 
до оворились на ко-
миссии сразу  брать 
из названия республи-
ки два слова осталось  
еспублика Татарстан  
икто против не был  
о да аймиев уви-

дел это  сказал: ы 
примете екларацию 
и раз едитесь по домам а мне с этим до-
кументом завтра ехать в оскву  И до-
бавил: ридет время  эти слова сами 
отпадут  Так и произошло екларация  
принятая ав уста  ода  об являла 
о осударственном суверенитете Татарской 
Советской Социалистической еспублики  

ам надо было чтобы в оскве наша е-
кларация была понята и принята  о еще 
важнее было чтобы нас поняли в респу-
блике: и татары и русские  и люди дру их 
национальностей

ОСНОВНЫМ ПРЕДМЕТОМ ДЛЯ ДИСКУС
СИЙ НА КОМИССИИ СТАЛИ ДВА ВОПРОСА. 
Сторонники руппы Татарстан  настаива-
ли на осударственности только татарско о 
языка и отсутствии указания о правосуб -
ектности Татарстана руппа ародовла-
стие  напротив считала что необходимо 
непременно указать что Татарстан находит-
ся в составе оссийской едерации но не 
возражала против осударственно о стату-
са татарско о языка если осударственным 
будет и русский язык Так что основания 
для компромисса были окончательном 
тексте екларации суб ектность республи-

ки не указана а осударственными назва-
ны оба языка

ЦЕЛЫЙ ГОД МОСКВА МОЛЧАЛА. ТОЛЬКО 
КОГДА РЕЧЬ ЗАШЛА О ПОДПИСАНИИ СО
ЮЗНОГО ДОГОВОРА В АВГУСТЕ 1991 ГОДА, 
ПОЗИЦИЮ РЕСПУБЛИКИ УСЛЫШАЛИ. 
ешено было ор анизовать две деле ации 
т оссийской едерации ее воз лавил о-

сударственный секретарь еннадий урбу-
лис второе лицо в администрации рези-
дента  льцина а нашу асилий ихачев 
в ту пору вице президент 

М. ШАЙМИЕВ СКАЗАЛ, ЧТО ЗАМЕСТИ
ТЕЛЕМ ЛИХАЧЕВА БУДЕТ ПРОФЕССОР 

ТАГИРОВ. е депутат кстати Со временем 
стало понятно почему не довольно часто 
во время пере оворов приходилось напо-
минать некоторые исторические акты и  
что важно к этим доводам прислушивались

НАДО СКАЗАТЬ, ЧТО НАШИ ВСТРЕЧИ 
ПОРОЙ НАПОМИНАЛИ МНЕ ОЧЕНЬ ХО
РОШИЙ СЕМИНАР  МЫ ВСЕ УЧИЛИСЬ. 
И относились дру  к дру у с пониманием 

отому без труда подписали первый про-
токол в котором российская деле ация со-
лашалась с тем что Татарстан подпишет 

Союзный до овор наравне с оссийской 
едерацией Точку должны были поста-

вить два президента  льцин и  ай-
миев должны были встретиться ав уста 

 ода в часов

ВСТРЕЧА ЭТА, КАК ИЗВЕСТНО, НЕ СОСТО
ЯЛАСЬ. очему роизошли известные со-
бытия связанные с Ч  И во время ав у-
стовских событий и после них Татарстан 
оказался между молотом и наковальней 

о в конце концов депутаты ерховно о 
Совета нашли компромисс и в оценке ав-
устовских событий а вслед за этим насту-

ИНДУС ТАГИРОВ:
«НАРОД И ПАРЛАМЕНТ  

ХОТЯТ ОДНОГО И ТОГО ЖЕ»

МЫ ОТСТОЯЛИ ГЛАВНОЕ  
РОССИЙСКАЯ СТОРОНА ПРИЗНАЛА 
НАШУ СОБСТВЕННОСТЬ НА ЗЕМЛЮ 
И НЕДРА, МЫ ОПРЕДЕЛИЛИ, КАКИМ 
ОБРАЗОМ БУДУТ РАСПРЕДЕЛЯТЬСЯ 
НАЛОГИ, КАКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
БУДУТ ФЕДЕРАЛЬНЫМИ, КАКИЕ  
РЕСПУБЛИКАНСКИМИ.
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пило примирение тех кто обвинял респу-
бликанскую власть в поддержке Ч  и тех 
кто активно защищал  аймиева ко да 
С И сообщили что против не о было воз-
буждено у оловное дело

А ДАЛЬШЕ КАК БЫТЬ? Что делать в услови-
ях распавшейся страны  Татарстана оста-
вался один путь  уладить отношения с о-
сквой установить до оворные отношения 
с оссийской едерацией как и указыва-
лось в нашей екларации

ПУТЬ К ДВУСТОРОННЕМУ ДОГОВОРУ, 
КОТОРЫЙ БЫЛ ПОДПИСАН В МОСКВЕ 
15 ФЕВРАЛЯ 1994 ГОДА, БЫЛ ДОЛГИМ 
И ТРУДНЫМ. редстояло пройти через 
ре ерендум чтобы узнать мнение о но-
вом осударственном статусе республики 
все о мно онационально о народа  рань-
ше чем оссийская едерация принять 
новую онституцию

А СКОЛЬКО БЫЛО КРИВОТОЛКОВ, ПОД
ВОДНЫХ КАМНЕЙ, ЧТОБЫ ЭТОТ ДОГО
ВОР НЕ БЫЛ ПОДПИСАН. роцесс затя-
нулся настолько что в конце концов татар-
станская деле ация была вынуждена пойти 

на большие компромиссы чем предпола-
алось ранее озражения были со сторо-

ны инистерства обороны инистерства 
внутренних дел оссии 

МЫ ОТСТОЯЛИ ГЛАВНОЕ  РОССИЙСКАЯ 
СТОРОНА ПРИЗНАЛА НАШУ СОБСТВЕН
НОСТЬ НА ЗЕМЛЮ И НЕДРА, МЫ ОПРЕДЕ

ЛИЛИ, КАКИМ ОБРАЗОМ БУДУТ РАСПРЕ
ДЕЛЯТЬСЯ НАЛОГИ, КАКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
БУДУТ ФЕДЕРАЛЬНЫМИ, КАКИЕ  РЕ
СПУБЛИКАНСКИМИ. о оворились о со-
здании ационально о банка с большими 
полномочиями 

НЕСМОТРЯ НА КОМПРОМИССЫ, ЭТО БЫЛ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ ДОГОВОР. н был рас-
ценен как меж осударственный что закре-
плено в е о названии  о овор оссийской 

едерации и еспублики Татарстан  раз-
раничении предметов ведения и взаимном 

деле ировании полномочий между ор ана-
ми осударственной власти оссийской е-
дерации и ор анами осударственной влас-
ти еспублики Татарстан

СРАВНИТЕ НАЗВАНИЕ ВАРИАНТА ДОГО
ВОРА, утвержденно о палатами едераль-
но о Собрания в  оду  о овор  
раз раничении предметов ведения и пол-
номочий между ор анами осударствен-
ной власти оссийской едерации и ор-
анами осударственной власти еспубли-

ки Татарстан

В ДОГОВОРЕ 1994 ГОДА БЫЛИ ЧЕТКО РАЗ
ГРАНИЧЕНЫ ПОЛНОМОЧИЯ: закрепили 
за еспубликой Татарстан  за оссий-
ской едерацией полномочия были сов-
местно о ведения о время работы над вто-
рым до овором тоже дол о шли пере оворы 
трудные пере оворы едеральное Собра-
ние было настроено чтобы е о не прини-
мать залах витал вопрос: а чем отлича-
ется Татарстан от дру их российских ре и-
онов  пять пришлось раз яснять

В ЧЕМ СИЛА НЫНЕШНЕГО ДОГОВОРА? 
том что он прошел через все процедур-

ные нормы ступок и в до оворе  ода  
конечно мно о о осталось принципиальное 
положение: стороны до оворились учиты-
вать опыт применения до овора  ода 
о раз раничении предметов ведения и вза-
имном деле ировании полномочий заклю-
ченно о на основе ре ерендума еспубли-
ки Татарстан  ода а также в соответст-
вии с конституциями оссийской едерации 
и еспублики Татарстан

В ЭТИ ГОДЫ ТАТАРСТАН ПОРОЙ НАЗЫ
ВАЛИ УПОРНОЙ РЕСПУБЛИКОЙ. еннадий 
урбулис сказал как то: а время пере ово-

ров с Татарстаном мы мно ому на учились  
Татарстан хотел быть в аван арде преобра-
зований оссии как едерации  и мы про-
должаем оставаться аван ардом е только 
в политических процессах но и в экономике

ТАГИРОВ 
ИНДУС  
РИЗАКОВИЧ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ II И III СОЗЫВОВ.

19922002 ГГ.  ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ИСПОЛКОМА ВСЕМИРНОГО 
КОНГРЕССА ТАТАР. 

АКАДЕМИК АКАДЕМИИ НАУК РТ, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ НАУКИ 
РФ И РТ.

ЛАУРЕАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПРЕМИИ РТ В ОБЛАСТИ НАУКИ 
И ТЕХНИКИ. 

ДОКТОР ИСТОРИЧЕСКИХ 
НАУК, ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ИСТОРИИ КФУ. 



С ПРИНЯТИЕМ ДЕКЛАРАЦИИ О 
ГОСУДАРСТВЕННОМ СУВЕРЕНИ
ТЕТЕ ТАТАРСТАНА В 90М ГОДУ 
ВОЗНИКЛА НЕОБХОДИМОСТЬ 

СОЗДАНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ СИМ
ВОЛОВ РЕСПУБЛИКИ. абота эта акти-
чески началась с совещания в котором по-
мимо депутатов приняли участие видные 
историки археоло и нумизматы писате-
ли художники искусствоведы журналисты 
То да мы смо ли выработать подходы к со-
зданию осударственных символов и план 
дальнейших действий  был назначен ру-
ководителем специальной рабочей руппы 
образованной в рамках онституционной 
комиссии Т  ее состав вошли люди раз-
ных национальностей вероисповеданий с 
различным жизненным и трудовым опытом

ПРЕЖДЕ ЧЕМ ВЫНЕСТИ НА СУД ОБЩЕ
СТВЕННОСТИ И ВЕРХОВНОГО СОВЕ
ТА ТАТАРСТАНА ПРОЕКТЫ ГОСУДАРСТ
ВЕННЫХ СИМВОЛОВ, МЫ ПРОДЕЛАЛИ 
ТИТАНИЧЕСКУЮ РАБОТУ ПО ВЫРАБОТ
КЕ КОНЦЕПТУАЛЬНЫХ ОСНОВ. ровели 
специальную научно практическую кон е-
ренцию заседания депутатов кру лые сто-
лы с учеными писателями журналистами  

дискуссии в С И езультатом это о стало 
утверждение условий конкурса по созда-
нию оссимволов республики ыл об яв-
лен всенародный конкурс в котором каж-
дый имел право принять участие н вышел 
далеко за пределы Татарстана: свои проек-

ты нам присылали жители различных ре-
ионов и стран  от рибалтики до Сред-

ней зии и азахстана ы получили более 
двухсот эскизов ерба и ла а

ОБСУЖДЕНИЯ ПРОЕКТОВ ВСЕГДА БЫЛИ 
ЖИВЫМИ, ГОРЯЧИМИ. о самое интере-
сное что депутаты то да все старались по-
литизировать аже цвету давали полити-
ческую трактовку Таким было то время  
ситуация в стране менялась буквально по 
часам: провалился Союзный до овор пе-
рестал существовать ССС  ля то о чтобы 
перебороть все это в сознании депутатов  
пришлось мно о поработать и нашей руп-
пе и руководству ерховно о Совета Т во 
лаве с аридом ухаметшиным

ПЕРЕЛОМНЫМ МОМЕНТОМ Я СЧИТАЮ 
ЗАСЕДАНИЕ, НА КОТОРОМ БЫЛ УТВЕР
ЖДЕН ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ФЛАГ РЕ
СПУБЛИКИ. а сессии я сделал доклад с 
демонстрацией проектов осударствен-
но о ла а  ак я уже оворил  депутаты 
были очень политизированы  дни ово-
рили: расный  это цвет крови  а рес-
сии и коммунизма  ы отходим от этих 
идей  поэтому е о нельзя включать  

ру ие кате ориче-
ски отвер али зеле-
ный  мол  это цвет ис-
лама  а в Татарстане 
живут и христиане  и 
иудеи  Третьи высту-
пали против бело-
о  считая  что с та-

ким ла ом разве что 
сдаваться вра у и-
скуссия была очень 
жаркой  арид ай-
руллович то да по-
нимал  что  если ста-
вить на олосование 

проект он не пройдет То же самое чув-
ствовал и я    вас есть заключитель-
ное слово   обратился он ко мне как к 
председателю комиссии  аключитель-
но о слова нет отя  есть   ответил я  
вспомнив  что при мне оказалась недав-

но изданная кни а моих стихов Солнце-
поклонник  которую я захватил с собой  
чтобы подарить одному из депутатов   
быстро открыл ее  нашел нужное стихо
творение и прочел е о вместо заключи-
тельно о слова:

У каждого народа – свой герой,

Cвоя мечта о мудром и великом.

Зачем же так бессмысленно порой

Мы сравниваем Муромца с Алыпом?

У каждого народа – свой герой!

Он всех сильней, он всех мудрей на свете.

Плечом к плечу стоят Алып с Ильей – 

Одной земли, одной Отчизны дети!

В ЗАЛЕ ГОССОВЕТА ГРЯНУЛ ГРОМ АПЛО
ДИСМЕНТОВ. ФАРИД ХАЙРУЛЛОВИЧ 
ПОСТАВИЛ НА ГОЛОСОВАНИЕ ПРО
ЕКТ ФЛАГА НАРОДНОГО ХУДОЖНИКА 
ТАТАРСТАНА ТАВИЛЯ ХАЗИАХМЕТОВА, 
И ОН ПРОШЕЛ. оэзия стала силой  ко-
торая в один момент сплотила весь де-
путатский корпус то о времени

НЕ МЕНЕЕ ИНТЕРЕСНЫМИ БЫЛИ И ОБ
СУЖДЕНИЯ ПРОЕКТОВ ГЕРБА РЕСПУ
БЛИКИ. ервоначально их было очень 
мно о  и с белым волком  и с картой 
Татарстана  пейзажем ол и  Спасской 
башней азанско о кремля  различными 
звездами  полотнищами  саблями  стре-
лами и т д  епутаты знакомились с про-
ектами на выставках  которые проходи-
ли в ремле  Их публиковали в С И   
обсуждение была вовлечена вся респу-
блика   ито е наша рабочая руппа из 
все о мно ообразия эскизов выдвинула 
на обсуждение депутатов четыре: с изо-
бражением башни Сююмбеки  с белым 
крылатым барсом  с илантом и с белым 
крылатым конем Тулпар

ОБСУЖДЕНИЯ ПРОЕКТОВ ВСЕГДА 
БЫЛИ ЖИВЫМИ, ГОРЯЧИМИ. 
НО САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ, ЧТО 
ДЕПУТАТЫ ТОГДА ВСЕ СТАРАЛИСЬ 
ПОЛИТИЗИРОВАТЬ. ДАЖЕ ЦВЕТУ 
ДАВАЛИ ПОЛИТИЧЕСКУЮ 
ТРАКТОВКУ. ТАКИМ БЫЛО ТО ВРЕМЯ.

РЕНАТ ХАРИС: 
«ПОЭЗИЯ СТАЛА СИЛОЙ, КОТОРАЯ В ОДИН 

МОМЕНТ СПЛОТИЛА ВЕСЬ ДЕПУТАТСКИЙ 
КОРПУС ТОГО ВРЕМЕНИ»
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ДЕПУТАТСКИЙ КОРПУС ЗАСЕДАЛ ПО 
ДАННОМУ ВОПРОСУ МНОГО РАЗ  НИ
КАК НЕ МОГЛИ ПРИЙТИ К ОБЩЕМУ 
МНЕНИЮ. ично я отдавал предпочте-
ние проекту с драконом илантом  это 
очень древний национальный символ  

 вот одной даме из ерховно о Сове-
та показалось  что он слишком похож 
на петуха  ад этим комментарием мы 
от души посмеялись  недаром оворят: 

то я есть внутри  то о и вижу  Так-
же мне нравился проект с белым конем 

 это мое любимое животное  едаром 
являюсь татарским поэтом  который  воз-
можно  больше всех написал о нем

В РЕЗУЛЬТАТЕ ГОРЯЧИХ ДИСКУССИЙ 
7 ФЕВРАЛЯ 1992 ГОДА БЫЛ ПРИНЯТ НЫНЕ 
ДЕЙСТВУЮЩИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ГЕРБ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН С КРЫ
ЛАТЫМ БАРСОМ. о к сожалению дол ое 
время автор е о идеи и научно о обосно-
вания доктор илоло ических наук азым 

анза аров выпадал  из этой истории  
о имя не вошло ни в один документ ик-

сирующий авторство оссимволов Татар-
стана  Там упоминался лишь технический 
исполнитель проекта  художник мону-
менталист и  ахрутдинов   счастью  
се одня справедливость восстановлена

ИЗ ПРИСЛАННЫХ ТОГДА НА ОБСУЖДЕ
НИЕ ЭСКИЗОВ НЕКОТОРЫЕ, НЕ СТАВ ГЕР
БОМ РЕСПУБЛИКИ, ВСЕ РАВНО ПОЛУЧИ
ЛИ СВОЮ ЖИЗНЬ. Так проект с илантом 
впоследствии стал ербом азани а эскиз 
с башней Сююмбике забрал себе семир-
ный кон ресс татар 

ЕЩЕ ОДНИМ ЯРКИМ ВОСПОМИНАНИ
ЕМ О СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ДЕПУ
ТАТСКОМ КОРПУСЕ Я СЧИТАЮ РАБОТУ 
В КОМИССИИ ГОССОВЕТА РТ ПО УСТА
НОВЛЕНИЮ ИДЕНТИЧНОСТИ ТЕКСТОВ 
ЗАКОНОВ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН НА 
ТАТАРСКОМ И РУССКОМ ЯЗЫКАХ. Идею 
создания данной иденти икационной ко-
миссии подал я сам ело в том что все за-
коны мы принимали на русском но со ла-
сно онституции Татарстана в республике 
действуют два равноправных осударствен-
ных языка Следовательно если кто то вдру  
по праву пожелает судиться на татарском  
ему должны будут предоставить следова-
теля  адвоката и судью со знанием это о 
языка о вдру  судья примет неправиль-
ное решение из за то о что какое то сло-
во в законе на татарском не будет соответ-
ствовать русскому варианту  ою идею в 
оссовете поддержали аша руппа состо-

ящая из депутатов и специалистов иденти-
ицировала каждое предложение закона 
и де в национальных республиках тако-

о не было  откуда к нам только не при-
езжали за опытом   нас то да трудились 
лучшие переводчики республики ни ра-
ботали с юридическими социальными по-
литическими терминами Часть из них при-
ходилось придумывать самим актически 
наша комиссия создавала терминоло ию 

отом мы издали специальный словарь и 
разослали е о по всей республике потому 
что неразбериха с терминами подрывает 
основы единства общества а основе вы-
работанной этой комиссией терминоло ии 
мы заново перевели онституцию еспу-
блики Татарстан на татарский язык так как 
она была переведена еще на основе преж-
ней советской терминоло ии

I СОЗЫВ ДЕПУТАТОВ БЫЛ САМЫЙ СМЕ
ЛЫЙ, ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННЫЙ, ВДОХНО
ВЕННЫЙ. ак так сложилось  ероятно  
такими были выборы а свободу вырва-
лось чувство осударственности  которое 
дремало в людях мно о лет ордость за 
свой народ  республику энер ия  необ-
ходимая для преобразования общества  
вдру  оказались перед раскрытыми на-
стежь воротами  ла одаря этому мно о 
интересных людей попало то да в депу-
татский корпус  ас было  человек  

озможно  парламент  созыва был ме-
нее про ессиональным  но  как мне ка-
жется  более народным то были искрен-
ние люди  а искренность даже в самых 
жарких спорах нико да не вызывает оз-
лобленности  е вызывает преднамерен-
ность  особенно политическая

ХАРИСОВ РЕНАТ
МАГСУМОВИЧ 
(РЕНАТ ХАРИС) 
ДЕПУТАТ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РТ XII СОЗЫВА.

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ I И II СОЗЫВОВ.

19951999 ГГ.  ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА 
РТ. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО УСТАНОВЛЕНИЮ 
ИДЕНТИЧНОСТИ ТЕКСТОВ 
ЗАКОНОВ РТ НА ТАТАРСКОМ 
И РУССКОМ ЯЗЫКАХ 
В ГОСУДАРСТВЕННОМ СОВЕТЕ РТ.

НАРОДНЫЙ ПОЭТ ТАТАРСТАНА. 

ЧЛЕН СОВЕТА ПО КУЛЬТУРЕ
И ИСКУССТВУ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ. 
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В 1990 ГОДУ В ПЕРВЫЙ ТАТАРС
ТАНСКИЙ ПАРЛАМЕНТ НОВОЙ 
ЭПОХИ ИЗБРАЛИСЬ НЕ «АНКЕТ
НЫЕ» ДЕПУТАТЫ, А ПРЕДСТА

ВИТЕЛИ САМОГО ШИРОКОГО КРУГА 
ИНТЕРЕСОВ. ико да в выборных ор а-
нах не было столько врачей  даже то -
да писала  что общество болеет и лечить 
е о точно надо но это дело не стоматоло ов 
и педиаторов о люди выбрали тех  кому 
доверяли И доктора в этом ряду оказались 
первыми рачами были Ирина итулова  

ина устовская  сия алимова и извест-
ный про ессор нчикова  все они состав-
ляли костяк депутатско о корпуса

ИЗБРАЛИСЬ И ЖУРНАЛИСТЫ, А ЕЩЕ 
БЫЛИ ВЕСЬМА ЗАМЕТНЫ ЖЕНЩИНЫ
ОБЩЕСТВЕННИЦЫ. ни воспринима-
лись как выразительницы уманитарных 
ценностей и семейных проблем  о ре-
альная политическая работа  законот-
ворческая деятельность депутатов не мо-
жет сводиться к исполнению чисто е-
министской миссии  ечь шла о лубоком 
переустройстве жизни все о общества 
и системы власти  а с езде народных 
депутатов ССС  ко да заседания шли не-
делями  ино да споры заканчивались да-
леко за полночь  женщины депутаты про-
сились домой  ссылаясь на некормленых 
детей и заброшенных мужей ачинались 
такие речи со слов:  как женщина де-
путат  омню как однажды алина Ста-
ровойтова не выдержала и вышла на три-
буну: ол женщины  это не есть ее по-
толок  давайте работать

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ВЗГЛЯДЫ И ГРУППО
ВЫЕ ИНТЕРЕСЫ НЕ МЕШАЛИ НАМ ОБЪ
ЕДИНЯТЬСЯ, КОГДА РЕЧЬ ШЛА ОБ ИН
ТЕРЕСАХ РЕСПУБЛИКИ, БУДУЩЕГО НА
ШИХ ДЕТЕЙ. женщин депутатов была 
и не ласная миссия  ри нас даже самые 
раз оряченные депутаты мужчины не ска-
тывались до оскорблений

СО ВРЕМЕНЕМ Я ДЛЯ СЕБЯ ВЫВЕЛА ФОР
МУЛУ, ЧТО ПОЛИТИКА  ЭТО НЕ МУЖ
СКАЯ БАНЯ. ней есть место женщине  

нас не енералитет воюющей страны  
а парламент республики

Я НЕ СОБИРАЛАСЬ В ДЕПУТАТЫ. абота-
ла в азете Советская Татария  о соб-
ственной инициативе аккредитовалась 
на с езде народных депутатов ССС  Там  
в оскве неожиданно получила теле рам-
му о том  что ор анизация илосердие  
выдвинула меня своим 
кандидатом в депута-
ты омой я возвраща-
лась безмерно бла о-
дарная  но с твердым 
намерением отказать-
ся  днако в азани 
выяснилось  что кан-
дидатами в депутаты 
из нашей редакции 
стали редактор в ений исин и е о за-
меститель рий лаев  аньше в депута-
ты выдви али только редакторов  поэтому 
пошли слухи о смене редактора  И в е-
ний ндреевич сказал мне: тебя  конечно  
никто никуда не изберет но ты побудь кан-
дидатом  так надо

В ПЕРВОМ ТУРЕ В НАШЕМ ИЗБИРА
ТЕЛЬНОМ ОКРУГЕ В КАЗАНИ БОРОЛИСЬ 
ПЯТЬ КАНДИДАТОВ. о второй прошли 
я и предприниматель  бывший помощник 
перво о секретаря обкома остойный со-
перник ы с подру ами и колле ами обо-
шли практически все дома на улицах о-
роленко екабристов вплоть до улицы а-
арина общежития завода лекон  дома 
азетно журнально о издательства ныне 
Идел ресс  после дня олосования 

меня разбудили теле онным звонком: 
по ито ам подсчета олосов вы избраны 
депутатом стати  мои первые соперни-
ки по выборам оказались замечательны-
ми людьми позже помо али мне в работе

В ФЕВРАЛЕ 1992 ГОДА МЕНЯ, НЕОСВОБО
ЖДЕННОГО ДЕПУТАТА, ПАРЛАМЕНТСКО
ГО КОРРЕСПОНДЕНТА ИЗБРАЛИ ПЕРВЫМ 
ЗАМЕСТИТЕЛЕМ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ГОССО
ВЕТА. Только переша нула поро  кабинета 
 звонок  трубку буквально кричит из-

биратель: е дай опозориться  аша ма-
шина сломалась  а сыну надо за невестой 
ехать  ле  ихайлович орлик  наш де-
путат руководивший автохозяйством вы-
ручил: у если избиратель обращается  
то машину я конечно дам

ЭТО БЫЛО ТРУДНОЕ ВРЕМЯ, ШЕЛ ПО
СТОЯННЫЙ, НЕПРЕРЫВНЫЙ ДИАЛОГ 
С ЛЮДЬМИ ПО ВСЕМ ВОПРОСАМ, КОТО
РЫЙ УДЕРЖАЛ ТАТАРСТАН В РАВНОВЕ
СИИ. Таким запомнился подростковый  
возраст максимализма у парламента и из-
бирателей ам то да повезло с учителем 

интимер арипович аймиев  снача-
ла редседатель ерховно о Совета Т С-
С  потом резидент Татарстана  все да 
предла ал выслушать оппонентов  есо-
ласных убеждал дновременно он учил 

нас  новичков  политике и осударствен-
ному управлению

СЕГОДНЯ С БЛАГОДАРНОСТЬЮ ВСПО
МИНАЮ И ТЕХ, КТО БЫЛ ПОЧТИ ВСЕГДА 
ПРОТИВ. С ними оппонентами мы стано-
вились опытнее  про ессиональнее  луб-
же изучали ситуацию в спорах искали бо-
лее серьезные ар ументы месте работа-
ли и те  кто считал  что Татарстану нужна 
новая онституция  и те  кто был против  

месте учились понимать  что все время 
распалять себя протестом  значит топтать-
ся на месте  без конца спорить  не при-
нимая возможные и необходимые реше-
ния  значит безнадежно отстать

В ЖИЗНИ ЗАПОМИНАЕТСЯ САМОЕ ХО
РОШЕЕ И САМОЕ ТРУДНОЕ. а эти чет-
верть века  особенно в первые оды новой 
осударственности  мы пережили немало 

то о и дру о о  ывало  мы до двух трех 
часов ночи работали в со ласительных 
комиссиях над ормулировками ста-
тей: нужно было найти устраивающий 
всех вариант ы как на работу ходили 
на юр ак  а ученые юр ака работа-
ли в парламенте  ам помо али сильные 
специалисты: Талия абриева  орис е-
лезнов  зат аримов  в ений атыров  
Ильдар Тарханов

МОИ ПЕРВЫЕ СОПЕРНИКИ 
ПО ВЫБОРАМ ОКАЗАЛИСЬ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫМИ ЛЮДЬМИ, 
ПОЗЖЕ ПОМОГАЛИ МНЕ В РАБОТЕ.

ЗИЛЯ ВАЛЕЕВА: 
«В ПОЛИТИКУ НАС ПОЗВАЛ 

НОВЫЙ ТАТАРСТАН»



В 1994 ГОДУ В МОСКВЕ ПРОШЛА МЕ
ЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ПО ВО
ПРОСАМ ФЕДЕРАЛИЗМА, ОРГАНИЗАТО
РАМИ КОТОРОЙ БЫЛИ МИД РОССИИ 
И СОВЕТ ЕВРОПЫ. И ко да мне дали сло-
во даже отменили ре ламент  настолько 
всем было интересно какую доро у про-
ходит Татарстан

КАЖДЫЙ ШАГ ДАВАЛСЯ НЕПРОСТО. 
ы то да учились самостоятельно ды-

шать  ходить  отвечать за свои действия  
ко да вбросили страшилку под названием 
парад суверенитетов  е все и не сра-

зу поняли смысл децентрализации влас-
ти и укрепления едерализма ежду тем 
все это было необходимо для сохранения 
единства страны

ПОУЧИТЕЛЬНЫЙ ДЛЯ МНОГИХ ОПЫТ ТА
ТАРСТАНА БЫЛ НЕ ПАРАДОМ И НЕ ИГРОЙ 
В СУВЕРЕНИТЕТ. Скорее это было столкно-
вение реальной жизни  наболевших про-
блем с отжившими стандартами осудар-
ственно о управления  требующими соот-
ветствующих решений на уровне страны

ЗА ПРОШЕДШИЕ ГОДЫ БЫЛО РАЗРА
БОТАНО И РЕАЛИЗОВАНО МНОГО ГО
СУДАРСТВЕННЫХ ПРОГРАММ. о самая 

первая из них принималась в е оды 
по инициативе депутатов  ечь о про-
рамме перво о резидента Татарстана 

по переселению жителей трущоб в бес-
платные квартиры о сих пор помню ба-
бушку и внучку которые жили на чердаке 
в пространстве между трубой и крышей  
сли бы не эта про рамма  они бы нико -

да оттуда не выехали началось все с за-
проса депутата Иванова  рабоче о из а-
зани омню интимер арипович то да 
сказал: то наш дол  перед коренными 
казанцами

НЕДАВНО УЗНАЛА, ЧТО МЕЖФРАКЦИ
ОННАЯ ДЕПУТАТСКАЯ ГРУППА ГОСДУ
МЫ РФ ВЫСОКО ОЦЕНИЛА СИСТЕМУ 
ПО БОРЬБЕ С НЕЗАКОННЫМ ОБОРОТОМ 
НАРКОТИКОВ В ТАТАРСТАНЕ. е оды 
мы были вынуждены принять осударст-
венную про рамму по борьбе с этим со-
циальным злом  у которой не было ана-
ло ов в стране  ринимались и дру ие 
решения и меры которые перенимались 
российскими ре ионами в качестве пере-
дово о опыта

НЕ ВСЕГДА И НЕ СРАЗУ НАШИ ДЕЙСТ
ВИЯ НАХОДИЛИ ПОНИМАНИЕ НА РАЗ
ЛИЧНЫХ УРОВНЯХ. апример накануне 

ре ерендума о статусе республики состо-
явше ося марта  ода  обстановка 
вокру  Татарстана была накалена до пре-
дела а два дня до олосования прихожу 
на работу в  часов утра  а в приемной  
трое военных из осквы казалось о и-
церы ельд е ерской службы доставили 
решение онституционно о суда об отме-
не наше о ре ерендума отя мы дейст-
вовали стро о в рамках закона

ПОТОМ НАШЕГО ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ФА
РИДА ХАЙРУЛЛОВИЧА МУХАМЕТШИНА 
РАСПЕКАЛИ В МОСКВЕ ДЕПУТАТЫ ВЕР
ХОВНОГО СОВЕТА РОССИИ. мы по е о 
поручению отовили сессию в азани про-
водили заседание резидиума  де рас-
сматривали запретительные  директивы

БЫЛИ РАЗНЫЕ СИТУАЦИИ В ТЕ ВРЕМЕ
НА. ДЕПУТАТЫ И ПОЛИТИКИ  ЖИВЫЕ 
ЛЮДИ, МЫ ВОЛНОВАЛИСЬ И ПЕРЕЖИ
ВАЛИ, ИСПЫТЫВАЛИ СТРАХ И НАДЕЖДУ, 
ЗНАЛИ, К ЧЕМУ СТРЕМИМСЯ. И эту доро у 
кому то надо было пройти сложные на-
пряженные моменты арид айруллович 
подбадривал: ы еще будем ордиться  
что оказались участниками судьбоносных 
событий свое о времени  Что тут доба-
вишь  сбылось
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В 2004 ГОДУ ВЫБОРЫ В ГОСУ
Д АРС ТВЕННЫЙ СОВЕТ ТА
ТАРСТАНА III СОЗЫВА ВПЕР
ВЫЕ ПРОХОДИЛИ НЕ ТОЛЬКО 

ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ, но и 
по партийным спискам что дало начало 
новой для парламента республики ор-
ме работы  ракционной о воле изби-
рателей выборный поро  в оссовет то да 
смо ли преодолеть две партии  диная 
оссия  и оммунистическая партия ос-

сийской едерации

ТАТАРСТАНСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ПАРТИИ 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»  ОДНО ИЗ САМЫХ 
КРУПНЫХ И УВА Ж АЕМЫХ В РОССИИ, 
ФРАКЦИЯ В ГОССОВЕТЕ ТОЖЕ МНО
ГОЧИСЛЕННА.  оду я был избран 
ее руководителем  созыве в составе 

ракции была создана депутатская руппа 
Татарстан  овый век  которую воз ла-

вил инат акиров  а в  об единение 
женщин депутатов эрхэмэт  ило-
сердие  руководителем которо о сначала 
была юдмила узьмина  а затем айру-
за уста ина

То что в парламенте у нашей ракции боль-
шинство принципиально важно при оло-
совании днако это прежде все о означа-
ет максимальную ответственность членов 

ракции за принимаемые оссоветом ре-
шения за качество законов

ХОТЕЛОСЬ БЫ ВСПОМНИТЬ ПРЕЖДЕ ВСЕ
ГО РАБОТУ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ. НЕ ВООБ
ЩЕ С ЭЛЕКТОРАТОМ, А С ОТДЕЛЬНЫМИ 
ГРУППАМИ НАСЕЛЕНИЯ, С КОНКРЕТНЫ
МИ ЛЮДЬМИ. епутаты ракции диная 
оссия  и руппы Т  принимали учас-

тие в реализации десятков партийных про-
ектов разно о уровня Из наиболее извест-
ных и востребованных: оступная среда  

аше кино  оссии важен каждый ребе-
нок  етский университет риволжско о 

едерально о окру а  изитной карточ-
кой ре ионально о отделения стал проект 

ни диной оссии  представляющий 
собой комплекс реальных действий и мер 
направленных на решение животрепещу-
щих проблем людей конкретных районов 
республики 

«ДНИ «ЕДИНОЙ РОССИИ»  ЭТО ПРЯМОЙ 
ДИАЛОГ ГРАЖДАН И ВЛАСТИ, в котором 
принимают участие депутаты всех уровней  
осударственной умы осударственно о Со-

вета муниципальных Советов С  ода 
введена практика подписания со лашений 
между депутатами единороссами  всех трех 
уровней что явилось татарстанским ноу хау

ЗА КАЖДЫМ ПАРТИЙНЫМ ПРОЕКТОМ 
В ТАТАРСТАНЕ ЗАКРЕПЛЕН ОТВЕТСТ
ВЕННЫЙ ДЕПУТАТ. ри этом ни один 
член ракции не остается равнодушным 
каждый старается внести свой вклад в об-
щественное дело

РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН ОДНОЙ ИЗ ПЕР
ВЫХ СРЕДИ СУБЪЕКТОВ РФ ПРИНЯЛА 
ЗАКОН О РАБОТЕ С ОБРАЩЕНИЯМИ ГРА
ЖДАН, что позволило установить единый 
день приема населения руководителями 
разных уровней С  ода в азани зара-
ботала ре иональная бщественная прием-
ная лидера диной оссии  де раждане 
мо ут воспользоваться услу ами квали и-

цированных юристов на бесплатной осно-
ве ы поставили цель  чтобы обществен-
ные приемные заработали во всех мест-
ных отделениях партии диная оссия  
С полной уверенностью мо у сказать: сей-
час эта задача выполнена ра ик приема 
раждан депутатами утверждается рак-

цией стро о контролируется е о соблюде-
ние ремя показало что подобная двусто-
ронняя связь востребована населением  
а депутатам она помо ает анализировать 
положение дел на местах то своеобраз-
ный термометр общественно о радуса

НАШИМИ ПОЛИТИЧЕСКИМИ ОППОНЕН
ТАМИ В ГОСУДАРСТВЕННОМ СОВЕТЕ 
ЯВЛЯЮТСЯ КОММУНИСТЫ. ФРАКЦИЯ 
КПРФ НЕМНОГОЧИСЛЕННА, но очень 
активна  ре улярно проводит кру лые 
столы по самым злободневным вопро-
сам  депутаты активно выступают на ко-
митетах и заседаниях парламента  вно-
сят поправки в законопроекты  Стоит от-
метить  что в центре внимания обеих 

ракций  проблемы  Татарстанские 
единороссы  принимают активное учас-

тие в реализации едерально о проекта 
правдом  ре улярно вопросы жилищ-

но коммунально о хозяйства поднимают-
ся на заседаниях комитетов  проводятся 
выездные заседания с точечным исследо-
ванием проблем ы совместно с комму-
нистами ведем работу в интересах изби-
рателей  представляем законодательную 
власть в структуре различных комиссий 
при абинете инистров Татарстана

В РАМКА Х ФЕДЕРА ЛЬНОГО ЗАКОНО
ДАТЕЛЬСТВА И В ЦЕЛЯХ ПОИСКА СОВ
МЕСТНЫХ РЕШЕНИЙ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОБЛЕМ ГОССОВЕТОМ ИСПОЛЬЗУЕТ
СЯ ПРАКТИКА РАССМОТРЕНИЯ НАИ
БОЛЕЕ АКТ УА ЛЬНЫХ И СОЦИА ЛЬНО 
ЗНАЧИМЫХ ЗАКОНОПРОЕКТОВ С УЧЕ
ТОМ МНЕНИЯ ПАРТИЙ, не представлен-
ных в парламенте  Так  в  оду с уча-
стием представителей непарламентских 
партий впервые в практике работы пар-
ламента рассматривался законопроект 

б обеспечении защиты жилищных прав 
раждан  дальнейшем таким образом 

ТО, ЧТО В ПАРЛАМЕНТЕ 
У НАШЕЙ ФРАКЦИИ 
БОЛЬШИНСТВО, 
ПРИНЦИПИАЛЬНО 
ВАЖНО 
ПРИ ГОЛОСОВАНИИ. 
ОДНАКО ЭТО ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО ОЗНАЧАЕТ 
МАКСИМАЛЬНУЮ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЧЛЕНОВ ФРАКЦИИ 
ЗА ПРИНИМАЕМЫЕ 
ГОССОВЕТОМ РЕШЕНИЯ, 
ЗА КАЧЕСТВО ЗАКОНОВ.

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ:
«МЫ ПРОВЕЛИ МАСШТАБНУЮ РЕВИЗИЮ 

ТАТАРСТАНСКОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА»
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принимались законопроекты б обеспе-
чении жилыми помещениями детей си-
рот и детей  оставшихся без попечения 
родителей  б образовании  о вне-
сении изменения в статью акона б 
адресной социальной поддержке насе-
ления в еспублике Татарстан

В ПОРУ МОЕЙ РАБОТЫ В ПАРЛАМЕН
ТЕ МНЕ БЫЛО ДОВЕРЕНО ВОЗГЛАВИТЬ 
ЕЩЕ ОДНО НАПРАВЛЕНИЕ ДЕЯТЕЛЬ
НОСТИ, в котором участвовали все: и де-
путаты от партий и беспартийные июле 

 ода осударственный Совет присту-
пил к масштабной работе по мониторин у 
состояния республиканско о законодатель-
ства ля это о была создана специальная 
комиссия образованная постановлением 
парламента

В ЕЕ СОСТАВ ВОШЛИ ДЕПУТАТЫ, ЧЛЕНЫ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ, РУКО
ВОДИТЕЛИ ПРАВОВЫХ СЛУЖБ ПРЕЗИ
ДЕНТА РТ, аппаратов оссовета и абине-
та инистров председатели бщественной 
палаты и Совета муниципальных образо-
ваний Татарстана ля более предметно о 
изучения правоприменительной практики 
были образованы рабочие руппы под ру-
ководством лав парламентских комитетов 

работе комиссии был привлечен широ-
кий кру  правоприменителей юристов уче-
ных представителей общественности ва-
жды комиссия ин ормировала о своей де-
ятельности осударственный Совет

РАБОЧИМИ ГРУППАМИ БЫЛО ТЩА
ТЕЛЬНО ИЗУЧЕНО 190 РЕСПУБЛИКАН
СКИХ ЗАКОНОВ. СУБЪЕКТЫ ЗАКОНОДА

ТЕЛЬНОЙ ИНИЦИАТИВЫ, правопримени-
тели представили в комиссию предложения 
на  законодательных актов которые были 
тщательно изучены ктивно использовался 
опыт проведения выездных заседаний о-
миссии заслушали доклады рабочих рупп 
об ито ах деятельности по различным за-
конодательным с ерам Так на заседаниях 
рабочей руппы по законам в с ере бюдже-
та нало ов и инансов было рассмотрено 

законов в  закона внесены изменения 
юджетный кодекс был приведен в соответ-

ствие с едеральным законодательством 
полном об еме в бюджеты муниципаль-

ных районов и ородских окру ов были пе-
реданы доходы от нало а взимаемо о в виде 
стоимости патента в связи с применением 
упрощенной системы нало ообложения под-
лежавшие ранее зачислению в бюджет Т

ВНИМАТЕЛЬНО ИЗУЧИВ ШЕСТЬ ЗА
КОНОВ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ХАРАКТЕ

РА, ПРОФИЛЬНА Я РАБОЧА Я ГРУППА 
ПРИШЛА К ВЫВОДУ, что необходимо 
разработать единый коди ицирован-
ный правовой акт ито е коло ический 
кодекс еспублики Татарстан был при-
нят осударственным Советом дека-
бря  ода  а через месяц подписан 

резидентом Т

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ ЭТОЙ БОЛЬШОЙ АНА
ЛИТИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ БЫЛИ 
СКОРРЕКТИРОВАНЫ ПЛАНЫ ЗАКОНО
ТВОРЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. осудар-
ственный Совет республики внес измене-
ния в  закон  законов утратили силу 

омиссия рекомендовала  какие еще за-
коны следует принять  о ряду законов 

абинету инистров Т были даны реко-
мендации о принятии подзаконных актов  
в результате че о равительство приняло 
соответствующие постановления  ходе 
анализа э ективности акона  раз-
мещении и орных заведений еспублики 
Татарстан  и одекса Т об администра-
тивных правонарушениях было предло-
жено выйти с законодательной инициа-
тивой в осударственную уму едераль-
но о Собрания 

ДЕПУ ТАТЫ ФРАКЦИИ «ЕДИНА Я РОС
СИЯ» СДЕЛА ЛИ Д ЛЯ СЕБЯ СЕРЬЕЗНЫЕ 
ВЫВОДЫ ИЗ ПРОВЕДЕННОЙ МАСШТАБ
НОЙ РАБОТЫ. ешением нашей депутат-
ской ракции в оссовете был образо-
ван кспертный совет для оптимизации 
законотворческо о процесса и предва-
рительно о обсуждения наиболее зна-
чимых законодательных инициатив  ре-
ализация которых потребует изменения 

едерально о законодательства  екомен-
дации комиссии были в центре внима-
ния парламента все последующие оды  

о лавное  работа комиссии помо ла 
придать законодательному процессу в ре-
спублике системный характер

ГУСЕВ 
АЛЕКСАНДР 
ПЕТРОВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ III 
И IV СОЗЫВОВ.

20042014 ГГ.  РУКОВОДИТЕЛЬ 
ФРАКЦИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
В ГОСУДАРСТВЕННОМ СОВЕТЕ РТ. 

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЮРИСТ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН.

В ИЮЛЕ 2007 ГОДА 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
СОВЕТ ПРИСТУПИЛ 
К МАСШТАБНОЙ 
РАБОТЕ 
ПО МОНИТОРИНГУ 
СОСТОЯНИЯ 
РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА. 
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ВСПОМИНАЮ, КАК ДВАДЦАТЬ 
ПЯТЬ ЛЕТ НАЗАД ВПЕРВЫЕ ВО
ШЕЛ В ЗДАНИЕ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА ТАССР. ПАРЛАМЕНТ

СКАЯ РАБОТА СТА ЛА ШКОЛОЙ ЖИЗ
НИ, А УЧИТЕЛЯМИ  ТЕ, КТО РАБОТАЛ 
РЯДОМ.   созыве парламента собрался 
цвет республиканско о топ менеджмен
та  и от колле  если они открывались  я 
узнавал мно о полезно о пусть и не все
да приятно о

В ПАРЛАМЕНТСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
МНОГО НЕВИДИМОЙ РУТИНЫ: В РАБО
ТЕ С ДОКУМЕНТАМИ, ПОИСКЕ ВЕРНЫХ 
ФОРМУЛИРОВОК ДЛЯ ВНЕСЕНИЯ ВОПРО
СОВ В ПОВЕСТКУ, В ОРГАНИЗАЦИИ ЗАСЕ
ДАНИЙ КОМИССИЙ И РАБОЧИХ ГРУПП. 

од отовки требуют даже простые проце
дурные решения что подтвердил и один 
случай со мной ешали останусь ли я пер
вым заместителем председателя осударст
венно о парламентско о контрольно о ко
митета или продолжу работу в постоянной 
комиссии по вопросам эколо ической без
опасности природным ресурсам и приро
допользованию оставшись соответственно 
и членом резидиума рецедента совме
щения двух должностей нельзя было допу

стить о при внесении вопроса в повестку 
сочли что он процедурный и олосование 
пройдет быстро 

А ПАРЛАМЕНТ СЛОЖНЫЙ ОРГАНИЗМ, И 
ЛЮБОЕ КАДРОВОЕ ДВИЖЕНИЕ В НЕМ 
 ПОВОД ДЛЯ РЕШЕНИЯ ЦЕЛОГО РЯДА 
ИНЫХ ВОПРОСОВ.  моем случае столкну
лись интересы парламентских рупп п
позиция хотела со мной рассчитаться за 
участие в руппе ародовластие  дру ие 
руппы исходя из своих интересов стара

лись не дать мне остаться в контрольном 
комитете ак ни ормулировали вопрос  
олосование он не проходил И если бы не 

спикер   продолжил свою работу в по
стоянной комиссии сделав вывод: хорошо 
принимаются те вопросы которые хорошо 
обсудили до заседания 

ИНТЕРЕСНОЙ ФОРМОЙ РАБОТЫ БЫЛИ 
ВЫЕЗДНЫЕ ЗАСЕДАНИЯ ПОСТОЯННЫХ 
КОМИССИЙ. НАША КОМИССИЯ БЫЛА 
ПОГЛОЩЕНА БОРЬБОЙ ЗА ЭКОЛОГИЮ, 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ, КОНЕЧНО, НА ЮГО
ВОСТОКЕ ТАТАРСТАНА. е тяников кри
тиковали никакие ар ументы нас не убе
ждали: ни прорывы ни новые техноло ии 

о уже в процессе под отовки заседания  
ко да отовилась справка пришло пони
мание всей лубины вопроса  Тат
не ть  и в е было ромадным хозяй
ством: и территориально и по персоналу 
Именно там на о остоке я особенно 
остро ощутил что такие люди как инат 
алеев по настоящему влюблены в свое 

дело и охрана окружающей среды для 
них  то что должно делаться без па о
са но с любовью к родной земле Именно 
там закончился мой эколо ический алар
мизм и родилось понятие осударствен
но о управления природопользованием 
хал убеждать беречь природу землю а 

встретил единомышленников е только 
инат имаделисламович но и вся коман

да была под стать ему в вопросах сохра
нения земли Человеческий актор  это 

актор личностей самый важный ресурс 
любо о развития ачество е о определя
ется тем насколько большой руководитель 
понимает что он обязательно должен быть 
еще и большим человеком  Татне ти    

оказался целый кладезь таких людей: боль
ше все о работая по акону  недрах  и 
при е о реализации приходилось взаимо
действовать с а а атом Тахаутдиновым 
енатом услимовым и мно ими дру ими 
изнь доказывает искренность этих людей 

то да  се одняшними чистыми родниками 
восстановленными землями новыми и но
вейшими техноло иями И все не по прину
ждению закона а по зову сердца  для зем
ляков для будущих поколений

КОНЕЧНО, НЕ МЕНЬШЕ ВНИМАНИЯ КО
МИССИЯ УДЕЛЯЛА И ДРУГИМ ПРОИЗВОД
СТВАМ, СЕЛЬСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ. ассма
тривалось множество вопросов включая 
и эколо ическую науку Своим студентам 
рассказываю: то что нам се одня препод
носят как западную невидаль существова
ло и работало в Татарстане еще в е Со
зданный в республике механизм платно о 
природопользования в то время опередил 
по новизне анало ичные проекты реализу
емые в дру их суб ектах едерации и даже 
на едеральном уровне но ое в тех иде
ях интересно и сейчас 

УЖЕ РАБОТАЯ В МОСКВЕ, НЕ РАЗ СЛЫ
ШАЛ ЛЕСТНЫЕ ОТЗЫВЫ О ФАРИДЕ МУ
ХАМЕТШИНЕ КАК ОБ ОДНОМ ИЗ ЛУЧШИХ 
СПИКЕРОВ ПАРЛАМЕНТОВ СУБЪЕКТОВ 
ФЕДЕРАЦИИ. Известно хороший руково
дитель может работать по мно им направ
лениям но лучший из лучших он только в 
одном споминаю обсуждение кандида
туры арида айрулловича на должность 

ремьер министра  то да недоумевал: 
зачем ему политику от о а премьерство 
если е о место  парламент  казалось что 
и как премьер ухаметшин хорош И хотя 
жизнь показала  что руководство парла
ментом ему все же ближе тот случай при
вил мне уважение к праву дру их на испы
тание себя в новом амплуа ак иначе уз
нать на что ты способен  

екоторым кажется: встал за трибуну и ве
щай тебя будут внимательно слушать от уж 
это не про парламент Скорее про высшую 
школу ыступать мне приходилось и там  
и там это не одно и то же  студенческой 
аудитории тебе внимание авансом дано ты 

ТО, ЧТО НАМ СЕГОДНЯ 
ПРЕПОДНОСЯТ КАК 
ЗАПАДНУЮ НЕВИДАЛЬ, 
СУЩЕСТВОВАЛО И 
РАБОТАЛО В ТАТАРСТАНЕ 
ЕЩЕ В 90Е. СОЗДАННЫЙ 
В РЕСПУБЛИКЕ 
МЕХАНИЗМ ПЛАТНОГО 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ 
ОПЕРЕДИЛ ПО НОВИЗНЕ 
АНАЛОГИЧНЫЕ ПРОЕКТЫ, 
РЕАЛИЗУЕМЫЕ В ДРУГИХ 
СУБЪЕКТАХ ФЕДЕРАЦИИ.

АЛЕКСЕЙ КОЛЕСНИК:
«УЧИТЕЛЯМИ БЫЛИ КОЛЛЕГИ»
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учитель и оценку как преподавателю тебе 
дадут в конце  в парламенте если не смо-
жешь овладеть вниманием депутатов сразу 
считай не выступал 

ПЕРВОЕ СВОЕ ВЫСТУПЛЕНИЕ БЕЗ «ШПАР
ГАЛКИ» ЗАПОМНИЛ. днажды вышел из 
зала во время заседания устав от постоян-
ной концентрации внимания  бу ете по-
пил водички а тут вопрос к которому ото-
вился ыстренько в зал заседаний и пони-
маю вдру  что текст оставил в бу ете о 
прошло нормально если отовишься зара-
нее то и без бумажки суть проблемы из-
ложить сможешь тметил что без бумаж-
ки видишь реакцию колле  и слова подби-
раешь нужные 

ПАРЛАМЕНТСКАЯ РАБОТА СЕРЬЕЗНО 
НАПРЯГАЕТ И ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ РУТИ
НОЙ: ПРОВЕСТИ ЗАСЕДАНИЕ, ПРИГЛА

СИТЬ, ВЫСЛУШАТЬ, ОФОРМИТЬ РЕШЕ
НИЕ... И все обязательно в срок  ворум  
процедуры  олова кру ом  не повезло 
поработать с таким опытным ор аниза-
тором  как амир аюмов  пыт партий-
но о руководителя  прекрасная школа  

тсюда и делопроизводство в комиссии 
было на уровне  риобретенная бла о-
даря амиру аюмовичу и  конечно же  
аппарату оссовета аккуратность в де-

лопроизводстве меня не однажды спа-
сала в трудные моменты работы и ка-
рьеры  С бла одарностью вспоминаю 
правовое управление  акира удина 
и е о колле  ебаты с ними вылились 
для меня во второе высшее образова-
ние  онтактируя с юристами аппара-
та оссовета  понял: без юридическо о 
образования мне конец  ошел учить-
ся  и теперь уже никто не скажет: ы 
не юрист а потому  

РАБОЧИЕ ГРУППЫ ПО ПОДГОТОВКЕ ЗА
КОНОПРОЕКТОВ БЫЛИ ВЫСШЕЙ ШКО
ЛОЙ, А САМЫМ БОЛЬШИМ МАСТЕРОМ, 
КОНЕЧНО, ГЕЛИЙ КОБЕЛЕВ. от кто мо  
и собрать интеллектуальных драчунов  
и заставить их работать на пользу дела: 
оттачивалось мастерство полемики в не-
хилом составе  находились решения  за 
которые и сейчас не стыдно  ришлось 
поработать во мно их комиссиях  в том 
числе и в качестве руководителя  ба 
созыва были сильны составами  о во 
втором законопроектной работы было 
куда больше  ольше работали и с дру-
ими комиссиями в рабочих руппах по 

отдельным законопроектам: с елием о-
белевым  аратом алеевым  обертом 

иннуллиным

НЕМАЛО Я ПОЧЕРПНУЛ ДЛЯ СЕБЯ, РА
БОТАЯ СО СВОИМИ ИЗБИРАТЕЛЯМИ. 

адеюсь  мне удавалось услышать их и 
озвучивать услышанное от микро онов 
и с трибуны парламента  

КОЛЕСНИК АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПОСТОЯННОЙ КОМИССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РТ XII 
СОЗЫВА ПО ВОПРОСАМ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ, ПРИРОДНЫМ 
РЕСУРСАМ И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЮ.

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ I И II СОЗЫВОВ.

20002011 ГГ.  РУКОВОДЯЩИЕ ДОЛЖНОСТИ В СТРУКТУРНЫХ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯХ МИНИСТЕРСТВА ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ РФ. 

ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ УПРАВЛЕНИЯ ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЕМ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И ГОСУДАРСТВЕННОЙ СЛУЖБЫ. 

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ НАУКИ И ТЕХНИКИ РТ, АКАДЕМИК РАЕН. 

НЕКОТОРЫМ КАЖЕТСЯ: 
ВСТАЛ ЗА ТРИБУНУ        
И ВЕЩАЙ, ТЕБЯ БУДУТ 
ВНИМАТЕЛЬНО 
СЛУШАТЬ. ВОТ УЖ ЭТО 
НЕ ПРО ПАРЛАМЕНТ.



ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ФЛАГ
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН БЫЛ УТВЕРЖДЕН 
29 НОЯБРЯ 1991 ГОДА И В ТОТ ЖЕ ДЕНЬ 
ПОДНЯТ НАД ЗДАНИЕМ ПАРЛАМЕНТА.
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Я ХОРОШО ПОМНЮ, КАК ИЗБИ
РАЛСЯ ВПЕРВЫЕ. ИНТЕРЕСНОЕ 
БЫЛО ВРЕМЯ  ПОВСЮДУ ДЕ
МОКРАТИЧЕСКИЕ ВЕЯНИЯ, 

ВСЕ БЫЛО НОВО, ЛЮДИ ЧЕГОТО ЖДА
ЛИ. то да работал лавным редактором 
детской азеты и воз лавлял республикан
ский етский онд Татарстана  льберт 

иханов  председатель сесоюзно о дет
ско о онда  настаивал  чтобы все пред
седатели становились депутатами  ради 
детей страны  еня выдвинули кандида
том по месту жительства  по осковско
му району оими оппонентами были ру
ководители района  о
рода  творческие люди  
все о нас было шесте
ро арод избрал меня

ВЕРХОВНЫЙ CОВЕТ 
ТОГДА БЫЛ ОЧЕНЬ ИН
ТЕРЕСНЫМ. епутата
ми были министры пер
вые секретари райко
мов  оркомов  чень 
мно о было врачей  
больше  то понятно: 
они были ближе к народу 
к врачам все ходили епутаты были раз
ные: демократы консерваторы чиновники  
было и несколько представителей творче
ской интелли енции: журналист иля а
леева директор республиканской библио
теки поэт азиль алеев  завотделом рес
кома СС поэт енат арис  

МЕНЯ СРАЗУ ИЗБРАЛИ ЧЛЕНОМ ПРЕ
ЗИДИУМА. а первое заседание нас со
брали в комнате  де раньше проходили 
заседания бюро обкома СС  мно их 
совсем не было опыта  и этот кабинет да
вил на нас своей историей  все судьбо
носные для Татарстана решения прежде 
принимались там прочем опыта не было 
не только у нас  но и у депутатов ашкор
тостана  кутии  осквы  Санкт етербур
а  ы учились дру  у дру а  целыми дня

ми смотрели по первому каналу сессии 
ерховно о Совета ССС  и С С  ас  

наши сессии ерховно о овета  созы

ва  как бразильский сериал смотрел весь 
Татарстан  а сессиях все было очень де
мократично  каждый мо подойти к ми
кро ону и оворить  не соблюдая ре ла
мента  что у одно и о чем у одно  

С САМОГО НАЧАЛА Я БЫЛ В КОМАНДЕ 
МИНТИМЕРА ШАРИПОВИЧА ШАЙМИЕ
ВА. нутром чувствовал  что он выдержит 
все эти испытания и мне нужно быть ря
дом с ним  епутаты разделились на две 
руппы: Татарстан  это была наша  на

циональная руппа  и ародовластие  
наши оппозиционеры  они были ближе 

к едералам и мы их так и называли  е
дералы ы отстаивали интересы народа  
республики  ыли нескончаемые дискус
сии  Из за оппозиционеров мы заседали 
целыми днями  но было очень интересно 

НА ОДНОМ ИЗ ЗАСЕДАНИЙ ПРЕЗИДИУ
МА РАССМАТРИВАЛИ ВОПРОС О ПРОВЕ
ДЕНИИ ВЫБОРОВ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ 
В ТАТАРСТАНЕ.  конечно  эту процеду
ру поддержал  Считал  что народ Татар
стана имеет право высказаться по этому 
вопросу андас Са иуллин  тоже член 

резидиума  после заседания букваль
но набросился на меня  назвал преда
телем  н был против  а я  за  а выборы 
все таки состоялись  отом меня в а
зетах и на митин ах еще дол о называ
ли едва ли не вра ом татарско о народа  

ационалисты че о только не оворили 
обо мне  Их можно было понять   та
тарский национальный поэт но у меня 

есть свои твердые вз ляды  а они хотели  
чтобы я выступал и вел себя  ну скажем  
как аузия айрамова

БЫЛ ЕЩЕ ЭПИЗОД. о  созыве меня 
избрали председателем постоянной ко
миссии по культуре и национальным 
вопросам  одну из сессий депутаты 
подняли вопрос о том  чтобы сделать 

октября  ень взятия азани  нем 
памяти  Такое нельзя было решать спон
танно  комиссии мы не рассматрива
ли этот вопрос  Словом  мы не были о
товы  и я  как председатель комиссии  
не поддержал  То да в азете ахри 

азан  против меня дали целую поло
су материалов  ыть депутатом  это хо
рошо  а быть депутатом центристом  
очень непросто

КАК МНЕ КАЖЕТСЯ, I I СОЗЫВ БЫЛ СА
МЫМ ПЛОДОТВОРНЫМ ПЕРИОДОМ 
ДЛЯ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВА. ы приняли 
очень мно о хороших законов  Сожалею 
лишь о судьбе закона о латинской ра

ике  ы приняли е о почти едино ла
сно  но едеральные власти не поддер
жали  нам приезжали ходоки  из о
сквы  разбирались в ситуации  ито е 
был даже принят едеральный закон  
со ласно которому на территории ос
сии в публичных текстах правомерна 
только кириллица  отя ниче о ново
о мы не изобретали  все это уже было 

в е оды  И я до сих пор считаю  
что народ в демократическом общест
ве сам вправе решать  каким должен 
быть е о ал авит на основе какой ра

ики должны писаться буквы ал авита  

Я ВСЕГДА ОЧЕНЬ ВЕСКО, ИНОГДА 
ДАЖЕ РЕЗКО ВЫСТУПАЛ ПО  НАЦИ
ОНАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ, ПО  ВОПРО
САМ ЯЗЫКА, ТРАДИЦИЙ. НО  ИНАЧЕ 
КАКОЙ ЖЕ  ЭТО ПАРЛАМЕНТ? пер
вую очередь это дискуссия  прения по
сле доклада  очти все да я выступал 
на татарском языке  то было нужно 
избирателям  чтобы они видели  что их 
язык  это язык закона  двуязычной 

С САМОГО НАЧАЛА Я БЫЛ 
В КОМАНДЕ МИНТИМЕРА 
ШАРИПОВИЧА ШАЙМИЕВА. 
Я НУТРОМ ЧУВСТВОВАЛ, ЧТО ОН 
ВЫДЕРЖИТ ВСЕ ЭТИ ИСПЫТАНИЯ 
И МНЕ НУЖНО БЫТЬ РЯДОМ С НИМ.
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РОБЕРТ МИННУЛЛИН:
«БЫТЬ ДЕПУТАТОМ ХОРОШО. 

НО ЦЕНТРИСТОМ  ОЧЕНЬ НЕПРОСТО»



МИННУЛЛИН РОБЕРТ МУГАЛЛИМОВИЧ
ДЕПУТАТ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РТ XII СОЗЫВА.

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ I, II, III И IV СОЗЫВОВ.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ ИСКУССТВ РТ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК КУЛЬТУРЫ 
РБ И МЭ, НАРОДНЫЙ ПОЭТ РТ.

ЛАУРЕАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРЕМИИ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН ИМ. Г. ТУКАЯ.

республике оба языка должны были ра
ботать в полную силу  и парламент дол
жен быть двуязычным  И мы  нас было 
несколько депутатов  выступавших все
да на татарском  создавали видимость  
что на самом деле татарский парламент 
двуязычный ля меня это был плюс перед 
татароязычными избирателями  у меня 
совесть была чиста  о журналисты  ра
ботавшие в парламенте  нас часто не по
нимали  И потом выходили материалы 
с заседаний  в которых о нас не было 
ни слова  о были и исключения  на
пример  аиса ербакова из еспу
блики Татарстан  потом брала тексты 
моих докладов на русском языке и де
лала хорошие репортажи  

Я МНОГО ЗАНИМАЛСЯ ПЕРЕВОДАМИ 
ЗАКОНОТВОРЧЕСКИХ ДОКУМЕНТОВ, 
И ТОГДА, КОГДА БЫЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
ПОСТОЯННОЙ КОМИССИИ, И ТОГДА, 
КОГДА БЫЛ ЗАМЕСТИТЕЛЕМ ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЯ ГОССОВЕТА. ва созыва я был 

председателем комиссии по иденти
икации текстов законов  ак предсе

датель комиссии я все проверял скру
пулезно  нас  к великому сожалению  
законы пишутся только на русском язы
ке  то наша беда  потому что потом пе
ревести на татарский язык эти тексты 
очень сложно  не только неверно пе
реведенные термины и выражения  даже 
одна запятая может изменить смысл до
кумента  И переводятся только законы  
а бума отворчество и остальные доку
менты  пока нет адеюсь  сейчас си
туация улучшилась  

ПОМНЮ, КАК У ТАТАРСТАНА ПОЯВИ
ЛИСЬ ГЕРБ, ФЛАГ И ГИМН. Я БЫЛ ЧЛЕ
НОМ РАБОЧЕЙ КОМИССИИ ПО СИМВО
ЛИКЕ. ы утвердили прекрасный ерб 
и армоничный  яркий ла  ни у ко о 
тако о нет имн мы приняли без слов  

елодия имна  это прекрасная музы
ка устема хина  о да наш имн зву
чит думается только о высоком  о хоро

шем  о первоначально он был песней 
на стихи амазана айтимерова  И от 
этих слов было очень сложно отойти  

омню  в школах  даже в учреждениях  
ино да видел вместо слов имна  сти
хи айтимерова  оэтому оссовет не
давно принял и слова имна  о у меня 
к словам имна особое мнение  о да
нибудь я еще выскажусь по этому поводу

С III СОЗЫВА МЫ ЗАНИМАЛИСЬ СОГЛА
СОВАНИЕМ НАШИХ ЗАКОНОВ С ФЕДЕ
РАЛЬНЫМИ, И РАБОТА ЭТА БЫЛА БЕЗ
РАДОСТНОЙ. то были наши законы  
мы мно о труда и надежд вложили в их 
создание  и вдру  оказалось  все не так  

орошо  что мы сохранили свою он
ституцию  своем последнем выступле
нии в нашем оссовете я сказал  что во
прос наименования лавы республики  
это не вопрос илоло ическо о порядка  
это судьба республики  народа Татарста
на  то вопрос статуса не только наше о 
се одняшне о резидента и се одняшне
о оссовета  но и тех  кто будет управ

лять республикой потом  

 верю в светлое будущее мое о наро
да  моей республики и бла одарен судь
бе за то  что четверть века был в уще 
исторических событий и напрямую уча
ствовал в политической  общественной 
и духовной жизни родно о Татарстана
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КАК ДЕПУТАТ НЕСКОЛЬКИХ 
СОЗЫВОВ МОГУ СКАЗАТЬ, 
ЧТО ВЫБОРЫ В ГОСУДАРСТ
ВЕННЫЙ CОВЕТ ПО ПАРТИЙ

НЫМ СПИСКАМ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
ОБЛЕГЧАЮТ УЧАСТЬ ИЗБИРАТЕЛЕЙ. 

юдям теперь проще разобраться  и за 
ко о про олосовать  и за чью про рам-
му Судите сами  аждый кандидат в де-
путаты  одномандатник  пишет свою 
предвыборную про рамму ри этом 
на сто парламентских мест претендуют 
намно о больше кандидатов  онятно  
что избирателям крайне сложно разо-
браться  кто и что из себя представляет 

артии же в своих предвыборных про-
раммах дают концентрированную волю 

определенно о сообщества людей  об -
единенных для достижения поставлен-
ных общественных целей и решения 
конкретных задач  С приходом системы 
выборов по партийным спискам в пали-
тре предвыборных обещаний  по моему 
стало ле че разбираться  Идеи партии  
это концентрированные мысли и идеи 
само о общества  в этом корень работа-
ющей системы

СОСТАВ ПАРЛАМЕНТА, КОНЕЧНО, ПОСЛЕ 
ТАКИХ ВЫБОРОВ ПОМЕНЯЛСЯ. о это 
обыч ное дело  он меняется после каждых 
выборов думаю самое лавное в системе 
партийных списков  то что работа парла-

мента стала более упорядоченной и про-
дуктивной собая роль в этом принадлежит 
партийным ракциям то ответственная 
коллективная работа  сли посылы дают-
ся от лица определенной партии  то при 
обсуждении проекта появляется меньше 
вопросов  меньше альтернатив для изме-
нения решения рамках партии каждый 
сложный и тяжелый вопрос получает более 
лубокую проработку чем например полу-

чил бы будучи выдвинутым от отдельно о 
депутата  то ведь очень сложно  разо-
браться во всех тонкостях нормотворчест-
ва рамках партийных ракций вопросы  
судьбоносные для экономики социальной 

с еры прорабатываются более детально 
Соответственно  и принимаемые парла-
ментом решения  более высоко о уров-
ня  чем в прежние созывы

ЧТО КАСАЕТСЯ МЕНЯ, ТО Я УЖЕ В ТРЕ
ТИЙ РАЗ ИЗБРАЛСЯ ДЕПУТАТОМ В РЕ
СПУБЛИКАНСКИЙ ПАРЛАМЕНТ ПО СПИ
СКУ ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ». зоне 
моей ответственности  большая область  
которая касается защиты прав и инте-
ресов инвалидов  И то  что я в составе 

диной оссии  мо у заявить о пробле-
мах и чаяниях этой кате ории избирате-
лей  имеет большое значение  ни мо ут 
быть уверены: в ходе решения лобаль-

ных политических и экономических во-
просов не останутся без внимания и ча-
яния простых раждан  людей с о ра-
ниченными возможностями

В РЕСПУБЛИКЕ ПРОЖИВАЮТ СВЫШЕ 
300 ТЫСЯЧ ИНВАЛИДОВ. ИЗ НИХ ТРУ
ДОУСТРОЕНО ЧУТЬ БОЛЕЕ 27 ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК. ри этом инвалидов трудо-
способно о возраста  порядка ты-
сяч  онятно  насколько важная зада-
ча  дать людям возможность реализо-
ваться в жизни  юбой трудоустроенный 
человек может считаться успешным  
ведь он кормит семью  Се одня боль-
ше внимания стало уделяться трудо
устройству инвалидов и предприяти-

ям  де работают люди с о раниченны-
ми возможностями

ВПРОЧЕМ, НЕ СЕКРЕТ, ЧТО ОНИ ВСЕ ЕЩЕ 
НАХОДЯТСЯ В НЕВЫГОДНОМ ПОЛО
ЖЕНИИ ПО СРАВНЕНИЮ С ДРУГИМИ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ БИЗНЕСА. эпо-
ху коммерциализации всей страны пред-
приятия  на которых работают инвалиды  
оказались брошенными без заказов  даже 
некоторые нало овые ль оты  которые 
они имели  со временем были упраздне-
ны  ведь такие предприятия выполня-
ют очень важную социальную ункцию: 
предоставляют работу для людей с о ра-
ниченными изическими возможностя-

ми  абота для них это не просто зара-
боток  это нахождение в коллективе  об-
щение  оэтому в своей  с ере считаю 
очень важным плюсом принятие закона 

Т о квотировании рабочих мест для ин-
валидов  есколько раз в не о вносились 
изменения  которые после усиливали этот 
закон  Считаю  что на ситуацию в целом 
такие решения очень повлияли

СРЕДИ ВАЖНЫХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
РЕШЕНИЙ ПОСЛЕДНЕГО ВРЕМЕНИ ТАК
ЖЕ МОГУ НАЗВАТЬ ПРИНЯТИЕ ПРО
ГРАММЫ «ДОСТУПНАЯ СРЕДА». е от-
метить роль татарстанско о парламента 
в этом деле очень сложно  свое время 
комиссия депутатов оссовета проводила 
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«ИДЕИ ПАРТИИ  

ЭТО КОНЦЕНТРИРОВАННЫЕ МЫСЛИ 
И ИДЕИ САМОГО ОБЩЕСТВА»

С ПРИХОДОМ СИСТЕМЫ ВЫБОРОВ 
ПО ПАРТИЙНЫМ СПИСКАМ В ПАЛИТРЕ 
ПРЕДВЫБОРНЫХ ОБЕЩАНИЙ, ПОМОЕМУ, 
СТАЛО ЛЕГЧЕ РАЗБИРАТЬСЯ. ИДЕИ ПАРТИИ  
ЭТО КОНЦЕНТРИРОВАННЫЕ МЫСЛИ И ИДЕИ 
САМОГО ОБЩЕСТВА, В ЭТОМ КОРЕНЬ 
РАБОТАЮЩЕЙ СИСТЕМЫ.



мониторин  доступности об ектов спор
тивной ин раструктуры в азани для ма
ломобильных рупп населения  которые 
отовились для проведения семирной 

летней ниверсиады а тот момент ситу
ация была плачевной  иало  парламен
та с исполнительной властью дал резуль
тат: была принята про рамма оступная 
среда  республика стала пилотным ре
ионом в оссии в названной с ере  Се
одня ситуация у нас значительно лучше  
ольшое количество об ектов социальной 

ин раструктуры  медицинские  спортив
ные  культурные учреждения  имеют до
ступ для инвалидов  о эта большая ра
бота  конечно  еще не завершена  Сде
лан серьезный ша  но предстоит сделать 
еще мно о больше

ЕЩЕ ОДИН ЗАКОН, КОТОРЫЙ, НА МОЙ 
ВЗГЛЯД, СЫГРАЛ БОЛЬШУЮ РОЛЬ В ПО
ЛИТИЧЕСКОЙ И ОБЩЕСТВЕННОЙ ЖИЗ
НИ РЕСПУБЛИКИ,  ОБ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЕ. н структурировал общественные 
взаимоотношения ражданско о общества 
и власти  тот закон позволяет проводить 
общественную экспертизу нормативных 
документов  которые принимаются влас
тью ре улярно проводить общественные 
мониторин и проблемных вопросов жиз
недеятельности общества

КОГДА ПРИНИМАЛСЯ ЭТОТ ДОКУМЕНТ, 
БЫЛИ СЕРЬЕЗНЫЕ БАТАЛИИ ПО ПРИН
ЦИПИАЛЬНЫМ МОМЕНТАМ. Трудные во
просы вызвал проект: е станет ли алата 
пятым колесом  е искусственная ли это 
модель  удет ли система работать  а
кая будет лубина мониторин а  ватит 

ли сил  способности и ответственности  
конечном ито е у нас получился вполне 

работоспособный закон  не вызывающий 
сомнений И бщественная палата рабо
тает активно справляясь со своими ун
кциями  определенными законом

ЕСЛИ СРАВНИВАТЬ СЕГОДНЯШНИЙ 
ПАРЛАМЕНТ С ПЕРВЫМИ СОЗЫВАМИ, 
ТО, ДУМАЮ, ОН СТАЛ СПОКОЙНЕЕ. Спо
ров  конечно  меньше  адо понимать  
что в первые созывы парламент был еще 
в младенческом возрасте мно ие ор ани
зационные вещи еще только предстояло 
отработать Се одня все схемы и механиз
мы налажены однимаемые вопросы тоже 
вызывают обсуждения о первый уровень 

они проходят в комитетах там выпускается 
основной пар а конечную сессию пред
ла ается более менее армонично с орми
рованное решение Споры возникают лишь 
то да ко да кто то не со ласен в принципи
альных позициях

МНЕ ЗАПОМНИЛОСЬ ОБСУЖДЕНИЕ ЗА
КОНОПРОЕКТА О ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
СИМВОЛАХ  РЕЧЬ ШЛА О ДОРАБОТКЕ 
ДОКУМЕНТА, И ВОПРОСЫ КАСАЛИСЬ 
В ОСНОВНОМ ФОРМУЛИРОВОК. НО 
ТЕМ НЕ МЕНЕЕ ДИСКУССИИ ВЫЗВАЛИ. 

апример спорили как правильно: ла  по
весить или ла  поднять  оворить можно 
по разному но рамотно и в рамках закона 
корректно  поднять  пять таки: на ка
кой высоте  Справа или слева  то все та
ки осударственные символы ним должно 
быть трепетное отношение и лубокое ува
жение раждан апример в анало ичном 
законе С указано что осударственный 

ла  не должен касаться пола и им нельзя 
накрывать стол

НЕОЖИДАННО БУРЮ ОБСУЖДЕНИЙ 
ВЫЗВАЛ ЗАКОНОПРОЕКТ О ЖИВОТНЫХ. 

чень мно ие депутаты включились в ди
скуссию ол о обсуждали каких животных 
следует считать домашними ито е  что
бы не запутаться  решили: на первом эта
пе этот законопроект касается конкретно 
кошек и собак  

ВРЕМЯ ДИКТУЕТ СВОИ ПРАВИЛА, ПОД
СКАЗЫВАЕТ И ПРЕДЛАГАЕТ ТЕХНИЧЕ
СКИЕ, ОБЩЕСТВЕННЫЕ И ПОЛИТИЧЕ
СКИЕ РЕШЕНИЯ. И парламент наш надо 
сказать ша ает в но у со временем то вид
но по законопроектам по взаимодействию 
и с избирателями и с дру ими ветвями влас
ти ный возраст у парламента уже позади 

переди хороший период зрелости оссо
вет к нему отов

ГАНИБАЕВ 
РИФАТ 
ШАГИТОВИЧ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ III, IV, V СОЗЫВОВ. 

ЧЛЕН КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ ПО 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ТАТАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКАНСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА ИНВАЛИДОВ  
ОБЩЕСТВА ИНВАЛИДОВ РТ.
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В «СВОЕЙ» СФЕРЕ 
СЧИТАЮ ОЧЕНЬ 
ВАЖНЫМ ПЛЮСОМ 
ПРИНЯТИЕ ЗАКОНА 
РТ О КВОТИРОВАНИИ 
РАБОЧИХ МЕСТ 
ДЛЯ ИНВАЛИДОВ. 
НЕСКОЛЬКО РАЗ  
В НЕГО ВНОСИЛИСЬ 
ИЗМЕНЕНИЯ, КОТОРЫЕ 
УСИЛИВАЛИ ЭТОТ 
ЗАКОН.



Я  ПОМНЮ ТУ АТМОСФЕРУ, ЧТО 
СОПРОВОЖДАЛА АЛЬТЕРНА
ТИВНЫЕ ВЫБОРЫ, НА ОСНО
ВЕ КОТОРЫХ ФОРМИРОВАЛ

СЯ ПОСЛЕДНИЙ СОЗЫВ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА ТАССР. ыло ощущение массо-
во о единения  высоко о интереса к вы-
борам   юди видели конкретные зада-
чи  и хотели  и надеялись решить их  с 
помощью выборов   мно их складыва-
лось понимание  что они мо ут повлиять  
и повлиять сильно  на судьбу республи-
ки и оссии  ормировались настоящие 
команды  люди добровольно и бесплатно 
помо али участвовать в выборах  раз-
вешивали плакаты  раздавали и раскле-
ивали листовки  

И НАДО СКАЗАТЬ, ЧТО В КАЗАНИ ВЫ
БОРЫ ОКАЗАЛИСЬ ПРЕДЕЛЬНО ОБЪЕК
ТИВНЫМИ. Сам я  например  во втором  
туре в окру е  де жил  выи рал все о пять 
олосов   И это при том  что в первом туре 

я лидировал вполне прилично  резуль-
тате новых выборов в парламент пришла 
новая кровь  И я сейчас думаю что это 

был лучший парламент из тех  что я ви-
дел  у разве что е о можно было сопо-
ставить с первой российской 
осударственной умой   а  

там доминировали наши по-
литические противники  но я 
хорошо помню  что все вни-
мательнейшим образом слу-
шали мои выступления по 
экономике  даже те  чьи по-
литические вз ляды с моими 
никак не совпадали ыли ди-
скуссии  были даже ситуации  ко да пре-
одолевалось уже сложившееся мнение 
большинства  ам надо было принимать 
в кратчайшие сроки основопола ающие 
законы и это делалось  аже несмотря на 
то  что решения принимались в условиях 
жестоко о де ицита времени  они оказа-
лись компетентными жизнеспособными и 
армоничными    творческом плане это 

выдающийся был парламент

КРОМЕ ВАЖНЫХ, ОСНОВОПОЛАГАЮ
ЩИХ ЗАКОНОВ, БЫЛ РАЗРАБОТАН  ДО

ВОЛЬНО ПРИЛИЧНЫЙ ЗАКОН О СОБСТ
ВЕННОСТИ, В НАПИСАНИИ КОТОРОГО 
Я УЧАСТВОВАЛ. ы пытались прове-
сти первые какие то законопроекты по 
поддержке мало о предпринимательст-
ва  Споры по частной собственности на 
землю то да закончены не были  но пора-
зительным казалось то  что большинство 
просило вторично выступить  попытаться 
переубедить депутатов  которые за не о 
не олосовали  

БЫЛИ ОЗВУЧЕНЫ ПОДЧАС ИННОВАЦИ
ОННЫЕ ИДЕИ, ЭТО К СЛОВУ О ТВОРЧЕ
СКОЙ СОСТАВЛЯЮЩЕЙ ПАРЛАМЕНТА. 
же то да я озвучил идею  что не только 

ин ормация  но и энер ия  это абсо-
лютная особая орма собственности  И 
это только сейчас начинает обсуждать-
ся на мировом и едеральном уровне: 
закон о собственности  который я на-
писал  альтернативный вариант на мой 
вз ляд  и лет через десять будет инно-
вационным  Или отношения частной и 
осударственной собственности   на-

пример  в абинете инистров расска-
зывал и доказывал  в чем роль мало о 
бизнеса и в чем роль осре улирования  

что это совершенно разные задачи  Что 
перемешивание частной и осударствен-
ной собственности  штука вредная  и 
к ней надо очень осторожно относить-
ся  ти идеи мы пытались прописать в 
законах  апример  об управлении о-
спакетами акций уже писали или об о -
раничении оборота не тяных  бума  
на рынках  Се одня мы наблюдаем  как 
то взлетают  то падают цены на не ть   
И по хорошему надо брать и о раничи-
вать оборот не тяных бума   о это о 
мир еще не дошел   мы то да уже по-

нимали значимость этих вещей  роль 
таких законов  

И ВСЕ ЭТО ДЕЛАЛОСЬ НА ФОНЕ МИТИН
ГОВ, ВОЗБУЖДЕННОЙ ТОЛПЫ, КОТОРАЯ 
ВСЕТАКИ МЕШАЛА РАБОТЕ. остаточно 
массовые были митин и  сам участвовал 
в подобном около театра оперы и бале-
та  омню что собралось около  тысяч 
человек  разных политических вз лядов  
но об единенные общими идеями  ыли 
разные выступления  и по мно им мож-
но было видеть  как рациональное берет 
верх над эмоциональным  омню хоро-
шо как мы с Сер еем авриловым стояли 
среди митин ующих и слушали очередное 
выступление И помню е о высказывание  
характеризующее атмос еру: итин  за-
кончился  ачался виз  днажды даже 
в ко о то из депутатов метнули нож  то 
было уже крайней чертой  Именно то да 
и была собрана парламентская руппа 
Со ласие   моей руппе ародовла-

стие  примкнули порядка  человек  
в основном хозяйственные руководите-
ли  ы поставили ультиматум: прекра-
тим работать  если подобное не прекра-
тится  адо сказать  что после это о пло-

щадь опустела буквально за два 
часа  на была не стихийна  а 
управляема  

И СЕГОДНЯ ЭТОТ ДЕНЬ, КОГДА 
СОБРАЛАСЬ ГРУППА «СОГЛА
СИЕ», КАЖЕТСЯ МНЕ САМЫМ 
ВАЖНЫМ. н был тревожный  
но было незабываемое ощуще-
ние что мы вместе  что хозяйст-

венники  примкнули к нам   все да был 
склонен считать  что экономическое раз-
витие в основе и для нашей страны и для 
республики имеет принципиальное зна-
чение  ко да же к нам примкнули хозяй-
ственники  стало понятно  что мы вместе 
можем откорректировать курс в с ере 
экономики  руппа оказалась очень рабо-
тоспособной и активной  аботали мно о 
и плодотворно  но недаром же про рам-
ма по экономическому развитию еспу-
блики Татарстан получила премию Сов-
мина страны  

ПРИ РЕШЕНИИ БАЗОВЫХ, ОСНОВНЫХ 
ЗАДАЧ НИКАКОГО ЛОББИРОВАНИЯ 
НЕ БЫЛО, ВСЕ РЕШАЛОСЬ В ЖАРКИХ, 
ЯРОСТНЫХ СПОРАХ.   
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ИВАН ГРАЧЕВ:
«В ТВОРЧЕСКОМ ПЛАНЕ ЭТО БЫЛ 

ВЫДАЮЩИЙСЯ ПАРЛАМЕНТ»



ГРАЧЕВ 
ИВАН 
ДМИТРИЕВИЧ
ДЕПУТАТ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РТ XII СОЗЫВА.

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ I, II, III, V И VI СОЗЫВОВ.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ПО ЭНЕРГЕТИКЕ.

ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, КАНДИДАТ ФИЗИКОМАТЕМАТИЧЕСКИХ 
НАУК.

оль оппозиционера в то время была 
трудна  ыло время  меня сопровожда
ли охранники  потому что были у розы 
убить или навредить каким то образом  

о с дру ой стороны  было очень интере
сно потому что была работа и понимание  
что ты влияешь на судьбоносные  реше
ния  что ты не зря идешь на кон ликт не 
зря ставишь свою жизнь и жизнь своих 
друзей под опасность  се компенсиро
валось результатами  

 первом нашем парламенте не было 
узко о лоббирования каких то конкрет
ных задач  связанных с производствами  

ывало такое при обсуждении бюдже
та  но проходило не столь значимо  не 
очень заметно  ри решении базовых  
основных задач никако о лоббирования 
не было  все решалось в жарких  ярост
ных спорах    

заимодействие республиканских вла
стей с едеральными  не кажется   что 
в них не было понимания  во что может 
вылиться текущая ситуация  и у тех  ни 
у дру их не было   уже то да неплохо 
знал Сер ея ахрая  амазана бдула
типова и дру их людей  которые занима
лись этой проблематикой на едеральном 
уровне  аботал в парламенте  общался с 
конституционной комиссией  был вклю
чен в состав комиссии по пере оворам с 
оссией  которую то да воз лавлял ин

тимер аймиев  И мне все да казалось  
что в центре без сомнения шли навстре
чу руководствуясь прежде все о посту
латом: худой мир лучше доброй ссоры  
Искали варианты  которые даже по ка
ким то аспектам были не вполне в соот
ветствии с онституцией оссии  но тем 
не менее позволяли сохранить нормаль
ные взаимоотношения  мирное развитие 
для ре иона  То  что получилось  на мой 
вз ляд  оказалось вполне удовлетвори
тельным решением  едь в крайнем ва
рианте республика мо ла бы пойти и по 
пути Чечни  я то да  например  не считал  
что это абсолютно исключено  о смо
ли ведь уре улировать ситуацию  смо
ли принять удовлетворяющие мно ие 

стороны решения  И се одня Татарстан 
идет по тому же пути спокойно о  армо
нично о развития  

ПОМНЮ ХОРОШО, 
КАК МЫ С СЕРГЕЕМ 
ГАВРИЛОВЫМ 
СТОЯЛИ СРЕДИ 
МИТИНГУЮЩИХ И 
СЛУШАЛИ ОЧЕРЕДНОЕ 
ВЫСТУПЛЕНИЕ. 
И ПОМНЮ ЕГО 
ВЫСКАЗЫВАНИЕ, 
ХАРАКТЕРИЗУЮЩЕЕ 
АТМОСФЕРУ: «МИТИНГ 
ЗАКОНЧИЛСЯ! НАЧАЛСЯ 
ВИЗГ».
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ЭТО БЫЛО ВРЕМЯ ПЕРЕСТРОЙ
КИ ОБЩЕСТВА. И выборы  про-
ходившие в тот период  были 
тоже в духе времени  с непри-

вычными то да новшествами  о реше-
нию олитбюро  СС орбачева  в 
частности  они были ор анизованы без 
участия СС  о это о ни один закон  
ни одно решение не принималось  пока 
е о не рассматривал институт  изучаю-
щий идеоло ию марксизма ленинизма  
И тут вдру  без какой либо идеоло ии  

СС  по сути  самоустраняется от вы-
боров  то стало поводом для полеми-
ки в обществе: сохранять ли старое или 
идти вперед за новым  Страна стала 
разваливаться   такой обстановке со-
стоялись выборы  

МНЕ КАЖЕТСЯ, ЧТО ВЫДАЮЩИЕСЯ 
ЛЮДИ В ПАРЛАМЕНТЕ ТОГДА РАБО
ТАЛИ. тмос ера была очень яркая  и 
люди были чисты в своих помыслах и 
абсолютно не умели лоббировать или 
интри овать  аже решая столь важные 
осударственные вопросы  в спорах не-

которые вели себя как дети  искренне 
обижались   нас были отличные челове-
ческие отношения  независимо от поли-
тических вз лядов  апример  с нашими 
оппонентами  рачевым и таниным 

 я до сих пор при случае общаюсь  м-
ные  яркие люди

ПОСЛЕДНИЙ СОЗЫВ ВЕРХОВНОГО СО
ВЕТА ТАССР ПРИНЯЛ ДЕКЛАРАЦИЮ О 
ГОСУДАРСТВЕННОМ СУВЕРЕНИТЕТЕ, 
БЫЛА ПРИНЯТА КОНСТИТУЦИЯ. ыли 
жаркие споры по всем законопроектам

Я ВОЗГЛАВЛЯЛ ГРУППУ «ТАТАРСТАН», 
ГДЕ БЫЛО ПРЕДСТАВЛЕНО БОЛЬШИН

СТВО ИЗ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА. о ли 
принять любое решение  кроме конститу-
ционно о Часто позиции были настолько 
полярными  что приходилось дол о до о-
вариваться  Собирались со ласительные 
комиссии  аскладывали полностью  что 
и как должно быть  рассматривали точ-
ки зрения всех сторон  ерховный Совет 
обычно по нашим решениям со лашался  

то были результаты заседаний  которые 
длились по шесть семь часов

ЧАСТО БУЗА БЫВАЛА, СПОРЫ ТАКИЕ, 
ЧТО УХ! ошло до то о  что арид ай-
руллович ухаметшин  увидев  что в зале 
заседаний красные занавеси  велел сме-
нить их на дру ие  Сказал  что красный 
раздражает а нам эмоций хватало и без 
внешних раздражителей

ДУХ РЕВОЛЮЦИИ ВСЕТАКИ В ВОЗДУ
ХЕ ВИТАЛ. Идеоло ия коммунистическая 
ушла  а новой не было  от и пошли раз-
брод и шатание масс  все эти митин и 
мно очисленные  требования  протесты  

о опасений лично у меня никаких не 
было   был все да без охраны  чувства 
опасности не было  умаю  просто по-
мо ало то  что ранее в работе я очень 
часто общался с людьми

МЫ ВДРУГ ЗАМЕТИЛИ ОЧЕНЬ ПРИ
СТАЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ ПОСОЛЬСТВ 
США, ФРАНЦИИ, ГЕРМАНИИ. ни как 
чувствовали  что в Татарстане что то на-
зревает И как будто искали  де под-
жечь  ыли провокационные вопросы  
предложения о помощи: ко о то уси-
лить  ко о то ослабить  о ко да поня-
ли  что ни рвать с оссийской едера-
цией  ни поднимать национальные во-
просы не входит в наши цели  интерес 
этот пропал

ПАРЛАМЕНТУ ТОГДА ПРЕДСТОЯЛО 
ПРИНЯТЬ, ПО СУТИ, ЗА РАЗ, СИСТЕМУ 
ЗАКОНОВ, КОТОРЫЕ РЕГУЛИРОВАЛИ 
БЫ ВЗАИМООТНОШЕНИЯ ВСЕХ ВЕТ
ВЕЙ ВЛАСТИ И ВСЕХ УЧАСТНИКОВ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА. то титаниче-
ский труд  Татарстан приступил  навер-
ное  первым к ормированию ново о 
кодекса документов  ново о характе-
ра  ново о почерка  ново о мышления  

едеральный центр практически ниче-
о не ре улировал  ы были на равных  
ринятые законы нередко приходили в 

противоречие с едеральными  едь их 
документы еще не поменялись  а нам 
надо было наши уже вводить в жизнь

МЫ СТАЛИ ПИСАТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЙ КО
ДЕКС.  числе прочих встал вопрос 

ормирования цены земли  ак про-
давать землю  о какой цене  Стоит 
ли учитывать плодородие  ак быть 
с человеком  который взял плодород-
ную почву  но в процессе работы исто-
щил ее  Или с дру им  который наобо-
рот улучшил плодородие  И опять по
шли дискуссии  о мы нашли законный 
способ  который позже был принят на 
вооружение в оссийской едерации  

то было наше открытие правил отно-
шений в этой с ере

ИЛИ ВОТ ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТ
ВО  ЗАКОН ПРИНИМАЛИ, ТОЖЕ ПЕ
РЕБРАВ МНОЖЕСТВО РЕШЕНИЙ. юди 
ждут в очереди  стройки не идут  дома 
ветшают обстановка мо ла опять нака-
литься  Сначала решили было прибе -
нуть к традиционному варианту: день-
и из бюджета  осмотрели  а день и в 

бюджет не поступают экономика  свя-
занная с оспланом  почти ведь разру-
шилась  сталось только на самое не-
обходимое  зарплаты  лекарства  соци-
альные какие то нужды  ыло принято 
решение собирать внебюджетные день и  
создать не осударственный жилищный 

онд  атея была интимера арипо-
вича  И лавное условие было  опера-
тивный результат

ДЕЙСТВОВАЛИ БЫСТРО: НАПИСАЛИ 
ЗА НОЧЬ ТЕКСТ УКАЗА О ЛИКВИДА
ЦИИ ВЕТХОГО ЖИЛЬЯ И ПОЛОЖИЛИ 
НА СТОЛ ПРЕЗИДЕНТУ НА ПОДПИСЬ. 

пределили  что часть платежей в онд 
будет идти из квартплаты  часть  с не-

ти  лавно ввели местный нало  с пред-
приятий  едеральный закон то да это 
позволял  Так появилась схема  о на-
шему способу в  оду оссийская 

МЫ ВДРУГ ЗАМЕТИЛИ ОЧЕНЬ ПРИСТАЛЬНОЕ 
ВНИМАНИЕ ПОСОЛЬСТВ США, ФРАНЦИИ, 
ГЕРМАНИИ. ОНИ КАК ЧУВСТВОВАЛИ, ЧТО                
В ТАТАРСТАНЕ ЧТОТО НАЗРЕВАЕТ.

ТАЛГАТ АБДУЛЛИН:
«ЭМОЦИЙ НАМ ХВАТАЛО»



АБДУЛЛИН  
ТАЛГАТ  
МИДХАТОВИЧ
ДЕПУТАТ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РТ 
XII СОЗЫВА.

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ I, III, IV И V СОЗЫВОВ.

ЧЛЕН КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ ПО 
БЮДЖЕТУ, НАЛОГАМ И ФИНАНСАМ.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
НЕКОММЕРЧЕСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЖИЛИЩНЫЙ 
ФОНД ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РТ».

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЭКОНОМИСТ РТ. 
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едерация разработала свою про рам-
му и се одня пытается решить проблему 
аварийно о онда  что в азани было 
сделано  лет назад  ы же приступили 
к проекту социальной ипотеки

ИПОТЕКА ТОГДА БЫЛА ОЧЕНЬ МОД
НЫМ СЛОВОМ. ужков очень хотел ее 
развить то да в оскве  Сложилось мне-
ние  что ипотека станет инструментом  с 

помощью которо о поднимется вся эко-
номика  ыли уверены  что откроются за-
падные рынки  международные инан-
совые институты будут давать нам хоро-
шие день и  ы будем их брать  строить  
развиваться  обеспечивать жильем  о-
нечно  тако о не случилось   исследо-
вал мно о способов  как в мире решают 
проблему с жильем  лассическую си-
стему и немецкую накопительную  син-
апурскую систему продаж  японский 

вариант ы сделали микс  о сути  по-
лучилась продажа жилья в рассрочку 

астоящая ипотека  очень доро ой ин-
струмент там включен банковский про-
цент  мы банковские механизмы исклю-
чили  оэтому решили назвать социаль-
ной  И определили кате орию раждан 
для нее  То  что задумали  мы отстояли  

езбанковская система  которая была 
самодостаточной и мо ла развиваться  

то о до нас никто не делал  ы сдела-
ли так  что про рамма оказалась нужна 
всем  изнесу который решает кадровые 
проблемы  людям  они  понятное дело  

получают жилье  муниципальной власти  
которая зарабатывает авторитет решает 
социальные проблемы  распределяет зе-
мельные участки  се заняты трудом  до-
ходы идут Стабильность поддерживается

ПРИХОДИЛОСЬ РЕШАТЬ И ЗАДАЧИ, 
СВЯЗАННЫЕ НЕ С БУДУЩИМ, А В ПЕР
ВУЮ ОЧЕРЕДЬ С НАСТОЯЩИМ. силил-
ся криминал среди молодежи  в услови-
ях переходно о периода это о вполне 
можно было ожидать  Что делать с мо-
лодыми ребятами  которые стали жить 
по закону толпы  Искандер алимов  то -
да министр внутренних дел  предложил 
увеличить срок задержания для выясне-
ния обстоятельств до  дней  Чтобы вы-
дер ивать на этот период из созданных 
условий  успеть провести какие то про-

илактические меры  ыл принят закон  
и стало меньше преступлений: нападе-
ний  разбоев  хули анских выходок   тот 
момент это было необходимо

ДЕПУТАТЫ ПОСЛЕДНИХ СОЗЫВОВ  
ОНИ, КОНЕЧНО, НЕМНОГО ДРУГИЕ, И 
ИХ ИДЕИ ТОЖЕ ДРУГИЕ. ни понима-
ют что должно продолжаться армонич-
ное развитие  думают над инвестицион-
ной политикой   решениях есть упор 
на социальный сектор: скверы  парки  
детские сады  лечебные учреждения  

ет тако о: кто ромче крикнул  тому и 
дали  пределяется уровень необходи-
мо о ком орта  который должен быть 
в республике повсеместно  то очень 
важный момент  Се одня уже споры 
идут на тему  как лучше сделать  а не о 
том  делать ли вообще  то значит  что 
в свое время в парламенте были при-
няты верные ша и  позволяющие та-
кое развитие

ДЕЙСТВОВАЛИ 
БЫСТРО: НАПИСАЛИ ЗА 
НОЧЬ ТЕКСТ УКАЗА О 
ЛИКВИДАЦИИ ВЕТХОГО 
ЖИЛЬЯ И ПОЛОЖИЛИ 
НА СТОЛ ПРЕЗИДЕНТУ 
НА ПОДПИСЬ.
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Я ВОЗГЛАВЛЯЛ БЮДЖЕТНО
ФИНАНСОВУЮ КОМИССИЮ 
В ДВУХ ПАРЛАМЕНТАХ  ПО
СЛЕДНЕМ СОЗЫВЕ ВЕРХОВНО

ГО СОВЕТА И I СОЗЫВЕ ГОСУДАРСТВЕН
НОГО СОВЕТА. о прежде чем их срав-
нивать  хотел бы вспомнить ерховный 
Совет при коммунистах  о сравнению 
с ерховным Советом  который родил-
ся в оды перестройки  прежний  конеч-
но  был никаким  н утверждал бюджет 
с ин ормации министра инансов  и-
каких обсуждений  никаких вопросов  
Так было принято

КОГДА КПСС СДАЛА ВСЕ СВОИ ПОЗИ
ЦИИ И  БЫЛ ИЗБРАН НА АЛЬТЕРНА
ТИВНОЙ ОСНОВЕ ВЕРХОВНЫЙ СО
ВЕТ XII СОЗЫВА, Я СТАЛ ДЕПУТАТОМ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ПЛАНОВОЙ И БЮД
ЖЕТНОФИНАНСОВОЙ КОМИССИИ. 

принципе эта работа была для меня 
новая  несмотря на то что я окончил а-
занский инансово экономический ин-
ститут о кое что знал  о да был пер-
вым секретарем осковско о райкома 

партии  мы внедряли хозрасчет на наших 
предприятиях  днако мно ое приходи-
лось осваивать что называется на ходу 

тому же при том вале демократии  ко-
торый пошел  можно было просто расте-
ряться  прочем  видя ту а рессивность  
с какой оппозиция жала на нас  я тоже 
стоял  как кремень  И в результате у нас 
с оппозицией появился диало  

ДЛЯ МЕНЯ ЛИЧНО ЭТОТ ПЕРИОД  
С 1990ГО ПО 1995 ГОД  ОКАЗАЛСЯ 

ОЧЕНЬ ИНТЕРЕСНЫМ. сех накрыла пе-
рестроечная волна  все думали  что все 
можно  астроения в ерховном Сове-
те подо ревались с площади Свободы  

понял  что бюджетом  оказывается  ин-
тересуются люди  депутаты задают вопро-
сы  мне на них надо отвечать  С каждой 
ци рой приходилось сидеть  дебатиро-
вать  Трудно было

МЫ ОППОЗИЦИОНЕРОВ НА ЗАСЕДАНИЯ 
КОМИССИИ ПРИГЛАШАЛИ. стати  мо у 
сказать  что Иван рачев  который в на-
шей комиссии работал  был очень кон-
структивен в этом диало е  н смотрел 
на меня не как на бывше о партработ-
ника мы раньше дру  дру а знали  а как 
на специалиста в вопросах инансов

МНОГИЕ ДЕПУТАТЫ: аузия айрамова  
арат улюков и дру ие  они в инан-

сах не разбирались  Им нужен был прин-
цип: дайте дене  на татарскую литера-
туру  и вс  им оворил: я не кассир  
я депутат кассир  министр инансов

КОГДА В 1995 ГОДУ ФОРМИРОВАЛАСЬ 
БЮДЖЕТНАЯ КОМИССИЯ В ГОСУДАР
СТВЕННОМ СОВЕТЕ, МЫ ПОДБИРАЛИ 
В  НЕЕ ДЕПУТАТОВ, КОТОРЫЕ ЗНАЮТ 
ФИНАНСЫ. Чем рамотнее люди соберут-
ся  тем ле че найти решение  отя и раз-
ные точки зрения  но мы все знаем  какая 
цель перед нами  адо отдать должное  
и резидент и редседатель оссовета 
нас все да поддерживали  ы быстро 
сумели поднять авторитет своей комис-
сии  иже министра на свои заседания 

не при лашали  при обсуждении бюджета 
ремьер министр обязательно был: по-

койный ухаммат аллямович Сабиров  
потом устам ур алиевич инниханов  
То есть уровень обсуждения был высо-
кий еще до сессии

ЖЕЛАЮЩИХ ПОПАСТЬ В НАШУ КОМИС
СИЮ БЫЛО МНОГО. дру ие не добира-
ли  а к нам шли охотно  в том числе лавы 
ородов и районов  руководители круп-

ных предприятий  Считалось престижно  
все таки рядом с инансами  о депу-
таты быстро убеждались  что ошиблись  
думая  будто при обсуждении бюджета 
можно потянуть одеяло на себя  ы ни-
кому повода не давали  о и до скандала 
нико да не доходило  то была управля-
емая публика  ни свои вопросы реша-
ли не на сессии  опытки  конечно  были  

ы умели убеждать: член бюджетной ко-
миссии от дру их не отличается  а сес-
сии каждый депутат может встать и ска-
зать: ношу поправку

НА НАШИ ЗАСЕДАНИЯ ЧАСТО ПРИХО
ДИЛИ ДЕПУТАТЫ ИЗ ДРУГИХ КОМИС
СИЙ, ПРОСИЛИ ЧТОТО ДОБАВИТЬ 
ИЛИ КОМУТО ДАТЬ ЛЬГОТЫ ПО НАЛО
ГАМ. Им оворили: ы вам дене  не да-
дим  у нас нет дене  но мы нало  с вас 
снимем  сли будете работать на прос-
вещение  здравоохранение или инвали-
дам поможете

БЮДЖЕТ ВСЕГДА ПРИНИМАЛСЯ ТРУД
НО. риходилось порой и саблю из но-
жен вынимать  епутаты знали  что по-
правки проходят с трудом  но все равно 
их вносили  упорно защищали на комис-
сии  на сессии  И понять их было можно  

о первых  они надеялись  что их услы-
шат резидент или ремьер министр о-
рой действительно поправки проходи-
ли  И потом  за каждым депутатом были 
избиратели  которые дали свои наказы  

оправка не прошла  но по телевизору 
показали  как депутат ее защищал:  
просил  но И не дали  но ие ведь 
уже думали о новых выборах

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕДКО ШЛО НА ВНЕ
СЕНИЕ ПОПРАВОК, ДАЖЕ ЕСЛИ НАША 
КОМИССИЯ НАСТАИВАЛА. Ино да при-
ходилось убеждать всей комиссией  о у 
вспомнить дискуссию по инистерству эко-
ло ии  омню  покойный ныне натолий 
Иванович еповских  министр  и е о спе-
циалисты убедили меня в том  что нужны 
дополнительные средства  ремьер ми-

БЮДЖЕТ ВСЕГДА ПРИНИМАЛСЯ ТРУДНО. 
ПРИХОДИЛОСЬ ПОРОЙ И САБЛЮ ИЗ НОЖЕН 
ВЫНИМАТЬ. ДЕПУТАТЫ ЗНАЛИ, ЧТО ПОПРАВКИ 
ПРОХОДЯТ С ТРУДОМ, НО ВСЕ РАВНО ИХ ВНОСИЛИ, 
УПОРНО ЗАЩИЩАЛИ НА КОМИССИИ, НА СЕССИИ.

ГЕЛИЙ КОБЕЛЕВ:
«ОБСУЖДАЯ ПОПРАВКИ, 

РАБОТАЛИ ДО ЧАСУ НОЧИ»
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КОБЕЛЕВ 
ГЕЛИЙ 
ВАСИЛЬЕВИЧ
ДЕПУТАТ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РТ 
XII СОЗЫВА.

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ I СОЗЫВА.

19952000 ГГ.  ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПОСТОЯННОЙ 
КОМИССИИ ГОССОВЕТА РТ 
ПО ПРОГНОЗУ И БЮДЖЕТНО
ФИНАНСОВЫМ ВОПРОСАМ.

нистр  ни в коем случае  Собрали людей 
в равительстве  меня при ласили  ре-
мьер заручился поддержкой резиден-
та  оворю: ачем вы меня а итируе-
те  ыйдите на сессии и скажите  поче-
му с предложением не со ласны  ускай 
сессия рассудит  ашли компромисс  
день и министерству давали частями  до-
полнительные доходы то да на эколо ию 
ушли  о часть проблем закрыли

ЕСЛИ ГОВОРИТЬ О КОМИССИИ В ЦЕ
ЛОМ, ЭТО БЫЛА ТАКАЯ ШКОЛА. всю 
республику об ездил  везде выступать 
приходилось  парламенте впервые на-
чал оворить без бумажки  оклад от ко-
миссии на бюджетной сессии нико да 
не читал  и ры все были под рукой  ко-
нечно  адо было своими словами об я-
снить и доказать  ля это о нужно было 
с залом на контакт выходить

ИНОГДА ПРИХОДИЛОСЬ ДАЖЕ АНЕК
ДОТЫ РАССКАЗЫВАТЬ. апример  де-
путат идхат урманов задавал вопро-
сы часто  и они все да были связаны 
с милицией  отя она инансировалась 
из едерально о бюджета: зарплата  ор-
ма  оружие  е о спрашиваю: для че о 
еще нужны день и  ало дают из ос-
сии  отвечает Так просите больше  

ак то заметил на сессии  что урманов 

мне все время одни и те же вопросы за-
дает И рассказал один анекдот после 
че о он дене  на милицию не просил  

ТО, ЧТО Я ПРОШЕЛ ЭТУ ШКОЛУ, МНЕ ПО
ТОМ, КОГДА Я ПЕРЕСТАЛ БЫТЬ ДЕПУ
ТАТОМ, ОЧЕНЬ ПРИГОДИЛОСЬ В ЖИЗ
НИ  о у сказать  что идея особой эконо-
мической зоны лабу а  де я сейчас 
работаю  родилась в недрах нашей ко-
миссии  разработке закона принима-
ли участие арат алеев и Ильшат а-

уров  ы трое  ы хотели на базе 
этой зоны сделать экономический ры-
вок для республики  И нас поддержал 

абинет инистров

КСТАТИ, КОГДА МЫ В 1994 ГОДУ ПОДПИ
САЛИ ДВУСТОРОННИЙ ДОГОВОР, ДОГО
ВОРИЛИСЬ С МОСКВОЙ ПО НАЛОГАМ, 
ВОЗНИКЛИ ВОПРОСЫ ПО БЮДЖЕТУ 
У ДЕПУТАТОВ ОТ ГОРОДОВ И РАЙОНОВ 
РЕСПУБЛИКИ. е тяные районы возму-
тились  у них все отбирают ы всем ска-
зали: ы с вами на один наряд работа-
ем нас будут день и  и у вас будут день-
и нас не будет  и вы пропадете  едь 

большинство районов дотационные и ни-
че о не производят продукцию продают 
уже частники  олхозов и совхозов ведь 
уже нет онечно можно было сказать: жи-
вите как хотите  о нет  добрения  С  
все через республиканский бюджет до сих 
пор распределяется  колы  больницы  
всю ин раструктуру на селе тоже не му-
ниципальная власть строит и содержит 

но ими вопросами на селе занимается 
республика  оэтому сельское хозяйство 
у нас не умерло  как в дру их ре ионах

А КОГДА ПО РЕШЕНИЮ РЕСПУБЛИКАН
СКОГО СОВЕТА ПО МЕСТНОМУ САМО
УПРАВЛЕНИЮ В БЮДЖЕТНОМ ЗАКОНЕ 
НАЛОГИ СТАЛИ ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЯТЬ, 
за муниципальной властью закрепили 
то  что сельчане сами должны зарабо-
тать  нало  на землю  например  браба-
тываешь ее  у тебя есть день и  забро-
сил  дене  нет ы еще и условие по-
ставили: если в течение пяти лет земля 
не работает мы ее заберем  

МОГУ СКАЗАТЬ, КОМИССИЯ, КОТОРАЯ 
ВСЕГДА БЫЛА ПОД  ОГНЕМ  НАША, 
ПО ПРОГНОЗУ И БЮДЖЕТНОФИНАН
СОВЫМ ВОПРОСАМ. сли мне память 
не изменяет порой поправок к бюджет-
ному закону было более ста  риходи-
лось работать до часу ночи  чтобы об-
судить каждую  И никто не расходился  
Интересное было время



ЧЕМ МНЕ ЗАПОМ
НИЛАСЬ РАБОТА 
I СОЗЫВА ГОСУ
ДАРСТВЕННОГО 

СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ ТА
ТАРСТАН? аконами в разра-
ботке которых мне как юри-
сту по образованию пришлось 
принимать самое непосредст-
венное участие острыми ди-
скуссиями  да мно о чем 
Само время было очень ин-
тересное  время перемен  

апомню что наши пред-
шественники депутаты ер-
ховно о Совета Татарстана 

 созыва  приняли наибо-
лее важные законы сы рав-
шие основопола ающую роль 
в становлении осударствен-
ности и ново о парламента-
ризма республики

КРОМЕ ТОГО, ДЕЯТЕЛЬ
НОСТЬ ГОССОВЕТА ТАТАР
СТАНА I СОЗЫВА, ЕГО ПРЕ
ЗИДИУМА, СЕМИ ПОСТОЯН
НЫХ КОМИССИЙ, омитета 
парламентско о контроля про-
текала в условиях коренных 
и социально экономических 
преобразований связанных 
с развитием рыночных отно-
шений и последовательным 
преодолением кризисных яв-
лений в экономике  и в ре-
спублике и в стране в целом 

ажно также что деятельность ново о пар-
ламента совпала по времени с периодом 
реализации о овора между оссией и Та-
тарстаном а также межправительственных 
со лашений заключенных в е о рамках  
и пролон ированных в марте  ода 
на следующий пятилетний срок

ГОССОВЕТ ТАТАРСТАНА I СОЗЫВА БЫЛ ПЕР
ВЫМ В ИСТОРИИ РЕСПУБЛИКИ ПОСТО
ЯННО ДЕЙСТВУЮЩИМ ПАРЛАМЕНТОМ, 
что конечно же повысило э ективность 
работы высше о законодательно о ор ана 

Т оявилась возможность оперативно о 
рассмотрения вносимых законопроектов 
и возникающих проблем создания напри-
мер рабочих рупп по рассмотрению от-
дельных законопроектов и дру их материа-
лов поступающих в осударственный Совет

ИНТЕРЕСЕН ГОССОВЕТ I СОЗЫВА БЫЛ УЖЕ 
ТЕМ, ЧТО ИЗБИРАЛСЯ ДЛЯ РАБОТЫ 
НА ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ОСНОВЕ. счи-
тал то да и сейчас так пола аю что это пра-
вильно потому что парламентарий как ни 
крути  это про ессия  а первом же за-

седании было принято реше-
ние о том  что  депутатов 
по числу из явивших жела-

ние  должны работать на по-
стоянной основе в так назы-
ваемом малом парламенте  

то стало  вне всяко о сомне-
ния ишкой  созыва аседа-
ния мало о состава парламен-
та  бывало проходили по три
четыре раза в неделю урно 
откликались на события те-
куще о момента  принимали 
различно о рода заявления 
оссовета  не представля-

ется важным  что та  про ес-
сионально работающая часть 
парламента  сама иницииро-
вала разработку мно их про-
ектов законов  которые вно-
сила в осударственный Совет 

епутаты тщательно изучали 
каждый проект закона  вни-
кали в суть  вносили множе-
ство поправок  и  может быть  
впервые мно ие из нас ре-
ально  на собственном опыте 
прочувствовали  что же такое 
законотворчество

ДИСЦИПЛИНА РАБОТЫ «МА
ЛОГО ПАРЛАМЕНТА» БЫЛА 
ЖЕСТКОЙ. НАПРИМЕР, РАЗ
ДАЧА «ФОЛИАНТОВ» ДОКУ
МЕНТОВ НАКАНУНЕ, А ТЕМ 
БОЛЕЕ В ДНИ СЕССИЙ ГОС
СОВЕТА ТАТАРСТАНА ЯВЛЯ

ЛАСЬ РЕДКИМ ИСКЛЮЧЕНИЕМ. вре-
мени заседаний постоянных комиссий  
де законы обсуждались особенно скру-

пулезно  об являлось забла овременно  
ра ик этой работы стро о соблюдался  
оэтому у нас была возможность изучить 

законопроект что называется  с каранда-
шом в руке  вдоль и поперек  роме то о  
было правило: на заседаниях постоянных 
комиссий присутствовали про ильные 
министры в обсуждении закона о бюд-
жете  в том числе на парламентских слу-
шаниях  все да участвовал устам ур а-

НА ПЕРВОМ ЗАСЕДАНИИ БЫЛО 
ПРИНЯТО РЕШЕНИЕ О ТОМ, 
ЧТО 39 ДЕПУТАТОВ (ПО ЧИСЛУ 
ИЗЪЯВИВШИХ ЖЕЛАНИЕ) ДОЛЖНЫ 
РАБОТАТЬ НА ПОСТОЯННОЙ ОСНОВЕ 
В «МАЛОМ ПАРЛАМЕНТЕ». ЭТО СТАЛО, 
ВНЕ ВСЯКОГО СОМНЕНИЯ, 
«ФИШКОЙ» СОЗЫВА. 
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ВАЛЕНТИН ПАЙМУХИН:
«ВРЕМЯ БЫЛО БЕСПОКОЙНОЕ, 

НО ИНТЕРЕСНОЕ»



ПАЙМУХИН 
ВАЛЕНТИН 
БОРИСОВИЧ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ I СОЗЫВА. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПОСТОЯННОЙ 
КОМИССИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ ПО ВОПРОСАМ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА, МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ И ВНЕШНИХ 
СВЯЗЕЙ. 

20002007 ГГ.  ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
МИНИСТРА СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ РТ.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РТ.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА ТРО «АССОЦИАЦИЯ 
ЮРИСТОВ РОССИИ».

лиевич инниханов  она-
чалу  в качестве министра 

инансов Т а затем уже и 
как ремьер министр Татар-
стана  бсуждение лавно о 

инансово о документа  бы-
вало  затя ивалось и до лу-
бокой ночи  е мо у не от-
метить  что взаимодействие 
депутатско о корпуса с ис-
полнительной властью все -
да было конструктивным: 
дельные предложения учи-
тывались  и находился оп-
тимальный вариант реше-
ния вопроса

ТЕПЕРЬ О РАБОТЕ ПОСТО
ЯННОЙ КОМИССИИ ПО ВО
ПРОСАМ ГОСУДАРСТВЕННО
ГО СТРОИТЕЛЬСТВА, МЕСТ
НОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 
И ВНЕШНИХ СВЯЗЕЙ, ВОЗ
ГЛАВЛЯТЬ КОТОРУЮ ДОВЕ
РИЛИ МНЕ. десь приоритетным 
направлением нашей работы 
стало укрепление взаимодей-
ствие парламента с местными 
Советами и ор анами местно о 
самоуправления целях рас-
ширения законодательной базы 
в этой с ере были разработаны 
и приняты законы еспублики 
Татарстан:  внесении измене-
ний и дополнений в акон е-
спублики Татарстан  местных 
ор анах осударственной власти 
и управления   внесении из-
менений и дополнений в акон 
еспублики Татарстан  стату-

се народных депутатов местных 
Советов и народных депутатов 
еспублики Татарстан   вне-

сении изменений и дополнений 
в акон еспублики Татарстан  
местном самоуправлении  так-
же законы  выборах народ-
ных депутатов местных Советов народных 
депутатов еспублики Татарстан  и  вы-
борах должностных лиц и ор анов местно о 
самоуправления в еспублике Татарстан

ПРИ МОЕМ НЕПОСРЕДСТВЕННОМ УЧА
СТИИ ЗА ГОДЫ СОЗЫВА В ОБЛАСТИ ГОСУ
ДАРСТВЕННОГО СТРОИТЕЛЬСТВА БЫЛИ 
РАЗРАБОТАНЫ И ПРИНЯТЫ ЗАКОНЫ «О 
КОМИТЕТЕ ПАРЛАМЕНТСКОГО КОНТР
ОЛЯ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РЕСПУ
БЛИКИ ТАТАРСТАН»;  осударственных 
символах еспублики Татарстан   без-

опасности  б полномоченном по пра-
вам человека в еспублике Татарстан   
международных до оворах еспублики Та-
тарстан  ыл разработан и принят блок за-
конов направленный на совершенствова-
ние избирательной системы в республике

ВСПОМИНАЮ, КАК МЫ БУРНО ОБСУЖДА
ЛИ ВОПРОС О ПРИДАНИИ СТАТУСА ГО
РОДОВ РЕСПУБЛИКАНСКОГО ЗНАЧЕНИЯ 
БАВЛАМ И НУРЛАТУ. Там возникли трудно-
сти ормально о порядка на первый вз ляд 
непреодолимые но законодатели не отсту-

пили и в ито е победил здравый смысл: 
орода получили важный для себя статус

ЛИЧНО Я САМ СЧИТАЮ, ЧТО НАИБОЛЕЕ 
ВАЖНОЙ И ЗАПОМИНАЮЩЕЙСЯ ДЛЯ СО
ЗЫВА ТЕХ ЛЕТ СТАЛА РАБОТА ДЕПУТАТОВ 
ПО ВНЕСЕНИЮ ИЗМЕНЕНИЙ В КОНСТИ
ТУЦИЮ РЕСПУБЛИКИ Татарстан приня-
тие законов  осударственной поддер-
жке молодых семей в улучшении жилищ-
ных условий  б особой экономической 
зоне лабу а  Среди авторов законопро-
ектов запомнились настойчивостью прин-
ципиальностью позиции депутаты Сер-
ей русов и Ильшат а уров ти ребята 

не только в депутатской деятельности но и 
в жизни отличаются прямотой суждений  
умением отстаивать собственное мнение 

се да с дельными поправками и предло-
жениями и под отовленными приходили 
на заседания осударственно о Совета де-
путаты ин аик а ин арид айдуллин 

амиль Исхаков

ПОЖАЛУЙ, ДЕМОКРАТИЧНОСТИ ПРИ ОБ
СУЖДЕНИИ ЗАКОНОПРОЕКТОВ У ГОС
СОВЕТА I СОЗЫВА БЫЛО, ЧТО НАЗЫ
ВАЕТСЯ, В ИЗБЫТКЕ. о именно эта от-
крытость парламентских дебатов  думаю 
стала характерной чертой  политической 
традицией уже всех последующих созы-
вов оссовета  от почему я не возьмусь 
сравнивать работу оссовета с деятельнос-
тью ерховно о Совета Т СС  у каждо-
о созыва парламента республики была 

и остается своя важная  если хотите  исто-
рическая роль

МЫ БУРНО ОБСУЖДАЛИ 
ВОПРОС О ПРИДАНИИ 
СТАТУСА ГОРОДОВ 
РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
ЗНАЧЕНИЯ БАВЛАМ 
И НУРЛАТУ. ТАМ ВОЗНИКЛИ 
ТРУДНОСТИ ФОРМАЛЬНОГО 
ПОРЯДКА, НА ПЕРВЫЙ 
ВЗГЛЯД, НЕПРЕОДОЛИМЫЕ, 
НО ЗАКОНОДАТЕЛИ 
НЕ ОТСТУПИЛИ, И В ИТОГЕ 
ПОБЕДИЛ ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ: 
ГОРОДА ПОЛУЧИЛИ ВАЖНЫЙ 
ДЛЯ СЕБЯ СТАТУС! 
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В  СВОЕЙ ЖИЗНИ МНЕ ДОВЕЛОСЬ 
УВИДЕТЬ, КАК НИЩИЕ СТУЧАЛИ 
В ОКНО И ВЫПРАШИВАЛИ КО
РОЧКУ ХЛЕБА. а посту премье-

ра я делал все что мо  чтобы в моей респу-
блике люди не нищенствовали 

КРАМОЛЬНЫЕ МЫСЛИ О СОСТОЯНИИ 
ЭКОНОМИКИ В СССР Я В ПЕРВЫЙ РАЗ 
УСЛЫШАЛ ЗА 10 ЛЕТ ДО ГОРБАЧЕВСКОЙ 
ПЕРЕСТРОЙКИ. т редседателя Сове-
та инистров ССС  члена олитбюро  

СС лексея осы ина н был убежден-
ным сторонником ре ормирования совет-
ской экономики которая держалась на не-

тедолларах да водке 

КОНЦЕПЦИЯ КОСЫГИНА БЫЛА ПРОСТОЙ: 
ПАРТИЙНЫЕ ОРГАНЫ НЕ ДОЛЖНЫ ВМЕ
ШИВАТЬСЯ В ДЕЛА ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОР
ГАНИЗАЦИЙ, в экономике надо создавать 
э ективную конкурентную среду не за счет 

иктивных соцсоревнований а за счет уча-

стия в с ере обслуживания частников о-
сплан должен отдать свои отдельные ун-
кции исполнительным ор анам на местах

90Е ГОДЫ В РОССИИ ИНАЧЕ, КАК ПЕ
РИОДОМ ДИКОГО КАПИТАЛИЗМА, НЕ 
НАЗОВЕШЬ  идя такую ситуацию Татар-
стан хотел  будучи в составе  обрести 
там свое особое место ы предложили 
модель наиболее приемлемых и э ек-
тивных для нашей мно онациональной 
республики взаимоотношений с оссией  

БЫЛ СОСТАВЛЕН ДОГОВОР О РАЗГРА
НИЧЕНИИ ПОЛНОМОЧИЙ. то был силь-
нейший юридический документ ы были 

первые на этом пути   до оворе мы про-
писали  что всеми бо атствами Татарстана 
владеет народ республики  то на словах 
ле ко и красиво звучит а на деле ой как 
было сложно  ы стали хозяевами не-

ти  которая находится в недрах нашей 
земли   ведь мы до это о даже не знали  
кому ее продавали

ДЕФОЛТ 1998 ГОДА ТАТАРСТАН ПЕРЕЖИЛ 
ЛЕГЧЕ, ПОТОМУ ЧТО РУКОВОДСТВУ В ТО 
ВРЕМЯ РАБОТАТЬ БЫЛО ПРОЩЕ: МЫ ВЗЯ
ЛИ СИТУАЦИЮ В СВОИ РУКИ, то да была 
такая возможность апример я приходил 
на Чеховский рынок и оворил директору: 
цена на карто ель се одня будет вот такая
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ЛИНИЯ ЖИЗНИ
МУХАММАТА САБИРОВА

МОЙ ОТЕЦ ГОВОРИЛ ТАК:  
«СЫНОК, ТЫ О СЕБЕ НЕ ДУМАЙ  О ЛЮДЯХ ДУМАЙ, 
И ЛЮДИ ПОДУМАЮТ О ТЕБЕ».



то И тор овцы слушались иначе их просто 
не пустили бы на рынок ожет быть это 
был не совсем цивилизованный метод но 
он позволял защитить интересы людей

ПАРТБИЛЕТ КПСС Я БЕРЕГУ, А В КПРФ 
НЕ ВСТУПИЛ, ПОТОМУ ЧТО ЭТО УЖЕ НЕ 
ТА ПАРТИЯ. о времена советской влас-
ти к коммунистам пред являлись высокие 
требования чень тщательно подбирались 
кадры  и за нарушения слишком стро о 
наказывали а злоупотребления  корруп-
цию  из партии вон  и с должности вон   
Справедливости в обществе было больше 

ПОСМОТРИТЕ ДАННЫЕ «ФОРБС», ДАЖЕ 
ПО ТАТАРСТАНУ,  СКОЛЬКО МИЛЛИАР
ДЕРОВ СТАЛО! а чем они сделали ка-
питалы  Их предприятия  хозяйства поя-
вились  ко да осударственное и народ-
ное добро пустили по рыночному пути   
ведь работающие там люди в большинст-
ве своем лучше жить не стали  

МОЙ ОТЕЦ ГОВОРИЛ ТАК: «СЫНОК, ТЫ 
О СЕБЕ НЕ ДУМАЙ  О ЛЮДЯХ ДУМАЙ, 
И ЛЮДИ ПОДУМАЮТ О ТЕБЕ».  самом 
деле  если ты не думаешь о людях  зачем 
то да живешь  

ОТЕЦ ДО СМЕРТИ ЛЮБИЛ ЛОШАДЕЙ. 
та е о страсть и мне передалась  просто 

пьянею увидев это рациозное животное  
 нас была лошадка по кличке ионер  

она кормила всю нашу большую семью 
от отца и раскулачили из за ионера

В ЮНОСТИ Я ХОТЕЛ СТАТЬ МОРЯКОМ. 
аверное  потому что очень мно о вре-

мени проводил на реке  плавал как рыба  
ы даже соревнования устраивали  кто 

быстрее переплывет елую туда и обрат-
но  о дене  не было  чтобы ехать куда
то далеко поступать   в е у меня была 
тетка   узнал  какие там есть вузы  выя-
снил что больше все о стипендия в не тя-
ном институте  И подал туда документы

СВОЮ БУДУЩУЮ СУПРУГУ Я ВСТРЕТИЛ 
НА ТАНЦАХ В РОДНОМ КУШНАРЕНКО
ВО, ко да был на каникулах  росто уви-
дел в клубе красавицу ы общались и 
все больше понимали: любим дру  дру а  
 перед от ездом в институт я ее украл  
оня у меня не было  так что свою неве-

сту на руках внес в родной дом  

КОГДА РОДИЛАСЬ ДОЧКА, МЫ ЕЕ НА
ЗВАЛИ ГУЗЕЛЬ, ЧТО ЗНАЧИТ «ПРЕКРА
СНАЯ».  сам смастерил из сложенной 
вдвое простыни и веревок люльку а-
има  как то да пола алось  на дру ой же 

день после родов вышла на работу  я 
корпел над дипломом и присматривал 
за доченькой

КОГДА ЕГОР ГАЙДАР ИСПОЛНЯЛ ОБЯ
ЗАННОСТИ ПРЕМЬЕРА, МЫ ВПЕРВЫЕ 
ПОДПИСАЛИ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СО
ГЛАШЕНИЕ МЕЖДУ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ 
ТАТАРСТАНА И РОССИИ  ПРООБРАЗ И 
БАЗУ НАШЕГО ДОГОВОРА. тому пред-
шествовало несколько встреч  ыл такой 
момент ко да уперлась противополож-
ная сторона  и все  тупик   то да ово-
рю: е получается раз овор  видно  не 
судьба  Собирайтесь  ребята  будем ухо-
дить   айдар вызвал меня в соседнюю 
комнату: ы не можем сами документ 
подписать  нужно со ласие льцина  н 
уехал к орису иколаевичу а мы ждем  
переживаем: с чем же приедет  аконец  
появляется  довольный  улыбается: о-
бро получено  одписываем

О ГАЙДАРЕ С ЕГО СОРАТНИКАМИ. СТА
РАЛИСЬ РЕБЯТА, РАБОТАЛИ НА ИЗНОС, 
И НИКАКОГО НЕ БЫЛО ПАНИБРАТСТ
ВА И ВЫПИВКИ, К РУКАМ ТОЖЕ НИЧЕ
ГО НЕ ПРИЛИПАЛО. Ино да до смешно о 

доходило  о да подписали со лашение  
я расчувствовался  снял с руки часы  хочу 
подарить айдару Тот насторожился: Что  
взятку предла аешь   оворю: акая 
же взятка  Смотри: часы наши чистополь-
ские т души и на память  н по кабине-
ту заметался  смотрит что бы мне на па-
мять подарить  зял ручку со стола  кото-
рой со лашение подписывал: одарок

КОГДА ПО КОМАНДЕ ГАЙДАРА И ЕЛЬЦИ
НА ЦЕНЫ ПО ВСЕЙ РОССИИ БЫЛИ ОТ
ПУЩЕНЫ НА СВОБОДУ, В ТАТАРСТАНЕ 
ПОРЯДКА 24 НАИМЕНОВАНИЯ САМОЙ 
НЕОБХОДИМОЙ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ ПРО
ДУКЦИИ  ПРОДОВОЛЬСТВИЕ И ОДЕ
ЖДА  НЕ ПОДОРОЖАЛИ. Чтобы товаро-
производитель от это о не пострадал  мы 
за счет выручки от не ти компенсировали 
ему ценовую разницу ены удерживали 
в течение  лет после че о перешли к 
адресной соцзащите  

СЕЙЧАС НЕКОТОРЫЕ КРИТИКУЮТ НАШЕ 
«МЯГКОЕ ВХОЖДЕНИЕ» В РЫНОК, КОТО
РОЕ МЫ ОПРЕДЕЛИЛИ ТОГДА С ПРЕЗИ
ДЕНТОМ ШАЙМИЕВЫМ. я кое  значит 
без ран  царапин и мордобоя   помнил 
слова осы ина о том  что нельзя вдру  
очутиться в рынке алопом за пять лет 

КАКТО НА КРУПНОМ СОВЕЩАНИИ РУ
КОВОДИТЕЛЕЙ РЕГИОНОВ АНАТОЛИЙ 
СОБЧАК ЗЛО РАСКРИТИКОВАЛ ТАТАР
СТАН: КУДА ОН ТАМ РВЕТСЯ, ВСЕ НИ
ЩИЕ, А ОН БОГАТЫМ ХОЧЕТ БЫТЬ! ал  
естественно  ему зааплодировал   пере-
рыве иктор Черномырдин позвал меня 
к себе перекусить  И тут заходит Собчак  
просит разрешения отлучиться   оворю: 
дескать  нельзя е о отпускать  он охаял Та-
тарстан  я намерен внести ясность  опро-
вер нуть е о слова И выступил ачал так: 
вы не вникли в суть вопроса  ведь дело 
не в суверенитете   в том  чтобы исполь-
зовать то  что имеется  более э ектив-
но  И потом мне также весь зал аплоди-
ровал  едь большинство руководителей 
ре ионов понимали: если дать ре ионам 
нормально развиваться  не придавливая 
сверху а помо ая  то мно ие из них мо ут 
перейти в число недотационных  

83 СУБЪЕКТА РФ, ИМЕЮЩИЕ РАЗНОЕ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ, ПРИ
РОДНЫЕ УСЛОВИЯ, ЭТНОКУЛЬТУРУ, НЕ 
МОГУТ ВЗАИМОДЕЙСТВОВАТЬ С ЦЕН
ТРОМ ПО ЕДИНОМУ ШАБЛОНУ. ричем 
ре иональные политики задумывались об 
этом задол о до то о  как подули ветры
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СЕЙЧАС МЫ ПРИМИТИВНЕЕ СТА
ЛИ ОТНОСИТЬСЯ К  КУЛЬТУ
РЕ. ведь культура  это образ 
жизни  духовность  вера че-

ловека  сли нет внутренней культуры  
страна и нация нико да не станут циви-
лизованными

Я ЗАДАЛ ВОПРОС МИРОВОМУ СУДЬЕ, 
ЧТО ВЫШЕ: ПИСАНЫЕ ЗАКОНЫ ИЛИ НЕ
ПИСАНЫЕ ЗАКОНЫ? н сказал что писа-
ные  законы выше ведь людьми должны 
управлять неписаные законы  внутренний 
мир духовность  о да человек сам на это 
не способен  пишутся законы  ы просто 
вынуждены писать эти законы

МЫ СЕГОДНЯ ГОВОРИМ: «ТАТАРСТАН  
СПОРТИВНАЯ РЕСПУБЛИКА, КАЗАНЬ  
СПОРТИВНАЯ СТОЛИЦА». чень хорошо 
И спорт нужен  о нас не красит разви-
тие только в одном направлении  ы  на-
пример  ко да нибудь слышали о драках 
зрителей после спектаклей  ет после 
хоккея устраивают драки

К СОЖАЛЕНИЮ, СЕЙЧАС МНОГИЕ ПЕРЕ
СТАЛИ ЧИТАТЬ КНИГИ. вот наблюдаю 
и на наших спектаклях не часто бывают 
наши депутаты думаю арид айрулло-
вич  как нибудь найдем возможность об-
судить наше духовное состояние  может 
быть  это будут парламентские слушания  

каком состоянии наш духовный мир  
Имеем ли мы право называться людьми  

НАС СЕЙЧАС ПОСТАВИЛИ С НОГ НА ГО
ЛОВУ, РАЗУМ И СЕРДЦЕ ОСТАЛИСЬ ВНИ
ЗУ. человека совсем иное назначение  

нашей деревне был человек  который 
оворил  что просыпается утром и думает 

какое бы доброе дело се одня сделать  
отя бы бабушку через улицу переве-

сти  ы смеялись над ним  а он прекра-
сные слова оворил  от какой должна 
быть общая идея  сли не можем помочь  
надо хотя бы поддержать добрым словом

ТЕАТР  ЭТО НЕ ТОЛЬКО ЛИЦЕДЕЙСТ
ВО НА СЦЕНЕ, НО И ОБЩЕНИЕ ЛЮДЕЙ, 
ВЕДЬ ОНИ В ЗАЛЕ ВСЕ ВМЕСТЕ. Самая 
плохая пьеса может воспитать лучше  
чем учебники дидактики  

ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ  ТЕМА НЕ НОВАЯ, 
НО ВОТ ПОЯВИЛСЯ МОЙ «СТАРИК», КО
ТОРЫЙ СВОИМ ЮМОРОМ КАК БУДТО 
ПРИМИРЯЕТ ЛЮДЕЙ С НЕИЗБЕЖНО
СТЬЮ УХОДА. но ие мне не советовали 
в театр пьесу относить что оворили за ста-
рик был бы ерой труда  о я пьесу пере-
делывать не стал ой Старик раздает лю-
дям радость разве это о мало  

ВРОДЕ БЫ ВЛАСТЬ И ТВОРЧЕСТВО НАХО
ДЯТСЯ В ПРОТИВОРЕЧИИ. о да человек 

творческий начинает стремиться к власти  
это все да вызывает подозрения пола-
аю что литература все да должна нахо-

диться в оппозиции к власти потому что у 
власти свои жестокие рамки а литература  
она демократична

КОГДА В ДЕВЯНОСТЫЕ ГОДЫ МНОГИЕ 
ВЫШЛИ МИТИНГОВАТЬ НА ПЛОЩАДИ, Са-
лимжанов не пустил своих актеров о то -
да мно ие за это упрекали но он сказал: 

ы  все да на площади

МИННУЛЛИН ТУФАН АБДУЛЛОВИЧ
НАРОДНЫЙ ДЕПУТАТ СССР (19891991), ЧЛЕН ВС СССР.  

ДЕПУТАТ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РТ XII СОЗЫВА.

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ IIV СОЗЫВОВ. ЧЛЕН КОМИССИИ 
ГОССОВЕТА РТ ПО ЭТИКЕ, ЧЛЕН КОМИССИИ ГОССОВЕТА РТ ПО КОНТРОЛЮ 
ЗА РЕАЛИЗАЦИЕЙ НАЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА «ОБРАЗОВАНИЕ». 

ДРАМАТУРГ, НАРОДНЫЙ ПИСАТЕЛЬ РТ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ ИСКУССТВ 
РФ И РТ. 

УМЕР 2 МАЯ 2012 ГОДА В КАЗАНИ.
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ГОВОРЯТ, ЧТО СЕГОДНЯ ПРОЦВЕТА
ЕТ ВЗЯТОЧНИЧЕСТВО. НО ВЕДЬ ЭТО И 
РАНЬШЕ БЫЛО! о да я в советское время 
приезжал в оскву я был председателем 
Союза писателей  меня каждый раз встре-
чали одной разой: Что нибудь привез  
Ту ан бдуллович  Так что се одняшние 
наши проблемы копились давно  десяти-
летиями  аследие у нас тяжелое

БЫВАЕТ НУЖНО ЧТОТО ВАЖНОЕ СКА
ЗАТЬ ОТКРЫТЫМ ТЕКСТОМ С ТРИБУНЫ. 

б ект изучения литературы  человек  
а депутат  избранник народа  призван-
ный это о человека защищать  се схо-
дится  ожет быть  я наивно рассуждаю  
но я построил депутатскую работу так  

должен по мере сил своим депутатст-
вом помо ать людям  

В СВОЕ ВРЕМЯ КОРОЛИ ДЕРЖАЛИ 
ШУТОВ, ПУСТЬ НИКТО НЕ  ВОСПРИ
МЕТ МОИ СЛОВА В ОСКОРБИТЕЛЬНОЙ 
ФОРМЕ. то то должен оворить правду 

то одна сторона  ру ая  я оворю рез-
кие вещи доброжелательно  я же не себя 
стремлюсь показать  правду оворю

Н А В Е РХУ Ж Е  Н Е ДУ РА К И С И Д Я Т, 
ОНИ ПОДХАЛИМОВ НЕ ЛЮБЯТ, они ви-
дят что человек я немолодой  оворю 
искренне  не посты  бо атство не нуж-
ны  мое литературное творчество по-
зволяет содержать семью   писатель  
и больше никто

В ХЕЛЬСИНКИ ЭКСКУРСОВОДФИНКА 
ПОКАЗЫВАЕТ НАМ НА ОДНО ЗДАНИЕ 
И ГОВОРИТ: «ЭТО  НАШ ТЕАТР КОМЕ
ДИИ». ы удивились  здание на театр 
не похоже она смеется: то  наш пар-
ламент  арламент  это что  то бу ер 
между властью и народом

БОГАТСТВО РУССКОГО ЯЗЫКА Я ПОНИ
МАЮ УМОМ, НО ТАТАРСКИЙ ЧУВСТВУЮ 
СЕРДЦЕМ. усский человек должен так 
же чувствовать свой язык

В ОДНОМ ИЗ ИЗРЕЧЕНИЙ МУХАММЕ
ДА БЫЛО СКАЗАНО: «РАЙ НАХОДИТСЯ 
ПОД НОГАМИ ТВОЕЙ МАТЕРИ». а мой 
вз ляд  это ениальная раза  которая  
по сути  и определила роль женщины

МЫ МАЛО ГОВОРИМ О ТОМ, ЧТО МИ
РОМ ВСЕТАКИ УПРАВЛЯЮТ НЕ МАТЕ
РИАЛЬНЫЕ ЦЕННОСТИ, А ДУХОВНЫЕ. 

за развитие последних в первую оче-
редь полностью отвечает женщина

ЛЮБЛЮ СВОЙ НАРОД, НО ОДНОВРЕМЕН
НО СЧИТАЮ, ЧТО ТАТАРСКИЙ НАРОД НИ
ЧУТЬ НЕ ЛУЧШЕ ДРУГИХ НАРОДОВ И НИ
ЧУТЬ НЕ ХУЖЕ. ижу свой народ равным 
среди равных народов во всем мире

ЗЕМЛЯ ДЛЯ МЕНЯ НЕ ТОВАР, ЭТО ЧТОТО 
СВЯТОЕ. мериканцы землю ле ко прода-
ют может быть им мы кажемся наивными 
но может быть в конце концов мы окажем-
ся мудрее

РОДНОЙ РЕБЕНОК НЕ ТОВАР, ЧЕЛОВЕК 
НЕ ТОВАР И ЗЕМЛЯ НЕ ТОВАР. Тор овать 
землей  все равно что заниматься работор-
овлей усть мы будем завидовать американ-

цам но постоянно будем плакать о родине

ДЕРЕВНЯ НАУЧИЛА МЕНЯ БЫТЬ ДУМАЮ
ЩИМ ПИСАТЕЛЕМ, А ПИСАТЕЛЬСТВО НАУ
ЧИЛО, что нужно быть честным и ответствен-
ным перед своими земляками равда спустя 
оды в деревне начали мной ордиться хотя 

никто мне об этом прямо так и не сказал

ВОТ Я ТАКИМ, ДЕРЕВЕНСКИМ, ПО СУТИ, 
И ОСТАЛСЯ. ЖЕНА МЕНЯ ОБВИНЯЕТ: Что 
ты все время хвалишься что ты из дерев-
ни  меня из ородской жизни по моему 
нет ни одной пьесы е понимаю например 
как можно жить в одном доме и не знать дру  
дру а нас в деревне приезжаешь ночью 
а уже к утру вся деревня знает какой ости-
нец матери привез

ЛЮБОЙ САМОСТОЯТЕЛЬНО МЫСЛЯЩИЙ 
ПИСАТЕЛЬ, ДАЖЕ ПРИ ДЕМОКРАТИЧЕ
СКОМ СТРОЕ, ПРЕДСТАВЛЯЕТ СОБОЙ 
НЕКОЕ НЕУДОБСТВО ДЛЯ ВЛАСТИ. сли 
же писатель пытается служить ей то неиз-
бежно теряет творческое  поскольку из-
бежать пусть и малейше о но диктата емуне 
удастся И писатели становятся по сути жер-
твами той самой власти с которой они до-
бровольно стремились сблизиться

ЧТО КАСАЕТСЯ СОХРАНЕНИЯ ТАТАРСКОГО 
ЯЗЫКА… БУДЕТ ЛИ ОН В ОБИХОДЕ НА ВСЕХ 
УРОВНЯХ ЖИЗНИ, ЗАВИСИТ ОТ ВСЕХ НАС, 
А НЕ ТОЛЬКО ОТ ДЕПУТАТОВ. ожно прини-
мать любые законы но если ребенок не по-
лучает необходимо о воспитания и образо-
вания в семье если люди не раз оваривают 
по татарски дома в общественных местах 
если не смотрят и не слушают передачи  
не читают кни и на родном языке то вряд 
ли что то изменится

КАКОЙ БЫ СИЛЬНОЙ И АВТОРИТЕТНОЙ 
ВЛАСТЬ НИ БЫЛА, ТОЛЬКО У ПИСАТЕЛЯ 

ЕСТЬ ВСЕ ПОЛНОМОЧИЯ НАРОДА, Я ТАК 
ДУМАЮ. н же среди обычных людей жи-
вет все видит он для власти как зеркало об-
щественной жизни очему пострадали а-
яковский и сенин  ак раз потому что о и-
циальная власть признала их силу о они 
оба были строптивыми а власти не любят 
сюрпризов ласть ино да любит послушать 
критику в свой адрес но не чересчур

Я ВСЕГДА БЫЛ ОКОЛО ВЛАСТИ, НО НИКТО 
МЕНЯ НЕ УПРЕКНЕТ, ЧТО ПОДХАЛИМНИ
ЧАЛ. еня просто нико да не интересова-
ло кто ко о че о в политике это для меня 
как писателя мелко неинтересно

ПИСАТЕЛЬСТВО ДЛЯ МЕНЯ ВЫШЕ ВСЕГО. 
ЭТО ВЕРХ МОИХ МЕЧТАНИЙ, и я бла ода-
рен о у что он мне такую судьбу подарил 

с властью у меня отношения искренние  
стараюсь оворить то что думаю ажется  
меня уважают  

МЫ, ПИСАТЕЛИ, КАК ДЕПУТАТЫ ОТЛИ
ЧАЕМСЯ ТЕМ, ЧТО У НАС, ОБРАЗНО ГО
ВОРЯ, НЕТ ОКРУГОВ, вернее их раницы 
условны не делю избирателей по окру-
ам больше все о боюсь что меня упрекнут 

в бюрократизме

МНЕ ТРУДНО ОЦЕНИТЬ СВОЮ ПОПУЛЯР
НОСТЬ. ГЛАВНОЕ, ЧТО ОБЫЧНЫЕ ЛЮДИ 
МНЕ ВЕРЯТ И СЧИТАЮТ СВОИМ. выра-
ботал иммунитет на похвалы и критику отя 
конечно ко да чувствую что человек искрен-
не интересуется моим творчеством приятно 
ыл случай ко да одна женщина попросила 

у меня авто ра  после спектакля а записать 
было не на чем на мне подставляет манжет 
рукава белоснежной блузки  здесь распи-
шитесь Со мной была жена она даже зарев-
новала мне кажется ади таких вот встреч 
писателю и стоит жить

ЕСЛИ БЫ У НАРОДА НЕ БЫЛО НАЦИО
НАЛЬНОГО ТЕАТРА, ИСКУССТВА, ЛИТЕ
РАТУРЫ, ДАВНО БЫ НЕ БЫЛО И ЕГО СА
МОГО. Театр нико да не проповедует ниче о 
плохо о отличие оттелевидения особенно 
центральных каналов  

В БУДУЩЕЕ НАДО СМОТРЕТЬ С НАДЕЖ
ДОЙ. ПОТЕРЯВШИЙ НАДЕЖДУ  ЧЕЛО
ВЕК ДЛЯ ЖИЗНИ ПОТЕРЯННЫЙ. И нашу 
жизнь со всеми ее кризисами и проблемами 
за нас никто не проживет  только мы сами 

ЧТО Я ВЗЯЛ БЫ НА ВСТРЕЧУ С БОГОМ? а-
верное аплодисменты зрителей пришедших 
на мои спектакли
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ОАО «ТАТНЕФТЬ» – КРУПНЕЙШАЯ РОС-
СИЙСКАЯ НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ, МЕЖДУ-
НАРОДНО ПРИЗНАННЫЙ ВЕРТИКАЛЬНО 
ИНТЕГРИРОВАННЫЙ ХОЛДИНГ, В ПРО-
ИЗВОДСТВЕННЫЙ КОМПЛЕКС КОТОРОГО 
ВХОДИТ НЕФТЕГАЗОДОБЫЧА, НЕФТЕПЕРЕ-
РАБОТКА, НЕФТЕХИМИЯ, ШИННЫЙ КОМ-
ПЛЕКС, СЕТЬ АЗС И БЛОК СЕРВИСНЫХ 
СТРУКТУР. 

«ТАТНЕФТЬ» УСПЕШНО РЕАЛИЗУЕТ ПРО
ГРАММЫ ПО СТАБИЛИЗАЦИИ ОБЪЕ
МОВ РЕНТАБЕЛЬНОЙ ДОБЫЧИ НЕФТИ И 
ГАЗА НА РАЗРАБАТЫВАЕМЫХ ЛИЦЕНЗИ
ОННЫХ МЕСТОРОЖДЕНИЯХ; АКТИВНО 
ОСВАИВАЕТ НОВЫЕ МЕСТОРОЖДЕНИЯ, В 
ТОМ ЧИСЛЕ ВЫСОКОВЯЗКОЙ И ТРУДНО
ИЗВЛЕКАЕМОЙ НЕФТИ НА ТЕРРИТОРИИ 
ТАТАРСТАНА; РАСШИРЯЕТ РЕСУРСНУЮ 
БАЗУ; УВЕЛИЧИВАЕТ ОБЪЕМЫ ПРОИЗ
ВОДСТВА И РЕАЛИЗАЦИИ ГОТОВЫХ 
ВИДОВ ПРОДУКЦИИ ЗА СЧЕТ РАЗВИТИЯ 
НЕФТЕХИМИИ И НЕФТЕПЕРЕРАБОТКИ; 
ЭФФЕКТИВНО ФОРМИРУЕТ И РЕАЛИ

МУХАМАДЕЕВ 
РУСТАМ НАБИУЛЛОВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА 

ПО КАДРАМ И СОЦИАЛЬНОМУ РАЗВИТИЮ 

ОАО «ТАТНЕФТЬ», ДЕПУТАТ ГОССОВЕТА 

РТ V СОЗЫВА ПО АЗНАКАЕВСКОМУ 

ОДНОМАНДАТНОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ 

№39.  НАГРАЖДЕН МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА 

ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» II СТЕПЕНИ, 

МЕДАЛЬЮ «В ОЗНАМЕНОВАНИЕ ДОБЫЧИ 

ТРЕХМИЛЛИАРДНОЙ ТОННЫ НЕФТИ ТАТАРСТАНА». 

ШАФИГУЛЛИН 
РИНАТ ИЛЬДУСОВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА 

ОАО «ТАТНЕФТЬ» ПО РЕМОНТУ, БУРЕНИЮ 

СКВАЖИН И ПОВЫШЕНИЮ НЕФТЕОТДАЧИ 

ПЛАСТОВ. 

ДЕПУТАТ ГОССОВЕТА РТ V СОЗЫВА ПО 

ЛЕНИНОГОРСКОМУ ОДНОМАНДАТНОМУ 

ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ. ЛАУРЕАТ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРЕМИИ РЕСПУБЛИКИ 

ТАТАРСТАН В ОБЛАСТИ НАУКИ И ТЕХНИКИ. 

«НЕФТЯНИКИ АКТИВНО ВОВЛЕЧЕНЫ В РАБО

ТУ ПО СОЦИАЛЬНОЭКОНОМИЧЕСКОМУ РАЗ

ВИТИЮ РЕГИОНА, ВЫДЕЛЯЯ ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ 

СРЕДСТВА НА НОВЫЕ ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ 

ОБЪЕКТЫ. БЛАГОДАРЯ ЭТОМУ НАША РЕСПУ

БЛИКА, НАШ ЮГОВОСТОК ПРОЦВЕТАЕТ».

«ОТ УСПЕШНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТАТАРСТАНСКИХ НЕФТЯНИКОВ ВО МНОГОМ ЗАВИСИТ 

ЭКОНОМИКА РЕСПУБЛИКИ, УСПЕШНОЕ РАЗВИТИЕ СМЕЖНЫХ ОТРАСЛЕЙ. А ЭТО  НАЛИ

ЧИЕ РАБОТЫ И СТАБИЛЬНОЙ ЗАРПЛАТЫ ДЛЯ СТРОИТЕЛЕЙ, ТРАНСПОРТНИКОВ, СЕЛЬЧАН, 

УЧИТЕЛЕЙ, ВРАЧЕЙ...»

«НЕФТЯНИКИ ТАТАРСТАНА СВОИМ ТРУДОМ 

ВНОСЯТ БОЛЬШОЙ ВКЛАД В БЛАГОПОЛУЧИЕ 

РОДНОГО КРАЯ.  БЕРЕЖНО И ОТВЕТСТВЕННО 

ДОБЫВАЯ НЕФТЬ, МЫ СОХРАНЯЕМ ОКРУЖА

ЮЩУЮ ПРИРОДУ И НАШУ РОДНУЮ ЗЕМЛЮ».

САЛИХОВ 
ИЛГИЗ МИСБАХОВИЧ
НАЧАЛЬНИК НГДУ «НУРЛАТНЕФТЬ» 

ОАО «ТАТНЕФТЬ». ДЕПУТАТ ГОССОВЕТА 

РТ V СОЗЫВА ПО НУРЛАТСКОМУ 

ОДНОМАНДАТНОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ 

ОКРУГУ №40. НАГРАЖДЕН МЕДАЛЬЮ 

ОРДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» 

I I СТЕПЕНИ, «В ОЗНАМЕНОВАНИЕ ДОБЫЧИ 

ТРЕХМИЛЛИАРДНОЙ ТОННЫ НЕФТИ 

ТАТАРСТАНА». ЗАСЛУЖЕННЫЙ ГЕОЛОГ РФ. 

«НА СРЕДСТВА КОМПАНИИ ВОЗВОДИТСЯ 

ПРАКТИЧЕСКИ ВСЯ СОЦИАЛЬНАЯ ИНФРА

СТРУКТУРА РЕГИОНА. СТРОЯТСЯ ДОРОГИ, 

ВОДОВОДЫ, ШКОЛЫ, ДЕТСКИЕ САДЫ, БОЛЬ

НИЦЫ И МЕДПУНКТЫ, ЛЕДОВЫЕ ДВОРЦЫ И 

СПОРТИВНЫЕ ПЛОЩАДКИ».

МАГАНОВ 
НАИЛЬ УЛЬФАТОВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ОАО «ТАТНЕФТЬ».  ДЕПУТАТ 

ГОССОВЕТА РТ V СОЗЫВА ПО АЛЬМЕТЬЕВСКОМУ 

ОДНОМАНДАТНОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ №29. 

ПОЧЕТНЫЙ НЕФТЯНИК МИНИСТЕРСТВА ТОПЛИВА 

И ЭНЕРГЕТИКИ РФ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ НЕФТЯНИК РТ. 

НАГРАЖДЕН МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД 

ОТЕЧЕСТВОМ» II СТЕПЕНИ, ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ, 

ОРДЕНОМ «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД РТ».
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«ОСОЗНАВАЯ СОЦИАЛЬНУЮ ОТВЕТСТВЕН

НОСТЬ ПЕРЕД ОБЩЕСТВОМ, МЫ, НЕФТЯНИКИ, 

АКТИВНО СОДЕЙСТВУЕМ РЕАЛИЗАЦИИ ПРИ

ОРИТЕТНЫХ НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОГРАММ В 

ОБЛАСТИ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, ОБРАЗОВАНИЯ, 

РАЗВИТИЯ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА». 

СМЫКОВ 
ВИКТОР ВАСИЛЬЕВИЧ
НАЧАЛЬНИК НГДУ «ЯМАШНЕФТЬ» ОАО 

«ТАТНЕФТЬ».  ДЕПУТАТ ГОССОВЕТА РТ V СОЗЫВА 

ПО ЧИСТОПОЛЬСКОМУ ОДНОМАНДАТНОМУ 

ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ №34.  ЗАСЛУЖЕННЫЙ 

НЕФТЯНИК РТ. ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК 

НЕФТЯНОЙ И ГАЗОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

РФ. НАГРАЖДЕН МЕДАЛЬЮ «ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ», ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ,  ОРДЕНАМИ 

РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ. 

«ТАТНЕФТЬ» РАЗВИВАЕТ ИНФРАСТРУКТУРУ 

НЕ ПОТОМУ, ЧТО У НЕЕ ЕСТЬ СВОБОДНЫЕ 

ДЕНЬГИ. В КОМПАНИИ ПОНИМАЮТ, ЧТО ЭТИ 

ДЕНЬГИ НУЖНО ВЛОЖИТЬ В САМОЕ ДОРО

ГОЕ, САМОЕ ЗНАЧИМОЕ  ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 

КАПИТАЛ. НЕТ НИЧЕГО ВАЖНЕЕ».

ХАЛИМОВ 
РУСТАМ ХАМИСОВИЧ
Н АЧ АЛ Ь Н И К Н ГДУ «Е Л ХО В Н Е ФТ Ь» ОАО 

«ТАТ Н Е ФТ Ь», Д Е П УТАТ ГО ССО В Е ТА 

РТ V СО З Ы В А П О Б И ГА Ш Е В С КО М У 

ОД Н О М А Н Д АТ Н О М У И З Б И РАТ Е Л Ь Н О М У 

О К РУ ГУ №28. П О Ч Е Т Н Ы Й Н Е ФТ Я Н И К 

РО СС И Й С КО Й Ф Е Д Е РА Ц И И. Н А Г РАЖД Е Н 

М Е Д АЛ Ь Ю «В О З Н А М Е Н О В А Н И Е ДО Б Ы Ч И 

Т Р Е Х М И Л Л И А РД Н О Й ТО Н Н Ы Н Е ФТ И 

ТАТА РСТА Н А». 

«БУДУЩЕЕ НАШИХ ДЕТЕЙ ЗАВИСИТ ОТ ТОГО, В 

КАКИХ УСЛОВИЯХ ОНИ БУДУТ РАЗВИВАТЬСЯ. 

БЛАГОДАРЯ АКТИВНОЙ ПОЗИЦИИ НАШЕГО ДЕ

ПУТАТСКОГО КОРПУСА ПРИ РАСПРЕДЕЛЕНИИ 

РЕСПУБЛИКАНСКИХ БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ 

БЫЛ ПРОВЕДЕН КАПИТАЛЬНОЙ РЕМОНТ МНО

ГИХ ШКОЛ И ДЕТСКИХ САДОВ РЕСПУБЛИКИ». 

КОЛЬГИН НИКОЛАЙ 
ВАСИЛЬЕВИЧ 
БУРОВОЙ  МАСТЕР  АЛЬМЕТЬЕВСКОГО 

ПРЕДПРИЯТИЯ БУРОВЫХ РАБОТ ООО «УК 

«ТАТБУРНЕФТЬ». ДЕПУТАТ ГОССОВЕТА РТ 

V СОЗЫВА ПО ДЕВОНСКОМУ ОДНОМАНДАТНОМУ 

ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ №27. ПОЧЕТНЫЙ 

НЕФТЯНИК МИНИСТЕРСТВА ТОПЛИВНОЙ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ РФ; ПОЧЕТНЫЙ НЕФТЯНИК 

ОАО «ТАТНЕФТЬ». НАГРАЖДЕН ОРДЕНОМ «ЗА 

ЗАСЛУГИ ПЕРЕД РЕСПУБЛИКОЙ ТАТАРСТАН».

ЗУЕТ ИННОВАЦИОННОНАПРАВЛЕННУЮ 
ИНЖЕНЕРНОТЕХНИЧЕСКУЮ ПОЛИТИКУ.

СТРОИТЕЛЬСТВО КОМПЛЕКСА НЕФТЕПЕ
РЕРАБАТЫВАЮЩИХ И НЕФТЕХИМИЧЕСКИХ 
ЗАВОДОВ «ТАНЕКО»  ОДИН ИЗ ВАЖНЕЙ
ШИХ ПРОЕКТОВ «ТАТНЕФТИ». ОН НАЧАТ 
В 2005 ГОДУ С ЦЕЛЬЮ РАЗВИТИЯ НОВОГО 
ЭТАПА НЕФТЕПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ОТРА
СЛИ ТАТАРСТАНА. ИНИЦИАТОРАМИ СТРО
ИТЕЛЬСТВА ВЫСТУПИЛИ ПРАВИТЕЛЬСТВО 
РЕСПУБЛИКИ И «ТАТНЕФТЬ». В 2011 ГОДУ 
ВВЕДЕНА В ПРОМЫШЛЕННУЮ ЭКСПЛУА
ТАЦИЮ ПЕРВАЯ ОЧЕРЕДЬ КОМПЛЕКСА, В 
НАЧАЛЕ 2014 ГОДА  КОМБИНИРОВАННАЯ 
УСТАНОВКА ГИДРОКРЕКИНГА. СЕГОДНЯ 
КОМПЛЕКС НПЗ ЯВЛЯЕТСЯ ПОЛНОПРАВ
НЫМ УЧАСТНИКОМ НЕФТЕПЕРЕРАБАТЫВА
ЮЩЕЙ ОТРАСЛИ РОССИИ И ПРОИЗВОДИТ 
ВЫСОКОКОНКУРЕНТНУЮ, ЭКОЛОГИЧЕ
СКИ ЧИСТУЮ ПРОДУКЦИЮ: ДИЗЕЛЬНОЕ 
ТОПЛИВО ЕВРО5, АВИАЦИОННЫЙ КЕРО
СИН МАРОК РТ, ТС1 И ДЖЕТ А1, ВЫСОКО
ИНДЕКСНЫЕ БАЗОВЫЕ МАСЛА III ГРУППЫ.
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КАНТЮКОВ 
РАФКАТ АБДУЛХАЕВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ООО 
«ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ КАЗАНЬ» 
С АПРЕЛЯ 1998 ГОДА, ДЕПУТАТ ГОС
СОВЕТА РТ I IV СОЗЫВОВ.

ЧЛЕН КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕН
НОГО СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ ТАТАР
СТАН ПО ЭКОНОМИКЕ, ИНВЕСТИ
ЦИЯМ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ.

 азпром транс аз азань   дочерняя 
структура азпром  крупнейшее предпри
ятие Татарстана занимающееся эксплуатацией 
ма истральных азопроводов и сетей низко о 
давления проектированием систем азоснабже
ния капитальным и восстановительным ремон
том действующих азопроводов и об ектов а
зово о хозяйства транспортировкой и поставкой 
у леводородно о сырья потребителям

же одно азпром транс аз азань  транспор
тирует более млрд куб м природно о аза  
в том числе более млрд куб м аза в еспубли
ку Татарстан Се одня в республике ази ициро
вано более  коммунально бытовых про
мышленных сельскохозяйственных предприятий 
и  отопительных котельных квар
тир риродный аз доведен до всех админи
стративных районов Татарстана

З А СВОЮ 60-ЛЕТНЮЮ ИСТОРИЮ «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ КАЗАНЬ» ВНЕС ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ ВКЛАД В ЭКО
НОМИКУ И РАЗВИТИЕ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ ТАТАРСТАНА. ОДНО ИЗ ПРИОРИТЕТНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ ПРЕДПРИЯ
ТИЯ  СПОНСОРСКАЯ И БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ КАЗАНЬ» ПОМОГАЕТ СОЦИАЛЬНО 
НЕЗАЩИЩЕННЫМ ГРУППАМ НАСЕЛЕНИЯ, ТВОРЧЕСКИМ И СПОРТИВНЫМ КОЛЛЕКТИВАМ, ОДАРЕННЫМ ДЕТЯМ, ОБРА
ЗОВАТЕЛЬНЫМ И МЕДИЦИНСКИМ УЧРЕЖДЕНИЯМ.
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ПАРЛАМЕНТАРИЗМУ В РТ25
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«УСПЕШНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ТАТАРСТАНСКИХ 
ГАЗОВИКОВ ЯВЛЯЕТСЯ ВАЖНЫМ ФАКТОРОМ 
РАЗВИТИЯ ПРОМЫШЛЕННОСТИ ТАТАРСТАНА». 
РАФКАТ КАНТЮКОВ

«ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ КАЗАНЬ»«ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ КАЗАНЬ»

ПРИРОДНОГО 
ГАЗА ПОЛУЧИЛ 
ТАТАРСТАН 
В ФЕВРАЛЕ 
2015 ГОДА

600МЛРД М3

ПОТРЕБЛЕНИЕ 
ГАЗА 
В ТАТАРСТАНЕ, 
2014 ГОД

14,9
МЛРД М3 В ГОД УРОВЕНЬ 

ГАЗИФИКАЦИИ 
ПРИРОДНЫМ 
ГАЗОМ 
В ТАТАРСТАНЕ

99,19
ГОД УРОВЕНЬ 

ГАЗИФИКАЦИИ 

99,19

ПРИРОДНОГО 
ГАЗА ПОЛУЧИЛ 

МЛРД М3
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ЯГУДИН 
ШАМИЛ ГАБДУЛХАЕВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ОАО «ТАТНЕФТЕ
ПРОМЗЮЗЕЕВНЕФТЬ». 
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ II, 
III И IV СОЗЫВОВ.
ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК МИНТОП
ЭНЕРГО, ПОЧЕТНЫЙ НЕФТЯНИК МИНТОП
ЭНЕРГО РФ, ПОЧЕТНЫЙ НЕФТЯНИК АО 
«ТАТНЕФТЬ», ЗАСЛУЖЕННЫЙ СТРОИТЕЛЬ 
РТ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК НЕФТЯНОЙ И 
ГАЗОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ РФ, ПОЧЕТ
НЫЙ РАБОТНИК ТОПЛИВНОЭНЕРГЕТИЧЕ
СКОГО КОМПЛЕКСА, ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТ
НИК ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ РТ.
НАГРАЖДЕН, МЕДАЛЯМИ «100 ЛЕТ ПРОФ
СОЮЗАМ РОССИИ», «В ПАМЯТЬ 1000ЛЕТИЯ 
КАЗАНИ», «В ОЗНАМЕНОВАНИЕ ДОБЫЧИ 
ТРЕХМИЛЛИАРДНОЙ ТОННЫ НЕФТИ ТАТАР
СТАНА». НАГРАЖДЕН ПОЧЕТНЫМИ ГРАМО
ТАМИ МИНИСТЕРСТВА ЭНЕРГЕТИКИ РФ, 
РТ, ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ РТ, БЛАГО
ДАРНОСТЯМИ ПРЕЗИДЕНТА РФ, ПРЕМЬЕР
МИНИСТРА РТ, КАБИНЕТА МИНИСТРОВ РТ, 
БЛАГОДАРСТВЕННЫМ ПИСЬМОМ ПРЕЗИ
ДЕНТА РТ.
ЛАУРЕАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРЕМИИ 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН В ОБЛАСТИ 

НАУКИ И ТЕХНИКИ. 

«ДОБЫЧА И ПЕРЕРАБОТКА НЕФТИ  ЭТО ОДНА ИЗ 
ОСНОВОПОЛАГАЮЩИХ ОТРАСЛЕЙ НАРОДНОГО 
ХОЗЯЙСТВА, ОКАЗЫВАЮЩАЯ РЕШАЮЩЕЕ ВЛИЯНИЕ НА 
РАЗВИТИЕ ЭКОНОМИКИ ВСЕЙ СТРАНЫ. ЭТО ОГРОМНЫЙ 
ТРУД, ЭФФЕКТИВНОСТЬ КОТОРОГО ЗАВИСИТ ОТ 
КВАЛИФИЦИРОВАННОГО РУКОВОДСТВА И ПЕРСОНАЛА».  
                                                                               ШАМИЛ ЯГУДИН

ОАО «ТАТНЕФТЕПРОМЗЮЗЕЕВНЕФТЬ»
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ОАО «ТАТНЕФТЕПРОМЗЮЗЕЕВНЕФТЬ» 
 МНОГОПРОФИЛЬНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ, 
ВЕДУЩЕЕ РАЗРАБОТКУ ЗЮЗЕЕВСКОГО 
НЕФТЯНОГО МЕСТОРОЖДЕНИЯ, НЕФТИ 
КОТОРОГО ОТНОСЯТСЯ К КАТЕГОРИИ 
ТРУДНОИЗВЛЕКАЕМЫХ: ВЫСОКОВЯЗ
КИХ И ВЫСОКОСЕРНИСТЫХ. В СТРУК
ТУРЕ ПРЕДПРИЯТИЯ, НАРЯДУ С ЦЕХОМ 
ПО ДОБЫЧЕ НЕФТИ, ДЕЙСТВУЮТ 
УЧАСТКИ ПО РЕМОНТУ СКВАЖИН И 
НЕФТЕПРОМЫСЛОВОГО ОБОРУДОВА
НИЯ, ПО ПРОИЗВОДСТВУ МЯГКИХ КРО
ВЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ И АСФАЛЬ
ТОБЕТОННОЙ СМЕСИ, РАБОТАЮТ 
АВТОТРАНСПОРТНЫЙ ЦЕХ И ПОДРА
ЗДЕЛЕНИЕ ПО ПРОИЗВОДСТВУ СЕЛЬ
СКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ.

ВАЖНО 
ОСНОВНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ СТРАТЕГИИ КОМПА
НИИ  РАЗРАБОТКА И ВНЕДРЕНИЕ ИННОВАЦИОН
НЫХ ТЕХНОЛОГИЙ, В ЧАСТНОСТИ, ПОВЫШЕНИЕ 
НЕФТЕОТДАЧИ ПЛАСТОВ, УВЕЛИЧЕНИЕ ЭФФЕК

ТИВНОСТИ БУРЕНИЯ НОВЫХ СКВАЖИН. 

 КСТАТИ
«ТАТНЕФТЕПРОМЗЮЗЕЕВНЕФТЬ» 
АКТИВНО УЧАСТВУЕТ В БЛАГОТВОРИ
ТЕЛЬНЫХ АКЦИЯХ, ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ 
МАЛООБЕСПЕЧЕННЫМ СЕМЬЯМ, ИНВАЛИ
ДАМ И ПОЖИЛЫМ ЛЮДЯМ. ДЕТИ РАБОТ
НИКОВ ПОСЕЩАЮТ БЕСПЛАТНЫЕ СЕК
ЦИИ БОРЬБЫ КУРЭШ, ДЗЮДО, САМБО, 
АВТОМОБИЛЬНОГО И КОННОГО СПОРТА 
В СПОРТКЛУБЕ «ЯГУАР», ДЕЙСТВУЮЩЕМ 
НА БАЗЕ КОМПАНИИ С 2002 ГОДА. 

ВЛОЖИЛО 5 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ 

В ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПРОЕКТЫ

ЗА 15 ЛЕТ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОАО 
«ТАТНЕФТЕПРОМ-ЗЮЗЕЕВНЕФТЬ»:

ПЕРЕЧИСЛИЛО БОЛЕЕ 26,9 
МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ НАЛОГОВ

РЕ
К

Л
А

М
А



76

1990 19
91

19
92

19
93

19
94

19
95

19
96

19
97

19
98

19
99

20
00

20
01

20
02

ОАО «ТАТЭНЕРГОСБЫТ»  ГАРАНТИРУЮЩИЙ ПОСТАВЩИК ЭЛЕКТРО
ЭНЕРГИИ НА ТЕРРИТОРИИ ТАТАРСТАНА. КОМПАНИЯ ЯВЛЯЕТСЯ УЧАСТНИКОМ 
РОССИЙСКОГО ОПТОВОРОЗНИЧНОГО РЫНКА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ И МОЩНОСТИ. 
«ТАТЭНЕРГОСБЫТ» ПОКУПАЕТ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ И МОЩНОСТИ НА ОПТОВОМ 
РЫНКЕ ДЛЯ ПОСЛЕДУЮЩЕЙ ЕЕ РЕАЛИЗАЦИИ ПОТРЕБИТЕЛЯМ РЕСПУБЛИКИ. 

СУЛЕЙМАНОВ РИФНУР 
ХАЙДАРОВИЧ
ДИРЕКТОР ОАО «ТАТЭНЕРГОСБЫТ».

ДЕПУТАТ ГОССОВЕТА РТ V СОЗЫВА 
ПО БУГУЛЬМИНСКОМУ ОДНО
МАНДАТНОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ 
ОКРУГУ №32. ЧЛЕН ПАРТИИ «ЕДИ
НАЯ РОССИЯ», ЧЛЕН ФРАКЦИИ 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» В ГОСУДАРСТ
ВЕННОМ СОВЕТЕ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН. ЧЛЕН КОМИТЕТА ГОСУ
ДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РЕСПУ
БЛИКИ ТАТАРСТАН ПО БЮДЖЕТУ, 
НАЛОГАМ И ФИНАНСАМ. 
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«ТАТЭНЕРГОСБЫТ» И НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
В КОМПАНИИ ПРИНЯТА КОНЦЕПЦИЯ РАЗВИТИЯ ИНФОР
МАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ, НАПРАВЛЕННАЯ НА СОЗДА
НИЕ ЕДИНОГО ИНФОРМАЦИОННОГО ПОЛЯ С НАШИМИ 
КЛИЕНТАМИ. ЭТО ПОЗВОЛЯЕТ НАМ РАЗВИВАТЬ ДИСТАН
ЦИОННЫЕ ФОРМЫ ОБСЛУЖИВАНИЯ ПОСРЕДСТВОМ ЭЛЕК
ТРОННЫХ СЕРВИСОВ КОМПАНИИ, ТАКИХ КАК «ЛИЧНЫЙ 
КАБИНЕТ» КЛИЕНТА НА НАШЕМ САЙТЕ, КОНТАКТНЫЙ 
ЦЕНТР С ЕДИНЫМ БЕСПЛАТНЫМ НОМЕРОМ. БЛАГОДАРЯ 
ЭТИМ СЕРВИСАМ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ ЛЮБУЮ КОНСУЛЬ
ТАЦИЮ, ПЕРЕДАТЬ ПОКАЗАНИЯ ПРИБОРОВ УЧЕТА, ОПЛА
ТИТЬ СЧЕТА ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ БЕЗ КОМИССИИ, НЕ 
ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА. ЕЩЕ ОДНО НАПРАВЛЕНИЕ, КОТОРОЕ МЫ 
АКТИВНО РАЗВИВАЕМ,  ПЕРЕХОД НА ЭЛЕКТРОННЫЙ ДОКУ
МЕНТООБОРОТ С НАШИМИ ПОТРЕБИТЕЛЯМИ  ЮРИДИЧЕ
СКИМИ ЛИЦАМИ. РАЗВИТИЕ ЭЛЕКТРОННЫХ СЕРВИСОВ ДЛЯ 
УДОБСТВА, ЭКОНОМИИ СРЕДСТВ И ВРЕМЕНИ КЛИЕНТОВ  
ЭТО ОДНА ИЗ ПРИОРИТЕТНЫХ ЗАДАЧ НАШЕЙ КОМПАНИИ. 

«ТАТЭНЕРГОСБЫТ» СЕГОДНЯ  НЕ ПРОСТО 

СБЫТОВАЯ КОМПАНИЯ, А ГАРАНТИРУЮЩИЙ 

ПОСТАВЩИК ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ НА ВСЕЙ ТЕР

РИТОРИИ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН. ИМЕННО 

МЫ НАХОДИМСЯ В НЕПОСРЕДСТВЕННОМ 

КОНТАКТЕ С ПОТРЕБИТЕЛЯМИ, И ОТ НАШЕЙ 

РАБОТЫ ЗАВИСИТ РЕПУТАЦИЯ ВСЕЙ ЭНЕРГО

СИСТЕМЫ РЕСПУБЛИКИ».

РИФНУР СУЛЕЙМАНОВ



ИНФОРМАЦИОННАЯ 

ОТКРЫТОСТЬ

ОДНА ИЗ ОСНОВНЫХ ЗАДАЧ ОАО 
«ТАТЭНЕРГОСБЫТ»  ОБЕСПЕЧЕ
НИЕ ИНФОРМАЦИОННОЙ ОТКРЫ
ТОСТИ ПЕРЕД ПОТРЕБИТЕЛЯМИ И 
ПРОЗРАЧНОСТЬ РАСЧЕТОВ. КОНЕЧ
НЫЕ ЦЕНЫ ДЛЯ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ, 
ЗА ИСКЛЮЧЕНИЕМ ЦЕН ДЛЯ НАСЕ
ЛЕНИЯ, ГАРАНТИРУЮЩИЕ ПОСТАВ
ЩИКИ РАССЧИТЫВАЮТ САМОСТО
ЯТЕЛЬНО. ПРИ ЭТОМ ЭТИ РАСЧЕТЫ 
ОСУЩЕСТВЛЯЮТСЯ СТРОГО ПО ЗАКО
НОДАТЕЛЬСТВУ, В СООТВЕТСТВИИ С 
НОРМАТИВНОПРАВОВЫМИ АКТАМИ 
В ОБЛАСТИ ЦЕНООБРАЗОВАНИЯ НА 
РОЗНИЧНОМ РЫНКЕ. КОНЕЧНАЯ ЦЕНА 
СОСТОИТ ИЗ ТРЕХ СОСТАВЛЯЮЩИХ: 
ЭТО ЦЕНА ПОКУПКИ НА ОПТОВОМ 
РЫНКЕ И ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ ПЛА
ТЕЖИ, СЕТЕВЫЕ УСЛУГИ ПО ПЕРЕДАЧЕ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ И СБЫТОВАЯ НАД
БАВКА ГАРАНТИРУЮЩЕГО ПОСТАВ
ЩИКА. СТОИТ ОТМЕТИТЬ, ЧТО ТОЛЬКО 
ЦЕНА ПОКУПКИ ЭЛЕКТРО ЭНЕРГИИ 
И МОЩНОСТИ ФОРМИРУЕТСЯ ПО 
РЫНОЧНЫМ ПРИНЦИПАМ. УСЛУГИ 
ПО ПЕРЕДАЧЕ И СБЫТОВАЯ НАД
БАВКА, КАК И ПРЕЖДЕ, УСТАНАВЛИ
ВАЮТСЯ ОРГАНАМИ РЕГУЛИРОВАНИЯ, 
В ЧАСТНОСТИ, В РЕСПУБЛИКЕ ТАКО
ВЫМ ЯВЛЯЕТСЯ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
КОМИТЕТ ПО ТАРИФАМ РТ. ПО ВОПРО
САМ ЦЕНООБРАЗОВАНИЯ НАША КОМ
ПАНИЯ ВСЕГДА ОТКРЫТА ДЛЯ КОН
СТРУКТИВНОГО ДИАЛОГА СО ВСЕМИ 
СВОИМИ ПОТРЕБИТЕЛЯМИ И ГОТОВА 
ДАВАТЬ РАЗЪЯСНЕНИЯ ПО ВСЕМ 
ИНТЕРЕСУЮЩИМ ВОПРОСАМ.
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«ТАТЭНЕРГОСБЫТ» АКТИВНО УЧАСТВУЕТ В 
ПОДГОТОВКЕ БУДУЩИХ ЭНЕРГЕТИКОВ 
УКРЕПЛЕНИЕ КАДРОВОГО И НАУЧНОГО ПОТЕНЦИАЛА ОТРА
СЛИ  ОДНА ИЗ ЗНАЧИМЫХ ЗАДАЧ КОМПАНИИ. ЗАКЛЮЧИВ 
В 2009 ГОДУ ДОГОВОР С КАЗАНСКИМ ГОСУДАРСТВЕННЫМ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИМ УНИВЕРСИТЕТОМ, ОАО «ТАТЭНЕРГОСБЫТ» 
АКТИВНО УЧАСТВУЕТ В ПРОЦЕССЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ПОДГОТОВКИ ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫХ КАДРОВ В 
ОБЛАСТИ ЭНЕРГЕТИКИ. В 2014 ГОДУ БОЛЕЕ 60 СТУДЕНТОВ КГЭУ 
ПРОШЛИ ПРАКТИКУ В «ТАТЭНЕРГОСБЫТЕ». СТУДЕНТЫ, ПОКА
ЗАВШИЕ ВЫСОКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ В УЧЕБНОЙ И НАУЧНОЙ ДЕЯ
ТЕЛЬНОСТИ, ПОЛУЧАЮТ ИМЕННЫЕ СТИПЕНДИИ  ИМ. ПРО
ФЕССОРА Ф.З. ТИНЧУРИНА И ОТ ОАО «ТАТЭНЕРГОСБЫТ». 

«ПОСТОЯННОЕ ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕСТВА 
ОБСЛУЖИВАНИЯ КЛИЕНТОВ  ОДНА ИЗ 
ПРИОРИТЕТНЫХ ЗАДАЧ ОАО «ТАТЭНЕРГОСБЫТ». 
СООТВЕТСТВИЕ СОВРЕМЕННЫМ СТАНДАРТАМ, 
ОКАЗАНИЕ КАЧЕСТВЕННЫХ УСЛУГ, ПРИМЕНЕНИЕ 
ПЕРЕДОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ  ВСЕ ЭТО 
СПОСОБСТВУЕТ НАДЛЕЖАЩЕМУ УРОВНЮ 
СЕРВИСА И ДОСТИЖЕНИЮ МАКСИМАЛЬНОГО 
УДОБСТВА И ПРОСТОТЫ ДЛЯ КЛИЕНТОВ ВО 
ВЗАИМОДЕЙСТВИИ С НАМИ». 
РИФНУР СУЛЕЙМАНОВ

«ТАТЭНЕРГОСБЫТ» В ЦИФРАХ:

ФИЛИАЛЫ КОМПАНИИ

32 000 КЛИЕНТОВ 
– ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ
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420126, г. Казань, пр. Х. Ямашева, 57а 
Контактный центр:  8-800-200-25-26 
Приемная: 8(843)567-70-59 
Факс: 8(843)567-70-15

БОЛЕЕ 800 000 КЛИЕНТОВ 
 ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ

КАЗАНЬ
ВЫСОКАЯ ГОРА

ЧИСТОПОЛЬ

НИЖНИКАМСК

ЕЛАБУГА
НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ

АЛЬМЕТЬЕВСК

БУГУЛЬМА

БУИНСК



СПРАВКА
ИСТОРИЯ КАЗАНСКОГО ПОРО
ХОВОГО ЗАВОДА, ОСНОВАННОГО 
В 1788 ГОДУ ПО ИМЕННОМУ УКАЗУ 
ИМПЕРАТРИЦЫ ЕКАТЕРИНЫ II, ПРЕД
СТАВЛЯЕТ СОБОЙ ВСЮ ИСТОРИЮ 
РОССИЙСКОГО ПОРОХОДЕЛИЯ. НАЧА
ЛАСЬ ОНА С ФАБРИКАЦИИ ЧЕРНОГО 
ПУШЕЧНОГО И МУШКЕТНОГО ПОРО
ХОВ И ПРОДОЛЖАЕТСЯ В НАСТОЯЩЕЕ 
ВРЕМЯ ПРОИЗВОДСТВОМ БЕЗДЫМ
НЫХ ПИРОКСИЛИНОВЫХ ПОРО
ХОВ. РАБОТА КАЗАНСКОГО ПОРО
ХОВОГО ЗАВОДА СЫГРАЛА ВАЖНУЮ 
РОЛЬ В ПОБЕДАХ В ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЕ 1812 Г., ПЕРВОЙ МИРОВОЙ 
ВОЙНЕ И ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕН
НОЙ ВОЙНЕ. ТЕХНОЛОГИИ ПРОИЗ
ВОДСТВА ПОСТОЯННО СОВЕРШЕНСТ
ВУЮТСЯ, СОВРЕМЕННАЯ ПРОДУКЦИЯ 
ЗАВОДА СООТВЕТСТВУЕТ ПОСЛЕД
НИМ ТРЕБОВАНИЯМ ВООРУЖЕНИЯ. 
ЗАВОД ОКАЗАЛ ЗНАЧИТЕЛЬНОЕ ВЛИ
ЯНИЕ НА РАЗВИТИЕ КИРОВСКОГО 
РАЙОНА КАЗАНИ. 

ГИНИЯТОВ 
ХАЛИЛ ЗИННУРОВИЧ 

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ФКП 
«КАЗАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
КАЗЕННЫЙ ПОРОХОВОЙ ЗАВОД», 
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА РТ V СОЗЫВА. ЗАСЛУЖЕН
НЫЙ ХИМИК РТ. ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЙ 
ЧЛЕН АКАДЕМИИ ИНЖЕНЕРНЫХ 
НАУК ИМЕНИ А. М. ПРОХОРОВА. 
НАГРАЖДЕН МЕДАЛЯМИ «300 ЛЕТ 
РОССИЙСКОМУ ФЛОТУ», «200 ЛЕТ 
МВД РФ», «В ПАМЯТЬ 1000ЛЕТИЯ 
КАЗАНИ», «ЗА СОДЕЙСТВИЕ», 
ОРДЕНОМ «ЛИДЕР РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИКИ».

о ито ам  ода завод получил 
ла одарственное письмо резидента 
оссии ладимира утина за 

плодотворную работу 
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«В ЛЮБОЙ СИТУАЦИИ КАЗАНСКИЙ 
ПОРОХОВОЙ ЗАВОД СЛЕДУЕТ СВОЕЙ 
ОСНОВНОЙ МИССИИ  СЛУЖИТЬ 
ОБОРОННОЙ МОЩИ РОССИИ». 
ХАЛИЛ ГИНИЯТОВ

КАЗАНСКИЙ ПОРОХОВОЙ ЗАВОД

В 2014 ГОДУ КАЗАНСКИЙ ПОРОХОВОЙ 
ЗАВОД ПРОИЗВЕЛ ПРОДУКЦИЮ НА 

2 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ

КСТАТИ АВТОРСКИЙ КОЛ
ЛЕКТИВ ЗАВОДА ВО ГЛАВЕ С 
ХАЛИЛОМ ГИНИЯТОВЫМ БЫЛ 
УДОСТОЕН ГОСПРЕМИИ РТ, 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ РФ 
«ЗОЛОТАЯ ИДЕЯ» ЗА НАУЧНЫЕ 
РАЗРАБОТКИ И ТЕХНОЛОГИ
ЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ.

НА ПРОТЯЖЕНИИ МНОГИХ ЛЕТ КАЗАНСКИЙ 
ПОРОХОВОЙ ЗАВОД УДЕРЖИВАЕТ СТАТУС 
ЕДИНСТВЕННОГО В СТРАНЕ ИЗГОТОВИТЕЛЯ 
ЗАРЯДОВ К СИСТЕМАМ БЛИЖНЕГО БОЯ, А 
ТАКЖЕ ГОЛОВНОГО ПРЕДПРИЯТИЯ ПО ИЗГОТОВЛЕНИЮ 
БОЛЕЕ 100 НАИМЕНОВАНИЙ ПИРОКСИЛИНОВЫХ ПОРО
ХОВ. ОНИ УСПЕШНО ВЫПУСКАЮТСЯ НАРЯДУ С ЗАРЯДАМИ 
ДЛЯ ТАНКОВОЙ, СУХОПУТНОЙ И МОРСКОЙ АРТИЛЛЕ
РИИ, К МОРСКИМ И АВИАЦИОННЫМ СИСТЕМАМ, МАЛО
КАЛИБЕРНОЙ АРТИЛЛЕРИИ И СТРЕЛКОВЫМ СИСТЕМАМ. 
ПОМИМО ГОСОБОРОНЗАКАЗА, ПРЕДПРИЯТИЕ ВЫПОЛ
НЯЕТ ПОСТАВОЧНЫЕ ДОГОВОРЫ И КОНТРАКТЫ С ОАО 
«РОСОБОРОНЭКСПОРТ». ПРЕДПРИЯТИЕ ОТРАБАТЫВАЕТ 
ТЕХНОЛОГИИ ИЗГОТОВЛЕНИЯ НОВЫХ МАРОК ПИРОКСИ
ЛИНОВЫХ ПОРОХОВ, ЗАРЯДОВ, А ТАКЖЕ КОМПЛЕКТУЮ
ЩИХ ИЗДЕЛИЙ. ДОСТИЖЕНИЕМ ПОСЛЕДНИХ ЛЕТ СТАЛО 
УСПЕШНОЕ ПРОВЕДЕНИЕ ОПЫТНОКОНСТРУКТОРСКИХ 
РАЗРАБОТОК И ИЗГОТОВЛЕНИЕ РАЗЛИЧНЫХ КОМПЛЕКТУ
ЮЩИХ И ИЗДЕЛИЙ. СЕГОДНЯ СПЕЦИАЛИСТЫ КАЗАНСКОЙ 
ОБОРОНКИ ВЕДУТ КОМПЛЕКСНЫЕ РАБОТЫ, СВЯЗАННЫЕ 
С СОЗДАНИЕМ НА ЗАВОДЕ СОВРЕМЕННОЙ ПРОИЗВОДСТ
ВЕННОЙ БАЗЫ НИТРАТОВ ЦЕЛЛЮЛОЗЫ, ПОРОХОВ, МЕТА
ТЕЛЬНЫХ ЗАРЯДОВ И БОЕПРИПАСОВ.

ХАЛИЛОМ ГИНИЯТОВЫМ БЫЛ 

НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ РФ 
«ЗОЛОТАЯ ИДЕЯ» ЗА НАУЧНЫЕ 
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ШАФИГУЛЛИН  
ЛУТФУЛЛА  
НУРИСЛАМОВИЧ 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ОАО 
«ТАТТЕЛЕКОМ».

ДЕПУТАТ ГОССОВЕТА РТ V СОЗЫВА 
ПО ПИОНЕРСКОМУ ОДНОМАНДАТ
НОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ 
№14. ЧЛЕН ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОС
СИЯ». ЧЛЕН КОМИТЕТА ГОССОВЕТА 
РТ ПО ЗАКОННОСТИ И ПРАВОПО
РЯДКУ, ЧЛЕН КОМИССИИ ГОССО
ВЕТА РТ ПО СОБЛЮДЕНИЮ ПРАВИЛ 
ЭТИКИ ДЕПУТАТА ГОССОВЕТА РТ.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК СВЯЗИ 
РФ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЭКОНОМИСТ 
РТ. НАГРАЖДЕН ПОЧЕТНОЙ ГРА
МОТОЙ РТ, БЛАГОДАРСТВЕННЫМ 
ПИСЬМОМ ПРЕЗИДЕНТА РФ, МЕДА
ЛЯМИ «ЗА ДОБЛЕСТНЫЙ ТРУД», «ЗА 
БЕЗУПРЕЧНУЮ СЛУЖБУ» II И III 
СТЕПЕНИ, «В ПАМЯТЬ 1000ЛЕТИЯ 
КАЗАНИ».

«МЫ ДОЛЖНЫ ПОНИМАТЬ, ЧТО РЯДОМ ЕСТЬ 
ЛЮДИ, КОТОРЫМ НУЖНА ПОМОЩЬ, И НИКОГДА 
НЕ ОТКАЗЫВАТЬ ИМ В ЭТОЙ ПОМОЩИ. ЗАЧАСТУЮ 
ЛЮДЯМ ТАК МАЛО НУЖНО ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ 
СДЕЛАТЬ ИХ ЖИЗНЬ НЕМНОЖКО ЛУЧШЕ. ЭТО ДЛЯ 
МЕНЯ ПОНАСТОЯЩЕМУ ЦЕННО». 
ЛУТФУЛЛА ШАФИГУЛЛИН

ОАО «ТАТТЕЛЕКОМ»
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СПРАВКА
ОАО «ТАТТЕЛЕКОМ»  КРУПНЕЙШИЙ 
В РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН ОПЕРАТОР 
СВЯЗИ, ОКАЗЫВАЮЩИЙ ВЕСЬ КОМ
ПЛЕКС СОВРЕМЕННЫХ УСЛУГ: МЕСТ
НАЯ И ЗОНОВАЯ ТЕЛЕФОННАЯ СВЯЗЬ, 
ДОСТУП К СЕТИ ИНТЕРНЕТ, КАБЕЛЬ
НОЕ И ИНТЕРАКТИВНОЕ ЦИФРОВОЕ 
ТЕЛЕВИДЕНИЕ, МОБИЛЬНАЯ СВЯЗЬ. В 
2014 ГОДУ «ТАТТЕЛЕКОМ» ПОЛУЧИЛ 
ПЕРВУЮ В РОССИИ ЛИЦЕНЗИЮ НА 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ЧАСТОТ 1800 МГЦ 
ДЛЯ СЕТЕЙ LTE.

 Таттелеком  внесло весомый вклад в развитие и совершенствование отрасли ин-
орматизации и связи в азани   период под отовки к проведению ниверсиады на 

спортивных об ектах была создана масштабная коммуникационная ин раструктура  
ачиная с  ода совместно с  в рамках реализации проекта езопасный о-

род  компания внедряет в ороде обширную систему видеонаблюдения  
 Таттелекоме  бла отворительность и социальная работа являются одними из при-

оритетных направлений деятельности  омпания активно занимается развитием и по-
пуляризацией детско о спорта в республике  помо ает школам  а се одняшний день 
построено несколько спортивных стадионов  отремонтировано  а де то отстроено за-
ново более  спортплощадок в сельских школах по Т

«ТАТТЕЛЕКОМ» ДЛЯ КАЗАНИ

АБОНЕНТОВ ПРОВОДНОЙ 
И МОБИЛЬНОЙ ТЕЛЕФОНИИ

БОЛЕЕ

850 000

АБОНЕНТОВ СЕТИ ИНТЕРНЕТ

СВЫШЕ

550 000

АБОНЕНТОВ ПЛАТНОГО ТВ
370 000

 КСТАТИ
 В 2001 ГОДУ «ТАТТЕЛЕКОМ» ВОШЕЛ В 

ЧИСЛО 200 КРУПНЕЙШИХ КОМПАНИЙ 
РОССИИ ПО КАПИТАЛИЗАЦИИ ПО ВЕР
СИЯ МОСКОВСКОГО РЕЙТИНГОВОГО АГЕНТ
СТВА «ЭКСПЕРТ» 

В 2013 ГОДУ СОТРУДНИКИ ОАО «ТАТТЕ
ЛЕКОМ» УДОСТОЕНЫ НАГРАД МЕЖДУНА
РОДНОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО РЕЙТИНГА 
«ЛИГА ЛУЧШИХ», А САМА КОМПАНИЯ СТАЛА 
ПОБЕДИТЕЛЕМ КОНКУРСА «ЛИДЕР РОС
СИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ»

БОЛЕЕ
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«УВЕРЕННОЕ 
РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА  ЗАЛОГ 
СТАБИЛЬНОСТИ 
ПРОЦВЕТАНИЯ НАШЕЙ 
РЕСПУБЛИКИ». 
АЛМАЗ ШАРИПОВ

НАБЕРЕЖНОЧЕЛНИНСКИЙ 
КОМБИНАТ ХЛЕБОПРОДУКТОВ

О
б ем валово о производства компании еже одно 
увеличивается в среднем на  в  оду он 
составил  млн руб  омбинат непрерывно раз-
вивается и улучшает свою деятельность  использует 

новейшее оборудование  родукция предприятия неоднократ-
но отмечалась золотыми медалями и дипломами на различ-
ных выставках  ре улярно входит в состав  лучших това-
ров оссии  абережночелнинский комбинат хлебопродуктов 
обеспечивает занятость более  человек из  абережные 
Челны и соседних районов  

109 ТЫС. ТОНН КОМБИКОРМОВ  
ДЛЯ ПТИЦЕФАБРИК,  СВИНОКОМПЛЕКСОВ,  
СОВХОЗОВ И ФЕРМЕРСКИХ ХОЗЯЙСТВ

ПРЕДПРИЯТИЕ ЕЖЕГОДНО ПРОИЗВОДИТ:

9 ТЫС. ТОНН МАННОЙ, ПЕРЛОВОЙ, ЯЧНЕВОЙ,  
ГРЕЧНЕВОЙ,  ПШЕНИЧНОЙ КРУПЫ И ГОРОХА

68 ТЫС. ТОНН ПШЕНИЧНОЙ И РЖАНОЙ МУКИ

4 ТЫС. ТОНН ХЛЕБА, ХЛЕБОБУЛОЧНЫХ  
И КОНДИТЕРСКИХ ИЗДЕЛИЙ
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ООО «АГРОФИРМА «МЕНЗЕЛИНСКИЕ ЗОРИ» 
ВХОДЯТ ХОЗЯЙСТВА: 
 «КАЛМУРЗИНО», «НИКОЛАЕВСКОЕ» И «КАЛИНИНА». 
ПАШНЯ  32 510 ГА. 
КРУПНОРОГАТЫЙ СКОТ 3405 ГОЛОВ
КОЛЛЕКТИВ  380 ЧЕЛОВЕК. 

 АО «НАБЕРЕЖНОЧЕЛНИНСКИЙ КОМБИНАТ ХЛЕБОПРОДУКТОВ» 
 ОДИН ИЗ КРУПНЕЙШИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ МУКИ, КРУПЫ, КОМБИКОРМОВ РЕСПУ
БЛИКИ ТАТАРСТАН. КОМБИНАТ ОБЕСПЕЧИВАЕТ ВЕСЬ ПРИКАМСКИЙ РЕГИОН ПШЕНИЧ
НОЙ И РЖАНОЙ МУКОЙ, КРУПОЙ, ПОЛНОРАЦИОННЫМИ КОМБИКОРМАМИ И БВМД. 
КОМПЛЕКС КОМБИНАТА ЗАНИМАЕТ ПЛОЩАДЬ 16,8 ГА. ПРЕДПРИЯТИЕ ДЕЙСТВУЕТ 
С 1975 ГОДА.

ШАРИПОВ 
АЛМАЗ ХАНТИМЕРОВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «НАБЕ
РЕЖНОЧЕЛНИНСКИЙ КОМБИНАТ  
ХЛЕБОПРОДУКТОВ» С 1999 ГОДА. 
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА 
РТ V СОЗЫВА. ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТ
НИК СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РТ. 
ИНВЕСТОР ООО «АГРОФИРМА «МЕН
ЗЕЛИНСКИЕ ЗОРИ». НАГРАЖДЕН 
МЕДАЛЬЮ «В ПАМЯТЬ 1000ЛЕТИЯ 
КАЗАНИ», ЗОЛОТОЙ МЕДАЛЬЮ «ЗА 
РАЗВИТИЕ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 
КОМПЛЕКСА РОССИИ».

 КСТАТИ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ НАБЕРЕЖНОЧЕЛНИНСКИЙ КОМБИНАТ ХЛЕБО
ПРОДУКТОВ ВЫДЕЛИЛ НА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ БОЛЕЕ 7 МЛН РУБЛЕЙ. ЭТИ СРЕД
СТВА ПОШЛИ НА БЛАГОУСТРОЙСТВО БОЛЬНИЦ И ШКОЛ, ДЕТСКИХ САДОВ И ДОМА 
РЕБЕНКА, ДОМОВ ПРЕСТАРЕЛЫХ И ИНВАЛИДОВ, РЕЛИГИОЗНЫХ ХРАМОВ. 

РЕ
К

Л
А

М
АПО ИТОГАМ 2014 ГОДА ОБЪЕМ ВАЛОВОГО ПРОИЗВОДСТВА 

ХОЗЯЙСТВА СОСТАВИЛ 298 МЛН РУБЛЕЙ, 

ВЫРУЧКА ОТ РЕАЛИЗАЦИИ  220 МЛН 267 ТЫС. РУБЛЕЙ. 

  ТЕХНИКА: 
36 КОМБАЙНОВ  
75 ТРАКТОРОВ
6 ПОСЕВНЫХ КОМПЛЕКСОВ.
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МУНИЦИПАЛЬНОЕ 
УНИТАРНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
ПАССАЖИРСКОЕ 
АВТОТРАНСПОРТНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ №2  КРУПНЕЙ
ШИЙ АВТОТРАНСПОРТНЫЙ ПЕРЕВОЗ
ЧИК КАЗАНИ. ПРЕДПРИЯТИЕ БЫЛО 
ОБРАЗОВАНО 26 МАЯ 1976 ГОДА НА 
БАЗЕ ФИЛИАЛА КПОПАТ5. МУП ПАТП2 
ВЛАДЕЕТ 320 ЕДИНИЦАМИ АВТОБУ
СОВ ПОДВИЖНОГО СОСТАВА И ОБСЛУ
ЖИВАЕТ СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫЕ 
МАРШРУТЫ ГОРОДА. РЕГУЛЯРНЫЕ ПАС
САЖИРСКИЕ АВТОБУСНЫЕ ПЕРЕВОЗКИ 
КОМПАНИИ ОТВЕЧАЮТ ВЫСОКИМ ТРЕ
БОВАНИЯМ КОМФОРТА И БЕЗОПАСНО
СТИ. СРЕДИ ПРОЧИХ УСЛУГ КОМПАНИИ: 
ЗАКАЗНЫЕ ПАССАЖИРСКИЕ ПЕРЕ
ВОЗКИ, ТЕХНИЧЕСКАЯ ДИАГНОСТИКА, 
ОБСЛУЖИВАНИЕ И РЕМОНТ АВТОТРАН
СПОРТА, РАЗРАБОТКА ПРОГРАММ РАЗ
ВИТИЯ ТРАНСПОРТНОГО КОМПЛЕКСА, 
ПОДГОТОВКА ВОДИТЕЛЕЙ.

МУХАМЕТШИН АЛЬБЕРТ 
АХАТОВИЧ
ДЕПУТАТ ГОССОВЕТА РТ V СОЗЫВА. 

ЧЛЕН КОМИТЕТА ПО ЗАКОННОСТИ И 
ПРАВОПОРЯДКУ. 

ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК ТРАН
СПОРТА РТ, ПОЧЕТНЫЙ РАБОТНИК 
ТРАНСПОРТА РОССИИ. 

НАГРАЖДЕН ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
РТ, НАГРУДНЫМ ЗНАКОМ «ПОЧЕТНЫЙ 
АВТОТРАНСПОРТНИК РФ», БЛАГО
ДАРНОСТЬЮ КАБИНЕТА МИНИСТРОВ 
РТ, МЕДАЛЬЮ «В ПАМЯТЬ 1000ЛЕТИЯ 
КАЗАНИ», БЛАГОДАРНОСТЬЮ РУКО
ВОДИТЕЛЯ ГО РТ  ПРЕМЬЕРМИНИ
СТРА РТ ХАЛИКОВА, МЕДАЛЬЮ РТ «ЗА 
ДОБЛЕСТНЫЙ ТРУД».

ВАЖНО 
 В 2008 ГОДУ МУП ПАТП2 ПОБЕДИЛО ВО ВСЕРОССИЙСКОМ КОНКУРСЕ НАЦИ

ОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ ТРАНСПОРТНОЙ ОТРАСЛИ РОССИИ «ЗОЛОТАЯ КОЛЕСНИЦА» 
В НОМИНАЦИИ «ЛИДЕР ОБЩЕСТВЕННОГО ПАССАЖИРСКОГО ТРАНСПОРТА РОС
СИИ». 

 В 2009 ГОДУ ПЕРВИЧНАЯ ПРОФСОЮЗНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ МУП ПАТП2 ПРИ
ЗНАНА ОДНОЙ ИЗ ЛУЧШИХ СРЕДИ ПРОФСОЮЗНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ АВТОТРАН
СПОРТНОЙ ОТРАСЛИ РОССИИ.

81

«МЫ ИДЕМ В НОГУ С ГОРОДОМ; ПРЕОБРАЖАЕТСЯ 
КАЗАНЬ  ШИРИТСЯ НАША ТРАНСПОРТНАЯ СЕТЬ».
АЛЬБЕРТ МУХАМЕТШИН

ОТ ОБЩЕГО ОБЪ
ЕМА ГОРОДСКИХ 
ПАССАЖИРСКИХ 
ПЕРЕВОЗОК

20%

ОТ ОБЪЕМА 
ПЕРЕВОЗОК АВТОТРАНСПОРТОМ

ОКОЛО 

30%

ПАССАЖИРОВ
 В ДЕНЬ

190 ТЫС

МУП ПАТП-2 – ЭТО ТРУДОВОЙ КОЛЛЕКТИВ

1200 ЧЕЛОВЕК

ПАССАЖИРСКОЕ 
АВТОТРАНСПОРТНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ №2

ПЕРЕВОЗОК АВТОТРАНСПОРТОМ
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ЭМРЕ 
ГЕНЧОЛ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 

ФИЛИАЛА «МОНАРТ ИНШААТ»:

АО «МОНАРТ ИНШААТ»  ВАШ 
НАДЕЖНЫЙ ДЕЛОВОЙ ПАРТНЕР

КОМПАНИЯ «МОНАРТ ИНШААТ САНАЙИ ВЕ ТИДЖАРЕТ АНОНИМ 
ШИРКЕТИ» ГОРЯЧО ПОЗДРАВЛЯЕТ РЕСПУБЛИКУ ТАТАРСТАН С 
25-ЛЕТИЕМ СТАНОВЛЕНИЯ ПАРЛАМЕНТАРИЗМА В СОВРЕМЕННОЙ 
ИСТОРИИ ТАТАРСТАНА. В СВОЕ ВРЕМЯ ТУРЕЦКАЯ РЕСПУБЛИКА 
СТАЛА ПЕРВЫМ ГОСУДАРСТВОМ, ПОДДЕРЖАВШИМ ТАТАРСТАН НА 
ЭТОМ ПУТИ. 

ЖЕЛАЕМ НАШИМ ПАРТНЕРАМ, КОЛЛЕГАМ И ДРУЗЬЯМ В ТАТАР-
СТАНЕ БЛАГОПОЛУЧИЯ И ПРОЦВЕТАНИЯ, А ПАРЛАМЕНТУ РТ – 
УСПЕШНОЙ ЗАКОНОТВОРЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НА БЛАГО 
РЕСПУБЛИКИ И СВОЕГО НАРОДА!

КОМПАНИЯ «МОНАРТ ИНШААТ» 
ОСНОВАНА В 2010 ГОДУ КОМАНДОЙ СПЕ
ЦИАЛИСТОВ, ИМЕЮЩИХ МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ОПЫТ СТРОИТЕЛЬСТВА. КОМПАНИЯ  ПЕРВЫЙ 
ТУРЕЦКИЙ ПОДРЯДЧИК НА СТРОИТЕЛЬНОМ 
РЫНКЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.

«ТУРЕЦКАЯ РЕСПУБЛИКА И ТАТАР
СТАН  ДАВНИЕ ИСТОРИЧЕСКИЕ 
ПАРТНЕРЫ ПО МНОГИМ ОБЛАСТЯМ. 
ОСОБЕННО АКТИВНО В ТАТАРСТАНЕ 
РАБОТАЮТ СТРОИТЕЛЬНЫЕ КОМПА
НИИ ТУРЦИИ. ТАК, НАША КОМПАНИЯ 
ПРИНИМАЛА УЧАСТИЕ В ПРОЕК
ТИРОВАНИИ И СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
ЦЕЛОГО РЯДА ЗНАКОВЫХ ОБЪЕКТОВ 
ТАТАРСТАНА. МЫ ГОРДИМСЯ ТЕМ, ЧТО 
ЗДАНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН ПОСТРОЕНО 
НАШЕЙ КОМПАНИЕЙ».

ВЛАДИМИР 
ГИЛЬМУТДИНОВ
 СОВЕТНИК ГЕНЕРАЛЬНОГО 

ДИРЕКТОРА «МОНАРТ ИНШААТ»:

«БОЛЬШИЕ УНИКАЛЬНЫЕ 
ОБЪЕКТЫ, СЛОЖНЫЕ В ТЕХНИ
ЧЕСКОМ ОТНОШЕНИИ  ЭТО 
НАША СПЕЦИФИКА. ЗА 12 ЛЕТ 
СВОЕЙ РАБОТЫ В ТАТАРСТА
НЕ МЫ ВОЗВЕЛИ НЕСКОЛЬКО 
ОБЪЕКТОВ УНИВЕРСИАДЫ, 
ЗДАНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА РТ, 
ITПАРКА, БИЗНЕСТЕРМИНАЛ В 
МЕЖДУНАРОДНОМ АЭРОПОРТУ 
«КАЗАНЬ» И МНОГИЕ ДРУГИЕ».

КРУПНЫЕ ПРОЕКТЫ, РЕАЛИЗОВАННЫЕ В ТАТАРСТАНЕ 

АО «МОНАРТ ИНШААТ САНАЙИ ВЕ ТИДЖАРЕТ АНОНИМ ШИРКЕТИ»:

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ЦЕНТР ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ

ЗДАНИЕ КАБИНЕТА МИНИСТРОВ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН

ТЕХНОПАРК «ИДЕЯ»

СКЛАДСКОЙ КОМПЛЕКС В ЛАИШЕВСКОМ РАЙОНЕ РТ  

БИЗНЕСТЕРМИНАЛ В МЕЖДУНАРОДНОМ АЭРОПОРТУ «КАЗАНЬ»

ТЕРМИНАЛ 1А В МЕЖДУНАРОДНОМ АЭРОПОРТУ «КАЗАНЬ»

ITПАРК

РЕКОНСТРУКЦИЯ КАЗАНСКОГО КРЕМЛЯ

СТАДИОН «КАЗАНЬАРЕНА» (МОНОЛИТНЫЕ И ОТДЕЛОЧНЫЕ РАБОТЫ)

ВАЖНО

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА КОМПАНИИ  СДАЧА 
ОБЪЕКТА ПОД КЛЮЧ. КВАЛИФИЦИРОВАННЫЙ 
ПЕРСОНАЛ КОНТРОЛИРУЕТ КАЖДЫЙ ЭТАП 
ПРОИЗВОДСТВА РАБОТ И СВОЕВРЕМЕННО 
ЗАВЕРШАЕТ СТРОИТЕЛЬСТВО КАЖДОГО ОБЪ
ЕКТА, ДЕМОНСТРИРУЯ ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО И 
СООТВЕТСТВИЕ ОЖИДАНИЯМ ЗАКАЗЧИКА.
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Подписка на журнал «Татарстан» принимается во всех отделениях связи

Для частных лиц:
Индекс 73947 — на русском языке: стоимость подписки на шесть месяцев 654 рубля 00 копеек
Индекс 73377 — на татарском языке: стоимость подписки на шесть месяцев 495 рублей 00 копеек
Для организаций:
Индекс 16134 — на русском языке: стоимость подписки на шесть месяцев 660 рублей 00 копеек
Индекс 16026 — на татарском языке: стоимость подписки на шесть месяцев 501 рубль 00 копеек

Также оставить заявку на подписку можно 
по электронной почте: Chernova.tatarstan@tatmedia.com
С вами свяжутся сотрудники отдела дистрибуции и ответят на все интересующие вопросы 

Или звоните по тел. 222-09-79 (доб. 1416) 
непосредственно руководителю отдела распространения Татьяне Черновой

Подписная кампания 
на 2015 год продолжается!
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Татарстан

Татарстан

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

WWW.PROTATARSTAN.RUТатарстан



+7 (987) 297-50-35
Дом сдан!

www.cloverkazan.ru
Офис продаж по адресу:
РТ, г. Казань, Вахитовский район, Щербаковский переулок, д. 7
Тел.: +7 (987) 297-50-35, 297-50-40

*

ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС

Выдаем Ключи!

Вся Казань из Ваших окон

Щербаковский пер., дом 7

*Кловер Хаус
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Выдаем Ключи!
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